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(1100/SAN/MK) 

SHRI T.R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, I have given notice of an 

Adjournment Motion. …(Interruptions) 

HON. SPEAKER: You may raise it in ‘Zero Hour’ and not during Question Hour. 

… (Interruptions) 

(ÿĳ 161) 

®ी जगदिÌबका पाल (डुमåरयागजं): अÅय± महोदय, म§ आपका अÂयंत आभारी हó।ं म§न ेआपके 

माÅयम स ेजो ÿĳ िकया ह ैउसके उ°र म¤ माननीय रेल मýंी जी न ेकहा ह ैिक बरहनी स ेकाठमांडू 

रेल लाइन का सव¥ वषª 2015-16 म¤ Öवीकृत हòआ था। इसका काफì पोशªन नेपाल म¤ पड़ता ह,ै 

इसिलए नेपाल सरकार से अनमुित अपेि±त है। ÿधान मýंी जी और हमारी सरकार कì नीित नेबर 

फÖटª कì है। ÿधान मýंी बनने के बाद सबस ेपहल ेवे यूरोप और अमåेरका नहé गए, बिÐक मालदीव 

या अपने नेबर के जो कंůीज ह§, उÆहé कंůीज म¤ गए। हमारी नीित ह ैिक हम अपने पड़ोिसयŌ के साथ 

बहòत अ¸छे åरÔते रख¤। नेपाल कì सिंवधान सभा म¤ भी उÆहŌन ेकहा था िक कनेि³टिवटी के िलए दो 

बस¤ काठमांडू स ेिदÐली चल रही ह§। आज बरहनी स ेकाठमांडू रेल लाइन बहòत आवÔयक है। नेपाल 

सरकार स ेइस सबधं म¤ सव¥ के बाद आगे कì कारªवाई, इसके िलए ए³Öटनªल अफेयसª िमिनÖůी पैसा 

देने के िलए तैयार ह,ै इस ÿोज³ेट को कब शłु िकया जाएगा या इसम¤ ³या नेपाल सरकार कì 

अनमुित लेन ेके िलए या आगे एúीम¤ट करन ेके िलए रेल मýंालय कोई कारªवाई करगेी? 

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: Sir, hon. Member Shri 

Jagdambika Pal is a very senior Member and he has asked a very appropriate 

question. 

माननीय अÅय±: मýंी महोदय आप थोड़ा जोर स ेबोिलए। 

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: Sir, hon. Member Shri 

Jagdambika Pal is a very senior Member and he has asked a very appropriate 
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question. Only five kilometres of this rail line is in Indian territory and the 

remaining 354 kilometres fall in the territory of Nepal. The process is going on 

and the Ministry of External Affairs is already following it up. Hon. Prime Minister 

is also having a very good relationship with Nepal. ®ी अटल िबहारी वाजपेयी जी न ेभी 

कहा था िक हमार ेपड़ोसी देशŌ के साथ अ¸छे सबंधं होने चािहए, यही हमारी नीित है। हम आज भी 

इसके िलए ÿयासरत् ह§। नेपाल सरकार जÐदी स ेजÐदी अनमुित  देगी तो सव¥ करा कर, जो भी 

माननीय सदÖय का ÿĳ ह,ै उसको पूरा करन ेका ÿयास कर¤गे। इंिडयन टेåरटरी म¤ ऑलरडेी 5 िक.मी. 

का सव¥ हो चकुा है 

SHRI JAGDAMBIKA PAL (DOMARIYAGANJ): Hon. Speaker, it makes no 

difference that only five kilometres of the line is in India and 400 kilometres of 

the line is in Nepal. The question is that the Government of India has to take 

initiative and expedite this agreement between the Government of India and the 

Government of Nepal.  इस सबंधं म¤ जब रेल मýंालय न ेसव¥ कर िलया ह ैऔर चाइना जो 

4000 िक.मी. दूर ह ैवह रले लाइन भारत कì सीमा तक लाने कì कोिशश कर रहा है। नेपाल हम पर 

िडप¤ड¤ट है। आज आप देख रहे ह§ िपछले कुछ िदनŌ से हमार ेवेिजटेबÐस Āूट्स को वहा ंजाने स ेरोक 

िदया गया है। कÌयिुनÖट पाटê कì ऐसी राजनीित ह ैिक कल स ेदूध और जूसजे को भी रोकने कì 

बात कर रहे ह§। पूरा ůेड इंिडया के साथ ह,ै वह सफर कर रहा है। नेपाल के ºयादातर लोग िहÆदÖुतान 

म¤ जॉब करते ह§। यिद हम 354 िक.मी. तक काठमांडू म¤ रेल लाइन बना देते ह§, िफर नेपाल के साथ 

िमýता, जो हमारी इ¸छा भी ह,ै उसम¤ ÿगाढ़ता आएगी। सारी कनेि³टिवटी होगी, िफर कोई काठमांडू 

स ेचाइना कì तरफ नहé देखेगा, सार ेलोग भारत आएगें। आप इस सबंधं म¤ ³या कारªवाई कर¤गे? 

(1105/YSH/RBN)  

®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अगंड़ी: सर, माननीय सदÖय न ेबहòत अ¸छा ÿĳ पूछा है। काठमांडू और 

नेपाल पशपुितनाथ दशªन के िलए कनाªटक और काठमांडु का बहòत अ¸छा सबंंध है। वहा ंजो भी 
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परुोिहत होता ह,ै वह कनाªटक स ेहोता है। We are very happy. जैसा सबंधं हम बनान ेका ÿयास 

कर रहे ह§। Our Ministry of External Affairs is already expediting the work. As soon 

as the Government of Nepal gives its consent to this survey, then immediately 

this work would be taken up. मेर ेिमý सजंय जायसवाल जी का ±ेý भी वहा ंआता है। वे भी 

बोल रहे थ ेिक नेपाल, उ°रÿदेश और िबहार का सबंधं अ¸छा होना चािहए, इसके िलए हम जÐदी 

स ेजÐदी ÿयास करके ए³सटनªल अफेयर िमिनÖůी को नेपाल सरकार जब परिमशन देगी, तभी यह 

काम करन ेके िलए हमारी सरकार ÿयास करगेी।  

®ी जुगल िकशोर शमाª (जÌमू): अÅय± महोदय, आपका धÆयवाद। म§ आपके माÅयम स ेतथा 

ÿधानमंýी नरÆेþ भाई मोदी जी एवं रेल मýंी पीयूष गोयल जी का जÌमू-पुछं के लोगŌ कì तरफ से 

आभार ÿकट करना चाहता हó,ँ ³यŌिक इÆहŌन ेजÌमू स ेपुछं तक रेलवे लाइन िबछान ेके िलए जो सव¥ 

करवाना था वह पूरा हो चकुा है। अÅय± जी, म§ मýंी महोदय स ेÿाथªना करना चाहता हó ँऔर जानना 

चाहता हó ँिक कब जÌमू स ेलेकर पुछं तक रेलवे लाइन िबछान ेका काम शłु िकया जाएगा तािक दूर-

दराज ±ेý के लोग भी परशेािनयŌ और समÖयाओ ंस ेिनजात पाए और उनका देश के दूसर ेभागŌ म¤ 

भी आना-जाना आसानी स ेऔर सिुवधा स ेहो। 

®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अगंड़ी: Hon. Member has raised a valid point. Hon. Prime 

Minister’s vision is that every part of the country should be covered by the railway 

network. सरकार देश म¤ हर आदमी को सÖती रेल सिुवधा देने  का ÿयास कर रही है। Earlier, 

Railway was being politicised. ®ी अटल िबहारी वाजपेयी जी न ेराÖते जोड़न ेका काम िकया 

था और अब ÿधान मýंी नरÆेþ मोदी जी रेल जोड़न ेका काम कर रहे ह§, परू ेदशे को जोड़न ेके िलए 

काम कर रहे ह§। इसकì पूरी िडटेल म§ बाद म¤ माननीय सदÖय को द ेदूगंा।  

डॉ. सजंय जायसवाल (पिĲम चÌपारण): अÅय± महोदय, बहòत-बहòत धÆयवाद। मेरा ÿĳ माननीय 

मýंी जी स ेह ैिक जब नेपाल के ÿधान मýंी और भारत के ÿधान मýंी दोनŌ िमले थ,े तब उÆहŌन ेमेर े

लोकसभा ±ेý र³सौल से काठमांडु के िलए रेल लाइन बनवान ेकì पåरयोजना को मजंूरी दी थी। 
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उसका डी.पी.आर. बनना था। मेरा माननीय मýंी जी स ेÿĳ ह ैिक ³या वे र³सौल को रेलवे हब के 

łप म¤ िवकिसत कर¤गे और र³सौल स े काठमांडु रेल लाइन कì ³या िÖथित ह?ै आप इसकì 

जानकारी द¤। 

®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अंगड़ी: सर, माननीय ÿधान मýंी An MoU has already been signed 

by Prime Minister Shri Narendra Modi and the Survey has already been 

completed. और र³सौल का PET सव¥ म¤ पूरा करके March 2019 for this 200 Km. long 

electrified broad-gauge line. Another Survey for rail line between Krishan Nagar 

to Kapilvastu has been sanctioned. यह काम अÁडर ÿोúेस है। सजंय जायसवाल जी, जो 

उनके ±ेý र³सौल स ेपूछ रहे ह§ Prioritised construction of new rail line from Raxaul to 

Kathmandu was announced by hon. Prime Ministers of India and Nepal on 

7.4.2018. The MoU was signed in August. The Preliminary Engineering-cum-

Traffic Survey, what we call PET, was completed in March 2019 for this 200 km 

long electrified broad-gauge line. 

(ends) 
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(ÿĳ 162) 

®ी िनहाल चÆद (गगंानगर): माननीय अÅय± महोदय, म§ सबस ेपहल ेभारतीय रेलवे म¤ हो रहे तेजी 

स ेिवकास और आधिुनकìकरण के िलए केÆþ सरकार और देश के ÿधान मýंी जी को धÆयवाद देना 

चाहóगंा। िपछले पांच सालŌ म¤ देश के अÆदर माननीय रेल मýंी जी न ेिजस तरह स ेरेलŌ का जाल 

िबछाया ह,ै मेरी एक काÖंटीट्एसंी स े13 ůेनŌ कì शłुआत हòई है। म§ अपनी तरफ स ेमाननीय रेल 

मýंी जी को बधाई देना चाहóगंा िक उÆहŌन ेइतना बड़ा काम िकया है। म§ आपके माÅयम स ेमाननीय 

रेल मýंी जी स ेजानना चाहóगंा िक देश म¤ ÿितवषª िकतन ेएलएचबी कोचेज़ का िनमाªण िकया जा रहा 

ह।ै ³या राजÖथान म¤ सरकार नई रेल फै³ůी लगाने पर सरकार िवचार कर रही ह?ै  

(1110/RPS/SM) 

अÅय± महोदय, मेर ेलोक सभा ±ेý ®ीगंगानगर म¤ जो लोकल ůेन चलती ह,ै उसम¤ माý पांच-

छ: कोचेज़ होते ह§ और दैिनक यािýयŌ को बहòत परेशानी होती है। मेरा माननीय मýंी जी स ेयह ÿĳ 

ह ैिक ³या आईसीएफ कोच हटाकर, वहा ंपर एलएचबी कोच लगान ेकì ÿिøया िवभाग पूरी करगेा? 

याýी भार को देखते हòए, उनम¤ अितåरĉ कोच लगाने कì ÿिøया को ³या िवभाग पूरा करगेा?  

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: Sir, the Hon. Member has asked 

a very relevant question. इस देश म¤ लगभग 57,000 हजार कÆव¤शनल कोचेज़ ह§। अभी 

आलरडेी हम 21 ÿितशत कोचेज़ च¤ज करके एलबीएच कोचेज़ लगा चकेु ह§। ये िलंक हॉफमैन बशु 

कोचेज़ म¤ ए³सीड¤ट नहé होता ह,ै ये सÉेटी के िलए बहòत अ¸छे होते ह§। हमार ेÿधान मýंी जी का 

कहना ह ै िक safety is first.  ÿधान मýंी जी का रेलवे मýंालय को िनद¥श ह ै िक safety, 

cleanliness and punctuality are the priority.  माननीय सदÖय न ेजो ÿĳ पूछा ह,ै इसके 

बार े म¤ म§ बताना चाहóगंा िक अभी हर साल हम इन कोचेज़ को च¤ज करते जा रहे ह§। We are 

changing the coaches every year. åरकॉडª  āेिकंग टाइम म¤, इतने टाइम म¤, I congratulate 

the officials concerned and public sectors of our railways because they have 

manufactured the largest number of coaches in India under Make in India project 
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of our Hon. Prime Minister. प§सेजसª के बार ेम¤ माननीय सदÖय कì जो सोच ह,ै वह हमारी भी 

सोच है। इसके िलए हम जÐदी स ेजÐदी करन ेका ÿयास कर रहे ह§ और लगभग 57,000 कोचेज़ 

को हम फेज़वाइज मैनर म¤ च¤ज कर रहे ह§। We are going to change the coaches for the 

facility of the passengers as early as possible.  

®ी िनहाल चÆद (गगंानगर): अÅय± महोदय, म§ माननीय मýंी जी को धÆयवाद देना चाहóगंा िक अभी 

छ: तारीख को हमारी एक नई ůेन कì शłुआत हो रही है। अनूपगढ़ स ेबिठंडा तक, वाया सूरतगढ़ 

होते हòए उस ůेन कì शłुआत होगी, इसके िलए म§ आपको धÆयवाद देना चाहóंगा। 

अÅय± महोदय, म§ आपके माÅयम स ेसरकार न ेपूछना चाहóगंा, माननीय मýंी जी स ेजानना 

चाहóगंा िक वषª 1998 म¤ तÂकालीन ÿधान मýंी आदरणीय अटल िबहारी वाजपेयी जी न े मेरी 

काÖंटीट्व¤सी हनमुानगढ़ म¤ हनमुानगढ़ स ेलेकर सरदारशहर तक, वाया रावतसर, एक ůेन चलाने 

कì घोषणा कì थी, जो अभी प¤िडंग है। ®ीगंगानगर स ेकैनाललूप होते हòए जयपरु तक का ůैक करीबन 

कÌपलीट हो गया ह,ै उस पर कब तक नई ůेन चलाने के बार ेम¤ सरकार िवचार कर रही ह?ै 

®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अगंड़ी: इस बार ेम¤, हम आपके साथ दीपावली मनाएगंे और आपको अ¸छी 

सिुवधा भी िमलेगी। अभी माननीय सदÖय अपने ±ेý के बार ेम¤ जो सोच रहे ह§, हम बहòत खुशी स े

बोल सकते ह§ िक आपके साथ दीपावली मनाएगें। 

डॉ. फाłख अÊदुÐला (®ीनगर): सर, िमिनÖटर साहब स ेमेरा ÖपĶ ÿĳ ह ैिक बारामलुा स ेबिनहाल 

तक रेल शłु हो हो गई ह,ै मनमोहन िसहं जी न ेइसको शłु िकया था, मगर जो कोचेज़ ह§, वे कभी 

भी िफर स ेनए नहé लगाए गए और उन कोचेज़ कì हालत बहòत खराब है। म§ मýंी जी स ेगजुाåरश 

कłंगा िक मेहरबानी करके, एक तो उन कोचेज़ को बढ़ाइए और उन कोचेज़ को बेहतर कåरए। हम¤ 

दोनŌ चीज¤ चािहए – More coaches and the improvement of coaches that are 

presently there.  

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: Sir, the hon. Member has asked 

a relevant question. I will get the details and let him know afterwards whatever 
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the details are there. We are interested in changing the coaches. We are giving 

more safety to the people.  We are concerned about them.  

®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, नई सरकार बनने के बाद 100 िदन का ए³शन Èलान 

तैयार हòआ है। यह खबर आ रही ह ैिक ए³शन Èलान के दौरान आप सात ÿोड³शन यूिनट्स का 

कॉरपोरेटाइजेशन, िनजीकरण अथवा िनगमीकरण करन ेजा रहे ह§। कल हमारी सीएलपी लीडर मैडम 

सोिनया गांधी जी न ेइस मĥेु को उठाया था। 

माननीय अÅय±: माननीय सदÖय, आप मूल ÿĳ स ेसबंिंधत पूरक ÿĳ ही पूछ¤।  

®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, यह ³या िवषय ह,ै इसके बार ेम¤ हम¤ आप जानकारी द¤। 

यह बड़ा गंभीर मĥुा है। 

माननीय अÅय±: माननीय सदÖय, आप एलएचबी कोचेज़ के िवषय म¤ ही ÿĳ पूिछए। 

®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, इस घोषणा के चलते कमªचाåरयŌ म¤ खलबली मच गई 

ह,ै उनम¤ डर पैदा हो गया है।  

रेल मýंी तथा वािणºय और उīोग मýंी (®ी पीयूष गोयल): माननीय अÅय± जी, िफर एक बार 

ÿमुख िवप±ी दल के डबल Öट§डड्ªस और डबल नीितयŌ का पåरचय इस सदन म¤ कल और आज 

हम¤ देखने को िमला है। माननीय पूवª  िव° मýंी, जो यूपीए सरकार के िव° मýंी थ ेऔर उनकì पहली 

बजट Öपीच, वषª 2004-05, को म§ यहां थोड़ा कोट करना चाहóगंा। पूवª  िव° मýंी जी इनकì पाटê के 

थ ेऔर शायद इनके वåरķ नेता भी ह§, वह कहते ह§ : 

(1115/RAJ/AK) 

 “… Disinvestment and privatization are useful economic tools. We will 
selectively employ these tools, consistent with the declared policy. As 
a first step, I propose to establish a Board for Reconstruction of Public 
Sector Enterprises (BRPSE). The Board will advise the Government 
on the measures to be taken to restructure PSEs, including cases 
where disinvestment or closure or sale is justified.” 
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यह काúेंस कì नीित थी।…(Óयवधान) आप सनुने का साहस रिखए। म§ सभी मĥुŌ पर आ रहा 

हó।ं हम आपके सवालŌ के जवाब देने म¤ कभी िहचिकचाए नहé ह§। …(Óयवधान) आप 

सिुनए।…(Óयवधान) हम सदन को भी बता द¤ िक इनकì दोगली नीित कैसी चलती ह?ै  

 माननीय अÅय± जी, देश म¤ जीएसटी लाना था। जीएसटी के िलए एक कॉरपोरशेन बनानी 

थी। काúेंस कì सरकार न े28 माचª, 2013 को एक ÿाइवेट िलिमटेड कंपनी बनाई। यानी, पूर ेदेश के 

जीएसटी का डेटा एक ÿाइवेट कंपनी को देना और उसके अंदर मैजोåर टी Öटेक ÿाइवेट कंपनीज को 

एलाऊ िकया, िजसम¤ जीएसटी का पूरा डेटा था। हमने िसतÌबर, 2018 म¤ ÿधान मýंी मोदी जी के 

आदेश पर इसको सरकारी कंपनी बनाया।…(Óयवधान) 

SHRI D.K. SURESH (BANGALORE RURAL): Sir, this is not the question asked 

to him. …(Interruptions) 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Sir, let him answer the 

question asked to him. …(Interruptions) 

SHRI T. N. PRATHAPAN (THRISSUR): Sir, the question was about Rae Bareli 

Coach Factory.  …(Interruptions) You please answer to that specific question 

here. …(Interruptions) 

®ी पीयूष गोयल : मुंबई और िदÐली के एयरपोट्ªस, जनवरी, 2006 म¤, काúेंस कì सरकार न,े एक 

úपु ऑफ िमिनÖटसª, एनाउंस िकया और वे दोनो एयरपोट्ªस िनजी हाथŌ म¤ द ेिदए।…(Óयवधान) यह 

काúेंस कì नीित है।…(Óयवधान) बजट Öपीच, 2005-2006 म¤, उस समय के िव° मýंी िफर एक 

बार िलखते ह§ िक “… Stamp duty on Stock Exchange ‘Corporatization’…”. ये शÊद ह§।  

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): You please answer the question. 

…(Interruptions) 

®ी पीयूष गोयल : It further states that : 
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“…The Securities Contracts (Regulation) Act, 1956, as amended 
recently, requires all stock exchanges to be corporatized and de-
mutualized. …(Interruptions) Three stock exchanges are not yet 
corporatized. …(Interruptions) In order to facilitate their 
corporatization, I propose to grant a one-time exemption to them from 
stamp duty on the notional transfer of assets…”. …(Interruptions) 

 

 अÅय± महोदय, यह ÖपĶ करता ह ै िक काúेंस सरकार न े कॉरपोरटाइजेशन नहé बिÐक 

ÿाइवेटाइजशेन िकया था।…(Óयवधान) हमारी सरकार न ेइन ÿोड³शन यूिनट्स म¤ जॉÊस और िनवेश 

आए,ं उनकì úोथ हो, वे बढ़¤, जनता कì सेवा कर¤।…(Óयवधान) अ¸छे मॉडनª एलएचपी कोचेज़ बनाए।ं 

अÐयिुमिनयम कोचेज़ बनाए, ůेन सेट्स, इलेि³ůक स ेचलन ेवाली अ¸छी ůेन¤ बनाए।ं…(Óयवधान) 

उसके िलए इसको कॉरपोरटेाइज करना, इसम¤ बड़े łप स ेिनवेश आना, …(Óयवधान) लेिकन हम 

न ेजो िलखा ह ैिक उसम¤ कॉरपोरेटाइजेशन होने स ेसरकार ही मािलक रहेगी।…(Óयवधान) हम अपने 

हाथŌ म¤ उसके पूर े शेयसª रख¤गे।…(Óयवधान) इनकì तरह नहé िक िनजी ±ेý को उठा कर बेच 

िदया।…(Óयवधान) हम उसको कॉरपोरेटाइज ³यŌ कर रहे ह§, ³यŌिक कांúेस यही 

करती।…(Óयवधान) उसने वषª 2007-08 म¤ एनाउंस िकया।…(Óयवधान) लेिकन एनाउंस करन ेके 

बाद कुछ काम नहé िकया।…(Óयवधान) धीर-ेधीर ेवषª 2014 आ गया।…(Óयवधान) वषª 2014 तक 

इस कोच फै³ůी न ेएक भी कोच नहé बनाया था।…(Óयवधान) वे एक प¤ट मार देते थ ेया पेच कस 

देते थे।…(Óयवधान) कोचेज आईसीएफ स े आते थे।…(Óयवधान)  कोचेज कपूरथला स े आते 

थे।…(Óयवधान) इनकì सरकार कì िसफª  घोषणाए ंथé, लेिकन काम नहé होता था।…(Óयवधान) हम 

लोगŌ न ेउस फै³ůी को चलाया। फै³ůी म¤ लोगŌ को नौकरी दी, लेिकन कांúेस न ेकभी नौकरी नहé 

दी थी।…(Óयवधान) हम न ेदेश भर के लोकल लोगŌ को नौकåरया ंदी।…(Óयवधान) उस फै³ůी न े

िपछले वषª 1422 कोचेज बनाए। …(Óयवधान) हजार कì ±मता थी।…(Óयवधान) उसने 1422 

कोचेज बनाए।…(Óयवधान) हमारी सरकार के काम करन ेका यह ढंग है।…(Óयवधान) आपकì तरह 

दोगले वचन और बेबिुनयाद बात¤ नहé करते ह§।       (इित) 
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(ÿĳ 163) 

®ी अजय कुमार (खीरी): माननीय अÅय± जी, माननीय मýंी जी Ĭारा बहòत ही िवÖतार स ेउ°र 

िदया गया है। माननीय मýंी जी Ĭारा िदए गए उ°र के अनसुार वषª 2017-18 के साप±े वषª 2018-

19 म¤ िवयतनाम स े62 करोड़ Łपए कì बजाय, 2317 करोड़ Łपये कì टेलीिवजन इÌपोटª  िकए, जो 

लगभग 37 गनुा विृĦ थी। 

(1120/IND/SPR) 

 महोदय, म§ समझता हó ंिक हमार ेदेश के दि±ण-पूवª एिशयाई देशŌ के साथ िन:शÐुक Óयापार 

करार का ही ÿभाव ह,ै िजसम¤ माý 5 आिसयान देशŌ, िजनसे हमारी एफटीए कì सिंध ह,ै कुल आयात 

के 97 ÿितशत शेयसª उÆहé के ह§।  

माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, आप जवाब न पढ़¤, आप ÿĳ पूछ¤। 

®ी अजय कुमार (खीरी): महोदय, म§ ÿĳ पूछ रहा हó।ं वषª 2017-18 स े2018-19 के साप±े 4591 

करोड़ Łपये स ेबढ़कर 7011 करोड़ Łपये हòए ह§, जो 50 ÿितशत कì विृĦ दशाªता है। 

 महोदय, म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी जी स ेजानना चाहता हó ंिक ³या अपने देश म¤ 

‘मेक इन इंिडया’ व ‘Öटाटª-अप इंिडया’ को बढ़ावा दने ेतथा देसी टेलीिवजन उīोग को बढ़ान ेऔर 

आयात पर िनभªरता कम करन ेके िलए पूरी तरह स ेभारत म¤ िनिमªत व असÌेबल िकए जाने वाले 

टीवी व एलईडी सेट को Óयापार कì सगुमता के िलए कोई योजना सरकार न ेबनाई ह?ै 

®ी रिव शंकर ÿसाद : अÅय± जी, माननीय सदÖय न ेबहòत अ¸छा सवाल पूछा है। जैसा िक उÆहŌन े

Öवयं ÿĳ पूछते समय कहा ह ैिक िवदेश नीित को ÿभािवत करन ेके िलए आिसयान देशŌ के साथ 

हमारी िबना शÐुक इÌपोटª  कì नीित है। िवयतनाम स ेटीवी सेट्स आए ह§। लेिकन म§ सदन को आपके 

माÅयम स ेबताना चाहता हó ं िक ‘मेक इन इंिडया’ म¤ देश म¤ 38 एलसीडी और एलईडी टेलीिवजन 

बनान ेकì कÌपिनयां ह§ और 80 परस¤ट देश कì जो अप±ेा ह,ै वह भारतीय कÌपिनयŌ स ेपूरी हो रही 

है। नरÆेþ मोदी जी कì सरकार म¤ हम लोगŌ न े‘मेक इन इंिडया’ म¤ इले³ůोिनक मैनफैु³चåरगं को आगे 
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बढ़ाया है। म§ सदन को तीन बात¤ कहना चाहता हóं िक वषª 2014-15 म¤ इले³ůोिनक हाडª वेयर 

ÿोड³शन 1,90,366 करोड़ Łपये था, जो वषª 2018-19 म¤ बढ़कर 4,58,006 करोड़ Łपये आगे 

बढ़ गया और लगभग 20 लाख लोगŌ को इसम¤ नौकरी िमली है। मोबाइल मैनफैु³चåरगं के िलए म§ 

कहना चाहता हó ंिक जब वषª 2014 म¤ हमारी सरकार बनी थी, तब देश म¤ िसफª  2 मोबाइल फैि³ůयां 

थé और अब उनकì सं́ या 268 हो गई ह ैतथा आज हमारा 1,70, 000 करोड़ Łपये का मोबाइल 

का  उÂपादन हो रहा ह,ै जो पहल े18,090 करोड़ Łपये का था। इसम¤ लगभग 6.7 परस¤ट लोगŌ को 

डायर³ेट-इनडायर³ेट नौकåरया ंिमली ह§। 

 महोदय, माननीय ÿधान मýंी जी के िनद¥श म¤ ‘मेक इन इंिडया’ म¤ इले³ůोिनक मैनफैु³चåरगं 

म¤ भारत और आगे बढ़े, एलईडी बÐब बन रहे ह§, लैÌÈस बन रहे ह§ और भी चीज¤ बन रही ह§। हम इस े

और आगे बढ़ाएगंे। माननीय सदÖय का सझुाव अ¸छा ह,ै लेिकन कई बार िवदेश नीित और ‘मेक इन 

इंिडया’ को भी साथ िमलकर चलना पड़ता है। 

®ी अजय कुमार (खीरी): माननीय अÅय± जी, माननीय मýंी जी न ेबहòत ही अ¸छा उ°र िदया 

और वाÖतव म¤ वषª 2014 स े2019 के बीच िजस ÿकार स ेरोजगार के अवसर बढ़े ह§ और हम हर 

±ेý म¤ आगे बढ़े ह§। म§ िनिĲत łप स ेमाननीय ÿधान मýंी जी और माननीय मýंी जी का म§ धÆयवाद 

करते हòए यह कहना चाहता हó ंिक भारत म¤ िवदेशी कÌपिनयŌ सिहत हमारी कई देसी कÌपिनयां भी 

ह§, जो टीवी सिहत बहòत सार ेइले³ůोिनक चीजŌ का उÂपादन करती ह§। वे कÌपिनयां तीन तरीके स े

इले³ůोिनक चीजŌ का िनमाªण करती ह§, वे या तो पूरी तरह स ेदेश म¤ उÆह¤ िनिमªत करती ह§ या बाहर 

स ेलाए हòए उपकरणŌ को असÌेबल करके करती ह§ या आपूितª करन ेके िलए ऐसे देशŌ स ेजहा ंइसम¤ 

बहòत सारी छूट ह,ै वहा ंस ेउÂपाद उÆह¤ सÖते पड़ते ह§, इसिलए वे सीधे-सीधे उÆह¤ इÌपोटª  करके देश 

म¤ इनकì आपूितª करती ह§। इसका ÿभाव भारत म¤ जो देसी कÌपिनयां ह§, उन पर पड़ता ह ैऔर 

ÿितÖपधाª बढ़ती है। म§ माननीय मýंी जी स ेजानना चाहता हó ंिक ³या ऐसी देसी कÌपिनयां, जो पूरी 

तरह स ेभारत म¤ ही सैट्स का िनमाªण करती ह§ और असÌेबल िकए हòए जो उपकरण ह§, वे भी देश म¤ 
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ही बनाती ह§, ³या उनकì सिुवधा के िलए जीएसटी या कÖटम ड्यूटी म¤ आप कोई ऐसी पािलसी 

बनाएगंे, िजससे देश म¤ िनमाªण करन ेवाली कÌपिनयŌ को बढ़ावा िमल सके? 

®ी रिव शंकर ÿसाद : अÅय± जी, यह जो इले³ůोिनक मैनफैु³चåरगं का िवÖतार हòआ ह,ै इसम¤ 

भारतीय कÌपिनयŌ का भी बहòत सहयोग है। म§ आपको बताना चाहता हóं िक बगल के नोएडा म¤ 

मोबाइल कì 93 फैि³ůयां आई ह§। आज कल मोबाइल भी बनते ह§, कÌपोन¤ट भी बनते ह§, चाजªर तथा 

बैटरीज भी बनती ह§ और यह ÿिøया आगे बढ़ान ेकì भी जłरत है। माननीय सदÖय के ÿĳ के उ°र 

म¤ हम¤ एक बात सोचनी पड़ेगी िक जब भी टे³नोलॉजी िűवन कोई कायªवाही होती ह,ै तो उसम¤ िवदेशी 

सहभाग बहòत जłरी होता है। भारतीय कÌपिनयां िवदेश कì टे³नोलॉजी स ेसीख¤ और आगे बढ़¤, 

हमारी यह कोिशश है। हम चाहते ह§ िक भारतीय कÌपिनयां और अिधक कÌपीटेिटव बन¤। उÆह¤ जो 

सिुवधा देनी ह,ै उसके िलए हमारा एमसीएएफ का कायªøम चला ह,ै िजसम¤ हमने काफì लोगŌ को 

सहयोग िकया है। म§ आपके माÅयम स ेसदन को बहòत िवनăता स ेबताना चाहता हó ं िक बड़े-बड़े 

मैनफैु³चसª इले³ůोिनक के ±ेý म¤ आज िहदंÖुतान आ रहे ह§ और वे आउटसोसª करके दिुनया कì 

बड़ी कÌपिनयŌ के िलए बड़े-बड़े Èलांट लगा रहे ह§। हम इस ेभी एनकरजे कर रहे ह§, ³यŌिक हमारी 

कोिशश ह ैिक आज भारत मैनफैु³चåरगं म¤ आगे बढ़ रहा ह,ै तो भारत ए³सपोटª  का भी एक बड़ा क¤ þ 

बने। म§ इस बार ेम¤ िवचार कर रहा हó।ं हम चाहते ह§ िक िहंदÖुतान म¤ Ļूमन åरसोसª ह,ै टेल¤टेड इंजीिनयसª 

ह§, इसिलए भारत इले³ůोिनक मैनफैु³चåरगं का भी एक बहòत बड़ा क¤ þ बनना चािहए। 

(1125/UB/VB) 

®ीमती हमेामािलनी (मथुरा): माननीय अÅय± जी, हमार ेदेश म¤ ‘मेक इन इंिडया’ Ĭारा बहòत ही 

अ¸छे काम हो रहे ह§। We are very proud of the work being done under ‘Make In 

India’. I want to ask the hon. Minister as to what significant support for the 

electronic sector has been offered so far under the National Electronic Policy, 

2009 by the Government. Also, I want to know whether there are suggestions 

from electronic manufacturing associations for giving various incentives such as 
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deduction of trade fair expenses etc. for the growth of the industry and exports 

and whether the Government has positively responded to such suggestions.  

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Sir, that is a very relevant question asked by 

the hon. Member. Let me explain it. We have taken a series of measures. First 

was the M-SIPS whereby we used to give 25 per cent of interest subvention and 

subsidy. Now, we have come with a latest Electronic Policy, 2019 which lays the 

whole architecture whereby India’s electronic manufacturing becomes an 

important component of making India’s $1 Trillion digital economy – from 

software to hardware. We need to understand that electronic software is also an 

important component of electronic manufacturing and that is our focus.  

As regards other incentives, we have always been emphasising that 

Indian companies should also become proactive, competitive, professional and 

technology driven. This whole Electronic Policy, 2019 basically stresses upon 

that. I am quite sure, in the light of the experience of last five years, we will surely 

be able to achieve the target set for ourselves.  

(ends) 
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(ÿĳ 164) 

®ी मोहनभाई कÐयाणजीभाई कंुदåरया (राजकोट): माननीय अÅय± महोदय, म§ आपके माÅयम 

स ेसौराÕů म¤ रेलवे के सबंधं म¤ मýंी जी स ेएक ÿĳ पूछना चाहता हó।ँ 

 गजुरात राºय म¤ सौराÕů एक अलग राºय था। आज़ादी के बाद 1948 म¤ एक राºय कì 

Öथापना हòई, िजसकì कैिपटल राजकोट थी। अभी सौराÕů गजुरात का थडª िहÖसा है। सौराÕů म¤ 

Ĭारका और सोमनाथ दो बड़े मिÆदर भी ह§। ये दोनŌ आÖथा के केÆþ ह§, जहा ँपूर ेभारत स ेलोग आते 

ह§।  

 िदÐली स ेअहमदाबाद तक जो राजधानी ए³सÿेस चल रही ह,ै वह यहा ँस ेरात को आठ बजे 

चलकर सबुह नौ बज ेअहमदाबाद पहòचँती ह ैऔर वापस अहमदाबाद स ेशाम को सात बज ेचलकर 

सबुह सात बज ेिदÐली पहòचँती है।  

 म§ मýंी जी से åर³वेÖट करना चाहता हó ँ िक उसका जो मेनटेन¤स का कायª हो रहा ह,ै वह 

अहमदाबाद म¤ हो रहा है। यह ůेन सबुह से शाम तक िदÐली म¤ पड़ी रहती है। यिद मेनटेन¤स का काम 

वहé पर हो और राजकोट के िलए एक अलग स ेसिुवधा िमल जाए, तो िदÐली स ेसौराÕů तक एक 

डायर³ेट ůेन िमल जाएगी।  

®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अगंड़ी: सर, माननीय कंुदåरया जी न ेबहòत ही अ¸छा ÿĳ िकया है। जैस े®ी 

नरÆेþ मोदी जी न ेपूर ेभारत को जोड़ िदया ह,ै वैस ेही वे राजÖथान और गजुरात को भी जोड़ना 

चाहते ह§। Ahmedabad to Rajkot is 250 kilometers. 250 िकलोमीटर जान ेम¤ िमिनमम चार 

घंटे लगते ह§, इसिलए आने और जान े के िलए minimum eight hours are required. For 

service and maintenance, minimum six hours are required. वह टाइम सेट नहé होता 

है। आने वाले िदनŌ म¤, what best help we can give to the people of Rajasthan and 

Ahmedabad, Gujarat, we will study that.  
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®ी मोहनभाई कÐयाणजीभाई कंुदåरया (राजकोट): माननीय अÅय± महोदय, मेरा सÈलीम¤ůी 

³वेĲन वही है।  

माननीय अÅय±: यही सÈलीम¤ůी ³वेĲन ह,ै तो इसका जवाब आ गया।  

®ी मोहनभाई कÐयाणजीभाई कंुदåरया (राजकोट): सौराÕů के साथ 70 वषŎ तक रेलवे म¤ हमेशा 

अÆयाय हòआ है। सोननगर स ेराजकोट तक िसगंल ůैक होने के कारण इस पर रेलवे का भार डेढ़ सौ 

टका से ºयादा होता ह,ै इसिलए नयी ůेन नहé िमलती थी। ®ी नरÆेþ भाई कì सरकार बनी, तो उस 

लाइन को डबल ůैक करन ेके िलए 12 सौ करोड़ Łपये मंज़ूर िकये गये, इसके िलए म§ मýंी जी का 

आभार भी Óयĉ करता हó।ँ  

 राजकोट म¤ जो एÌस िदया गया, उसके िलए म§ ÿधान मýंी जी और आरोµय मýंी का आभार 

Óयĉ करता हó।ँ डबल ůैक का जो काम चल रहा ह,ै वह जÐदी पूणª हो और सौराÕů को ºयादा ůेÆस 

िमल¤, मेरा यही ÿĳ ह।ै  

(1130/PC/KMR)  

®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अंगड़ी : अÅय± महोदय, माननीय सदÖय के िवषय को हमने Öटडी िकया 

है। माननीय कंुदåरया साहब न ेइसके बार ेम¤ कहा है। पूर ेदेश म¤ डबल ůैिकंग का काम चल रहा है। हम 

जÐदी स ेजÐदी उस ेपूरा करन ेका ÿयास कर रहे ह§। पांच साल पहल ेके काम पर अब बहòत तेजी स े

काम चल रहा है। हम जÐदी स ेजÐदी यह सिुवधा देने का ÿयास कर¤गे।  

(इित) 

माननीय अÅय± : ³वेĲन नंबर - 165, ®ीमती किनमोझी जी।  
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(Q. 165) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, the Ministry 

has given a detailed reply to the question and I thank them for it. They have in 

the reply said that there are unresolved, pending issues obstructing the progress 

of the railway line. I would like to ask the Minister if the necessary land has been 

acquired to complete the project. The project is supposed to be completed by 

2021. The entire budgetary allocation is Rs.1,882 crore but so far only Rs.342 

crore has been allocated. Will they increase the budgetary allocation and finish 

the project on time?  

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: Sir, I would like to say through 

you that there are 22 projects of new lines, gauge conversion, etc., in Tamil Nadu 

worth Rs.22,000 crore which are at different stages of progress. From 2009 to 

2010 and from 2010 to 2013, Rs.879 crore has been spent. From 2014 to 2019, 

Rs.1,979 crore has been spent. That is 225 per cent more than the UPA 

Government’s spending. …(Interruptions) 

माननीय अÅय± : माननीय सदÖया, आपको सिÈलम¤टरी ÿĳ पूछन ेका अवसर िमलेगा। 

…(Óयवधान) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Can I explain my 

question, Sir? 

 I am only asking about one particular railway line in Thoothukkudi, I am 

not asking about what the UPA Government has spent.  
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SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: There is a system. The State 

Government and the Centre have to coordinate on giving land to complete the 

projects. If the land issue is cleared, immediately the project from the Railways 

will start.  

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, I have a 

supplementary which is not directly connected to the first question.  

 The Government has advised to close down five railway printing presses. 

What is the need to close down these printing presses and what happens to the 

future of the people whose livelihood depends on these and the people who are 

employed in these printing presses? 

रेल मýंी तथा वािणºय और उīोग मýंी (®ी पीयूष गोयल): अÅय± महोदय, िफर एक बार वही 

बात सामन ेआती ह ैिक दिुनया आगे चलती जा रही है। …(Óयवधान) 

Sir, it is very unfortunate that the whole world is moving forward but some 

people, some parties, some alliances are living in history. The whole world is 

moving towards digitalisation. The whole world is moving towards modern 

technology. These printing presses were set up by the British many years ago 

to print tickets and make them available to all the railway stations. Gradually 

more and more people are booking tickets online, more and more people are 

engaging in digital and modern technology and the use of these printing presses 

has declined so drastically that they are totally uneconomical now.  

 Mr. Speaker, Sir, some of the tickets cost more to print than the total value 

of the ticket. Unfortunately, some people want us to continue so that tomorrow 

we will be forced to increase passenger fares because they do not want us to 
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bring efficiency in Railways. We want to bring efficiency in the Railways. To bring 

efficiency in the Railways, some of these projects which are unviable are being 

closed down. The jobs of all the people who are working there are protected. 

They will be absorbed in other activities of the Railways. I would like to assure 

the hon. House and the people of India that not a single person will lose his job, 

everybody’s job will be protected. They will be absorbed in other parts of the 

Railways. However, we will not allow inefficiency to run the Railways like it was 

in the past many years.  

(1135/SNT/SPS) 

SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): Hon. Speaker, Sir, thank you for 

giving me this opportunity. The train service between Karaikkudi, Aranthangi, 

Peravurani up to Pattukottai has been stopped due to unguarded level 

crossings. More than 35 unguarded level crossings are on this line. Due to this, 

the commuters are facing problems. I want to ask the hon. Railway Minister 

whether he is going to depute guards at all unguarded level crossings. 

रेल मýंालय म¤ राºय मýंी (®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अगंड़ी): सर, इसके बार े म¤ िडटेल लेकर 

माननीय मैÌबर को बता द¤गे। 

रेल मýंी तथा वािणºय और उīोग मýंी (®ी पीयूष गोयल): म§ इनका जवाब द ेदेता हó।ं We are 

proud that this Government has eliminated Unmanned Level Crossings in the 

whole broad-gauge network in the country. …(Interruptions) There is not a single 

Unmanned Level Crossing in the broad-gauge network in the country today. 

…(Interruptions) 
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 This particular line may not be a broad-gauge line, that is why there could 

be Unmanned Level Crossing for which we have set up a protocol. As per that 

protocol, the train runs and stops and the person closes the gates. 

…(Interruptions) Then the train runs further. That is for Unmanned Level 

Crossing on the narrow-gauge or other gauges. But on the main line – the broad-

gauge network – there is not a single Unmanned Level Crossing today in the 

country. …(Interruptions) 

माननीय अÅय±: माननीय सदÖय आपस म¤ चचाª न कर¤। माननीय मýंी जी आप उनको जवाब न 

द¤। 

…(Óयवधान) 

माननीय अÅय±: माननीय मýंी जी, आप उनकì आ²ा स ेजवाब मत दीिजए।  

ÿĳ 166, ®ी िवजय कुमार दबेु। 

(इित) 
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(ÿĳ 166) 

®ी िवजय कुमार दूब े(कुशीनगर): माननीय अÅय± जी, म§ आपको धÆयवाद देता हó ं³यŌिक ÿĳ 

पूछन ेका यह मेरा पहला अवसर ह ैऔर म§ नया सदÖय हó।ं म§ माननीय रेल मýंी जी को भी धÆयवाद 

देता हó ंिक उÆहŌन ेतमाम योजनाओ ंको इस देश के कोन-ेकोन ेतक ले जाकर जनता को सिुवधाए ंदी 

ह§ और देश का नाम आगे बढ़ाया है। 

 माननीय अÅय± जी, आपके माÅयम  स ेमेरा ÿĳ है िक नेपाल कì सीमा और िबहार कì सीमा 

स ेलगा इस देश का आिखरी छोर कुशीनगर लोकसभा ±ेý, परूी दिुनया म¤ शािÆत का सदंशे देने वाल े

भगवान महाÂमा बĦु कì धरती है। वह बौĦ सिकª ट एåरया है। वहा ंिवकास आज तक काफì दूर रहा 

है। इस कुशीनगर लोकसभा स ेहम¤ होम िमिनÖůी और िडफ¤ स िमिनÖůी िमली ह§। साठ साल इस देश 

का नेतÂृव करन ेवालŌ न ेिदया, लेिकन िवकास नहé िदया। म§ धÆयवाद देता हó ंअपने ÿधान मýंी जी 

को इस बौĦ सिकª ट एåरया को िवकास कì ŀिĶ स ेआगे बढ़ान ेके िलए अंतराªÕůीय हवाई अड्डे का 

िनमाªण 80 ÿितशत पूरा हो चकुा है। …(Óयवधान) म§ आपके माÅयम स ेमाननीय रेल मýंी जी स ेÿĳ 

करना चाहता हó ं िक अब इस अंतराªÕůीय हवाई उड़ान के बाद देश-िवदेश स ेइस ±ेý म¤ सैलानी 

आएगें। ³या वह इस लोकसभा ±ेý के पिनयहवा, खड्डा, पडरौना, रामकोला, कĮानगंज के जीणª-

±ीण पड़े रेलवे Öटेशन का भी सौÆदयêकरण, आधिुनकìकरण और कÌÈयूटरीकरण करन ेका कायª 

कर¤गे और कर¤गे तो कब तक कर¤गे? 

®ी पीयूष गोयल: माननीय अÅय± महोदय, हमारी इस सरकार न ेसवेंदना ऐिÖपरेशनल िडिÖů³ट्स 

के िलए िदखाई है। यह अपने आप म¤ ऐितहािसक है। देश म¤ जहा ंपर 115 ऐिÖपरेशनल िडिÖů³ट्स 

ह§, आज 87 िडिÖů³ट्स म¤ रेलवे कì सिुवधाए ंपहòचंती ह§। …(Óयवधान) 

माननीय अÅय±: माननीय सदÖय माननीय मýंी जी स±म ह§, Èलीज आप बैठ जाइए। माननीय मýंी 

जी एक िमनट Łिकए। म§ माननीय सदÖयŌ को िफर आúह कर रहा हó ंिक सदन म¤ कोई भी माननीय 
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सदÖय बैठे-बैठे िटÈपणी नहé करगेा। आपको ÿĳ पूछना ह ैतो आप टेबल पर द¤। म§ आपका सÈलीम¤ůी 

अलाउ कŁंगा। Please sit down. 

… (Interruptions) 

SHRI PIYUSH GOYAL: If you ask a political question, we will give a political 

answer. …(Interruptions) As far as aspirational districts are concerned, our 

Government has started the work of encouraging more and more aspirational 

districts to be connected. 

(1140/KDS/GM) 

We have just now sanctioned nearly Rs. 5,000 crore to connect three or 

four Aspirational Districts of Uttar Pradesh with the main network. जहा ँतक माननीय 

सदÖय का सवाल ह,ै देश के अलग-अलग ±ेýŌ को जोड़न ेका कायª अपने-अपने िहसाब स ेहोता है। 

समय-सीमा के िहसाब स ेनई-नई योजनाए ंआती ह§, उनका सव¥ होता ह,ै उनकì िचतंा सरकार भी 

करती है। म§ आपको आĵÖत करना चाहता हó ंिक माननीय ÿधान मýंी ®ी नर¤þ मोदी जी कì तीĄ 

इ¸छा ह ैिक इस पूर ेदेश के कोन-ेकोन ेतक रेल कì कनेि³टिवटी पहòंचे। उनका ŀिĶकोण बहòत ÖपĶ 

है। कई सार ेÿोज³ेट्स जो पहल ेअनाउंस होते थ,े लेिकन उन पर काम नहé होता था। हमारी सरकार 

जब कुछ अनाउंस करती ह ैतो उस पर काम भी करती है।  

®ी िवजय कुमार दूब े(कुशीनगर): माननीय अÅय± जी, म§ आपके माÅयम स ेमाननीय रेल मýंी जी 

स ेिसफª  इतना जानना चाहता हó ंिक कुशीनगर का बौĦ सिकª ट एåरया, िजस ेअंतराªÕůीय हवाई अड्डे 

के िनमाªण हेतु माननीय ÿधान मýंी जी न ेद ेिदया, उसका 20 ÿितशत िनमाªण बाकì है। कुशीनगर 

िवधान सभा ±ेý, जो आगे आने वाले िदनŌ म¤, पूर ेदेश म¤ ही नहé, बिÐक पूरी दिुनया म¤ एक दशªनीय 

Öथल के łप म¤ जाना जाएगा, आज भी रेल सिुवधा स ेदूर है। ³या मीटर गेज, जो सरदार नगर स े

चलकर हेितमपरु तक आया ह,ै अभी भी सरकारी जमीन सरकार के अधीन है। ³या बड़ी 
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लाइन िबछाकर इस ेउĉ बौĦ सिकª ट एåरया स ेजोड़ने का काम िकया जाएगा? यिद िकया जाएगा तो 

कब तक?  

रेल मýंालय म¤ राºय मýंी (®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अगंड़ी): सर, माननीय सदÖय कì अपने ±ेý के 

बार ेम¤ जो सोच ह,ै वह काफì अ¸छी है। यह जÐदी स ेजÐदी Öटडी करके, उसके बार ेम¤ एµज़ािमन 

करके åरपोटª  द ेदी जाएगी।  

®ी रेबती ýीपुरा (िýपुरा पूवª): धÆयवाद, माननीय Öपीकर सर। म§ ईÖट िýपरुा स ेआता हó।ं  

माननीय अÅय±: कृपया सब ताली बजाय¤, माननीय सदÖय आकां±ी िजले स ेआए ह§।   

®ी रेबती ýीपुरा (िýपुरा पूवª): धलाई िजला, देश कì ऐिÖपरेशनल िडिÖů³ट्स म¤ स ेएक ह ैऔर मेर े

िडिÖů³ट म¤ दंबूर लेक एक टूåरÖट डेिÖटनेशन है। िýपरुा के िजतने भी टूåरÖट Öपॉट्स ह§, यह उनम¤ 

स ेएक है। वहा ंजाने के िलए जो रोड कनेि³टिवटी ह,ै वह बहòत बरुी हालत म¤ है। म§ माननीय रेल मýंी 

जी स ेजानना चाहता हó ंिक ³या रेल मýंालय वहा ंजान ेहेतु कोई कनेि³टिवटी देने कì Èलािनंग कर 

रहा ह?ै माननीय मýंी जी एक और ÿĳ है। जपंईु िहल, जहा ंऑर¤ज होते ह§, िýपरुा के ऑर¤ज बहòत 

फेमस ह§, यह आप जानते ही हŌगे। यह िहल एåरया भी एक टूåरÖट डेिÖटनेशन ह,ै जो िक रेल 

कनेि³टिवटी स ेबाहर है। म§ जानना चाहता हó ं िक ³या वहा ंभी रेल मýंालय कनेि³टिवटी देने कì 

Èलािनंग कर रहा ह?ै 

®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अंगड़ी: सर, म§ माननीय रेल मýंी जी के माÅयम स ेबोलना चाहता हó ं िक 

पहली बार माननीय ÿधान मýंी ®ी नरÆेþ मोदी जी कì सरकार म¤ पूर ेनॉथª ईÖट को जोड़न ेका काम 

िकया गया है। िýपरुा म¤ हमार ेमु́ य मýंी ®ी िबÈलब कुमार देब जी ह§। वहा ंके जो टूåरÖट Öपॉट्स ह§, 

उनको पूरी तरह Öटडी करके िक उनके डेवलपम¤ट हेतु ³या-³या चािहए, हम उसे पूणª करके उसकì 

िडटेल द ेद¤गे।  

माननीय अÅय±: ®ी बी. मिण³कम टैगोर। यह ÿĳ आकां±ी िजले का है। आप बैठै-बैठे बोल रहे थ,े 

इसिलए म§न ेआपको बलुाया है।   
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SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Hon. Speaker, Sir, 

Virudhunagar is an Aspirational District. In 2018, the Government had 

announced it as an Aspirational District. The project of Madurai- 

Aruppukottai-Thoothukudi rail link is still pending. An announcement was made 

that the Silambu Express would run thrice a week. There was a demand for a 

daily train which has not been met. As far as improvement of railway stations is 

concerned, there are stations like Thiruthangal and Sivakasi which have not 

been considered. I would like to ask the hon. Minister whether in the coming 

year, it will be taken into consideration under the Aspirational Districts 

Programme.  

(1145/MM/RSG) 

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: You know very well since you 

were an hon. member during the 14th Lok Sabha also. Hon. Prime Minister Shri 

Narendra Modi for the first time called a meeting of all the State Legislative 

Assembly Members, Members of Parliament of both Lok Sabha and Rajya 

Sabha in the Central Hall under the Chairmanship of the Speaker to study 

whatever is to be done for the development of the 115 aspirational districts. 

 Whatever he is saying on the development of the stations is an on-going 

process; whatever remaining information is there, I will get the detail and submit 

to him. 

(ends) 
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 (ÿĳ 167) 

®ी राजन बाबूराव िवचार े(ठाणे): अÅय± महोदय, म§ आपके माÅयम स ेमाननीय रेल मýंी जी का 

अिभनदंन करता हó ंिक इनके कायªकाल म¤ अ¸छे काम हòए ह§। म§ आपके माÅयम स ेयह ÿĳ पूछना 

चाहता हó ं िक इंिडयन रेलवे Öटेशन डेवलपम¤ट कॉपōरेशन न ेदेश और राºयŌ म¤ रेलवे ÖटेशनŌ के 

िवकास के िलए िकतन ेÖटेशनŌ का चयन िकया है? ³या उसम¤ िवशेषत: महाराÕů के ठाणे रेलव े

Öटेशन को सिÌमिलत िकया गया ह?ै 

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: Sir, the hon. Member Shri Rajan 

Vichare comes from Thane. 

 For each station, we have already spent Rs. 27 crore. The refurbishment 

of railway stations is an on-going process. We are making progress in Thane 

railway station. Refurbishment and upgradation of stations is in continuous 

progress: circulating area, platform surface, waiting hall, retiring rooms, toilets, 

FOBs and many other facilities are being provided. 

 He is saying that Thane is a station of historical importance. Places of 

historical importance visited by Mahatma Gandhi, Swami Vivekananda and 

others are being taken into consideration for showcasing the culture of the 

country in different stations. So, as the hon. Member has asked, work in this 

station is already in progress for improvement. 

®ी राजन बाबूराव िवचार े(ठाणे): अÅय± महोदय, ठाणे रेलवे Öटेशन एक ऐसा ऐितहािसक रेलवे 

Öटेशन ह,ै जहा ंस ेरेलवे कì पहली ůेन बोरीबंदर स ेठाणे के बीच 16 अÿैल 1853 म¤ चली थी। इसको 

लगभग 164 साल पूर ेहो गए ह§। इस Öटेशन स ेकरीब 7-8 लाख याýी ÿितिदन आवागमन करते ह§। 

मÅय रेलवे के अंतगªत मÌुबई के बाद ÿितिदन सवाªिधक 50 लाख Łपये ÿितिदन कì आय देने वाला 



03.07.2019       Sh/Rjn                Uncorrected / Not for Publication                                               26 

  
यह Öटेशन है। म§ आपके माÅयम स ेमýंी जी स ेपूछना चाहता हó ंिक इस Öटेशन के िलए ³या-³या 

अितåरĉ सिुवधाए ंउपलबध करायी गयी ह§ और ³या इस ेवÐडª ³लास Öटेशन का दजाª िदया जाएगा?  

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: Sir, as per the hon. Prime 

Minister’s vision, train safety is the first priority; second is punctuality; and then 

cleanliness. Any facility the hon. Members require for passenger safety, we are 

already doing in all the stations. यह देश का एक परुाना और अ¸छा रेलवे Öटेशन है। 

इंटरनेशनल लेवल पर Öटडी कì जाएगी और Öटडी करन ेके बाद जो भी अितåरĉ सिुवधाए ंलोगŌ 

को दी जानी चािहए, उस ेरेलवे करन ेको तैयार है। Development is an on-going process in 

all the railway stations in the country. आने वाले िदनŌ म¤ उस ेऔर अ¸छा बनान ेका हम 

ÿयास कर¤गे। 

(ends) 
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(ÿĳ 168) 

®ी िगåरधारी यादव (बाकंा): माननीय अÅय± महोदय, भारत और सÆेůल एिशया के बीच जो 

Óयापार का सबंधं ह,ै वह बहòत परुाना है। जब भौगोिलक िÖथित अ¸छी नहé थी, बहòत िवकट िÖथित 

थी तो उस समय भी हमार ेऔर मÅय एिशया के बीच Óयापार होता था। मÅय एिशया के देशŌ का 

समुिचत िवकास नहé होने के कारण बहòत सारी वÖतुए ंदूसर ेदेशŌ स ेमंगायी जाती ह§। म§ आपके 

माÅयम स ेमाननीय मýंी जी स ेयह जानना चाहता हó ं िक सरकार न ेसेÆůल एिशया म¤ जो सरु±ा 

सबंधंी समÖयाए ंह§, Óयापार करन ेम¤ जो सरु±ा सबंधंी समÖयाए ंआ रही ह§, उस सबंधं म¤ ³या ÿयास 

िकए ह§ और सरु±ा कì उन समÖयाओ ंके समाधान के िलए ³या सरकार कोई ÿयास कर रही ह?ै 

®ी पीयूष गोयल : हमार ेइन देशŌ के साथ बहòत अ¸छे और िनकट के सबंंध ह§। वाÖतव म¤ सरु±ा कì 

इतनी समÖया नहé ह,ै िजतनी भाषा कì समÖया है। ÿोड³ट्स कì रिजÖůेशन म¤ समÖया आती ह,ै 

िडÖÈयूट सैटलम¤ट इÂयािद ůेड åरलेिटड िवषय ह§, िजन पर हमारी लगातार उनसे बातचीत चल रही 

ह।ै 

(1150/SJN/RK) 

सरु±ा कì समÖया पर अगर उस पूर े±ेý को सही तरीके स ेदेख¤, तो उसके बार ेम¤ पूर ेिवĵ 

म¤ बातचीत का िसलिसला लगातार चलता रहता है। हमारा फॉरेन आिफस भी इन चीजŌ कì िचतंा 

करता है। लेिकन उसम¤ डायर³ेटली भारत का कोई बहòत बड़ा रोल या योगदान उस ±ेý कì सरु±ा 

समÖयाओ ंके साथ नहé जड़ुा हòआ है।  

माननीय अÅय± : माननीय सदÖय ³या आप सÈलीमÆेůी ÿĳ पूछना चाहते ह§? 

®ी िगåरधारी यादव (बांका) : माननीय अÅय± महोदय, मÅय एिशया म¤ सरु±ा कì समÖया तो ह,ै 

ऐसी कोई बात नहé है। लेिकन भारत सरकार न ेअपने Öतर स ेनहé करके उसको बाहर द ेिदया है। 

समÖया तो परू ेसÆेůल एिशया म¤ ह,ै िजतने भी देश ह§, उनम¤ है। अगर भारत सरकार ÿयास नहé कर 

पाई ह,ै तो वह अलग बात है। 
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®ी पीयूष गोयल : महोदय, म§न ेयही कहा ह ैिक समÖया पूर े±ेý म¤ है। लेिकन उसम¤ भारत सरकार 

उन देशŌ कì सरु±ा के िलए यहां स ेकोई अर¤जमेÆट कर द,े मेर े´याल स ेसदन म¤ िकसी को भी ऐसा 

नहé लगता होगा।  

®ीमती रमा देवी (िशवहर) : माननीय अÅय± जी, माननीय मýंी जी न ेÿĳ का जवाब बहòत अ¸छे 

ढंग स ेिदया हòआ है। िफर भी म§ यह जानना चाहती हóं िक िवगत तीन वषŎ के दौरान मÅय एिशया के 

साथ Óयापार करन ेम¤ िकन-िकन देशŌ के साथ ÿितयोिगता महसूस कì गई ह ैऔर इस ÿितयोिगता 

म¤ सफलता के िलए कौन-कौन से ÿयास िकए गए ह§? मेरा ÿĳ यह ह ै िक मÅय एिशया के देश 

कज़ािख़Öतान, िकिगªज़Öतान, यूरेिशया और सघंŌ के सदÖय ह§। ईएईयू िजसम¤ रिशया, अम¥िनया और 

बेलाłस अÆय तीन देश शािमल ह§। इनके साथ मĉु Óयापार करार कì सभंावनाओ ंका पता लगाने 

म¤ थोड़ी भाषा कì समÖया होती ह ैऔर थोड़ी िद³कत भी आती है। लेिकन हमार ेमाननीय ÿधान 

मýंी जी चाहते ह§ िक देश-िवदेश म¤ हमारा Óयापार फैले और वहा ंकì जो िद³कत¤ ह§, उनसे हम łबł 

हŌ और उनका िनराकरण कर सक¤ । ³या मýंी जी यह बताना चाह¤गे िक इसको करन ेम¤ आपको 

िकतना समय लगेगा और इस े कैस ेकर सकते ह§ और इन िवदेशŌ स े Óयापार करन ेम¤ ³या-³या 

सिुवधाए ंद ेसकते ह§?   

®ी पीयूष गोयल : महोदय, भारत कì ÿाथिमकता ह ैिक पूर ेिवĵ म¤ जहा-ंजहा ंपर इÌपोटª-ए³सपोटª  

कì सभंावनाए ंह§, उनको और गित दी जाए। जब हमने एक ºवाइंट िफजेिबिलटी Öटडी कì, तब Åयान 

म¤ आया िक ईएईयू के साथ काफì अपार सभंावनाए ंह§। उसके तहत हमने ºवाइंट िफजेिबिलटी Öटडी 

म¤ इन देशŌ के साथ Óयापार बढ़ाने म¤ जो िसिµनिफक¤ ट पोट¤िशयल िदखा, उसके सबंधं म¤ 

उºबे़िकÖतान के साथ एक ºवाइंट Öटेटम¤ट को शेयर िकया ह ैिक हम िमलकर जो ये पांच देश ह§ 

और िजन तीन देशŌ का इÆहŌन ेनाम िलया ह,ै बेलाłस, रिशया और अम¥िनया, इन आठŌ देशŌ का 

जो यह समूह ह,ै इसके साथ आगे चलकर अगर Āì ůेड एúीमेÆट हो सके, तो हम इसके िलए जłर 

ÿितबĦ ह§ िक पूर ेिवĵ स ेहमार ेअ¸छे सबंधं बन¤ और Óयापार के और भी मागª खुल¤।  
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DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Mr. Speaker, the hon. 

Minister has given some reasons in his statement as well as orally but he has 

not mentioned the biggest obstacle which is that historically our trade with 

Central Asia has gone through what is today Pakistan and the Northern part of 

Afghanistan.  As long as that relationship remains the way it is, land route to 

Central Asia will essentially be impossible, let alone unviable. 

 The question is, whether the Minister would consider embarking on a 

serious effort to create regional comprehensive trade agreements with massive 

concessions in order to make up for the extra cost that would be involved in 

trade with these countries that would have to go by air rather than by land.  There 

are many such countries.  As you can see, Kazakhstan has a fairly decent figure, 

but it is mainly oil and gas.  We really need to do more in terms of finished goods.  

These countries could be a market for our goods if we would actually make 

gesture from our side as well. 

SHRI PIYUSH GOYAL: I would undoubtedly agree with the hon. Member that 

there is huge potential for trade with these countries.  I would like to draw his 

attention to part (a) and (b) of the reply where we have talked about low 

accessibility and poor connectivity.  Obviously, these are the barriers that come 

in the way of having trade in this region. 

(1155/PS/GG) 

In the coming days, we will try to work on it. The hon. Prime Minister has 

developed very good personal relations with the leadership of these countries. 

The nation and the people-to-people ties between these two countries are also 
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very strong. We would certainly very much encourage bilateral agreements or 

an FTA with this region. But they normally work as the EAEU. So, it will need a 

lot of engagement. As the hon. Member, who was formally handling the Foreign 

Ministry, is well aware that these are issues that prolong over a long period of 

time. Every nation secures its own national interest and national priorities. The 

process has been initiated by our sending them the joint statement.  

I can assure the hon. Member that the Government will be working 

towards a resolution of the free trade or some sort of arrangement with these 

countries. 

(ends) 
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(ÿĳ 169) 

®ी िवÕणु दयाल राम (पलामू): अÅय± जी, रेलवे Ĭारा मानव रिहत फाटकŌ को बदं िकया जाना एक 

Öवागत योµय कदम है। इसके िलए म§ िनिĲत łप स ेआदरणीय रेल मýंी ®ी पीयूष गोयल जी को 

धÆयवाद देना चाहता हूॅ ंऔर बधाई देना चाहता हूॅं। परतं ुकभी-कभी मानव रिहत रेलवे फाटकŌ को 

बदं कर देने स ेकुछ Óयावहाåरक किठनाइयां उÂपÆन हो जाती ह§। यिद गांव रेलवे लाइन के दोनŌ भाग 

म¤ िÖथत ह ैतो एक भाग म¤ Öकूल, िश±ण सÖंथान और सरकारी अÖपताल ह ैवगैरह ह§। ऐसे म¤ उन 

जगहŌ पर जान ेम¤ किठनाई उÂपÆन हो जाती है। रेलवे Ĭारा इन किठनाइयŌ को भी दूर करन ेका ÿयास 

िकया जा रहा है। इसके साथ ही आरओबी, आरयूबी और एलएचएस बनान ेका भी कायª िकया जा 

रहा है। मेर ेससंदीय ±ेý के तीन ऐसे Öथान – पजरीकला, लालगढ़, और डाली ह§, जहा ंपर लोगŌ को 

असीिमत किठनाइयां हो रही ह§। म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी जी स ेजानना चाहता हूॅ ंिक ³या 

इन जगहŌ पर एलएचएस बनान ेकì कोई योजना रेलवे मýंालय बनाएगा?  

®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अगंड़ी: सर, पूर ेदेश म¤ 22,388 लवैल øॉिसµंस थé, िजनम¤ मैÆड लैवल 

øॉिसµंस 21,340 थé और अनमैÆड लैवल øॉिसµंस 1,048 थé। As on 01.04.2019, all 

unmanned level crossings on Broad Gauge have been eliminated on 

31.01.2019. सर, यह ÿधान मýंी जी के िनद¥श पर और हमार ेरेल मýंी ®ी पीयूष गोयल जी के 

मागªदशªन म¤ हòआ था। इसके िलए म§ उनका अिभनÆदन कर सकता हूॅं। From 2009 to 2014, in 

five years, the number was only 1,789. So, it was only 57 per cent. From 2009 

to 2014, the elimination of manned level crossings was only 462. It has been 

increased by 132 per cent.  

Regarding the construction of ROBs/RUBs, the growth in this regard is 66 

per cent, which is more as compared to earlier.  यह काम भी ÿोúैस म¤ है। हर जगह पर 

एलएचएस और आरओबी कंÖů³शन करन ेऔर ůेनŌ कì सिुवधा करन ेके िलए हम ÿयासरत ह§।  



03.07.2019       Sh/Rjn                Uncorrected / Not for Publication                                               32 

  
®ी िवÕणु दयाल राम (पलामू): अÅय± जी, मानव रिहत फाटकŌ को बदं करन ेस ेरेलवे दघुªटनाओ ं

म¤ कमी आई है। लेिकन हम यह जानना चाहते ह§ िक ³या इसस ेůेÆस कì प³ंचएुिलटी म¤ भी सधुार 

हòआ ह?ै यिद सधुार हòआ ह ैतो ज़ोन वाइज़ ůेनŌ कì प³ंचएुिलटी अभी ³या ह?ै  

®ी सुरेश चÆÆबासÈपा अंगड़ी : सर, यह काम करन ेस ेबहòत सारा सधुार तो आया है। इसके बार ेम¤ 

िवÖतृत जानकारी ले कर हम माननीय सदÖय को भेज द¤गे।  

SHRI NITESH GANGA DEB (SAMBALPUR): Hon. Speaker, Sir, thank you for 

giving me an opportunity to speak. This is the first time that I have come here as 

an MP.  Actually, I had given an Unstarred Question. I would like to thank 

you for allowing me to put a supplementary to this Starred Question.  

 In my constituency, in two areas, namely, Redhakhol and Hamra, there 

are unmanned level crossings. I would like to request the hon. Minister to kindly 

look into the matter. 

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: The hon. Member is very much 

concerned with the development of his constituency. I will get the report from the 

officials. हम इस बार ेम¤ पूरी डीटेÐस उनको बाद म¤ भेज द¤गे। 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): As per the statement, there 

are around 21,340 manned level crossings. When do you propose to eradicate 

them? In Tamil Nadu, most specifically, there are around 1419 manned level 

crossings in Broad Gauge and nine in Meter Gauge.  

 Kindly tell us specifically when you will eradicate the same. Kindly give the 

reply in English. 

(1200/RC/KN) 

SHRI PIYUSH GOYAL: I will certainly answer you in English.   
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 The hon. Member is very rightly concerned, as are the other Members 

here, that we have to quickly look at replacing the Manned Level Crossings also 

with underpasses or overbridges.  For that, the Ministry of Railways is working 

with all the State Governments.  Wherever  a large number of vehicles  are 

crossing,  those LCs, particularly the ones which are in cities and National 

Golden Quadrilateral, we are focussing on them on a priority basis.  Therefore, 

very recently, after the new Government came in, the hon. Prime Minister has 

asked the Ministry of Railways to work out a scheme by which, on a high priority, 

on the Golden Quadrilateral which has the highest carrying capacity and highest 

used rail network, we can quickly eliminate all the Unmanned Level Crossings 

at the first phase.  But ideally the country will have to proceed towards 

eliminating all the Unmanned Level Crossings. 

 In Tamil Nadu also, on specific level crossings where the traffic is very 

high, we are working with the State Government.  For all Road Overbridges, the 

policy is that 50 per cent share is borne by the State and 50 per cent by the 

Centre.  On under bridges, at the LC point, the Railways spend the entire money 

but we certainly have to prioritise where the demand of the passenger traffic, of 

the trucks or freight or the vehicles is highest; they have to be given priority.  

After all, the total cost of a project for eliminating 21000 Manned Level Crossings 

would run into a few lakh crores of rupees.  So, it is obvious that it will take a few 

years and we will work in a graded manner. 

           (ends) 

ÿĳ काल समाĮ 
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सभापति िातिका के तिए नाम-तनरे्दशन 

 

1201 बजे  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु सभा को सूचित करना है चक लोक सभा की प्रचिया 

तथा कायय-सिंालन चनयमों के चनयम 9 के अंतगयत मैंने श्री एन.के. पे्रमिन्द्रन को सभापचत ताचलका 

के सदस्य के रूप में नाचमत चकया है। 

--- 

 

स्थगन प्रस्िाव के बार ेमें  

1201 बजे  

माननीय अध्यक्ष : मझेु चिचभन्द्न चिषयों पर कुछ सदस्यों से स्थगन प्रस्ताि की सूिनाए ंप्राप्त हुई हैं। 

यद्यचप ये मामले महत्िपूणय हैं, तथाचप इनके चलए आज की काययिाही में व्यिधान डालना आिश्यक 

नहीं है। इन मामलों को अन्द्य अिसरों पर उठाया जा सकता है। इसचलए मैंने स्थगन प्रस्ताि की 

चकसी भी सूिना के चलए अनमुचत प्रदान नहीं की है। 

--- 
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सभा पटि पर रखे गए पत्र 

1202 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब सभा पटल पर पत्र रखे जाएगेँ। 

उत्तर पूवी क्षते्र तवकास मतं्रािय के राज्य मतं्री; प्रधानमतं्री कायाािय में राज्य मतं्री; कातमाक, 

िोक तशकायि और पेंशन मतं्रािय में राज्य मतं्री; परमाणु ऊर्ाा तवभाग में राज्य मतं्री िथा 

अंिररक्ष तवभाग में राज्य मतं्री (डॉ. तर्िेन्द्र तसंह): मैं संचिधान के अनचु्छेद 323(1) के अंतगयत 

चनम्नचलचखत पत्रों की एक-एक प्रचत (चहन्द्दी तथा अंग्रजेी संस्करण) सभा पटल पर रखता ह :ँ 

(1) संघ लोक सेिा आयोग, नई चदल्ली का िषय 2017-2018 का 68िां िाचषयक प्रचतिेदन। 

(2) प्रचतिेदन के अध्याय 9 में उचल्लचखत मामलों में संबंध में संघ लोक सेिा आयोग की 

सलाह स्िीकार नहीं चकए जाने के कारणों को स्पष्ट करने िाला ज्ञापन। 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN):  Sir, I beg to lay on the Table:- 

 (1)  (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Indian 

Council for Cultural Relations, New Delhi, for the year 2017-2018.  

(ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Indian Council for Cultural Relations, New Delhi, for the year 2017-2018, 

together with Audit Report thereon.  

(iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Indian Council for Cultural Relations, New Delhi, for 

the year 2017-2018.  

(2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (1) above. 

___ 
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MESSAGE FROM RAJYA SABHA 

1203 hours 

SECRETARY GENERAL: Sir, I have to report the following message received 

from the Secretary General of Rajya Sabha: 

“In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am 

directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting 

held on the 1st July, 2019 considered and agreed without any 

amendment to the Jammu and Kashmir Reservation 

(Amendment) Bill, 2019 which was passed by the Lok Sabha at its 

sitting held on the 28th June, 2019.” 

 

___ 

 

 

 

BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

2nd Report 

1204 hours 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Sir, I beg to present the 

second Report of the Business Advisory Committee. 

___ 
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ELECTIONS TO COMMITTEES 

(i) All India Institute of Medical Sciences (AIIMS) at Bhopal, 

Bhubaneshwar, Jodhpur, Kalyani, Mangalagiri, Nagpur, Patna, 

Raebareli, Raipur and Rishikesh 

 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE, MINISTER OF 

SCIENCE AND TECHNOLOGY AND MINISTER OF EARTH SCIENCES (DR. 

HARSH VARDHAN): I beg to move the following:- 

“That in pursuance of Section 4(g) of the All India Institute of 

Medical Sciences (AIIMS) Act, 1956 read with Section 6 of the 

AIIMS (Amendment) Act, 2012, the members of this House do 

proceed to elect, in such manner, as the Speaker may direct, two 

members from amongst themselves to each of the ten All India 

Institute of Medical Sciences (AIIMS) at Bhopal, Bhubaneshwar, 

Jodhpur, Kalyani, Mangalagiri, Nagpur, Patna, Raebareli, Raipur 

and Rishikesh, subject to the other provisions of the said Act.” 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“चक अचखल भारतीय आयचुियज्ञान ससं्थान (सशंोधन) अचधचनयम, 2012 के साथ 

पचठत अचखल भारतीय आयचुियज्ञान ससं्थान (एम्स) अचधचनयम, 1956 की धारा 4 

(छ) के अनसुरण में, इस सभा के सदस्य, ऐसी रीचत से जैसा चक अध्यक्ष चनदशे दें, 

उक्त अचधचनयम के अन्द्य उपबधंों के अध्यधीन भोपाल, भिुनेश्वर, जोधपरु, 

कल्याणी, मंगलाचगरी, नागपरु, पटना, रायबरलेी, रायपरु और ऋचषकेश चस्थत दस 

अचखल भारतीय आयचुियज्ञान ससं्थान (एम्स), में से प्रत्येक के सदस्यों के रूप में 

कायय करने के चलए अपने में से दो सदस्य चनिायचित करें।” 

 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 
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(ii) Agricultural and Processed Food Products Export 

Development Authority (APEDA) 

 

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): I beg to move the following: - 

“That in pursuance of clause (d) of sub-section (4) of Section 4 of 

the Agricultural and Processed  Food Products Export 

Development Authority (APEDA) Act, 1985 read with rule 3 of 

APEDA rules 1986, the members of this House do proceed to 

elect, in such manner, as the Speaker may direct, two members 

from amongst themselves to serve as members of the Agricultural 

and Processed Food Products Export Development Authority 

(APEDA) subject to the other provisions of the said Act and rules 

made thereunder.” 
 

(1205/CS/SNB) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“चक कृचष और प्रससं्कृत खाद्य उत्पाद चनयायत चिकास प्राचधकरण चनयम, 1986 के 

चनयम 3 के साथ पचठत कृचष और प्रससं्कृत खाद्य उत्पाद चनयायत चिकास 

प्राचधकरण (एपीईडीए) अचधचनयम, 1985 की धारा 4 की उपधारा (4) के खण्ड 

(घ) के अनसुरण में, इस सभा के सदस्य, ऐसी रीचत से जैसा चक अध्यक्ष चनदेश दें, 

उक्त अचधचनयम के अन्द्य उपबधंों और उसके अंतगयत बनाए गए चनयमों के 

अध्यधीन कृचष और प्रससं्कृत खाद्य उत्पाद चनयायत चिकास प्राचधकरण (एपीईडीए) 

के सदस्यों के रूप में कायय करने के चलए अपने में से दो सदस्य चनिायचित करें।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

 

--- 
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NEW DELHI INTERNATIONAL ARBITRATION CENTRE BILL 

1206 hours  

THE MINISTER OF LAW AND JUSTICE, MINISTER OF COMMUNICATIONS 

AND MINISTER OF ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY 

(SHRI RAVI SHANKAR PRASAD): Hon. Speaker, Sir, with your permission, I 

beg to move for leave to introduce a Bill to provide for the establishment and 

incorporation of the New Delhi International Arbitration Centre for the purpose 

of creating an independent and autonomous regime for institutionalised 

arbitration and for acquisition and transfer of undertakings of the International 

Centre for Alternative Dispute Resolution and to vest such undertakings in the 

New Delhi International Arbitration Centre for the better management of 

arbitration so as to make it a hub for institutional arbitration and to declare the 

New Delhi International Arbitration Centre to be an institution of national 

importance and for matters connected therewith or incidental thereto.  

HON. SPEAKER: Motion moved:  

 “That leave be granted to introduce a Bill to provide for the 

establishment and incorporation of the New Delhi International 

Arbitration Centre for the purpose of creating an independent and 

autonomous regime for institutionalised arbitration and for acquisition 

and transfer of undertakings of the International Centre for Alternative 

Dispute Resolution and to vest such undertakings in the New Delhi 

International Arbitration Centre for the better management of arbitration 

so as to make it a hub for institutional arbitration and to declare the New 

Delhi International Arbitration Centre to be an institution of national 

importance and for matters connected therewith or incidental thereto.” 
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DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Hon. Speaker Sir, I do 

appreciate the intention of the hon. Minister to set up the New Delhi 

International Arbitration Centre to encourage arbitration in India, but I am afraid 

I have to object the introduction of this version of the Bill because of three 

reasons. 

 Firstly, we need an autonomous arbitration centre which is independent 

of the Government, especially since arbitration involving PSUs is a common 

feature in our country. The Bill vests the powers of direction and control with 

the Central Government in relation to the arbitration centre. Therefore, the hon. 

Minister must remove these powers from his general superintendence powers; 

otherwise, independence will not be there and it will not be seen as an 

arbitration centre.  

 Secondly, the Bill specifies that every rule made under it, shall be placed 

before Parliament. Now we have to give enough elbow room to the Centre to 

change its arbitration rules for administering disputes. But the fact is that the 

world is changing in the field of arbitration. The Singapore Centre for 

International Arbitration has amended its rules multiple times since 2010 and is 

actually receiving many cases that should come to India. Its proceeds are only 

burdensome to put this before the Central Government. I would like to request 

that this also has to be looked at again.  

 Thirdly, the relationship between the Centre and the parties are 

contractual in nature. Thus, the Centre must be held accountable and should 

work in a transparent manner. The limitation of liability of the Centre under this 
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law is too broad and it will fail the purpose of achieving an arbitration law rather 

than adopting a wide exception such as good faith. The Bill should adopt a 

more acceptable standard for the question of the Centre’s liability. The 

transparency standards also need to be increased. Of course, the Centre is 

deemed to be under the ambit of the RTI Act which is also a challenge that the 

hon. Minister appears to have overlooked.  

 So, Sir, let me request you, we do need a robust International Arbitration 

Centre that can make India the hub of arbitration. Right now, many Indian 

cases are going to Singapore because we are not doing it. Therefore, if the 

hon. Minister would withdraw this Bill and think of these objections and come 

back with a Bill that can truly meet international standards, he could introduce 

that.  

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Hon. Speaker, Sir, I am little amused by the 

observation of the hon. Member. On the one hand, he is supportive of the idea 

that India must develop as a hub of domestic and international arbitration, but 

on the other hand, he comes with a `however’.  

 This Bill has been enacted pursuant to a recommendation of a 

Committee headed by Justice Srikrishna consisting of many eminent Jurists. 

The Body which we are supposed to take over by this Bill has done only 55 

arbitrations in 25 years. Who will man this Body? It will either be a retired 

Supreme Court Judge, or a retired High Court Chief Justice, or by eminent 

people in the field of arbitration.  
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 Hon. Member, let me tell you very clearly and categorically that we are 

keen as a Government that India must emerge as a big hub of arbitration. I 

think, after introduction when we debate the Bill you will have ample 

opportunity to raise queries and I will have some time to respond to your 

queries. This Bill is very clear.  

 Lastly, I must say that we are sitting here to run the country with the 

mandate of the people of India. Here something is said where Government of 

India cannot even give gentle directions to a Body for a right cause -- I fail to 

understand this. Do not belittle the mandate of the people of India and the 

responsibility which dawns upon us on that side and this side. That is all I have 

to say.  

(1210/RV/RU) 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

“चक सासं्थाचनक माध्यस्थम् के चलए एक स्ितंत्र और स्िायत्त व्यिस्था का सजृन 

करने के चलए नई चदल्ली अंतरायष्ट्रीय माध्यस्थम् केन्द्र की स्थापना तथा उसका 

चनगमन करने और अंतरायष्ट्रीय चिकल्पी चििाद समाधान केन्द्र के उपिमों के 

अजयन और अंतरण के चलए तथा माध्यस्थम ्के बेहतर प्रबधंन के चलए उपिमों को 

नई चदल्ली अंतरायष्ट्रीय माध्यस्थम् केन्द्र में चनचहत करने के प्रयोजनों के चलए 

चजससे नई चदल्ली अंतरायष्ट्रीय माध्यस्थम ्केन्द्र को ससं्थागत माध्यस्थम् का केन्द्र 

बनाया जा सके और उसे एक राष्ट्रीय महत्ता की ससं्था घोचषत करने के चलए तथा 

उससे आनषुचंगक चिषयों का उपबधं करने िाले चिधेयक को परु:स्थाचपत करने की 

अनमुचत दी जाए। ” 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

 

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD:  I introduce the Bill. 

---- 
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STATEMENT RE: NEW DELHI INTERNATIONAL  

ARBITRATION CENTRE ORDINANCE - LAID 

 

1211 hours 

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: I beg to lay on the Table an explanatory 

statement (Hindi and English versions) showing reasons for immediate 

legislation by promulgation of the New Delhi International Arbitration Centre 

Ordinance, 2019 (No. 10 of 2019). 
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SPECIAL MENTIONS 

1211 hours 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR):  Sir, yesterday in Zero 

Hour, an hon. Member, Shrimati Locket Chatterjee, mentioned about cut money 

which is a type of bribery.…(Interruptions) It is said that it will be 25 per cent with 

the party workers and 75 per cent of cut money is kept with the Chief Minister.  

 Sir, if any such wild allegation is raised in the West Bengal Legislative 

Assembly against the Prime Minister and if it is not expunged, it will not look 

good.  The CM of West Bengal is not present in the House. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आपने जो बताया ह,ै मैं सारी प्रोसीचडंग्स को दखेकर व्यिस्था द े

दूगंा। 

…(व्यिधान) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Our Chief Minister is one 

of the honest and best Chief Ministers of the country. Sir, law and order situation 

also cannot be discussed on the floor of the House.   If it is allowed, then Uttar 

Pradesh and Bihar situation should also be discussed on the floor of the House. 

…(Interruptions) 

 So, I believe that it should be expunged from the proceedings of the House 

and it should not be kept in the proceedings of the House.…(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, अगर ऐसा कोई भी असंसदीय, आपचत्तजनक चिषय होगा तो 

उसकी प्रोसीचडंग्स दखेकर मैं आपको इसका उत्तर दूगंा।  

…(व्यिधान) 
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माननीय अध्यक्ष : श्री पल्लब लोिन दास। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आपस में बात न करें। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : केिल श्री पल्लब लोिन दास की बात ररकॉडय  में जाएगी। 

…(व्यिधान)…(काययिाही-ितृ्तान्द्त में सचम्मचलत नहीं चकया गया।) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, यह बगंाल चिधान सभा नहीं है। कृपया बैठ जाइए। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : पल्लब लोिन दास की बात के अलािा और कोई बात ररकॉडय  में नहीं जा रही 

है। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप िररष्ठ हैं। आप बैठ जाइए। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री पल्लब लोिन दास। 

…(व्यिधान) 

श्री पल्िब िोचन र्दास (िेर्पुर): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं पनु: आपका आभार प्रकट करता 

ह  ंचक आपने मझेु शून्द्य काल में बोलने का मौका चदया।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : इसे बगंाल चिधान सभा मत बनाओ। 

…(व्यिधान) 
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(1215/MY/NKL) 

श्री पल्िब िोचन र्दास (िेर्पुर): माननीय अध्यक्ष महोदय, हमने एजकेुशन को फंडामेन्द्टल राइट 

बनाया है। हर बच्िे को एजकेुशन देना सरकार का पहला दाचयत्ि होता है। अभी असम में एक ऐसी 

भी जगह है, हम लोगों ने चप्रन्द्सली स्टेट्स को तोड़कर एक भारत बनाया, लेचकन उसी टाइम में हम 

लोगों ने टी स्टेट को स्टेट बनाकर रखा। 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, आप आपस में बात न करें। हमार ेनए माननीय सदस्य 

चकतनी बचिया बात बोल रहे हैं, कृपया आप इसे सनुें। इन्द्हें एचप्रचशएट करना िाचहए। 

श्री पल्िब िोचन र्दास (िेर्पुर): सर, स्टेट को हम लोगों ने टी स्टेट बनाकर रखा, स्टेट चिचदन 

द स्टेट। स्टेट के जो रूल्स होते हैं, िे रूल्स चिचदन द टी स्टेट फॉलो नहीं होता है। बगंाल तथा 

असम के टी गाडेन में चजतने भी िकय सय हैं, एक तो िे इंडचस्रयल िकय र हैं और दूसरा, िे इस देश के 

नागररक हैं। देश के नागररक के चहसाब से उनको जो भी सचुिधा चमलनी िाचहए थी, िह सचुिधा 

उनको नहीं चमल रही है। अभी स्कूल में जो प्लैन्द्टेशन लेबर एक्ट बनाया गया, इसमें चलखा गया चक 

उनके चलए िहा ं पर प्राइमरी एजकेुशन की व्यिस्था है, लेचकन अपर प्राइमरी तथा सेकेन्द्डरी 

एजकेुशन की चलए कोई व्यिस्था नहीं है। 

महोदय, इसके चलए मैंने कल भी बोला था चक प्लैन्द्टेशन लेबर एक्ट को अमेन्द्ड करना 

िाचहए। राइट टू एजकेुशन के थू्र िहा ं पर सेकेन्द्डेरी स्कूल, अपर प्राइमरी स्कूल, रचेिडेचन्द्शयल 

स्कूल तथा कॉलेज या बड़ा स्कूल बनाया िाचहए। मैं आपके माध्यम से यह मागं करता ह ।ं 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Sir, I would like to raise a matter 

regarding the Indian citizens, stranded in a conflict between foreign workers 

near Tengiz Oil Field, Kazakhstan. Over 150 Indians, including the workers 

from Kerala, got trapped after a brawl erupted between a large group of foreign 

and local employees at the major oil and gas project in Western Kazakhstan. 
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Sir, we do not know as to what happened to our friends in Kazakhstan. 

The Ministry of External Affairs told that diplomatic discussions are going on. 

But we do not know as to what the present situation is. So, I urge upon the 

Central Government to intervene in this matter and save the Indians in 

Kazakhstan. Thank you. 

माननीय अध्यक्ष: श्री एन. के. पे्रमिन्द्रन को श्री के. मरुलीधरन द्वारा उठाए गए चिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

श्री मनोर् कोटक (ममु्बई उत्तर-पूवा): अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से सदन और सरकार 

का ध्यान एक महत्िपूणय चिषय की ओर आकचषयत करना िाहता ह ।ं ममु्बई में दो ईएसआईसी के 

अस्पताल हैं। कामगारों की पगार के पैसे में से कुछ राचश ली जाती है, जो उनको मेचडकल सचुिधा 

प्रदान करने के चलए होती है। एक अस्पताल में चपछले साल आग लग गई थी, चजसमें 14 लोगों की 

मतृ्य ुहो गई और िह अस्पताल आज तक बदं पड़ा है। दूसरा अस्पताल 300 बेड्स का है, लेचकन 

सौ बेड्स से ज्यादा उसकी ऑक्यूपेन्द्सी नहीं रहती है। िह काफी जजयर अिस्था में है। कामगार 

कल्याण केन्द्र योजना के माध्यम से केन्द्र सरकार कामगारों के कल्याण के चलए उनकी पगार से 

पैसे काटती है। ममु्बई में चपछले चदनों भारी बाररश के िलते एक दीिार चगरने से कई मिदूरों की 

मौत हो गई। भारी बाररश के िलते कामगारों के स्िास््य के चलए इन दोनों अस्पतालों में सचुिधाए ं

देना आिश्यक है। एक अस्पताल बदं पड़ा है और दूसरा काफी जजयर अिस्था में है, जो मेर े

चनिायिन के्षत्र में है। कमयिाररयों के चनिास स्थान की हालत भी काफी जजयर है। मैं आपके माध्यम से 

सरकार का ध्यान उसकी तरफ आकचषयत करना िाहता ह  ंचक इन दोनों अस्पतालों में से एक को 

शरुू चकया जाए और दूसर ेमें आरोग्य की सचुिधाए ंबिाई जाए।ं 

माननीय अध्यक्ष: डॉ. चकररट पी. सोलंकी को श्री मनोज कोटक द्वारा उठाए गए चिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 
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श्री सत्यर्देव पचौरी (कानपुर):माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से केन्द्र सरकार का 

ध्यान अपने के्षत्र के एक महत्िपूणय चिषय की तरफ आकचषयत करना िाहता ह ।ं हमार ेससंदीय के्षत्र 

कानपरु महानगर में बहुत परुानी बीआईसी की एक चमल है, जो िषय 2013 से बदं िल रही है। उसमें 

अभी भी 600 कमयिारी िौकीदार के रूप में अन्द्य पदों पर काययरत हैं और दो िषों से उनके िेतन 

का भगुतान नहीं हो रहा है। आप सोि सकते हैं चक िे ितथुय शे्रणी के कमयिारी हैं, जब दो िषों से 

उनके िेतन का भगुतान नहीं हो रहा है, तो उनके पररिार की क्या चस्थचत होगी? उनके बच्िे बीमार 

हैं, िे स्कूल जा नहीं सकते, उनका घर भूखमरी के कगार पर है। 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से केन्द्र सरकार का ध्यान उन कमयिाररयों के 

बकाया भगुतान की ओर आकृष्ट करना िाहता ह  ंऔर शीघ्राचतशीघ्र उन कमयिाररयों का भगुतान 

चकया जाए। जो चमल िषय 2013 में बदं हो गई है, उस चमल के बदं होने के बार ेमें भी चनणयय चकया 

जाए। 

माननीय अध्यक्ष: कँुिर पषु्ट्पेन्द्र चसहं िन्द्देल को श्री सत्यदेि पिौरी द्वारा उठाए गए चिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

(1220/KSP/CP)   

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Mr. Speaker, Sir, with a heavy heart 

I would like to draw the attention of this august House and especially the 

present-day Government to the nauseating remarks made by the so-called … 

(Not recorded) of Puducherry. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप बहुत िररष्ठ सदस्य हैं। जो सिैंधाचनक पद पर बैठे हैं, उन 

पर सदन में चटप्पणी नहीं कर सकते हैं, इसचलए आप चलचख त में दे दें। 

…(व्यिधान) 
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SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, these remarks insult the 10-

crore people of Tamil Nadu who have got a rich heritage and culture. 

…(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप बहुत िररष्ठ सदस्य हैं। जो सिैंधाचनक पद पर बैठे हैं, उन 

पर सदन में चटप्पणी नहीं कर सकते। आप चलखकर दीचजए। 

 श्री मोहनभाई साजंीभाई देलकर। 

…(व्यिधान) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, I have given a notice for an 

Adjournment Motion on the same issue. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप िररष्ठ सदस्य हैं। चनयम-प्रचिया के अंदर है चक जो 

सिैंधाचनक पद पर हैं, उनके ऊपर सदन में चटप्पणी नहीं कर सकते हैं। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, प्लीज बैठ जाइए। आप हमेशा उठते हैं।  

…(व्यिधान) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, please give me 15 seconds. 

…(Interruptions) What is stated by the … (Not recorded) of Puducherry is not 

true. …(Interruptions) Sir, I will quote the remarks of the … (Not recorded) of 

Puducherry made on her Twitter account on 30th June, 2019. Then, you can 

understand the seriousness of the language. I quote:  

“Poor governance, corrupt politics, all the people who have been 

elected from Tamil Nadu by the people of Tamil Nadu are corrupt 

politicians, indifferent bureaucracy, highly selfish and cowardly 

attitude of the people.” …(Interruptions) 
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 Sir, these remarks are very serious. The Government should give 

an answer to this issue. …(Interruptions) The Leader of the House is 

here. The Government should give an answer to this issue right now. 

…(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य। मैंने व्यिस्था दे दी है। उस व्यिस्था में कायम रहें।  

…(व्यिधान) 

1222 hours  

(At this stage, Shri T.R. Baalu, Shri B. Manickam Tagore and some other hon. 

Members came and stood near the Table.) 

 

… (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : सिैंधाचनक पद पर जो व्यचक्त हैं, उनके बार ेमें चटप्पणी नहीं कही जा सकती। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री मोहनभाई साजंीभाई देलकर। 

…(व्यिधान) 

HON. SPEAKER: This is no way. 

… (Interruptions) 
 

माननीय अध्यक्ष : मैंने आपको कहने का मौका दे चद या। अब प्लीज, माननीय सदस्य। 

 श्री मोहनभाई साजंीभाई देलकर। मोहन देलकर जी की बात के अलािा कुछ ररकाडय  में नहीं 

जाएगा। 

…(व्यिधान)…(काययिाही-ितृ्तान्द्त में सचम्मचलत नहीं चकया गया।) 

श्री मोहनभाई सारं्ीभाई र्देिकर (र्दार्दरा और नागर हवेिी): अध्यक्ष महोदय, सार ेकेन्द्र शाचस त 

प्रदेशों में प्रशासचनक व्यिस्था की गम्भीर समस्या है। िहा ंपर चिधान सभा न होने की िजह से िहां 

पर चजला पिंायत है, चजला पररषद है, नगर पररषद है। भारत सरकार ने यह चनणयय चलया था चक 
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जब पिंायत राज इंस्टीट्यूशन बना, पिंायती राज कानून बना, तब यह चनणयय हुआ था चक सार े

केन्द्र शाचस त प्रदेशों को चजतनी भी उनकी चजला पंिायत हैं, नगर पररषद हैं, उनको सार ेअचधकार 

चदए जाए।ं यह फैसला भारत सरकार की तरफ से हुआ था। इस फैसले के तहत 30 चिभाग चजला 

पिंायत और नगर पररषद को यह चनदेश देते हुए चदए गए थे चक उनका फंड, उनकी फंक्शनरी, 

उनका स्टाफ, उनका कंरोल सारा का सारा चजला पिंायत और नगर पररषद को देना िाचहए। 

लेचक न सर, िहा ंपर इसका अमलीकरण नहीं हुआ। इसके बाद, भारत सरकार ने और खास कर 

गहृ मंत्रालय ने यह चनणयय चलया था और चलचख त में ये चनदेश चदए थे चक 30 चिभागों के अचधकार 

चजला पिंायत, चजला पररषद और नगर पररषद को तरुन्द्त चदए जाए ंऔर इस पर अमल चकया जाए। 

सर, आज चस्थचत ऐसी है चक ये चिभाग के सार ेअचधकार चजला पिंायत को न देने की िजह से िहा ं

पर हमारी चजतनी भी भारत सरकार की लोकचप्रय कल्याणकारी योजनाए ंहैं, िे  सारी प्रभाचित हुई।ं  

…(व्यिधान)    

(1225/NK/SRG) 

इससे लोगों का नकुसान हुआ है। …(व्यिधान) सारी सचुिधाए ंलोगों तक नहीं पहुिंती है, 

इससे लोग परशेान हैं। मैं भारत सरकार से चिनती करता ह  ं चक िषय 2001 में गहृ मंत्रालय ने जो 

चनदेश चदया था, चजसमें सारा कंरोल और अचधकार चजला पररषद और नगरपाचलका पररषद को 

देना िाचहए, उस चनदेश का तरुतं पालन कर।े …(व्यिधान)  इस पर भारत सरकार सरकार और 

गहृ मंत्रालय गंभीरता से सोिे। दोबारा यह चनदेश जारी कर ेताचक जो चनदेश जारी हुए, उन पर 

अमल सही तरीके से हो। चजतनी भी लोकचप्रय योजनाए ं हैं, िह अच्छी तरह से लागू हों, 

…(व्यिधान)  कमयिाररयों के ऊपर पूरा कंरोल चजला पररषद का हो, यह चनयम बनाया जाए, यह 

चनदेश चदया जाए। मैं इसके चलए भारत सरकार से चिनती करता ह ।ं बहुत-बहुत धन्द्यिाद। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: बालू जी, आप चनयम के अंतगयत नोचटस दीचजए, मैं उस पर चििार करंूगा।  

…(व्यिधान) 
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श्री गोपाि शेट्टी (ममु्बई उत्तर): अध्यक्ष महोदय, 1947 में देश के आजाद होने के बाद देश ने 

सघंीय ढािंा या फेडरल स्रक्िर के कन्द्सेपट को स्िीकारा। लेचकन कुछ राज्य सरकारें इसका 

गलत उपयोग करती हैं।…(व्यिधान)  देश के प्रधान मंत्री लोगों को पानी देना िाहते हैं, चबजली 

देना िाहते हैं, सड़क देना िाहते हैं, मकान देना िाहते हैं। आयषु्ट्मान योजना के अंतगयत पािं लाख 

रुपये सालाना लोगों को देना िाहते हैं। …(व्यिधान) िह चशक्षा में बहुत बड़ा बदलाि लाना िाहते 

हैं लेचकन कुछ राज्य सरकारें इसका दरुुपयोग करती हैं और केन्द्र सरकार के आदेश को नहीं 

मानते हैं।…(व्यिधान) मेरा सरकार से अनरुोध है चक िह ऐसी व्यिस्था करें चक देश की सभी राज्य 

सरकारें सघंात्मक सरकार की चिकास सबंंधी जनकल्याणकारी योजनाओ ंके सझुाि एिं चनदेश का 

तरुतं कड़ाई से अनपुालन करें। बहुत-बहुत धन्द्यिाद।  

माननीय अध्यक्ष : क ुं िर पषु्ट्पेन्द्र चसहं िन्द्देल, डॉ. मनोज राजोररया और डॉ. चकररट पी. सोलंकी 

को श्री गोपाल शेट्टी द्वारा उठाए गए चिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): I would like to bring the facts 

on record.  …(Interruptions). As per Rules of Procedure and Conduct of 

Business in Lok Sabha …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: केिल ससंदीय कायय मंत्री जी का िक्तव्य ररकाडय  पर जाएगा।  

…(व्यिधान) 

SHRI PRALHAD JOSHI: Rule 352(v) says:  

“A Member while speaking shall not reflect upon the conduct of 

persons in high authority unless the discussion is based on a 

substantive motion drawn in proper terms.”   

 

अभी तो मोशन नहीं है, अभी तो कुछ भी नहीं है, इसे जीरो ऑिर में  …(व्यिधान) They 

have not moved the Motion.  During Zero Hour, they cannot discuss either the 



03-07-2019        Dir(Vp)/Hcb              Uncorrected/Not for publication                                               295 

 

statement or behaviour of the Government in any manner. …(Interruptions).  

So, I appeal to them - let them give notice of the  Motion and Government will 

consider that. …(Interruptions) 

डॉ. मोहम्मर्द र्ावेर्द (तकशनगरं्): अध्यक्ष महोदय, मझेु चकशनगंज से लोगों ने िनु कर भेजा है। मैं 

बड़े अफसोस के साथ कह रहा ह  ंचक िहा ंसे लाखों की तादाद में लोग जॉब ऑपयूयचनटी नहीं होने 

के कारण चहन्द्दसु्तान के अलग-अलग चहस्सों में जाकर इन-हू्यमन कंडीशसं में काम कर रहे हैं। मेरी 

आपके माध्यम से सरकार से अपील है चक चकशनगंज में इंडस्रीज खलुनी िाचहए, स्मॉल स्केल 

इंडस्रीज खलुनी िाचहए, स्कूल और कॉलेज उपलब्ध कराने िाचहए।  

सबसे अफसोस की बात यह है चक िषय 2013-14 में यूपीए सरकार ने िहा ं एएमयू की 

शाखा खोलने का चनणयय चलया। उस िक्त की अध्यक्षा श्रीमती सोचनया गाधंी जी ने उसके चलए 137 

करोड़ रुपये एलोकेट चकए, लेचकन अफसोस की बात है चक चपछले पािं सालों में चसफय  दस करोड़ 

रुपया चदए गए हैं। मेरी आपके माध्यम से गजुाररश  है चक चकशनगंज की अनदेखी नहीं होनी िाचहए। 

िहा ंपर फैक्री और स्कूल-कॉलेज की सचुिधा होनी िाचहए।  

माननीय अध्यक्ष: हम सदन में पहली बार िनुी गई मचहला सदस्यों को बोलने का मौका दे रहे हैं। 

आप सदन में व्यिधान डाल रहे हैं, यह उचित नहीं है।  

श्रीमिी अन्द्नपूणाा र्देवी (कोडरमा): अध्यक्ष महोदय, मैं अपने ससंदीय के्षत्र कोडरमा के दो राष्ट्रीय 

राजमागों की ओर ध्यान आकृष्ट कराना िाहती ह ं। राष्ट्रीय राजमागय 2 और 31 पर यातायात बहुत 

ज्यादा है। दोनों ही राष्ट्रीय राजमागों के सौ चकलोमीटर के अंदर कोई रॉमा सेंटर नहीं है।  

(1230/SK/KKD) 

       मैं सदन के माध्यम से मागं करना िाहती ह  ंचक  राष्ट्रीय राजमागय-2 बगोदर के पास रॉमा सैंटर 

खोला जाए। राष्ट्रीय राजमागय-31 के पास कोडरमा घाटी है, जो झारखंड और चबहार दो राज्यों को 

जोड़ती है। यहा ंआये चदन दघुयटनाए ंहोती रहती हैं और इलाज के अभाि में दघुयटनाग्रस्त व्यचक्त को 

काफी परशेानी होती है। …(व्यिधान) मेरी मागं है चक  इन दोनों जगह पर रॉमा सैंटर खोले जाए।ं  
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एनएि-31 पर कोडरमा में कमाय मेचडकल अस्पताल का चशलान्द्यास माननीय प्रधान मंत्री 

जी ने चकया है। मेरी मागं है चक  इसका चनमायण भी जल्द से जल्द हो। धन्द्यिाद।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, अगर आप अपनी सीट पर जाएगें तो मैं माननीय रक्षा मंत्री जी 

से जिाब देने के चलए कह गंा। 

…(व्यिधान) 

1231 hours  

(At this stage, Shri T.R Baalu, Shri S.S. Palanimanickam, Shri Bhagwant Mann 

and some other hon. Members went back to their seats.) 

 

माननीय अध्यक्ष: जब माननीय रक्षा मंत्री जी बोलें तब सदन में अपनी सीट से कोई चटप्पणी नहीं 

करगेा, जब मैं अलाऊ करंूगा तभी बोलेंगे। 

        माननीय रक्षा मंत्री जी। 

…(व्यिधान) 

रक्षा मतं्री (श्री रार्नाथ तसहं):  माननीय अध्यक्ष जी, मैं ‘Rules of Procedure and 

Conduct of Business in the Lok Sabha’ के रूल 352 की तरफ आपका ध्यान आकचषयत 

करना िाहता ह ं।  

SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD): What about the conduct of … 

(Not recorded)  …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय रक्षा मंत्री जी की बात के अलािा चकसी की बात ररकॉडय  में नहीं जाएगी। 

…(व्यिधान)…(काययिाही-ितृ्तान्द्त में सचम्मचलत नहीं चकया गया।) 

श्री रार्नाथ तसहं: इसमें साफ चलखा हुआ है। Rule 352(v) says: 

 “A Member while speaking shall not - 

“reflect upon the conduct of persons in high authority unless the 

discussion is based on a substantive motion drawn in proper 

terms; ”” 
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 एक्सपलेन करते हुए इसमें कहा गया है – 

 

“Explanation:- The words 'persons in high authority' mean persons 

whose conduct can only be discussed on a substantive motion drawn in 

proper terms under the Constitution or such other persons whose 

conduct, in the opinion of the Speaker, should be discussed on a 

substantive motion drawn up in terms approved by the Speaker; ” 
 

मैं कहना िाहता ह  ंचक  यचद ये गिनयर के कंडक्ट पर ििाय करना िाहते हैं तो इनके द्वारा एक 

सब्सटेंचटि मोशन मूि चकया जाए, इस पर ििाय हो सकती है।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप नोचटस द ेदें, इस पर ििाय करेंगे। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: नोचटस देने के बाद मैं व्यिस्था दूगंा। 

…(व्यिधान) 

श्री राम तशरोमतण (श्रावतस्ि): माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु शून्द्य काल में बोलने का मौका 

चदया, इसके चलए बहुत धन्द्यिाद। मेरा ससंदीय के्षत्र श्रािचस्त स्िास््य ि मेचडकल चशक्षा के्षत्र में 

अचत चपछड़ा है। इस के्षत्र की गरीब जनता के इलाज के चलए दूर-दूर तक ि आसपास के चकसी 

चजले में कोई मेचडकल कॉलेज नहीं है, चजसकी िजह से उन्द्हें प्राइिेट अस्पताल में इलाज कराने के 

चलए बहुत ज्यादा पैसा खिय करना पड़ता है और प्राइिेट अस्पताल िाले मनमाने तरीके से पैसा 

िसूल करते हैं। उन पर सरकार का कोई चनयंत्रण नहीं है। इस के्षत्र की गरीब जनता को अपना 

इलाज कराने के चलए लखनऊ ि चदल्ली जाना पड़ता है। यहा ंके लोगों की आचथयक चस्थचत अत्यंत 

दयनीय है ि उचित चशक्षा का अभाि है, इस कारण यहा ं के लोग लखनऊ ि चदल्ली जाने में 

असमथय होते हैं। यहा ंजो लोग चहम्मत करके आते हैं, उनमें से बहुत लोगों की मौत दूरी होने के 

कारण आधे रास्ते में ही हो जाती है। 
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 मैं आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध करता ह  ंचक  मेर ेससंदीय के्षत्र में मेचडकल कॉलेज 

की स्थापना की जाए ताचक यहा ंकी गरीब जनता को कम खिय में समय पर इलाज चमल सके और 

गंभीर बीमाररयों को रोका जा सके। धन्द्यिाद। 

श्री बािक नाथ (अिवर): माननीय अध्यक्ष जी, 17 तारीख से सदन में सभी राज्यों के माननीय 

सासंदों की एक बड़ी मागं की जा रही है, िाहे राजस्थान हो, महाराष्ट्र हो, मध्य प्रदेश हो, गजुरात 

हो और यूपी के बहुत से इलाके हैं, जहा ंपीने के पानी का अभाि है।  

 मैं आपके माध्यम से सरकार से आग्रह करना िाहता ह  ं चक अलिर में जहा ंभी पानी का 

सकंट है इसके चलए माननीय प्रधान मंत्री जी योजना लाए।ं मेचनफेस्टो में माननीय प्रधान मंत्री जी ने 

कहा है चक  आने िाले पािं िषों में हर घर तक पाइप लाइन के द्वारा पानी आएगा।  

(1235/MK/RP) 

उसको जल्द से जल्द हर चजले के अंदर, हर घर के अंदर, हर गािं के अंदर पानी की 

सचुिधा सचुनचित हो, शदु्ध जल चमले। इसके साथ-साथ मैं अपनी सरकार से यह भी आग्रह करता ह  ं

चक सचब्सडी की एक ऐसी योजना लाकर, जो घर आज बने हुए हैं या नए बनने िाले हैं, उनमें िाटर 

हािेचस्टंग द्वारा जब बरसात का पानी बरसता है, उनको सचब्सडी देकर ऐसा टैंक चनमायण करने की 

सचुिधा दी जाए, चजससे िे अपने घरों में पीने का पानी सरंचक्षत कर पाए ंऔर उसको इकट्ठा कर 

पीने के उपयोग में लाए।ं मैं अपनी सरकार से पनु: यही आग्रह करता ह  ं  चक अलिर और पूर े

राजस्थान के 13 चजलों में यह सचुिधा प्रदान करें। धन्द्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष: सभी माननीय सदस्यों को इसे अपने-अपने इलाके में करना िाचहए। 

कँुिर पषु्ट्पेन्द्र चसहं िन्द्देल, डॉ.मनोज राजोररया, डॉ. चकररट पी. सोलंकी, श्री रामिरण 

बोहरा और श्री सी.पी.जोशी को श्री बालक नाथ द्वारा उठाए गए चिषय के साथ सबंद्ध करने की 

अनमुचत प्रदान की जाती है। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप बैठ जाइए। 
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श्री सुब्रि पाठक (कन्द्नौर्): धन्द्यिाद आदरणीय अध्यक्ष जी, आपके माध्यम से मेर ेजैसे प्रथम 

बार िनुकर आने िाले सदस्यों को बोलने का अिसर प्रदान चकया गया है।  

 मैं माननीय प्रधान मंत्री जी द्वारा साकेंचतक जल सरंक्षण के ितयमान समय की सबसे बड़ी 

समस्या पर आपके माध्यम से सदन का ध्यान आकृष्ट करना िाहता ह ं। मेर ेससंदीय के्षत्र कन्द्नौज 

में आलू की खेती के तरुतं बाद मक्के की खेती बड़े पैमाने पर चकसानों द्वारा की जाती है। मक्के की 

खेती प्रिडं गमी के मौसम में होने के कारण उसकी चसिंाई में पड़े पैमाने पर भूगभय जल का दोहन 

हो रहा है, चजसके पररणामस्िरूप जलस्तर चदन-प्रचतचदन नीिे जा रहा है। भचिष्ट्य में सामन्द्य 

जनमानस के समक्ष शदु्ध पेयजल का भारी सकंट आसन्द्न हो सकता है। इसचलए मैं आपके माध्यम 

से सरकार का ध्यान इस ओर आकृष्ट करना िाहता ह  ं चक जनपद कन्द्नौज और आस-पास के 

इलाकों में मक्के की चसिंाई के चलए चिप इरीगेशन की चिशेष कायय योजना तैयार कराकर पानी का 

बिाि करते हुए कम पानी में अच्छी पैदािार िाली फसल के उन्द्नतशील बीज की व्यिस्था तथा 

चसिंाई के चलए बरसात ि प्राकृचतक ससंाधनों को बिािा देने की कायय योजना पर सरकार तत्काल 

चििार कर उसे अमल में लाए। इसके साथ ही आलू आधाररत उद्योगों को बिािा देने हेत ुसरकार 

की ओर से योजना बनाई जाए ताचक अचधक फसल होने पर भी आलू को फें कने जैसी नौबत न 

आए और हमार ेअन्द्नदाता चकसानों को िाचजब मूल्य चमल सके। दचुनया भर में कन्द्नौज की पहिान 

इत्र और अरोमा ऑयल से है। अत: कन्द्नौज में अरोमा यूचनिचसयटी बनाने का प्रबधं हमारी सरकार 

गंभीरतापूियक कर।े धन्द्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष: कँुिर पषु्ट्पेन्द्र चसहं िन्द्देल, डॉ.मनोज राजोररया और श्री मकेुश राजपूत को     

श्री सबु्रत पाठक द्वारा उठाए गए चिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 
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*SHRI NALIN KUMAR KATEEL (DAKSHINA KANNADA): Hon’ble prime 

minister of the country shri  Narendra Modi ji has a dream for doubling the 

income of farmers by 2022. I congratulate our hon’ble Prime Minister and  the 

NDA government for implementation of various programs to make our farmers 

progress economically.  It shows that our government is Pro-farmer.  

  Areca nut is grown in 13 states of the country.  Especially in Karnataka 

the crop is grown in 16 districts.  However, areca nut growers are in great 

distress. Areca nut is considered auspicious and it is very much essential in all 

religious functions and ceremonies. In northern India areca nut is used for 

consumption by a large number of people. Areca nut grown in parts of 

Shimoga district in Karnataka is used  to make Painting works and adhesive. 

So, it can be understood that areca nut is used by all sections of the people of 

the country.  

  However the growers of such an important crop are in a pathetic 

condition for three reasons. Firstly, the areca nut crop is affected by Fruit rot 

disease and Yellow leaf disease.  Such diseases are causing huge drop in the 

yield of the crop.  Therefore I urge upon the government through you  to take 

steps to develop a proper pesticide to prevent the disease in a scientific way.    

 

 

 ______________________________________________________ _____ 

*Original in Kannada.  
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My second point is that there is rampant illegal trade of areca nut from 

neighbouring countries such as Bangladesh etc.  Illegal import of areca nut is 

also causing loss to the national exchequer to the tune of Rs. 5000 crores due 

to evasion of custom duty by illegal traders.  There is a need to put an end to 

the illegal trade of areca nut. The security in the border States should be 

strengthened to prevent illegal import of areca nut.  

My third point is that the Union Government should announce Support 

Price for areca nut and also a special package should be introduced to protect 

the interest of the areca nut growers in the country. 

I urge upon the Union Government to take appropriate measures to 

protect our areca nut growers, who are adversely affected by heavy rains in 

the country especially in Karnataka. Thank you.  

माननीय अध्यक्ष: सभी माननीय सदस्यों को बोलने का मौका देंगे।  

…(व्यिधान) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR):  Sir, Opposition 

members should also be given the opportunity to speak.  There should not be 

any discrimination between the Ruling Party members and the Opposition 

party members.  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य मैं अभी जीरो ऑिर की चलस्ट लॉटरी में चनकली, उसको पूरा 

कर रहा ह ।ं उसके बाद माननीय सदस्यों के चनिेदन पर मैं उनको अलाउ करंूगा। आप उनको 

बोलने दीचजए, उनको चडस्टबय मत कीचजए। 

…(व्यिधान) 
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माननीय अध्यक्ष: ऐसा नहीं है। मैंने श्रीमती सोचनया गाधंी जी को कल पूरा टाइम चदया है।  

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य आप बैठ जाइए। 

…(व्यिधान) 

(1240/YSH/RCP) 

श्री अर्य भट्ट (नैनीिाि-ऊधमतसहं नगर): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपको धन्द्यिाद देना 

िाहता ह  ँ…(व्यिधान)  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य बैठ जाइए।  

…(व्यिधान) 

श्री अर्य भट्ट (नैनीिाि-ऊधमतसहं नगर): आपने मझेु पहली बार सदन में बोलने का मौका 

चदया है। मैं नैनीताल-ऊधमचसहं नगर से िनुकर आया ह ।ँ मान्द्यिर, इसी सदन में िषय 1967 में 

यानी 52 साल पहले जमरानी बाधं पररयोजना का मामला उठा था, जो आज तक भी पूरा नहीं हो 

पाया है। िषय 1974 में इसकी चिस्ततृ पररयोजना बनाई गई और योजना स्िीकृत भी हो गई। 

जमरानी बाधं पररयोजना की लागत उस समय 61.25 करोड़ थी इस पररयोजना की तकनीकी 

भारत सरकार ने एिं प्रशासचनक स्िीकृचत तत्कालीन उत्तर प्रदेश सरकार ने दी, क्योंचक हम पहले 

उत्तर प्रदेश सरकार के साथ थे।  

मान्द्यिर, उत्तरप्रदेश और हमारा लंबे समय तक एम.ओ.यू. नहीं हुआ था, लेचकन इस बार 

एम.ओ.यू हो गया है, सारी स्िीकृचतया ंआ गई हैं। कुल 16 स्िीकृचतया ंहमने ले ली हैं और भाबर 

के्षत्र, बरलेी का गंगेचठयम के्षत्र, रामपरु के्षत्र और तराई के्षत्र के चलए यह योजना है। भाबर के्षत्र के लोगों 

ने कहा है चक अगर ये योजना नहीं बनती है तो भाबर उजड़ जाएगा । हमार ेपास उतना पैसा नहीं है। 

आज इसकी पूरी लागत 2584 करोड़ रुपये हो गई है इसचलए इसको नेशनल प्रोजेक्ट में चलया 

जाना अचतआिश्यक है। मान्द्यिर, मैं आपके माध्यम से सरकार से प्राथयना करता ह  ँ चक इसको 

नेशनल प्रोजेक्ट में लेकर इसका तरुतं चनमायण कायय प्रारम्भ चकया जाए।  
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माननीय अध्यक्ष : कँुिर पषु्ट्पेन्द्र चसहं िन्द्देल को श्री अजय भट्ट द्वारा उठाए गए चिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

श्री बरं्दी सरं्य कुमार (करीमनगर): महोदय, मझेु पहली बार इस सदन में आपने बोलने का मौका 

चदया। अध्यक्ष महोदय, मैं आपकी अनमुचत से तेलगु ुमें बात करना िाहता ह ।ँ  

* Hon’ble Speaker Sir, suicides are committed in various regions for 

various reasons.  But, in Telangana, due to … (Not recorded)  negligence, 27 

intermediate students committed suicide.  An inexperienced company by the 

name ‘Globerena’, was awarded works pertaining to Intermediate Board, as a 

result 3 lakh students out of 9 lakh students failed in intermediate exams.  A 

three member committee has submitted it’s report and … (Not recorded)  has 

expressed his displeasure on this development but Telangana…(Not recorded)  

has neither responded on this issue nor consoled parents of those students.  

No action has been taken till date. … (Not recorded) personally consoles 

families of celebrities but he completely ignored families of 27 students who 

committed suicide.  Therefore, an inquiry should be conducted in this incident 

and appropriate action should be taken by the Union Government.  

माननीय अध्यक्ष:  माननीय सदस्यगण, अगर आप रीजनल लैंगिेज में बोलें तो पहले नोचटस दे दें।  

…(व्यिधान) 

 

 

__________________________________________________________ ____ 

*Original in Telugu. 
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DR. T. R. PAARIVENDHAR (PERAMBALUR): Hon. Speaker, thank you very 

much for giving me an opportunity to speak during ‘Zero Hour’ on a matter 

relating to my constituency.  I am also one amongst the first-time speakers; I 

am a first-time MP.  I have been elected from Perambalur Parliamentary 

constituency.  It is one of the backward constituencies where 70 per cent of the 

people are engaged in agriculture.  It is unfortunate that they cannot sell their 

produce anywhere except in the local areas, due to which we are 

unnecessarily encouraging middle men or brokers.  So, the poor are becoming 

much poorer.  Therefore, I would request the Government, through you, that 

we badly need a railway line which will connect four nearby districts.  The 

produce of the farmers will be taken to those four nearby districts.  Of course, 

they can sell their produce there at a better price, at a fair price and thereby 

they can improve their standard of living.   

 Secondly, there is no industry in my area, and so, there is no industry, 

so, there is no employment.  When there is no employment, educated youths 

remain unemployed and they become restless. 

(1245/SMN/RPS) 

 Therefore, if these four places, namely, Ariyalur, Perambalur, Thuraiyur 

and Namakkal are linked by train, there will be a better development in my 

Constituency by which we can eradicate the problem of unemployment. 

Further, I would also request the Minister to improve the standard of life 

of the farmers.  This is very important. This proposal for the railway line is 

pending for the last 50 years.  After 72 years of Independence of our country, 
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this is the only area where people have not seen the Indian Railways.  This is 

the situation there.  At one point of time, there was a survey of land at the cost 

of Rs. 16.5 lakh. But nothing has happened. So, I urge the Government to take 

action in this respect.   

श्री वीरने्द्र तसहं (बतिया): अध्यक्ष जी, मेरी आपसे प्राथयना है चक चकसानों की समस्या पर सदन में 

एक व्यापक ििाय कराने की अनमुचत दें। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप चलखकर दे दीचजए। 

 श्री अजुयन लाल मीणा । 

श्री अरु्ान िाि मीणा (उर्दयपुर): महोदय, मैं राजस्थान के उदयपरु के्षत्र से आता ह ।ं  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य को इसचलए दूसरी बार बोलना पड़ रहा है, क्योंचक एक बार 

माननीय सदस्य रहने के बाद भी हम आपस में 542 सदस्यों को जानते नहीं हैं। मैं उनमें से एक ह ।ं 

अब इस सदन में कोचशश करेंगे चक सभी 542 माननीय सदस्य आपस में पररिार को जानें, 

व्यचक्तगत रूप से जानें, इसकी एक व्यापक कायययोजना बनाएगें। मैं भी उनमें से एक ह ।ं 

श्री अरु्ान िाि मीणा (उर्दयपुर): महोदय, चदल्ली से मुंबई, नेशनल हाइिे नम्बर-8 मेर ेससंदीय 

के्षत्र से गजुरता है। मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री महोदय और देश के प्रधान मंत्री जी के प्रचत 

धन्द्यिाद ज्ञाचपत करता ह  ंचक जो नेशनल हाइिे नम्बर-8 उदयपरु से गजुरता है, उसे फोर लेन से 

चसक्स लेन बनाने के चलए मािय, 2017 में स्िीकृत हुआ है। इसके चलए 1244.10 करोड़ रुपये की 

स्िीकृचत चमली है। सरकार ने इसके चलए आईआरबी कंपनी को ठेका चदया है। 

माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से यह चनिेदन करना 

िाहता ह  ंचक चजस कंपनी ने ठेका चलया है, उसने छोटी कंपचनयों को इस सबलेट कर चदया है। िहा ं

रोड चनमायण का मलबा नदी-नालों को अिरुद्ध कर रहा है। उदयपरु के टीडी, बारापाल, काया, 

परसाद, पडूना, खैरिाड़ा आचद के्षत्रों में काफी प्राकृचतक नाले और नचदया ंहैं, िे अिरुद्ध हो रही हैं। 

खैरिाड़ा, जो एक बड़ा कस्बा है, िहा ंिषय 2006 में जब अचधक बाररश हुई थी तो पूर ेकस्बे की 
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सड़कों पर पानी भरा होने की िजह से अिरुद्ध हो गया था। िहा ंओिरचब्रज बनाने का भी प्रस्ताि 

एनएिएआई ने दे रखा है। आपके माध्यम से मैं सरकार से चनिेदन करता ह  ंचक िहा ंपर खम्भे िाला 

ओिरचब्रज बने। मैं आपके माध्यम से यही चनिेदन करना िाहता ह ।ं धन्द्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष: कँुिर पषु्ट्पेन्द्र चसहं िन्द्देल एिं डॉ. मनोज राजोररया को श्री अजुयन लाल मीणा 

द्वारा उठाए गए चिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

श्री सरं्य सेठ (रााँची): अध्यक्ष जी, मेर ेससंदीय के्षत्र रािंी के बगल में जमशेदपरु में आज से 35 

साल पहले ‘स्िणयरखेा-पयूयषी पररयोजना - झारखण्ड, ओचडशा और पचिम बगंाल’ के तहत िाचंडल 

डैम का चनमायण हुआ था। उसमें 14,000 पररिार चिस्थाचपत हुए, लेचकन चसफय  1150 लोगों को ही 

नौकरी चमली और 2000 लोगों का सिे भी नहीं हुआ। िहा ं चस्थचत इतनी दयनीय है चक डैम के 

चिस्थाचपत लोग मजबूर हो गए हैं और िे खाने के चलए तरस रहे हैं। मेरा आपसे आग्रह है चक उसका 

पनु: सिे कराया जाए और नमयदा जल नीचत के तहत ही िाचंडल डैम के चिस्थाचपतों को भी न्द्याय 

चमले। िषय 2019 तक जो लोग 18 साल तक आय ुिाले हो गए हैं, उनका भी नाम उस पचुस्तका में 

जोड़ा जाए। मगर अभी तक इस चदशा में कोई चनणयय नहीं हुआ है। 

 अध्यक्ष जी, मेरा चिनम्र आग्रह है, मैं उनकी पीड़ा िनुाि के समय देखकर आया ह ।ं मैं 

बताना िाह गंा चक उस चिधान सभा के्षत्र में हमें लगभग 70,000 िोट्स की लीड चमली। मैंने लोगों 

को चिश्वास चदलाया था चक मैं लोक सभा में इस प्रश्न को उठाऊंगा और चिस्थाचपतों को न्द्याय 

चदलाऊंगा। 

माननीय अध्यक्ष: कँुिर पषु्ट्पेन्द्र चसहं िन्द्देल को श्री सजंय सेठ द्वारा उठाए गए चिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

(1250/RAJ/MMN) 

श्री प्रद्यतु बोरदोलोई। 

माननीय सदस्य आज दूसरी बार सदन में बोल रहे हैं। कल इन्द्होंने सदन में बोला है और 

आज भी बोल रहे हैं। यह नए सदस्य हैं। 
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SHRI PRADYUT BORDOLOI (NAWGONG): Sir, Assam is in the grip of floods 

again. Floods will probably subside in a few days or in a week or two but it will 

leave behind a trail of devastations.  In Assam, what will stay on is the year-

long phenomenon of river bank erosions. What is very regrettable is that the 

river bank erosion is not considered as a calamity. The undercurrents of 

Brahmaputra are so strong that they hit the river banks like torpedoes. Unless 

the water is channelized, this is a problem. So, it should be mitigated and so 

also is erosion. 

The recurring floods and erosion have caused a huge drainage on the 

precious resources of a small State like Assam, and that is why, this should be 

the responsibility of the Government of India. I would like to urge, through you, 

Sir, the Jal Shakti Ministry that it should treat the water management in a 

holistic manner. It should also include the riparian countries like China, Bhutan, 

Bangladesh on the one hand, and on the other hand, the riparian North-

Eastern States like Arunachal Pradesh, Meghalaya, Nagaland, Manipur 

besides Assam. There should be a River Valley Authority and it should 

manage the water resources. 

Sir, through you, I want to make one request that this should be the 

responsibility of the Government of India. I want to tell you that at a time when 

the rest of the country is reeling under water crisis, we could put up water 

refineries in Assam; we could construct pipelines; and we could give minimal 

swachh pure paani,  Manasarovar’s paani,  to the rest of the country. My 
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request to the Government of India, through you, is that they should look after 

us and we will, in turn, take care of the rest. Thank you, Sir.  

माननीय अध्यक्ष : बहुत अच्छा सझुाि है। 

श्री गौरि गोगोई और श्री कुलदीप राय शमाय को श्री प्रद्यतु बोरदोलोई द्वारा उठाए गए चिषय 

के साथ सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है।  

SHRI PRASUN BANERJEE (HOWRAH): Thank you, Sir, for giving me time to 

speak on an important issue. 

 I am elected from Howrah Parliamentary constituency, West Bengal. Sir, 

through you, I draw the kind attention of the Railway Minister. In spite of 

several attempts, the South-Eastern Railway authorities did not provide under-

passes at three highly busy railway crossings, namely (i) Baksara Gate level 

crossing No. LC 06, (ii) Jana Gate level crossing No. S/S 01 and (iii) Batore 

Gate level crossing No. S/S 02, which is much more important and which is 

situated at the heavy and busy traffic track on the mainline. 

 Sir, as the entire Baksara area is highly populated, through you, I am 

demanding the Railways to provide suitable alternatives at these level 

crossings so as to get rid of the daily pain of the public from wastage of time in 

going to their schools, colleges and offices. It is not out of place to mention that 

on several occasions, the patients died in the ambulance while waiting for the 

gate to open.  

 Sir, my request, through you, to our Railway Minister is that steps may 

be taken as quickly as possible to construct these under-passes. 
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माननीय अध्यक्ष : कई माननीय सदस्य बोलने के चलए हाथ उठा रहे हैं। मैं सभी माननीय सदस्यों 

से आग्रह करता ह ,ं मैं सभी माननीय सदस्यों को बोलने का मौका दूगंा, लेचकन मेरा इस बार प्रयास 

है चक  46 नई मचहला सदस्य िनु कर आई हैं। इसी सत्र में पहली बार िनु कर आने िाली सभी 

मचहला सदस्यों को इस सदन में बोलने का मौका चमले, उसके बाद मैं परुाने माननीय सदस्यों को 

बालने का मौका दूगंा। हमार ेसदन के नेता, माननीय प्रधान मंत्री जी और सोचनया गाधंी जी की भी 

यही इच्छा होगी चक  पहली बार िनु कर जो माननीय मचहला सदस्य आई हैं, उन सभी को बोलने 

का मौका चमले। 

ससंर्दीय काया मतं्रािय में राज्य मतं्री िथा भारी उद्योग और िोक उद्यम मतं्रािय में राज्य मतं्री 

(श्री अरु्ान राम मेघवाि): 78 मचहला सदस्य िनुकर आई हैं, उनमें से 46 नई हैं।  

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती रजंीता कोली। माननीय पहली बार िनु कर आई सदस्य हैं 

(1255/IND/VR) 

श्रीमिी ररं्ीिा कोिी (भरिपुर): अध्यक्ष जी, आपने मझेु सदन में पहली बार बोलने का मौका 

चदया, इसके चलए आपका बहुत-बहुत धन्द्यिाद। मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान मेर ेलोक 

सभा के्षत्र भरतपरु में पेयजल ि चसिंाई की उपलब्धता की ओर आकचषयत करना िाह गंी। पानी की 

परशेानी दूर करने हेत ुयमनुा जल समझौता चकया गया, जो गड़ुगािं केनाल भरतपरु फीडर के 

माध्यम से भरतपरु चजले को चमलना था, लेचकन राजस्थान की सीमा पर उस समझौते के अनसुार 

पानी नहीं पहुंि पा रहा है। मैं जल शचक्त मंत्रालय के मंत्री जी से अनरुोध करना िाह गंी चक इस 

योजना के माध्यम से मेर ेलोक सभा के्षत्र भरतपरु में पानी उपलब्ध कराया जाए।  

माननीय अध्यक्ष : कंुिर पषु्ट्पेन्द्र चसहं िन्द्देल को श्रीमती रजंीता कोली द्वारा उठाए गए चिषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

श्रीमिी केसरी र्देवी पटेि (फूिपुर): अध्यक्ष जी, मैं आपका बहुत आभार व्यक्त करती ह  ं चक 

आपने मझेु सदन में अपनी बात कहने की स्िीकृचत प्रदान की। मैं जनपद प्रयागराज के्षत्र के फूलपरु 

लोक सभा सीट से सांसद चनिायचित होकर आई ह ।ं प्रयागराज का पौराचणक, ऐचतहाचसक, 
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साचहचत्यक और राजनीचतक इचतहास रहा है। प्रयागराज की मचहमा और ख्याचत देश ही नहीं, पूरे 

चिश्व में चकसी से चछपी नहीं है। मैं बहुत-बहुत बधाई और आभार प्रकट करती ह  ंदेश के प्रधान मंत्री 

आदरणीय श्री मोदी जी का और उत्तर प्रदेश के मखु्य मंत्री योगी जी का, चजन्द्होंने प्रयागराज की 

मचहमा और ख्याचत को महाकुम्भ के माध्यम से िार िादं लगाने का काम चकया है। आपने चसफय  

नाम ही नहीं बदला है, बचल्क पूर ेजनपद का कायाकल्प कर चदया है। प्रयागराज उत्तर प्रदेश में 

सिायचधक आबादी िाला चशक्षा का महत्िपूणय कें र है। यहा ंबहुत सखं्या में नौजिान हैं। 

 महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान नेशनल सैम्पल सिे आगेनाइजेशन के द्वारा 

चकए गए सिे की ओर आकचषयत कराना िाहती ह ,ं चजसमें जनपद प्रयागराज में बेरोजगारी की दर 

सिायचधक 8.9 प्रचतशत बताई है, जो बहुत चितंा का चिषय है।  कुल 45 शहरों का सिे हुआ था। मेरा 

आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध है चक इस गंभीर समस्या का समाधान करने के चलए जनपद 

प्रयागराज में नए उद्योगों की स्थापना की जाए और जो उद्योग बदं पड़े हुए हैं, उन्द्हें िालू कराया 

जाए तथा चडफें स कॉररडोर, चजसकी घोषणा कें र और उत्तर प्रदेश की सरकार ने की है, उसका 

चिस्तार करके उसमें जनपद प्रयागराज को भी सबंद्ध चकया जाए। 

माननीय अध्यक्ष : कंुिर पषु्ट्पेन्द्र चसहं िन्द्देल को श्रीमती केसरी देिी पटेल द्वारा उठाए गए चिषय 

के साथ सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

श्रीमिी गीिाबेन वरे्तसहंभाई राठवा (छोटा उर्दयपुर): अध्यक्ष जी, मैं आपका धन्द्यिाद करती ह  ं

चक आपने मझेु बोलने का मौका चदया। मैं पहली बार लोक सभा िनुाि में िनुकर आई ह ।ं मैं अपने 

ससंदीय के्षत्र छोटा उदयपरु से सबंचंधत कुछ समस्याओ ंको आपके माध्यम से सदन के समक्ष 

रखना िाहती ह ।ं िड़ोदरा, डभाई, छुछापरुा और तनखला रलेिे की छोटी लाइन पहले िालू थी, 

लेचकन कुछ सालों से बदं है। यहा ंबड़ी लाइन डाली जाए। यहा ंजमीन का प्रश्न नहीं है। मैं यह भी 

बताना िाहती ह  ंचक यहा ंसे ‘स्टैच्यू ऑफ यूचनटी’ की दूरी मात्र 10 से 12 चकलोमीटर है। इसे भी 

रलेिे लाइन से जोड़ा जाए, तो पययटकों को बहुत खशुी चमलेगी। 
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 महोदय, मेरा दूसरा प्रश्न है चक हमार ेके्षत्र में बहुत बड़े पययटन स्थल पािागि को माननीय 

मोदी जी ने पययटन स्थल का दजाय चदया है। मैं मोदी जी का आभार मानती ह ।ं िहा ं िड़ोदरा, 

हालौल, पािागि, चशिराजपरु और पािीजैतपरु को रलेिे से जोड़ा जाए, तो पययटकों को सचुिधा 

चमलेगी। िहा ंपरुानी लाइन तो है, लेचकन निीनीकरण करने का काम बाकी है। अत: मेरा आपके 

माध्यम से मेर ेससंदीय चनिायिन के्षत्र से जड़ेु कायों को शीघ्र से शीघ्र कराने का चनिेदन है, ताचक 

के्षत्र की जनता को लाभ चमले। 

 मैं अपने राष्ट्रीय नेततृ्ि एिं राज्य नेततृ्ि, चजन्द्होंने मझेु सेिा करने के चलए बड़ा प्लेटफामय 

चदया, के प्रचत आभारी ह ं। मैं अपने मतदाताओ ंके प्रचत भी आभार प्रकट करती ह  ंचक उन्द्होंने मझु 

पर चिश्वास करके मझेु चजताया और मझेु सेिा करने का मौका चदया। 

माननीय अध्यक्ष : कंुिर पषु्ट्पेन्द्र चसहं िन्द्देल को श्रीमती गीताबेन िजेचसहंभाई राठिा द्वारा उठाए 

गए चिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

SHRIMATI CHINTA ANURADHA (AMALAPURAM): Hon. Speaker, Sir, I am 

thankful to you for allowing me to give my maiden speech. I am a first-time 

elected representative to this august House.  

 I am also thankful to the Leader of my Party and the hon. Chief Minister 

of Andhra Pradesh, Shri Y.S. Jaganmohan Reddy for deeming me very good 

worthy of this gathering.   

 Sir, I represent the aspirations of more than 22 lakh people of which 

nearly 14.5 lakh are electorates of Amalapuram constituency. Our people have 

been longing for a railway line since Independence. However, it has remained 

a distant dream even till date. Everyday our people traverse nearly 100 

kilometres to Rajahmundry and 250 kilometres to Vijayawada and face 

numerous troubles to reach the railway line.  It is due to lack of railway line that 
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development activities like transport, trading, employment and tourism are on 

hold.  

 Here, I would like to state that our State being the largest producer of 

coconut, equal to Kerala, we lack railway transport facilities. So, there is an 

urgent need of a railway line.  

(1300/SAN/VB) 

 Sir, though the previous Government under Shri Narendra Modiji had 

sanctioned one bridge over Gautami River, one of the tributaries of the Godavari, 

the work has not yet started and our dream remains far from fulfilment. While we 

desperately need two more railway bridges immediately, to connect Kakinada 

with Narsapuram, over the Vainateya and the Vasishta, both being two other 

major tributaries of the Godavari, but unfortunately, the alignments have been 

changed more than three times so far, and the process of land acquisition has 

not even begun.  

 The majority of people who reside in these areas are Dalits, and the others 

belong to backward classes and economically poorer sections of the society. 

They have been living there since generations with same small and micro 

landholdings, but with deep emotional attachments. Therefore, the compensation 

has to be not only just and fair but also commensurate with the pain of their 

emotional detachment as well. 

 Sir, I appeal to the hon. Finance Minister and the hon. Railway Minister, 

through you, to expedite the matter and complete the sanction process in this 

Budget Session itself, and the land acquisition should also be completed at the 

earliest.  
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SHRIMATI MALA ROY (KOLKATA DAKSHIN): Hon. Speaker, Sir, as we all 

know, Kolkata Metro started its operations in 1984 and is India’s oldest metro 

service. During this period of time, we have experienced many suicides and 

suicidal attempts in the Metro. A large portion of the Kolkata Metro runs through 

the parliamentary constituencies of Kolkata Dakshin, Kolkata Uttar and 

Jadavpur. So, I would like to request the hon. Minister to look into this matter 

very seriously and take immediate steps to introduce platform screen doors at 

all the Kolkata Metro stations to enhance the safety and security of the people.  

 Thank you. 

SHRIMATI GODDETI MADHAVI (ARAKU): Hon. Speaker, Sir, at the outset, I 

would like to thank you for giving me an opportunity to speak for the first time in 

this august House. 

 I would also like to thank our hon. Chief Minister of Andhra Pradesh, Shri 

Y.S. Jagan Mohan Reddy garu for encouraging and giving a 26-year old woman 

representing the tribal community a chance to contest elections. 

 I wholeheartedly thank the people of my constituency Araku also for 

showing immense faith in a young person like me.  

 As I said earlier, I represent the Araku constituency which is a reserved 

constituency. We have huge reserves of mineral wealth which have been 

exploited for so many years. As a result, the lives of the poor tribal people have 

not improved considerably and the forests, being the main source of their 

livelihood, are being lost at a rapid rate.  



03-07-2019           sh/rjn                             Uncorrected/Not for publication                                       314 

 

 There was a proposal to start a bauxite mine which again would displace 

a large number of people. I specially thank our CM, Shri Y.S. Jagan Mohan 

Reddy garu for putting that project on hold. I request the hon. Environment 

Minister to evaluate the loss of livelihood of tribal community before granting 

clearance to the mining project. 

 In my constituency, there is dire lack of drinking water facilities and this 

seriously affects the health of the people living in my constituency. I humbly 

request through you, Sir, the hon. Minister for Drinking Water to include my 

constituency under the available scheme of Comprehensive Drinking Water 

Project to improve the drinking water facilities in my constituency at the earliest 

in this financial year itself. 

 Thank you. 

श्रीमती शारदाबेन अननलभाई पटेल (महसेाणा): माननीय अध्यक्ष महोदय, आपने नये साांसदों को 

बोलने का मौका ददया है, इसके दलए मैं आपको धन्यवाद देती ह ूँ। मैं माननीय प्रधान मांत्री और श्री 

अदमत भाई का भी आभार मानती ह ूँ।…(व्यवधान) 

(1305/PC/RBN) 

 मैं अपने राष्ट्रीय एवां राज्य नेततृ्व, दिसने मझेु सेवा करने के दलए बड़ा प्लेटफॉमम ददया, मैं 

उसकी भी आभारी ह ां। मैं अपने मतदाताओ ां का भी आभार व्यक्त करती ह ां, दिन्होंने मझु पर दवश्वास 

कर के बड़े बहुमत से दिताया और मझेु सेवा करने के दलए बड़ा प्लेटफॉमम ददया। …(व्यवधान) 

 महोदय, मेर ेसांसदीय दनवामचन के्षत्र महेसाणा में गाांवों में रहने वाले दनवादसयों के दलए बेहतर 

स्वास््य सदुवधा उपलब्ध कराने के दलए उक्त दिले में सवम-सदुवधा यकु्त वैलनेस सेंटर खोले िाने की 

आवश्यकता है, िहाां पर एलोपेथी, आयवेुददक, होम्योपैथी एवां अन्य भारतीय दचदकत्सा एवां स्वास््य 
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प्रणादलयाां एक ही छत के नीचे उपलब्ध हों, तादक लोग आयषु मांत्रालय द्वारा चलाई िा रही दवदभन्न 

योिनाओ ां का लाभ उठा सकें ।  

 हम मानते हैं दक ‘दप्रवेंशन इज़ बैटर देन क्योर’। अत: इस सदन के माध्यम से मेरा सरकार से 

आग्रह है दक महेसाणा में एक सवम-सदुवधा यकु्त वैलनेस सेंटर शीघ्र ही खोला िाए। धन्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष: कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल, डॉ. दकररट पी. सोलांकी एवां श्री नारणभाई काछदड़या 

को श्रीमती शारदाबेन अदनलभाई पटेल द्वारा उठाए गए दवषय के साथ सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान 

की िाती है। 

श्रीमती गोमती साय (रायगढ़): अध्यक्ष महोदय, मैं सबसे पहले आपको धन्यवाद देती ह ां। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: गोमती साय िी तीन बार दिला पांचायत की अध्यक्ष भी रही हैं।  

…(व्यवधान) 

श्रीमती गोमती साय (रायगढ़): अध्यक्ष महोदय, मैं आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देती ह ां दक आपने 

मझेु बोलने का मौका ददया। मैं पहली बार अपने लोक सभा के्षत्र रायगढ़, छत्तीसगढ़ से चनुकर आई 

ह ां। मैं अपने के्षत्रवादसयों का इस सभा के माध्यम से बहुत-बहुत आभार व्यक्त करती ह ां और धन्यवाद 

देती ह ां। 

 अध्यक्ष महोदय, मैं छत्तीसगढ़ के आददवासी बाहुल्य के्षत्र िशपरु की दनवासी ह ां। िशपरु 

बालासाहेब देशपाांडे और कुमार ददलीप दसांह िूदेव िी की कममभूदम रही है। िशपरु अत्यांत दपछड़ा 

दिला है, िहाां बहुतायत राष्ट्रपदत िी के दत्तक पतु्र पहाड़ी कोरवा समाि के लोग भी दनवास करते 

हैं। दिला िशपरु रले लाइन से अछूता रहा है, िबदक िशपरु झारखांड की रािधानी राांची, ओदडशा 

के औद्योदगक नगर राउरकेला एवां मेर ेखदु के दनवामचन के्षत्र रायगढ़ के बीच में बसा हुआ है। हमारा 

िशपरु पूर ेछत्तीसगढ़ में पढ़ाई के मामले में टॉप पर है। बोडम  की परीक्षा में यहाां के छात्र-छात्राएां              

टॉप 10 में आते हैं। हमार ेयहाां पाठ में आलू और दमचम की तथा पत्थलगाांव के्षत्र में टमाटर की बांपर 
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खेती होती है। इतना सब होने के बाविूद भी दिला िशपरु रले लाइन से अछूता रहा है। आदरणीय 

कुमार ददलीप दसांह िूदेव िी ने वषों से रले लाइन लाने हेत ुप्रयास दकया था।  

 मैं माननीय महोदय िी से दनवेदन करना चाहती ह ां दक िल्द से िल्द मेर ेदनवामचन के्षत्र रायगढ़ 

एवां िशपरु में कोरबा से लोहरदगा तक रले लाइन स्वीकृत करने की कृपा करें। धन्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष: कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल को श्रीमती गोमती साय द्वारा उठाए गए दवषय के साथ 

सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

 श्री हांस राि हांस िी भी पहली बार बोलेंगे। हांस िी सूफी सांत हैं, कभी आप सबको भी 

सनुाएांगे। हांस िी सूफी भिन भी गाते हैं और सांत भी हैं। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप सबके पास समय होगा, तो प्रोग्राम कराएांगे।  

…(व्यवधान) 

श्री हसं राज हसं (उत्तर-पनिम नदल्ली) : अध्यक्ष महोदय, आपका शदुिया। हुज़ूर आपकी मेहरबानी, 

मैं पहली बार चनुकर आया ह ां, आपने मझेु बोलने का मौका ददया। ददल्ली के उत्तर-पदिमी हल्के से 

मझेु चनुा गया। मैं अपने महबूब नरने्रभाई मोदी, ऑनरबेल प्राइम दमदनस्टर िी का ममनून ह ां, 

शिुगज़ुार ह ां। …(व्यवधान) मेर ेइलाके के बहुत सार ेमरहले हैं, मसले हैं, लेदकन मैं पहली बोल रहा 

ह ां, तो सोचता ह ां: 

वस्ल की शब न छेड़ ांगा दकस्सा-ए-ग़म, 

ये दकसी और ददन सनुा लूांगा। 
 

मेर ेसदगरुु, मेर ेबाबािी ने मझेु एक पे्रयर दसखाई थी, मैं वह आपसे शेयर करता ह ां। शायद 

वह आप सब के काम आए। ये बहुत बड़े लोग बैठे हैं, मेर ेवतन के रहनमुा बैठे हैं। पहले इनको भी 

दिाम-बदिाम बाअदब, प्रणाम, नमस्कारम, चरण स्पशम। वह पे्रयर है:- 

दज़दगी दी है, तो िीने का हुनर भी देना 

 पाांव बख्शे हैं, तो तौफीक-ए-सफर भी देना, 

 गफु्तगूु तूने दसखाई है, दक मैं गूांगा था, 
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अब मैं बोलूांगा, तो बातों में असर भी देना। 

(1310/SPS/SM) 

मेर ेउलझे हुए ख्वाबों को तरािू दे दे।  

मेर ेभगवान मझेु िज्बात पर काबू दे दे।  

मैं समांदर भी दकसी गैर के हाथों से ना लूां।  

और एक कतरा भी समांदर है अगर तू दे दे।  

हुिूर पांिाब की सरिमीं में मेरा िन्म हुआ। वह इतनी िरख़ेि धरती थी। कहते थे दक बांदे 

को मारकर भी वहाां दबा दो तो वह दिांदा हो िाता था। आह! दकसी की निर लग गई। वह धरती न 

हम बचा सके, पानी हम न बचा सके, िवानी हम न बचा सके। वह पहले आतांकवाद की दशकार हो 

गई, दफर नशे की दशकार हो गई। वह धरती दिस पर गरुु नानक साहब, िगतगुरु हमार ेबड़े साहब 

ने कहा था “नाम खमुारी नानका चढ़ी रहे ददन रात”। यहाां सूदफयों ने नारा लगाया था दक- 

न मैं मस्त ह ां, न ह ां शराबी मझेु मैकदे की खबर नहीं,  

तेर ेइश्क ने वह नशा ददया, मझेु हर नशे से बचा दलया। 
  

िहाां नाम की मस्ती थी वहाां लोग नशे की दगरफ्त में आ गए हैं। कहते हैं दक मकुाम दकसका था, मुकीम 

कौन हुआ। मैं ददल्ली आ गया। सर, उत्तर पदिमी हल् के में भी यही हाल है। नौिवान, बच्चे ड्रग्स की 

लत में िा रहे हैं। स्कूलों के इदम-दगदम भी ड्रग्स दबक रही है। मैं सार ेरहनमुाओ ां को दवनती करता ह ां दक 

परुिोर कोदशश करें, इस िवानी को बचाएां, अपने फ्यूचर को बचाएां। सरकार, मझेु बहुत अच्छा लगा 

दक मेर ेमेहबूब प्रधानमांत्री साहब गरीबों की बात करते हैं। एक लता िी का गाना था–  

बझेु तो ऐसे िैसे दकसी गरीब का ददल,  

िले तो ऐसे िैसे दचराग िलते हैं।  

गरीब आदमी मर रहा है, दकसी को कोई दफि नहीं है। शिु करो उन्होंने दफि की है, वह कां सर्णडम हैं। 

मेरी अिी यही है, गौर से सदुनएगा, लोगों की हालत यह है दक-  

चेहरा बता रहा था दक मरा है भूख से,  

सब लोग कह रहे थे दक कुछ खा कर मर गया।  
 

ऐ लोगों उन गरीबों की दफि करो। मैं उस समाि की बात करता ह ां िो गरीब नहीं, अदत गरीब हैं, 

दपछड़े हुए हैं, गटर में मर रहे हैं। मैं सफाई सेवकों की बात करता ह ां। उनके दलए हाां का नारा लगाओ। 
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वह रोि मरते हैं, लेदकन उन्हें हिामना नहीं दमलता है। कोई एक्सीडेंट में मर िाए, तो करोड़ों रुपया 

ददया िाता है। उनके नौिवान बच्चे मर रहे हैं, उनके दलए कोई नहीं है। आदखर में, मैं यह बात करना 

चाह ांगा दक माननीय अदमत शाह साहब ने बोला था दक कश्मीर िम्मू से सूफी दकधर गए। मैं थोड़ा 

विाहत कर देता ह ां दक सूफीयज्म क्या है। सूफीयज्म यह है दक दमट्टी है तो पल भर में दबखर िाएांगे 

हम लोग। ए लोगों मौत याद रखो। इस दमट्टी में कुछ दफन हो िाएांगे, कुछ का सांस्कार हो िाएगा। 

िात धमम मिहब सब आपके साथ लूट िाएांगे।  

दमट्टी है तो पल भर में दबखर िाएांगे, 

खशुबू है तो हर दौर को महक आएांगे हम लोग।  

हम रूह -ए - सफ़र हैं हमें नामों से ना पहचान,  

कल और दकसी नाम से आ िाएांगे हम लोग।  

 

ऐ मेर ेखूबसूरत एम.पी. सादहबान। आप बहुत खूबसूरत हैं, आपका हुस्न सलामत रहे, मेरा 

इश्क सलामत रहे। दिांदा रहो। खशु रहो और गरीबों की सोचो। भारत माता की, िय। वादल्मकी 

महाराि की, िय।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल और डॉ. दकररट पी. सोलांकी को श्री हांस राि हांस द्वारा 

उठाए गए दवषय के साथ सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, यह सदन है, प्लीि बैदठए। माननीय सदस्य नए हैं। मैं दफर 

माननीय नए सदस्य से आग्रह करता ह ां दक सदन में इस तरीके से नारबेािी नहीं की िाती। आप 

अपनी बात कहें। 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank you 

Speaker Ji for giving me this opportunity and I also thank the people of my 

constituency who have reposed faith in me and sent me here.  

 I have been here for the last two weeks and listening to a lot of people 

speaking about water crisis in various constituencies. Mostly, they are all man-
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made disasters or the result of greed of some people. What I am bringing here 

to your notice is something totally different.  

 Nagarjuna Sagar dam was conceived in the year 1952. It was constructed 

in my constituency. During that time, the people of my constituency worked there 

and built it with their own hands. They sacrificed so much and thought that, at 

some point of time, they would also get water and some benefit from it.   

(1315/AK/KDS) 

The water from Nagarjuna Sagar has been used by the villagers or towns 

downstream, but unfortunately the Palnadu Region, where I come from, has 

been a drought-prone area for the last 50 years or so. If you check all the data 

that is available for the last 50 years, then you will come to know that every time 

there is a drought it is always in the Palnadu Region.  

Therefore, I would request the Jal Shakti Ministry to do Varikapudisela 

Project, which is a lift irrigation project and which can draw water from 

backwaters of Nagarjuna Sagar and provide water to almost 4,50,000 

households and can irrigate up to 1,20,000 acres of farm land. There is a hitch 

in doing this project, which is that the lift irrigation has to be done through forest 

areas. So, we need permission from the Ministry of Forests wherein five acres 

of land has to be given to this project.  

I sincerely hope that both the Ministries will look into this issue and speed-

up the whole project. Thank you very much, Sir. 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मैं दफर से आग्रह करता ह ां दक मैंने व्यवस्था दी है दक कोई 

भी माननीय सदस्य आसन पर नहीं आए। इसके दलए मैंने सभी रािनीदतक दलों के फ्लोर लीडसम से 
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आग्रह दकया दक वे अपने-अपने माननीय सदस्यों से आग्रह करेंगे। अब कोई माननीय सदस्य, अगर 

आसन पर आएगा तो मझेु नाम लेकर पकुारना पड़ेगा।  

 श्री एस. ज्ञानदतरादवयम। 


SHRI GNANATHIRAVIAM (TIRUNELVELI): Hon. Speaker Sir, Vanakkam. 

Long live Dr. Kalaignar. Under the able guidance of DMK leader Thalapathi Thiru 

M.K. Stalin, I wish to raise an important issue pertaining to Tirunelveli 

parliamentary constituency in this august House. This is my maiden speech in 

this august House. I request that the Union Government should focus on 

removing the wastes and carry out the cleaning work in the river Thamirabharani 

with a special fund allocation of Rs.500 Crore. Similar to Kumbhmela, it has been 

the practice of organizing Thamirabarani Pushkarani once in 144 years and it 

was held last year. the Union Government has been allocating funds for carrying 

out cleaning work of  river Ganges under Namami Gangae scheme. Similarly, 

the Union Government should allocate Rs 500 Crore for Thamirabharani. Every 

year around 13.5 tmc of surplus water from Thamirabharani drains into the sea. 

In order to benefit water starved Tamil Nadu, particularly Tuticorin and 

Tirunelveli districts, the drinking water schemes should be implemented. This is 

the need of the hour. Thamirabharani-Karumeniyar-Nambiyar flood canal 

scheme should be immediately implemented providing irrigation facilities to 

24000 hectares of land through 252 ponds. During the year 2009, the then Chief 

                                    


 Original in Tamil  
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Minister of Tamil Nadu Dr. Kalaignar M. Karunanidhi  announced this flood canal 

scheme with an allocation of Rs. 369 Crore. The AIADMK Government which 

came to power thereafter kept this scheme pending for long. Now an amount of 

Rs 896 Crore is required for implementing this Scheme. I therefore urge upon 

the Union Government to immediately implement inter-linking of rivers, 

especially the rivers that flow through the southern part of this country. I urge 

that Rs 500 Crore should be allocated as a special package for carrying out 

cleaning work in river Thamirabharani. I urge that the Union Government should 

come forward to immediately implement the Thaamirabharani-Karumeniyar-

Nambiyar flood canal scheme at a cost fo Rs 900 Crore. Thank you. 

श्री हसँमखुभाई सोमभाई पटेल (अहमदाबाद पूर्व): माननीय अध्यक्ष िी, मझेु मौका देने के दलए 

बहुत-बहुत धन्यवाद। दहन्दसु्तान के इस सवोच्च और सम्मादनत सभा गहृ में पहली बार मझेु बोलने 

का अवसर दमला है, इसके दलए मैं आनन्द और गौरव की अनभूुदत प्राप्त करता ह ां। यह गौरव प्रदान 

करने के दलए भारतीय िनता पाटी के अध्यक्ष, आदरणीय श्री अदमत शाह िी और देश के सवामदधक 

लोकदप्रय प्रधान मांत्री श्री नरने्र भाई मोदी िी और मेर ेसांसदीय के्षत्र के मतदाताओ ां का आभार प्रकट 

करता ह ां और इस दिम्मेदारी को स्वीकार करता ह ां।  

(1320/MM/SPR) 

 माननीय अध्यक्ष िी, मेर ेसांसदीय के्षत्र के रख्याल गाांव के पास से एक रलेवे लाइन गिुर रही 

है। रख्याल गाांव में एक रोड था िो करीब 20-25 गाांवों को कनेक्ट करता था। थोड़े समय पहले रलेवे 

वालों ने रोड को तोड़ ददया, क्योंदक कोई लैंडदफल का काम हो रहा था। हालाांदक रोड रलेवे लाइन 

के के्षत्र में है, लेदकन 20 से 25 गाांवों को वह कनेक्ट करता है। मैं आपके माध्यम से आदरणीय रले 

मांत्री िी से दवनती करता ह ां दक रोड को पनु:स्थादपत दकया िाए दिससे 20-25 गाांवों को रोड 

कनेदक्टदवटी दमले। 
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माननीय अध्यक्ष: कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल और डॉ. दकरीट पी. सोलांकी को श्री हूँसमखुभाई 

सोमभाई पटेल द्वारा उठाए गए दवषय के साथ सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

DR. G. RANJITH REDDY (CHEVELLA): Sir, this is my maiden entry in 

Parliament. Thank you very much for giving me this opportunity.  This is the first 

time I entered Parliament even without entering the Assembly. I am really 

thankful to my hon. Chief Minister for giving me this chance.  

I would like to talk about the poultry industry. As far as poultry industry is 

concerned, hon. President, the hon. Minister, Shri Sarangi, the Opposition 

leader, Shri Adhir Ranjan Chowdhury and others spoke about Green Revolution, 

White Revolution, and Blue Revolution. But no one spoke about the poultry 

industry which is contributing the cheapest protein in the form of eggs and 

chicken to the nation. Poultry industry, which has come from the backyard 

farming, has grown to the extent of contributing Rs.1 lakh crore to the GDP of 

the country. We are the third largest egg producers, and the fifth largest chicken 

producers in the world. It is a self-grown industry. No one has supported the 

poultry industry – neither the State nor the Centre. It was for the first time, the 

hon. Chief Minister, Shri K. Chandrasekhar Rao has started supporting the 

poultry industry. After that, others followed suit. Now, a few States are supporting 

the poultry industry. At present, the poultry industry is in dire crisis because of 

absolute shortage of maize, which is the main constituent of the poultry feed.  

Through you, Sir, I would like to request the Agriculture and Commerce 

Ministers to permit import of maize. Whenever there was a crisis in the poultry 

industry during 1989-90, the NAFED had supported the poultry industry by 
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purchasing eggs and putting them in the cold storage. Whatever losses which 

were incurred, the same was made good by the country and the Egg 

Coordination Committee. I would like to request the Ministers to also look into 

this issue. Thank you once again for giving me this opportunity.  

श्री नगरीश भालचन्द्र बापट (पुणे): अध्यक्ष महोदय, मैं सबसे पहले आपको धन्यवाद देना चाहता ह ां 

दक आपने मझेु बोलने का मौका ददया। महाराष्ट्र के पणेु शहर से मैं आया ह ां और छत्रपदत दशवािी 

महाराि, सांत ज्ञानेश्वर और तकुाराम का वांदन करके मैं अपनी बात रखना चाहता ह ां। 

 महोदय, पणेु में गत सप्ताह कां सरक्शन साइट पर िो मिदूर लोग रहते हैं, वहाां 40 लोगों की 

मौत हुई है और ममु्बई में 20 लोगों की मौत हुई है। पणेु एक स्माटम  दसटी की तरफ िा रहा है, वहाां 

इस तरह से मिदूरों की मतृ्य ुहोना अच्छा नहीं लगता है। मैं आपके माध्यम से केन्र सरकार को 

दवनती करता ह ां दक दडिास्टर मेनेिमेंट और कॉपोरशेन के डीसी रूल में मिदूरों के दलए िो प्रबांध 

दकया गया है, उसका इम्प्लीमेंटेशन नहीं होता है। दबहार, उत्तर प्रदेश और ओदडशा से मिदूर आते 

हैं, काम करते हैं, बड़ी-बड़ी दबदल्डांग बनायी िा रही हैं, लेदकन इन गरीब लोगों के रहने के दलए िगह 

नहीं होती है।  

मैं केन्र सरकार का ध्यान आकदषमत करना चाहता ह ां, चाहे वह नगर पररषद हो या कापोरशेन 

हो, इनको ऐसा प्रबांध करना चादहए दक दबदल्डांग कां स्रक्शन से पहले ही मिदूर लोगों का प्रबांध होना 

चादहए, क्योंदक वे मेहनत से काम करते हैं, पूरा काम अच्छी तरह से करते हैं, लेदकन असांगदठत होने 

के नाते उनको सरुक्षा नहीं दमलती है। उनको सरुक्षा देने के दलए केन्र सरकार को दडिास्टर मेनेिमेंट 

रूल और डीसी रूल में सधुार करके कोई प्रबांध करना चादहए। यही मेरी आपसे दवनती है। 

 अध्यक्ष महोदय, मैं हमार ेनेता नरने्र मोदी िी और अदमत शाह िी को भी धन्यवाद देना 

चाहता ह ां और पणेुवादसयों ने मझेु यहाां भेिा है, उनको भी मैं नमस्कार करके अपना भाषण समाप्त 

करता ह ां। धन्यवाद। 
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माननीय अध्यक्ष: कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल को श्री दगरीश भालचन्र बापट द्वारा उठाए गए दवषय के 

साथ सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

(1325/SJN/UB) 

श्रीमती नदया कुमारी (राजसमन्द्द) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मझेु आपने बोलने का मौका ददया, 

इसके दलए मैं आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देती ह ां। मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान रािस्थान 

की दबगड़ती लॉ एांड आडमर दसचएुशन की ओर आकदषमत करना चाह ांगी। वतममान में रािस्थान में 

कानून-व्यवस्था बहुत ही दबगड़ी हुई है। मदहलाओ ां की सरुक्षा की दस्थदत बहुत ही गांभीर एवां दखुद है। 

अपहरण व रपे की घटनाओ ां में लगातार बढ़ोतरी हो रही है। दपछले कुछ महीनों में चार-पाांच घटनाएां 

तो मेर ेही लोक सभा के्षत्र में घदटत हुई हैं। िब हम लोग एडदमदनस्रेशन और पदुलस के अदधकाररयों 

के पास िाते हैं, तो यह सनुने को दमलता है दक हम लोग कारमवाई कर रहे हैं। वे लोग यह भी कहते हैं 

दक िब आपकी सरकार थी, तब कुछ सीसीटीवी सैंक्शन हुए थे। मेर ेही एररया रािसमन्द के्षत्र में 

400 सीसीटीवी सैंक्शन हुए थे और अभी तक दसफम  50 ही लगे हैं। अिमेर में 800 सैंक्शन हुए थे 

और अभी तक 132 ही लगे हैं। कां रोल सेंटसम भी स्थादपत नहीं हुए हैं।  

 अध्यक्ष महोदय, मझेु थोड़ा और बोलने ददया िाए। यह बहुत ही गांभीर दस्थदत है।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, यह राज्य का दवषय है। राज्य के दवषय को आप सांसद में न 

उठाइए।  

…(व्यवधान) 

श्रीमती नदया कुमारी (राजसमन्द्द): महोदय, बहुत ही गांभीर दस्थदत है। मझेु आप बोलने का मौका 

दें।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: यह पहली बार है, दनदेश द ेददया है। आप बोदलए। 

…(व्यवधान) 

श्रीमती नदया कुमारी (राजसमन्द्द) : महोदय, ये सारी घटनाएां ज्यादातर माइनसम और वूमेन्स को 

साथ ही हो रही हैं। अभी ियपरु में दो ददन पहले एक माइनर के साथ एक घटना हुई थी। उसके बाद 
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ियपरु में धारा 144 लगा दी गई थी। इांटरनेट सेवाएां बांद कर दी गई थीं, लेदकन कोई भी पखु्ता 

कारमवाई नहीं हुई है। ऐसी घटनाएां रािस्थान में बार-बार होती रहती हैं, हर दूसर-ेतीसर ेददन अखबार 

खोलते ही इस तरह की घटनाएां सामने आती हैं।…(व्यवधान)  

 महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय गहृ मांत्री िी से दनवेदन करना चाह ांगी दक रािस्थान 

में मदहला सरुक्षा एवां आम िन सरुक्षा के दलए राज्य सरकार पर दकसी प्रकार का दबाव बनाया िाए 

दक वह पखु्ता कदम उठाए, तादक इस तरह की घटनाएां बार-बार न हों।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: श्री रामचरण बोहरा, श्री सी. पी. िोशी और कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल को श्रीमती 

ददया कुमारी द्वारा उठाए गए दवषय के साथ सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

 श्री अब ुहसन खान चौधरी।  

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: वे नए सदस्य हैं।  

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं माननीय सदस्यों से पनुः आग्रह करूां गा दक वे यह प्रयास करें दक स्टेट सब्िेक्ट 

को यहाां पर न उठाएां। वे यह कोदशश करें। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, अभी िो माननीय सदस्य बोलना चाहते हैं, उनकी बहुत 

लांबी दलस्ट है। अगर आप सभी चाहते हैं दक सभी माननीय सदस्यों को बोलने का मौका दमले, तो 

सब अपनी बात को एक-एक दमनट में समाप्त करें। टू द पाइांट बोलेंगे, सब्िेक्ट पर बोलेंगे, तो सबको 

मौका दमलेगा। अब सभी वररष्ठ सदस्य हैं।  

…(व्यवधान) 

SHRI ABU HASEM KHAN (DALU) CHOWDHURY (MALDAHA DAKSHIN): I 

would like to draw your attention and the attention of the Government of India to 

the severe problem being faced in Malda District of West Bengal. 
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 The Malda District is famous for its varieties of mangoes. A lot of people 

are dependent on the mango crops for their livelihood. At present, the greatest 

difficulty is marketing. 

 In the past, our major buyers would come from East Bengal which is now 

Bangladesh. After Partition, 30 per cent mango growing areas went to 

Bangladesh. As a result, the Malda District lost its principal market. The 

mangoes of Malda are now sold mostly in Kolkata or in Assam. What is sold is 

a very small portion of what is being produced. 

 The problem of marketing might be solved if a food processing plant is set 

up in the Malda District. A food processing plant can process mangoes and make 

varieties of mango products. It can also bring in fruit and vegetable crops such 

as litchis, pineapples, oranges and tomatoes from northern districts and other 

surrounding districts. It would generate better incomes for the rural people of 

North Bengal.  

(1330/KN/KMR) 

श्री राजेन्द्र अग्रर्ाल (मेरठ): अध्यक्ष िी, मेरठ-हदस्तनापरु रले मागम स्वीकृत दकया िा चकुा है परन्तु 

आदथमक दृदि से अलाभप्रद मानते हुए इस रले मागम का दनमामण मांत्रालय टालता आ रहा है। हदस्तनापरु 

हमारी ऐदतहादसक व धादममक परम्परा का अत्यांत महत्वपूणम केन्र रहा है। यह नगर वतममान में 

दवश्वदवख्यात िैन तीथम है तथा इसके दनकट ही केवल तीन दकलोमीटर की दूरी पर सैफपरु 

करमचांदपरु नामक गाूँव पांि प्यार ेमें से एक भाई धमम दसांह का िन्म स्थान है, िहाूँ दवशाल गरुुद्वारा 

बना है। देश और ददुनया से बड़ी सांख्या में इन स्थानों पर दशमनाथी आते हैं। मझेु दबल्कुल नहीं लगता 

दक यह रले मागम आदथमक दृदि से अलाभप्रद दसद्ध होगा परन्त ुयदद वैसा हो भी, तब भी देश के दो 

प्रमखु अल्पसांख्यक वगों- िैन तथा दसख समाि की भावनाओ ां का सम्मान करने तथा ऐदतहादसक 
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एवां साांस्कृदतक परम्परा में हदस्तनापरु का दवदशि एवां अनन्य स्थान होने के कारण मांत्रालय के 

सामादिक दादयत्व के नाते भी मेरठ से हदस्तनापरु की रलेवे लाइन को दबछाने का कायम शीघ्र प्रारम्भ 

दकए िाए। मैं आपके माध्यम से सरकार से दवशेष कर रले मांत्री िी से अनरुोध करता ह ूँ। 

माननीय अध्यक्ष: कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल को श्री रािेन्र अग्रवाल द्वारा उठाए गए दवषय के साथ 

सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

श्री मनीष नतर्ारी (आनदंपुर सानहब): अध्यक्ष िी, बहुत-बहुत धन्यवाद। मैं आपके माध्यम से सदन 

का और सरकार का ध्यान भारत की िो सामररक और सरुक्षा की क्षमता है, उसकी ओर ददलाना 

चाहता ह ां। यह सारा सदन िानता है दक भारत के एक ओर पादकस्तान है और भारत के दूसरी ओर 

चीन है। दपछले नौ वषों में चीन अपनी सरुक्षा के ऊपर, रक्षा के ऊपर िो खचाम करता है, वह 83 

प्रदतशत से भी ज़्यादा ररयल टम्सम में बढ़ा है। उसके दवपरीत भारत अपने रक्षा के ऊपर िो खचाम 

करता है, वह हर साल घटता िा रहा है। 

दपछले वषम इसी सदन की एक ऐदस्टमेट कमेटी, दिसकी अध्यक्षता बहुत ही वररष्ठ साांसद, 

हमार ेपूवम साांसद श्री मरुली मनोहर िोशी िी कर रहे थे, उस सदमदत ने एक ररपोटम  दी दक वषम 2017-

18 में भारत की रक्षा के ऊपर िो पैसा खचम हुआ है, वह 1.60 प्रदतशत भारत की िीडीपी का है 

और दपछले 58 सालों में यह सबसे कम खचाम है। िो इांटेररम बिट सरकार ने फरवरी में पटल पर 

रखा था, उसमें इसकी मात्रा घट कर 1.52 प्रदतशत हो गई है। अध्यक्ष िी, यह इसदलए प्रासाांदगक है, 

क्योंदक िो भारत का कैदपटल एक्सपेंदडचर दडफें स के ऊपर था, वह वषम 2009-10 में 45.3 प्रदतशत 

था। मैं एक दमनट और आपका लूूँगा, क्योंदक दवषय महत्वपूणम है। वह दपछले वषम घट कर 31.28 

प्रदतशत रह गया है। इस सदन की…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप बिट पर बोलना, यह बड़ा दवषय है। मैं आपको मौका दूूँगा। 

श्री मनीष नतर्ारी (आनदंपुर सानहब): अध्यक्ष िी, मैं एक दमनट में अपनी बात खत्म कर रहा ह ूँ। 

इस सदन की कई सदमदतयों ने, रक्षा की स्थायी सदमदत ने, ऐदस्टमेट कमेटी ने इसकी ओर सरकार 

का ध्यान आकृदषत दकया है। मैं यह उम्मीद करता ह ूँ दक िो दवत्त मांत्री हैं…(व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष: दबधूड़ी िी, मैंने आपको अभी बोलने की इिाित नहीं दी है। 

श्री मनीष नतर्ारी (आनदंपुर सानहब): वह पहले रक्षा मांत्री थे। यह िो पररदस्थदत बनती िा रही है, 

वे इस पररदस्थदत को बिट में सधुारेंगे। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष: श्री वाई.बी. राघवेन्र। मैं नहीं चाह ूँगा दक दफर दकसी माननीय सदस्य के दलए घांटी 

बिाऊूँ , इसदलए सांदक्षप्त में अपनी बात कहें। 

SHRI B. Y. RAGHAVENDRA (SHIMOGA): Mr. Speaker, Sir, there is a digital 

network problem in Karnataka, especially in the rural areas. The Malenadu hilly 

areas and coastal regions of Karnataka are particularly badly affected with this 

problem. BSNL is a public sector undertaking of the Union Government. Its 

equipment need regular maintenance but there is a lack of supply of diesel to 

the generators, providing distilled water to the battery, and lack of network 

towers. The Union Government has launched the concept of Digital India. Under 

this concept, most of the young people are wholly dependent upon the digital 

network for their work and also for Government works. It is common now that 

young generations are having to leave their parents and go in search of jobs to 

various metro cities and settle there. 

(1335/SNT/CS) 

 During vacation, if they intend to visit their parents, they do not get proper 

network to finish their day to day activities. Due to this reason, they are avoiding 

the visit to their parents’ place. 

 So, hon. Speaker, Sir, through you, I would like to know from the hon. 

Minister whether the Government has planned any new project to install new 
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mobile towers in hilly and forest areas. If not, he should give priority to these 

badly affected areas. 

 Thank you, Sir. 

माननीय अध्यक्ष: कुमारी शोभा कारान्दलािे को श्री बी.वाई. राघवेन्र द्वारा उठाए गए दवषय के 

साथ सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

SHRIMATI RAMYA HARIDAS (ALATHUR): Hon. Speaker, Sir, Thrissur 

Government Medical College Hospital is the most important hospital as far as 

the number of patients is concerned. Patients from different parts of Thrissur, 

Palakkad and Malappuram are coming to this hospital by train, especially cancer 

patients. Therefore, I humbly submit that suburban stations such as 

Mulagunnathukavu and Wadakkanchery may be developed as satellite centres 

of Thrissur and Shornur respectively. Besides this, stoppages may be provided 

for the trains like Palakkad Punalur Palaruvi Express, Kochuveli Nilambur Rajya 

Rani Express and Trivandrum Madurai Express passing through these stations. 

 I also urge the Government to sanction a new passenger train from 

Palakkad to Palani, which is a very prominent pilgrimage destination in South 

India. 

 Thank you, Sir. 

श्री रामस्र्रूप शमाव (मडंी): महोदय, मैं सरकार का ध्यान अपने दनवामचन के्षत्र मर्णडी के अदत 

महत्वपूणम सीमाांत दिले लाहौल स्पीती, दकन्नौर व पाांगी दकलाड के दवकास की ओर आकदषमत करना 

चाहता ह ूँ। 

 महोदय, इन दिलों का दशे के अन्य भागों से वषम में लगभग 6 माह तक कोई सम्पकम  नहीं 

रहता है। सददमयों में अत्यदधक बफम  पड़ने के कारण यहाूँ का तापमान मायनस 40 दडग्री सेदल्सयस 
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तक पहुूँच िाता है। इन दिलों में सांचार सेवाएां भी अपयामप्त हैं। चीन की सीमा के करीब होने के कारण 

यहाूँ सांचार सेवाओ ां को दवकदसत करने की अत्यांत आवश्यकता है। चाइना का मोबाइल नेटवकम  हमारी 

सीमा में 10-15 दकलोमीटर अांदर तक पाया िाता है। 

 महोदय, माननीय प्रधान मांत्री िी ने दपछले 5 वषों में िनिातीय के्षत्रों के दलए अनेक सराहनीय 

दवकासात्मक योिनाएां शरुू की हैं। इसी के पररणामस्वरूप िनिातीय के्षत्र की िनता ने एक बार पनु: 

मोदी िी को प्रचर्णड बहुमत ददया है। 

महोदय, वतममान सरकार उत्तरी-पूवी सीमाांत राज्यों के दलए दवशेष पैकेि दे सकती है, तो 

दहमाचल के इन दिलों के दलए भी केन्र प्रायोदित योिनाओ ां के अांतगमत दवशेष धन आवांदटत कर, 

इस के्षत्र के समग्र दवकास में अमूल्य योगदान द ेसकती है। दवशेषकर दूरसांचार के्षत्र में बीएसएनएल के 

अदतररक्त दनिी कां पदनयों का भी सहयोग दलया िा सकता है। िब िनिातीय के्षत्र के लोगों का 6 

माह की बफम बारी के कारण िन-िीवन अस्त-व्यस्त रहता है, तो केवल दूरसांचार ही एकमात्र उनका 

सहारा होता है, दिसके कारण वे लोग अपने सगे-सांबांदधयों से बातचीत कर सकते हैं।  

महोदय, मेरा आपके माध्यम से सरकार से आग्रह है दक िहाूँ-िहाूँ आवश्यक हो, वहाूँ 

बीएसएनएल व दियो के नेटवकम  से िनिातीय के्षत्र के लोगों को िोड़ने की अदतशीघ्र व्यवस्था 

करवाने की कृपा करें। धन्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष: कुां वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल को श्री रामस्वरूप शमाम द्वारा उठाए गए दवषय के साथ 

सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): Sir, the Rural Employment Guarantee 

Scheme better known as Mahatma Gandhi National Rural Employment 

Guarantee Scheme plays a significant role in addressing the issue of rural 

distress. Millions of rural workers depend upon this scheme for their survival. 

The demand for increase in wages is genuine and comes from all the States. 

The Rural Development Ministry notified revised wage rates for 29 States and 
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Union Territories this year. Even after a higher budgetary allocation for 

MGNREGS, the hike in wages is meagre, ranging from Rs. 1 to Rs. 17 in various 

States. The wages paid under MGNREGS remains below the minimum wages 

in many States. 

The Committee set up by the Union Rural Development Ministry have 

recommended that the wages paid to unskilled agricultural labourers under 

MGNREGS should be the minimum wage fixed by the respective State or the 

current wages as per the consumer price index for the agricultural labourers, 

whichever is higher. 

 So, I request the Government to consider the Committee’s 

recommendations and take steps for fixing the wages accordingly. 

 Thank you, Sir. 

माननीय अध्यक्ष: श्री कुलदीप राय शमाम को एडवोकेट अदूर प्रकाश  द्वारा उठाए गए दवषय के साथ 

सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

…(व्यवधान) 

(1340/RV/GM) 

माननीय अध्यक्ष: मैं माननीय सदस्यों से आग्रह करूां गा दक वे सदन में दबना पढ़े बोलने का प्रयास 

करें क्योंदक पढ़ कर बोलने के दलए दनयम 377 है। ज़ीरो आवर में दबना पढ़े बोलने का प्रयास करें, 

अच्छा रहेगा। 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, यह खबर आई है दक महाराष्ट्र के रत्नादगरर दिले में 

दतवार ेडैम दरार के कारण टूट गई है। इससे बहुत सार ेलोग मर चकेु हैं। बहुत बड़े इलाके में बाढ़ की 

दस्थदत पैदा हो चकुी है। खबर है दक अभी तक 6 लोगों की मौत हुई है, काफी लोग लापता हैं। यह भी 
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खबर आ रही है दक डैम की ऑथोररटी को पहले ही चेतावनी दी गयी थी दक इस डैम की हालत बरुी 

है, खराब है। 

माननीय अध्यक्ष: क्या यह डैम ददल्ली का है? 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, अगर इसे सधुारने की कोदशश की गयी होती तो इतना 

बड़ा हादसा नहीं होता। इसदलए मैं चाहता ह ां दक सदन में सरकार की तरफ से एक बयान पेश हो दक 

वहाां की हालत क्या है। दकतने लोगों की मौत हुई हैं, दकतने दमदसांग हैं, दकस तरह रसे्क्यू ऑपरशेन 

हो रहा है, इसकी िानकारी वे सदन को दें। 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, अगर कोई सदस्य राज्य के दवषय के बार ेमें बोलते हैं तो आप 

कहते हैं दक राज्य के दवषय के बार ेमें न बोलें और आप इतने बड़े नेता होकर राज्य के दवषय के बार े

में बोलते हैं। 

…(व्यवधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, यह नेशनल दडिास्टर है।…(व्यवधान) यह राज्य का 

दवषय नहीं है।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, मैं व्यवस्था के दलए बैठा ह ां। आपको तो व्यवस्था देने की 

दिम्मेदारी नहीं दी गयी है, मैं व्यवस्था द ेरहा ह ां। 

 श्री एन. के. पे्रमचन्रन। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Hon. Speaker, Sir, first of all I would 

like to place on record the magnanimous decision in nominating me in the panel 

of chairpersons for which I express my sincere thanks.  

माननीय अध्यक्ष: आप लम्बे समय तक बैठते हैं, दनयम-प्रदिया को िानते हैं। िब आपका नाम 

सभापदत पैनल के दलए नादमत हुआ तो सभी माननीय सदस्यों ने ताली बिाई है। यह अच्छा लगता 

है। आप एक वररष्ठ सदस्य हैं। 
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श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, यह भी कदहए दक वे िब चेयर पर बैठें तो हम लोगों को 

ज्यादा मौका दें।…(व्यवधान) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you, Sir. I have given a 

notice of adjournment and my Zero Hour submission is in that regard. Two days 

ago, the hon. High Court of Madras had issued a judgement banning the 

admission of wards of poor workers on some technical grounds. The admission 

is going to close by 6th of July. Immediate intervention from the Ministry of Labour 

as well as the Ministry of Health is required. In all the ESIC medical colleges, 

daughters and sons of poor workers are entitled to get admission. There is 35 

per cent of reservation for these ESI workers who are having the benefit under 

the ESIC. Unfortunately, because of the verdict of the High Court, it is being 

banned. So, I seek the urgent intervention of the Ministry of Labour as well as 

the Ministry of Health. The hon. Minister of State for Parliamentary Affairs Shri 

Arjun Ram Meghwal is here. I request the Government to kindly respond to this 

and take immediate action so as to file an appeal before the Division Bench, and 

if the verdict is against it, then to go to the Supreme Court so as to safeguard 

the interest of the poor workers’ children.  

माननीय अध्यक्ष: एडवोकेट ए.एम. आररफ को श्री एन. के. पे्रमचन्रन द्वारा उठाए गए दवषय के साथ 

सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आि सबको मौका ददया िाएगा। 

 श्री एम. के. राघवन। 
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SHRI M. K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Hon. Speaker, Sir, I would like to highlight 

the drawback in the provision of 10 per cent reservation for economically weaker 

sections as per the 124th Amendment which is affecting the people of Kerala. The 

norm ensuring 10 per cent reservation for economically weaker students in medical 

admissions may affect the chances of deserving students from the State of Kerala. 

Already, prospective students for NITs, IITs and IIMs have missed the opportunities. 

Unfortunately, the yardstick adopted while preparing the Amendment Bill was based 

on the social and economic situation prevailing in North India. The landholding 

criterion of 2.3 cents in the cities and 4.6 cents in the rural areas is the villain in this 

issue.  

 (1345/RSG/MY) 

 In Kerala, according to the Government standards, the minimum land 

requirement for construction of a house is three cents. Therefore, the minimum land 

holding should be increased to at least 1,500 square feet. 

 According to reports, under the provisions of the 124th Constitution 

Amendment only those children who are living in rental accommodation and who are 

purely landless will be benefited, leaving behind majority of the aspirants of the 

forward community. 

 The State Government of Kerala is not acting on this issue till this time. 

Therefore, I urge upon the hon. Ministers of Law and Social Justice to kindly intervene 

and re-examine the provisions of the Amendment and bring a further amendment so 

that the EWS children from Kerala belonging to the forward community could avail of 

the benefits of the 124th Amendment.     

Thank you. 
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श्री सी.पी. जोशी (नचत्तौड़गढ़): अध्यक्ष महोदय, मैं आपका धन्यवाद करता ह ां दक आपने मझेु शून्य 

काल में बोलने का मौका ददया। 

महोदय, यह दकसानों से िड़ुा हुआ एक महत्वपूणम दवषय है और रािस्थान से सांबांदधत है। 

रािस्थान में दपछले कई महीनों से दकसानों के साथ धोखा हो रहा है तथा उनका शोषण दकया िा 

रहा है। मेरा आपके माध्यम से माांग है दक केन्र सरकार इस पर ध्यान दे। दचत्तौड़गढ़ सांसदीय के्षत्र की 

िनता ने मझेु दोबारा चनुकर भेिा है। उस के्षत्र में डेयरी और अन्य कई सांस्थान हैं िो दक लोकताांदत्रक 

तरीके से चनेु हुए सांस्थान हैं। आि उनके ऊपर सदुनयोदित तरीके से हमले हो रहे हैं। वहाां कुछ ऐसे 

अदधकारी लगाए गए हैं, िो खदु भी एसीबी में  रैप हुए हैं। ऐसे अदधकाररयों को वहाां भेिकर 

लोकताांदत्रक तरीके से चनेु हुए बोडम  को भांग करने का काम दकया िा रहा है और उनको परशेान दकया 

िा रहा है। वहाां दगु्ध उत्पादन तथा पशपुालन करने वाले सभी दकसान परशेान हैं। कलेक्टरटे पर 

हज़ारों दकसानों ने धारणा ददया और वहाां प्रदशमन दकया। वहाां के दकसानों और डेयरी बोडम  के चेयरमैन 

को दसफम  परेशान दकया िा रहा है। उस सांस्थान को भांग करने के दलए काम दकया िा रहा है। 

…(व्यवधान) सदुनयोदित तरीके से उनको परशेान करने का काम दकया िा रहा है। मेरी आपके 

माध्यम से सरकार से माांग है दक इसमें हस्तके्षप करें। माननीय राहुल गाांधी िी यहाां नहीं है। उन्होंने 

दस ददन में कज़म माफ करने की भी बात कही थी। 

 अध्यक्ष महोदय, आि वहाां का दकसान परशेान है। वहाां न तो कोई कज़ाम माफ हुआ और न 

ही दूसरा कोई काम हुआ। वहाां के दकसान परशेान हैं।…(व्यवधान) वहाां के दकसान आत्महत्या कर 

रहे हैं। मेरी आपके माध्यम से माांग है दक ऐसे लोगों पर हस्तके्षप करके कारमवाई की िाए। 

माननीय अध्यक्ष: कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल को श्री सी.पी. िोशी द्वारा उठाए गए दवषय के साथ 

सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

श्री राम कृपाल यादर् (पाटलीपुत्र): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपका, सदन का और अपनी 

सरकार का ध्यान आकृि कर रहा ह ां। मैं बहुत ही महत्वपूणम दवषय पर आप सभी का ध्यान आकृि 

कर रहा ह ां। 
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 महोदय, पटना दवश्वदवद्यालय दबहार का ही नहीं, बदल्क देश का एक ख्यादत प्राप्त दवश्वदवद्यालय 

है। इसकी स्थापना वषम 1917 में हुई थी। इस दवश्वदवद्यालय की स्थापना हुए 100 वषम से अदधक हो 

गये हैं। यह पूर ेभारत का सातवाां दवश्वदवद्यालय है। यह ओल्डेस्ट दवश्वदवद्यालय है। मैं समझता ह ां दक 

इस दवश्वदवद्यालय का नाम बहुत देशों में है। इस दवश्वदवद्यालय से दनकलकर कई महापरुुषों ने देश 

तथा समाि की सेवा करने का काम दकया है। कई रािनेता, दो रािनेता तो अभी यहाां बैठे हुए हैं, 

एक तो श्री अदश्वनी कुमार चौबे िी है, वे माननीय अध्यक्ष के रूप में वहाां काम कर चकेु हैं और दूसर,े 

श्री रदवशांकर िी हैं। इसमें िय प्रकाश िी का भी कां रीब्यूशन है, राष्ट्रकदव ददनकर िी का है, 

सादहत्यकार उषा दकरण िी का है। यह बहुत ही सांवेदनशील मामला है, इसदलए मैं आपका तथा 

सरकार का ध्यान आकृि करा रहा ह ां।  

सर, यह दवश्वदवद्यालय 100 वषम परुाना हो गया है। इसका शताब्दी वषम भी मनाया गया था 

और माननीय प्रधान मांत्री िी उसके मखु्य अदतदथ थे, उसमें दशरकत दकए थे। मझेु याद है, श्री अदश्वनी 

कुमार चौबे िी अभी माननीय मांत्री है, िब वे वषम 1977 में छात्रसांघ के अध्यक्ष थे तो उन्होंने पूर ेदेश 

के छात्रसांघों के पदादधकाररयों का तीन ददवसीय सम्मेलन कराया था और उस समय दनणमय हुआ था 

दक पटना दवश्वदवद्यालय को केन्रीय दवश्वदवद्यालय का दज़ाम ददया िाए। तत्कालीन प्रधान मांत्री 

मोरारिी भाई देसाई, दिन्होंने डेलीगेशन को बलुाया था, उस समय भी आश्वासन देने का काम दकया 

गया था। राज्य सरकार ने न िाने दकतनी दफा केन्रीय दवश्वदवद्यालय के दलए केन्र सरकार का ध्यान 

आकृि करवाया है। सर, मैं परुाना मैम्बर ह ां। मैं छह बार साांसद रह चकुा ह ां। कोई ऐसा साल नहीं था, 

िब मैंने केन्रीय दवश्वदवद्यालय की माांग को लेकर सदन का ध्यान आकृि न करवाया हो, लेदकन 

आि तक सनुवाई नहीं हो सकी। 

 महोदय, आि मैं पनु: आपके माध्यम से माननीय मानव सांसाधन दवकास मांत्री तथा दवशेष 

तौर पर माननीय प्रधान मांत्री िी से हाथ िोड़कर दनवेदन करना चाहता ह ां और आपसे भी प्राथमना 

करता ह ां दक इसमें हस्तके्षप कीदिए।  

माननीय अध्यक्ष: श्री सशुील कुमार दसांह, श्री दबद्यतु बरन महतो तथा कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल  
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को श्री राम कृपाल यादव द्वारा उठाए गए दवषय के साथ सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है। 

 (1350/CP/RK) 

पूर ेदेश की भावना इससे िड़ुी हुई है। इसमें से न दन कलकर देश के अन्य भाग में ये लोग 

…(व्यवधान) महोदय, अांदतम बात सनु ली िाए। मैं लगातार तीन ददन से प्रयास कर रहा ह ां। बड़ी 

कृपा हुई, महती कृपा हुई दक आपने मझेु बोलने का मौका ददया। मैं यह कि और पीड़ा के साथ कह 

रहा ह ां। लोगों की दडमाांड है, पूर ेदबहार के लोगों की मन-भावना है, दडमाांड है दक पटना दवश्वदवद्यालय 

को केन्रीय दवश्वदवद्यालय का दिाम ददया िाए। आपकी बहुत कृपा होगी। 

 महोदय, मैं पनु: आपके माध्यम से केन्र सरकार से यह माांग करता ह ां दक अदवलम्ब कारमवाई 

की िाए और पटना दवश्वदवद्यालय को केन्रीय दवश्वदवद्यालय का दिाम ददया िाए। पूरा दबहार इसके 

दलए आभारी रहेगा। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष: श्री सशुील कुमार दसांह, श्री दबद्यतु बरन महतो, श्री िनादमन दसांह दसग्रीवाल और 

कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल को श्री राम कृपाल यादव द्वारा उठाए गए दवषय के साथ सांबद्ध करने की 

अनमुदत प्रदान की िाती है। 

SUSHRI S. JOTHIMANI (KARUR): Hon. Speaker, Sir, Vanakkam.  I thank you 

for the great opportunity given to me to make my maiden speech in this august 

House. 

 Sir, I am a first-time Member from a humble agricultural background and 

I can proudly say that I am the first woman MP from Karur as well.  I thank the 

people of Karur and the Congress Party for this great opportunity. 

 Karur is known for the textile industry and is the fourth largest textile 

exporter in the country.  It is also a leading player in building bus body and 

mosquito net.  It generates around Rs.6000 crore in foreign exchange through 
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export.  The industry employs more than three lakh people out of which 70 per 

cent are women. 

   Through you, Sir, I would like to draw the attention of the Government to 

the most important crisis - the rising unemployment and the plight of the textile 

industry - that my constituency Karur, the Western part of Tamil Nadu and the 

State of Tamil Nadu as a whole is facing.   

 The rising competition from the neighbouring countries and the hasty 

implementation of GST have put the textile industry into a big stress.   Also, the 

Basel III norm, classifying textile sector as stressed sector, has tightened the 

hands of the bankers and financial institutions in lending money to the textile 

units.  Since most of the textile chains fall under MSME category, NPA-classified 

units are being reported every day.  This leads to the closure of thousands of 

business houses and thus resulting in unemployment. 

 Recently, in Tamil Nadu 10 lakh people with higher qualifications, like 

MBA and M.Tech. had applied for the sweeper job.  This indicates the state of 

unemployment that is there in the country.  Aspiring young men and women are 

jobless.  The dreams of the families and parents of a great future for their 

children are being shattered.  Make-in-India cannot be a mere slogan.  It should 

be implemented in letter and spirit. 

 I quickly come to a few solutions to revamp the industry.  Most of the textile 

industries flourish under MSME.  I urge upon the Government to introduce 20 

per cent tax rate for the partnership firms with sales up to Rs.10 

crore.…(Interruptions) 
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HON. SPEAKER: Shrimati V. Geetha. 

SUSHRI S. JOTHIMANI (KARUR): Sir, please allow me to finish by making only 

two points.  Please give me one minute to suggest two or three solutions.  I do 

not want to politicise the issue.…(Interruptions) 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Thank you, Speaker, 

Sir, for giving me this opportunity. 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य को मैं पहले भी मौका द ेचकुा ह ां। माननीय सदस्य सात ददन में 

दूसरी बार बोल रही हैं।  

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA):  I would like to draw 

the attention of the Minister of Finance to the problems of more than 30,000 gold 

appraisers who are working with banks all over India. 

 Banks earn profits on the secured gold loans.  The appraisers are playing 

a key role in disbursing loans but they do not have either job security or suitable 

remuneration.  Banks collect appraising charges as well as processing charges 

from the customers.  The State Bank of India is the largest public sector bank in 

India.  Against the gold loan of Rs. 1 lakh, the SBI pays just Rs.100 to the 

appraisers, whereas other public sector banks pay Rs.500 for the same job.  The 

appraisers working all over India are facing problems.  I would request the 

Government to save these gold appraisers from the hardships that they are 

facing.  Thank you. 

(1355/NK/PS) 

श्री पी. पी. चौधरी (पाली): अध्यक्ष महोदय िी, आपको बहुत-बहुत धन्यवाद। मझेु सत्रहवीं लोक 

सभा में पहली बार बोलने का मौका दमला है। मेरा दवषय ब्लड शगुर स्टैन्डडम के सांबांध में है। अभी 
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हाल ही में स्पेन में बड़ी-बड़ी कां पदनयों की एक मीदटांग हुई थी, िो ब्लड शगुर की दवा बनाती हैं।  

उसमें कहा गया, अभी फादस्टांग ब्लड शगुर की दलदमट 120 है, उसको 100 कर ददया िाए। इसका 

मतलब यह है दक चालीस प्रदतशत दवा ज्यादा दबिी होगी और देश में 70 प्रदतशत लोग बीमार की 

शे्रणी में आ िाएांगे।  

अगर दहस्री देखी िाए, वषम 1997 में फादस्टांग में ब्लड शगुर की दलदमट  160 थी, उसको 

धीर-ेधीर ेकम करके 120 कर दी गई। मेरा कहना है दक उससे हॉदस्पटल पर पै्रशर होगा, यह मानक 

डब्ल्यूएचओ तय करता है। क्यों नहीं हमार ेयहाां इस तरह का मैकेदनज्म हो, लैबोरटेरीि हो, दिसमें 

हम इसको वैररफाई करें दक उनके मानक सही हैं या नहीं? इससे कम से कम यह पता लग िाएगा।। 

अगर 70 प्रदतशत लोग बीमार की शे्रणी में आ िाएांगे तो इससे हॉदस्पटल पर बना पै्रशर खत्म होगा। 

बहुत-बहुत धन्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष: श्री अिय कुमार, कुूँ वर पषु्ट्पेन्र दसांह चन्देल, श्री सभुाष चन्र बहेदड़या, डॉ. दकररट 

पी. सोलांकी, श्री राहुल कस्वाां और डॉ. मनोि रािोररया को श्री पी. पी. चौधरी द्वारा उठाए गए दवषय 

के साथ सांबद्ध करने की अनमुदत प्रदान की िाती है।  

माननीय अध्यक्ष: आि माननीय सदस्य वकील से डॉक्टर हो गए हैं।  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): It is more dangerous 

when a lawyer becomes a doctor. 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Doctor is saved only by a lawyer. 

श्री गौरर् गोगोई (कनलयाबोर): अध्यक्ष महोदय, वतममान में भारत में पीएसयूि की आदथमक व्यवस्था 

बहुत कमिोर होती िा रही है। बीएसएनएल और एमटीएनल की चचाम इस सदन में हो चकुी है। मैं 

आि इांदडया पोस्ट की चचाम करना चाह ांगा। आि इांदडया पोस्ट बीएसएनएल और एमटीएनएल से 

ज्यादा लॉस मेदकां ग हो गया है, लगभग पन्रह हिार करोड़ रुपये का लॉस हो गया है। इसके कारण 

वह सैलरीि नहीं द ेपा रहा है। मैं चाहता ह ां दक केन्र सरकार िो बिट ला रही है, नीदत आयोग की 

ररपोटम  में लगभग पचास पदब्लक सेक्टर यूदनट्स को बेचने की बात चल रही है, िैसे एनटीपीसी, 
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सीमेंट कॉरपोरशेन ऑफ इांदडया और स्टील ऑथररटी ऑफ इांदडया है। इसे बेचने के बिाए इसे कैसे 

बचाया िाए, यह दखेना चादहए। हम चीन में देखते हैं दक चीन के स्टेट ऑनड इांटरप्राइिेि हैं वे 

ददुनया भर में बहुत प्रोदफट करते हैं लेदकन आि भारत पदब्लक सेक्टर इांटरप्राइिेि कमिोर हो रहा 

है।  

श्रीमती सगंीता आजाद (लालगजं): माननीय अध्यक्ष, हमार ेयहाां रले आवागमन को एक बहुत 

सस्ता माध्यम माना िाता है। मैं आपके माध्यम से माननीय रले मांत्री िी का ध्यान अपने सांसदीय 

के्षत्र लालगांि के रले सांबांधी समस्याओ ां की तरफ आकृि कराना चाहती ह ां। हमारा सांसदीय के्षत्र 

माननीय प्रधान मांत्री िी के सांसदीय के्षत्र वाराणसी से लगा हुआ है और दूसरी छोर से उत्तर प्रदेश के 

मखु्य मांत्री िी के पूवम सांसदीय के्षत्र गोरखपरु के करीब है। हमार ेयहाां के लोगों को अगर महानगरों या 

अन्य प्रदेशों में िाना हो तो काफी दूरी तय करनी पड़ती है। हमार ेके्षत्र के लोगों की काफी ददनों से 

माांग है दक वाराणसी से लालगांि होते हुए और आिमगढ़ से गोरखपरु तक एक नई सीधी रले लाइन 

का प्रबांध िल्द से िल्द से दकया िाए। बहुत-बहुत धन्न्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य आप एक दमनट में अपनी बात खत्म कर दीदिए।  

श्री रामचरण बोहरा (जयपुर): अध्यक्ष महोदय, आपने शून्य काल में बोलने का अवसर ददया, 

धन्यवाद। मैं आपका ध्यान देश में बढ़ रहे साइबर अपराध दवशेषकर एटीएम और इांटरनेट बैंदकां ग की 

ओर ददलाना चाहता ह ां। इस नये िमाने के अपराध ने देश में पदुलस की चनुौती को और बढ़ा ददया 

है। मेर ेसांसदीय के्षत्र ियपरु में दपछले दो ददनों से साइबर अपरादधयों ने कई लोगों के खातों से लाखों 

रुपये दनकाल दलए। अभी परसों 29 तारीख को एक अस्सी वषीय पेंशनर के खाते से 26,000 रुपये 

दनकाल दलए। िब वह बैंक गया तो बैंक वालों ने उसे मना कर वापस भेि ददया। ियपरु में दपछले 

समय लगभग 36 करोड़ रुपये साइबर िाइम के माध्यम से दनकाले गए हैं।  

 मैं आपका ध्यान इस ओर भी आकृि कराना चाहता ह ां दक दपछले कई ददनों से रािस्थान में 

बलात्कार के केस बढ़ रहे हैं। 
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(1400/SK/RC) 

जयपरु में सात वर्षीय बालिका के साथ लजस तरह से रपे लकया गया, मैं आपके माध्यम से 

कहना चाहता ह ूं लकि इस पर कें द्र सरकार द्वारा इूंटरफेरेंस करके राज्य की लबगड़ती हुई कानून 

व्यवस्था को ठीक लकया जाए। 

माननीय अध्यक्ष: कुूं वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि, श्री राहुि कासवान और श्री मनोज राजोररया को श्री 

रामचरण बोहरा द्वारा उठाए गए लवर्षय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री जनार्दन सीग्रीवाल (महाराजगजं): माननीय अध्यक्ष जी, यह मामिा मेर ेसूंसदीय के्षत्र के छात्रों 

और अलिवावकों से जड़ुा हुआ है। मेर ेसूंसदीय के्षत्र महाराजगूंज, लबहार में वर्षष 2012 में कें द्रीय 

लवद्यािय महाराजगूंज लजिा लसवान की स्थापना हुई थी। कें द्रीय लवद्यािय स्थापना काि के बाद से 

ही आज तक श्री गौरी शूंकर हाई स्कूि उज्जैन दरुौंदा लजिा लसवान के पररसर में यह लवद्यािय 

चि रहा है। िवन आज िी नहीं है और जमीन की आवश्यकता है। 

 मैं आपके माध्यम से मानव सूंसाधन लविाग के माननीय मूंत्री जी से आग्रह करना चाहता ह ूं 

लकि महाराजगूंज कें द्रीय लवद्यािय के लिए जमीन और िवन लनमाषण के लिए रालश उपिब्ध कराएूं। 

 माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु शून्द्य काि में बोिने का समय लदया, आपके प्रलत हृदय से 

आिार व्यक्त करता ह ूं। धन्द्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि को श्री जनादषन सीग्रीवाि द्वारा उठाए गए लवर्षय के 

साथ सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

SHRIMATI AGATHA K. SANGMA (TURA): Mr. Speaker, Sir, I thank you very 

much for giving me an opportunity to speak. 

माननीय अध्यक्ष: श्रीमती अगाथा के. सूंगमा, आपको कि िी मौका लदया था, कि आप 

उपलस्थत नहीं थीं। 

श्रीमती अगाथा के. सगंमा (तुरा): महोदय, यह कि बाय लमस्टेक आ गया था, मैंने िास्ट वीक 

लदया था। िेलकन आज मैंने इूंटेलन्द्शनिी लदया है। 
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Sir, this summer season has seen punctuated multiple heat waves.  

According to the IMD report, the average temperature is higher than the 2018 

summer.  But the latest report of the Centre for Science and Environment has 

conclusively established that electricity demand of Delhi is directly linked to 

temperature and humidity conditions.  In fact, over 50 per cent of the electricity 

consumed in Delhi during summer months is to cool the buildings.  

Interestingly, demand for electricity is more during  nights.  This clearly shows 

that the buildings in this city are not able to cope up with the environmental 

conditions and it is forcing people to use more energy-intensive air-

conditioningि toि keepि theirि buildingsि cool.ि ि ‘Mid-night demand peaks’ि indicateि

that the households are more stressed.  Given the fact that ACs throw waste 

heat outside and make cities hotter, it is also a coal-based power which is one 

of the leading green house gas emissions.  It is a vicious cycle.  Hotter it gets, 

the more we need to cool and the more ACs we need to use.   

 I would like to urge upon the Government to ensure that steps are taken 

to make buildings more energy-efficient.  That also takes care of the cooling 

aspect of the buildings.  I would request the Government to take measures in 

terms of legislations, notifications, etc. so that buildings are made in more 

sustainable and energy efficient.  With the result, buildings would become 

cooler and we would not need to use that much of air-conditioning at this time 

of summer. 

माननीय अध्यक्ष: कुूं वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि को श्रीमती अगाथा के. सूंगमा द्वारा उठाए गए लवर्षय 

के साथ सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 
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SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, according to the Press 

Release dated 22nd November, 2018, the Cabinet Committee on Economic 

Affairs had taken a decision that the procurement of 100 per cent jute bags for 

all sectors and 20 per cent for sugar will be made.  But this procurement is not 

being made.  This is a decision of the Central Government and the aim is to 

help the jute industry.  The jute industries are really suffering.  In two districts 

of Hooghly and North 24 Parganas of West Bengal, we have at least 25 jute 

mills.  They are all suffering.  I would request that the Ministry of Textile must 

implement this Cabinet decision which was taken for the purpose of 

procurement of jute bags from the jute mills.  But no procurement is being 

made.  Around 60 per cent jute mills have closed down and lakhs and lakhs of 

jute workers have become unemployed.  Therefore, my request is that 

procurement should start immediately. 

(1405/MK/SNB) 

श्रीमती जसकौर मीना (र्ौसा): माननीय अध्यक्ष जी आपने मझेु बोिने की अनमुलत दी इसके 

लिए बहुत-बहुत धन्द्यवाद। मेरा लवर्षय पूर ेदेश के लिए बहुत महत्वपूणष है। िारत कृलर्षि की दृलि से 

आलथषक उन्द्नलत का आधार है। मैं जानती ह ूं लक महात्मा गाूंधी जी ने कृलर्ष को ‘िारत की आत्मा’ि

कहकर पकुारा था। आज िी िारत की ग्रामीण जनता कृलर्ष पर ही आधाररत है। हमारी सरकार के 

नेततृ्वकताष ने कृर्षकों की लचूंता की है।  

 माननीय अध्यक्ष जी, यशस्वी प्रधान मूंत्री जी के सपने को पूरा करने के लिए योजना 

बनाकर काम करने की अलत आवश्यकता है, तिी हम लकसान की आय को दोगनुा कर सकते हैं। 

जैलवक कृलर्ष की उन्द्नलत, उद्यान की फि, साग-सब्जी एवूं दधुारू पशपुािन की समेलकत योजना 

प्रत्येक लजिे में िागू की जाएगी तिी इस कल्पना को पूरा लकया जा सकता है। इसके लिए कृलर्ष 
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लविाग को जागरूकता अलियान चिाने की बहुत बड़ी अवश्यकता है। के्षत्रवार िूलम के स्वास््य के 

अनरुूप फसिों को लचलित करना होगा, साथ ही उनकी उपज का उलचत मूल्य लमिे इसकी 

व्यवस्था िी साथ-साथ करनी पड़ेगी। कृलर्ष लविाग ने कृलर्ष लवज्ञान केन्द्द्रों की स्थापना की है, िेलकन 

कृलर्ष लवज्ञान केन्द्द्र लनलष्िय पड़े हुए हैं। राजस्थान के सार ेकृलर्ष लवज्ञान केन्द्द्र काम नहीं कर रहे हैं। 

मेर ेसूंसदीय के्षत्र का कृलर्ष लवज्ञान केन्द्द्र ऐसा है, लजसको देखकर द:ुख होता है लक वहाूं घास िी 

नहीं उगी हुई नहीं है और वैज्ञालनकों पर िाखों रुपये प्रलत महीने खचष होता है। मेरा आपसे अनरुोध 

है लक यलद हम कृलर्ष की आय को दोगनुा करना चाहते हैं, दस गनुा करना चाहते हैं तो समेलकत 

योजना बनाकर काम लकया जाना चालहए। 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Hon. Speaker, Sir, thank you for 

giving me this opportunity to raise an issue during `Zero Hour’. 

 For the last one week or so we have been deliberating on history and 

history is a very interesting subject. Through you, I would like to draw the 

attention of the House to the fact that the West Bengal Assembly passed a 

Resolution to conduct an investigation on the mysterious death of the late 

Shyama Prasad Mookherjee when he was incarcerated in Jammu and 

Kashmir. Till date no such investigation has been conducted. But the 

Resolution of the West Bengal Assembly is still there. It was sent to the Union 

Government, especially to the then Home Ministry to conduct an investigation 

to find out what was the cause of the death of the late Shyama Prasad 

Mookherjee.  

 The late Shyama Prasad Mookherjee was the first Udyog Mantri of 

Independent India. He relinquished the post of Ministership in 1950. After that 

my father took over from Eastern India as the representative. Both of them 
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visited Cuttack, my Parliamentary constituency, where Shyama Prasad Babu 

was accorded a very huge reception. He was very much popular not only in 

Bengal but also in Eastern India and also in the country. Later on, no doubt, he 

became the founder of the Bhartiya Jan Sangh. He was fighting against the 

mistake that was being committed by interpolation of article 370 and later 

article 35A.  

 But my point here is this. A Resolution was moved by West Bengal 

Assembly and sent to the Union Government to conduct an impartial 

investigation relating to his death. I would now urge upon the new dispensation 

that has come to power at the Centre, to take this up and conduct an impartial 

investigation into the cause of his death. The mysterious disappearance of 

Netaji Subhas Chandra Bose has been investigated. I would now like to urge 

upon this Government to conduct an investigation relating to the death of 

Shyama Prasad Babu.  

 Thank you.  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि को श्री ितृषहरर महताब द्वारा उठाए गए लवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मूंत्री महोदय, बात न करें, प्िीज। आप नोट कर िें जो माननीय सदस्य 

बोि रहे हैं।  
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(1410/YSH/RU) 

डॉ. ककररट पी. सोलकंी (अहमर्ाबार् पकिम): स्पीकर महोदय, आपने मझेु मेर ेसूंसदीय के्षत्र का 

महत्वपूणष लवर्षय उठाने की अनमुलत दी है। मैं अहमदाबाद से आता ह ुँ। केन्द्द्रीय लवद्यािय के बार ेमें 

देखा जाए तो बहुत हाई क्वालिटी एजकेुशन इन लवद्याियों के बार े में देखने को लमिती है। 

अहमदाबाद शहर रिेवे िाइन की वजह से दो िाग में बूंटता है, एक पूवी िाग है और एक पलिमी 

िाग है। सिी केन्द्द्रीय लवद्यािय पलिमी िाग में हैं। पूवी िाग में एक िी केन्द्द्रीय लवद्यािय नहीं है। 

राइट टू एजकेुशन में ऐसा प्रावधान है लक 6 लकिोमीटर के दायर ेमें ही एजकेुशन लमिती है, लकन्द्त ु

लफर िी इनको वहाूं एडलमशन नहीं लमिता है। मेरी आपके माध्यम से सरकार और मूंत्री जी से 

प्राथषना है लक मेर ेमतके्षत्र गोमतीपरु, िाबा, लनकोि, इन्द्द्रपरुी, अमराईवाडी में कम से कम 2 केन्द्द्रीय 

लवद्यािय खोिने की अनमुलत लमिे। मेरी आपके माध्यम से सरकार से प्राथषना है लक हमार ेऊपर 

बहुत केन्द्द्रीय लवद्यािय के लिए का दबाव आता है। आजकि सिी साूंसदों पर केन्द्द्रीय लवद्यािय के 

लिए दबाव आता है। केन्द्द्रीय लवद्यािय की जो 10 सीटें हमें देने का अलधकार है, उसे 50 तक 

बढ़ाया जाए। आपका बहुत-बहुत धन्द्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि को डॉ. लकररट पी. सोिूंकी द्वारा उठाए गए लवर्षय के 

साथ सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री जसबीर कसहं (कडम्पा) कगल (खडूर साकहब): माननीय अध्यक्ष जी, आज जो इशूज़ मैं यहाूं 

उठाने जा रहा ह ूं, उसकी नैशनि और लहस्टोररक इम्पॉटेंस है। लजतने िी माननीय सदस्य यहाूं हैं, 

कट अिॉस द पाटी िाइन वे मझेु इसमें सपोटष  करेंगे। इससे पहिे लक मैं इशूज़ बोिूूं, मैं आपसे एक 

अनरुोध करना चाहता ह ूं। जब आप स्माइि करते हैं, हमार ेपसीने छूट जाते हैं, क्योंलक स्माइि के 

साथ ही घूंटी बज जाती है। अत: कृपया दो लमनट स्माइि मत कीलजए।  

सर, जो जलियाूंवािा बाग मैसेकर हुआ था, उसका 100वाूं साि हमने आब्जवष लकया। 

माननीय राहुि जी और पूंजाब के हमार ेमाननीय मखु्य मूंत्री कैप्टन अमररूंदर लसूंह जी ने उसमें 

लशरकत की थी। सर, जलियाूंवािा बाग में जो दो आइकॉलनक स्रक्चसष हैं, एक तो फ्िेम शेप्ड 
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स्रक्चर है, दूसरा जो शहीदी वेि है, उस पर एक स्रक्चर बना हुआ था। लमलनस्री ऑफ कल्चर, 

गवनषमेंट ऑफ इूंलडया ने उसे रनेोवेट करने के लिए उसका ब्यूटीलफकेशन करने के लिए उस पर 

काम शरुू लकया, िेलकन अफसोस की बात है लक शहीदी कुएूं के ऊपर 100 साि परुाना जो 

स्रक्चर था, उसे तोड़ लदया गया है, जो लक हमारी आने वािी पीलढ़यों के लिए िी और देश के लिए 

िी अच्छा नहीं है। मैं आपसे अनरुोध करता ह ूं लक आप इसके लिए लमलनस्टर ऑफ कल्चर से कहें 

लक लजन्द्होंने तोड़ा है, उनके ऊपर कायषवाही हो और उसके जैसा दूसरा स्रक्चर वहाूं बनवाया जाए। 

धन्द्यवाद।  

श्री सुशील कुमार कसहं (औरगंाबार्): अध्यक्ष जी, धन्द्यवाद। आपने मझेु महत्वपूणष लवर्षय पर 

बोिने का मौका लदया है। मैं सत्रहवीं िोक सिा में पहिी बार अपने के्षत्र के एक महत्वपूणष लवर्षय को 

आपकी अनमुलत से उठाने जा रहा ह ुँ। महोदय, मैं लबहार के औरूंगाबाद सूंसदीय के्षत्र से चनुकर 

आया ह ुँ, जो पूरा का पूरा पठारी व जमीनी तलपश, अत्यलधक तापमान, प्रचण्ड िू चिने वािा और 

िू-जि के अिाव वािा इिाका है। देश में जि की कमी को महसूस करते हुए इस गूंिीर लवर्षय पर 

अपना सूंज्ञान िेकर और इस लदशा में ठोस कायषवाही के लिए हमार ेमाननीय प्रधान मूंत्री जी ने 

पहि शरुू की है। इसके लिए एक जि शलक्त मूंत्रािय का गठन िी हुआ है, िेलकन मैंने आज 

अखबार में एक खबर पढी, लजसमें जि शलक्त मूंत्रािय के द्वारा देश के िगिग 300 लजिों के 

िगिग 1600 प्रखण्ड़ों को लचलित लकया गया है, जो जि के्षत्र के अिाव वािे इिाके हैं, लजसमें 

हमार ेसूंसदीय के्षत्र का आधा लहस्सा है जो गया लजिे में आता है । गया लजिे का नाम तो उस सूची 

में है िेलकन औरूंगाबाद लजिे का नाम उस सूची में नहीं है, जबलक हमार ेयहाूं िोगों को तीन-तीन 

लकिोमीटर से पानी िाना पड़ता है।  

(1415/RPS/NKL) 

पानी का कोई लवकल्प नहीं है। िूजि का स्तर इतना नीचे चिा गया है लक िगिग सार े

हैण्डपम्प्स सूख गए हैं।  मेरा आपके माध्यम से, सरकार से, जिशलक्त मूंत्रािय से यह लनवेदन है, 
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आग्रह है, माूंग है लक औरूंगाबाद लजिे को िी उस सूची में शालमि लकया जाए, तालक वहाूं पीने के 

पानी का प्रबन्द्ध िारत सरकार की उस योजना के माध्यम से हो सके। धन्द्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि एवूं डॉ. लनलशकाूंत दबेु को श्री सशुीि कुमार लसूंह 

द्वारा उठाए गए लवर्षय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

कई लवर्षयों पर जब चचाष होगी, बजट, रिे आलद ऐसे लवर्षय हैं, लजन पर डीटेल्ड चचाष होगी, 

उस समय आप डीटेल्ड बात कह सकते हैं। शून्द्य काि में केवि वही सब्जेक्ट उठाना चालहए, जो 

अजेंट मैटर हो। इसलिए मेरा सिी माननीय सदस्यों से आग्रह है लक बजट पर पहिी बार इतनी 

िम्बी चचाष होगी लक आप लजतना बोिना चाहेंगे, उतना समय आप िोगों को लमिेगा।  

…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (र्मर्म): सर, मेरा एक सवाि है। आप कह रहे हैं लक अिी इम्पोटेंट अजेंट मैटर 

उठाइए, क्या एक िी कैलबनेट लमलनस्टर यहाूं बैठे हुए हैं? िोग लकसके लिए बोिेंगे? इतने दूरदराज 

एररया से आए हैं, पहिी बार बोिेंगे। …(व्यवधान) यहाूं एक िी कैलबनेट लमलनस्टर नहीं है। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप लवराजें, मैं व्यवस्था देता ह ूं। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: एक लमनट बैलठए, मैं व्यवस्था देता ह ूं। 

…(व्यवधान) 

SHRI SURESH KODIKUNNIL (MAVELIKKARA): Sir, please give me one 

minute.…(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य सरुशे जी, आप वररष्ठ सदस्य हैं। कृपया बैठ जाइए। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप वररष्ठ सदस्य हैं।  

…(व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष: माननीय वररष्ठ सदस्य, अिी कैलबनेट की बैठक चि रही है और माननीय मूंत्री 

जी मझुसे इजाज़त िेकर गए हैं। 

…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (र्मर्म): सर, लमलनस्टर ऑफ पालिषयामेंटरी अफेयसष िी यहाूं नहीं हैं। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप बैठ जाइए। 

…(व्यवधान) 

SHRI SURESH KODIKUNNIL (MAVELIKKARA): Sir, please give me one 

minute.…(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : कोई आवश्यकता नहीं है, लनयम में ऐसा नहीं है। 

श्री वीरने्द्द्र लसूंह जी, आप बोलिए।  

…(व्यवधान) 

डॉ. कनकशकातं र्ुबे (गोड्डा): स्पीकर साहब नए िोगों को मौका द ेरहे हैं।…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (र्मर्म): िेलकन वे सनुें तब न। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: श्री वीरने्द्द्र लसूंह जी, आप बोलिए। 

श्री वीरने्द्र कसहं (बकलया): अध्यक्ष जी, मैं बहुत ही गूंिीर लवर्षय पर आपके माध्यम से सूंसद का 

ध्यान लदिाना चाहता ह ूं, जो देश के लिए बहुत गूंिीर है। आज …(कायषवाही-वतृ्तान्द्त में सलम्मलित 

नहीं लकया गया।) के एक न्द्यायाधीश ने बयान लदया है लक …(कायषवाही-वतृ्तान्द्त में सलम्मलित नहीं 

लकया गया।) …(व्यवधान) मझेु बोिने दीलजए। …(कायषवाही-वतृ्तान्द्त में सलम्मलित नहीं लकया 

गया।) में पररवारवाद और जालतवाद के आधार पर लनयलुक्त हो रही है, फैसिे हो रहे हैं। यह देश के 

लिए बहुत ही गूंिीर लवर्षय है और गूंिीर सवाि है। इस लवर्षय पर दोनों सदनों में चचाष करनी चालहए।  

 अध्यक्ष जी, मैं लनवेदन करता ह ूं लक अगर न्द्यायपालिका पर िरोसे का सूंकट पैदा हो 

जाएगा तो िोकतूंत्र पर सूंकट होगा। अिी तक िोकतूंत्र की लजतनी िी सूंस्थाएूं हैं, उनमें 
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न्द्यायपालिका एक ऐसी सूंस्था है, लजस पर देश के करोड़ों िोगों का िरोसा है। जब व्यवस्थालपका 

पर पररवारवाद और जालतवाद का सूंकट पैदा हुआ तो बहस खड़ी हुई, देश की जनता ने 

पररवारवाद और जालतवाद को खाररज लकया। मैं इस बात को लचन्द्तापूवषक,  आपके माध्यम से, देश 

और सूंसद को बताना चाहता ह ूं लक जब न्द्यायपालिका पर पररवारवाद और जालतवाद का एक 

न्द्यायाधीश द्वारा ही आरोप िगाया जा रहा है तो फैसिा कहाूं होगा?  

 अध्यक्ष जी, जब िोगों की उम्मीद न्द्यायपालिका से टूट जाएगी तो एक राजनीलतक 

कायषकताष होने के नाते, मझेु िगता है लक िोकतूंत्र पर खतरा पैदा हो जाएगा, लफर अराजकता फैि 

जाएगी, कानून टूटने िग जाएूंगे। इसलिए इस गूंिीर लचन्द्ता पर पूर ेसदन को बहस करनी चालहए 

और एक रास्ता लनकािा जाना चालहए लक न्द्यायपालिका पर िरोसा कायम रहे। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि को श्री वीरने्द्द्र लसूंह द्वारा उठाए गए लवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

(1420/RAJ/KSP) 

श्रीमती रमा र्ेवी (कशवहर): अध्यक्ष महोदय, मैं दो िाइन बोिना चाहती ह ूं लक 

नारी जब जागती है तो अलधिकार माूंगती है 

पे्रम से पकुारो तो प्यार बाूंटती है 

माूं बहन और बेटी बन कर समाज को सूंिािती है 

अपरालधयों का दगुाष बन कर सूंहार करती है। 

आज हम यह इसलिए सनुा रहे हैं लकि नाररयों को थोड़ी-सी जगह लमिी है और वे अलधिकार 

से अपना काम कर रही हैं। अध्यक्ष महोदय बहुत अच्छी तरह मलहिाओ ूं को सम्मान दे रहे हैं। 

आपने पहिी बार चनुी गई मलहिाओ ूं को बोिने का मौका लदया है, इसके लिए मैं आपको हृदय से 

धन्द्यवाद देती ह ूं।   

शून्द्य काि के माध्यम से अपने सूंसदीय के्षत्र के एक महत्वपूणष लवर्षय की ओर आपका 

ध्यान आकृि कराना चाहती ह ूं। मेर ेसूंसदीय के्षत्राूंतषगत पूवष मध्य रिेवे जोन के समस्तीपरु रिेवे 

मूंडि अूंतगषत दरिूंगा, रक्सौि रिे खूंड पर अवलस्थत गरुहनवा रिेवे हॉल्ट बलुनयादी सलुवधाओ ूं से 



03-07-2019       Dir(Vp)/Hcb                Uncorrected/Not for publication                                              352 

 

वूंलचत है। जहाूं यालत्रयों के लिए न तो पेयजि की व्यवस्था है और न ही शौचािय की व्यवस्था है। 

वहाूं प्रतीक्षािय िी जीणष-शीणष अवस्था में है।  

महोदय, उक्त गरुहनवा रिेवे हॉल्ट, िारत-नेपाि सीमा पर अवलस्थत है, जो बाढ़ प्रिालवत 

इिाका िी है, जहाूं वर्षाष के लदनों में रिेवे रैक पर पानी का जि-जमाव हो जाता है, लजससे रेनों का 

पररचािन प्रिालवत होता है। इस लिहाज से प्िेटफॉमष का उच्चीकरण िी लनताूंत आवश्यक है। 

स्टेशन िवन काफी परुाना होने के कारण जजषर हो चकुा है। वहाूं यह तकिीफ वर्षों से है। मैं पूरी 

बात कहना चाहती ह ूं। प्रलतलदन सैकड़ों यात्री रिेवे से यात्रा करते हैं, इसके बावजूद यहाूं लविागीय 

फोन िी नहीं है। मीटर गेज के वक्त यहाूं पर कूं रोि फोन िगा है, परन्द्त ुबड़ी िाइन सेवा प्रारूंि ूं होने 

के बाद कूं रोि फोन का कनेक्शन नहीं जोड़ा गया है और न ही मैगनेट फोन लदया गया है। लजससे 

यालत्रयों को गाड़ी की आगमन-प्रस्थान की सही जानकारी नहीं लमि पाती है। 

अत: सदन के माध्यम से सरकार से अनरुोध होगा लक जनलहत में सूंसदीय के्षत्राूंतगषत पूवष  

मध्य रिेवे जोन के रक्सौि सीतामढ़ी रिेवे खूंड पर अवलस्थत गरुहनवा रिेवे हॉल्ट पर बलुनयादी 

सलुवधाएूं उपिब्ध कराई जाएूं। साथ ही, एक कायष योजना के तहत वहाूं जजषर हो चकेु प्रतीक्षािय 

को बनावाया जाए। आपने मझेु शून्द्य काि में बोिने का मौका लदया है, इसके लिए आपको बहुत-

बहुत धन्द्यवाद देते हैं।  

श्री हरीश किवेर्ी (बस्ती): माननीय अध्यक्ष जी, दशे और दलुनया के सिी लहन्द्दओु ूं की आस्था के 

केन्द्द्र, िगवान श्री राम के जन्द्म के लिए राज दशरथ ने पतेु्रलि यज्ञ कराई थी। वह स्थान मखौड़ा 

धाम बस्ती लजिे में है। वहाूं प्रलत वर्षष लहन्द्दसु्तान और दूसर ेदेशों के श्रद्धाि ुिाखों की सूंख्या में 84 

कोसी पररिमा करते हैं, िेलकन वे घाघरा नदी को नाव से पार करके जाते हैं। वह यात्रा पाूंच लजिों 

में जाती है – बस्ती, अम्बेडकर नगर, अयोध्या, बाराबूंकी और गोंडा। 

 अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से माननीय मूंत्री जी से मेरा लनवेदन है लक घाघरा नदी पर 

शेरवाघाट के एक पिु का कायष बहुत लदनों से िूंलबत है, उसको बनवाने की कृपा करें। 
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माननीय अध्यक्ष : श्री ररतेश पाण्डेय और कुुँ वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि को श्री हरीश लद्ववेदी द्वारा 

उठाए गए लवर्षय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री अजय टम्टा (अल्मोड़ा): अध्यक्ष महोदय, मझेु 17वीं िोक सिा में पहिी बार बोिने का मौका 

लमिा है, इसके लिए मैं आपको बहुत-बहुत धन्द्यवाद देता ह ूं।  

 महोदय, मैं एक बहुत महत्वपूणष लवर्षय पर आपके माध्यम से सरकार का ध्यानाकर्षषण कर 

रहा ह ूं।  मैं उत्तराखूंड के अल्िमोड़ा सूंसदीय के्षत्र से चनु कर साूंसद बना ह ूं। सीमाूंत के्षत्र नेपाि, चीन 

और लतब्बत का जो बॉडषर है, उसमें लपिढ़ौरागढ़ में लपछिे 25 सािों से रनवे का काम चि रहा था, 

एयर पट्टी बनने का काम चि रहा था, उस पर एयर िैंलडूंग नहीं थी। आदरणीय नरने्द्द्र िाई मोदी जी 

के मागषदशषन से, सरकार के माध्यम से डीजीसीए और एयरपोटष  अथॉररटी ऑफ इूंलडया के 

क्िीयरैंस के बाद रनवे पर जहाज उतरने की अनमुलत लमिी। 8 अक्टूबर, 2018 को गहृ मूंत्री, 

वतषमान में रक्षा मूंत्री आदरणीय राजनाथ लसूंह जी, उत्तराखूंड के माननीय मखु्य मूंत्री और हम सिी 

साूंसदों के माध्यम से इसका शिुारूंि लकया गया। इस रनवे पर प्राइवेट एयर हेररटेज के माध्यम से 

जहाज उड़ाने का काम लकया गया। इसमें िगातार एक महीने की लटकट की बलुकूं ग िी हुई। यह 

सीमाूंत के्षत्र है। हमें इस जगह जाने में 20-22 घूंटे िगते हैं। जहाज से यात्रा करने के लिए देहरादून, 

पूंत नगर और लपिढ़ौरागढ़ में रनवे का काम चि रहा था, उड़ान का काम चि रहा था, मगर 9 

फरवरी, 2019 को लवमान ने पूंत नगर से लपिढ़ौरागढ़ के लिए उड़ान िरी तो लवमान का फाटक हवा 

में खिु गया।  

(1425/IND/SRG) 

चािक दि ने बहुत सूझ-बूझ से काम लिया और लवमान की िैंलडूंग कराई। इसमें लकसी 

तरह का जान-माि का नकुसान नहीं हुआ। चूूंलक इसे ‘उड़ान’ियोजना के अूंतगषत लिया है, इसलिए 

मैं आपके माध्यम से कहना चाहता ह ूं लक इसे एयर इूंलडया या हैररटेज कम्पनी या जो िी इसे 

चिाना चाहते हैं, वे चिाएूं। यह सीमाूंत के्षत्र का मामिा है, सीमाूंत के िोगों को सलुवधा देने का 

मामिा है, इसलिए इस अलत महत्वपूणष मामिे को सरकार के समक्ष िाना चाहता ह ूं। 



03-07-2019       Dir(Vp)/Hcb                Uncorrected/Not for publication                                              354 

 

माननीय अध्यक्ष : कुूं वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि को श्री अजय कुमार द्वारा उठाए गए लवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री अजुदन कसहं (बैरकपुर): महोदय, मैं आपको नमन करता ह ूं लक आपने मुझे बोिने का मौका 

लदया है। मैं पहिी बार साूंसद बना ह ूं। मैं अपने सूंसदीय के्षत्र से िगे हुए लजिे की बात रखना चाहता 

ह ूं। अूंतराषष्रीय और राष्रीय समस्या के बार ेमें मैं बोिना चाहता ह ूं। लहूंदू धमष में गाय प्राचीन काि से 

वूंदनीय और पूजनीय रही है। गाय की स्मगलिूंग पलिम बूंगाि के तमाम बाडषर इिाकों में इस कदर 

हो रही है लक मुझे शमष से कहना पड़ता है लक यह लघनौना काम राज्य सरकार, ‘पीसी भाइपो’  की 

जो सरकार है, उसके माध्यम से हो रहा है। िारतवर्षष से बाूंग्िादेश में िाखों गायें जाती हैं और 

सबसे बड़ी बात यह है लक हमार ेबीएसएफ के जो अलधकारी हैं, यलद इसे रोकने की कोलशश करते 

हैं, तो उन्द्हें लम्या मामिे में फूं साया जाता है।…(व्यवधान) मैं आपके माध्यम से यही आग्रह करना 

चाहता ह ूं लक बाूंग्िादेश से फेक करेंसी आती है और ड्रग्स आती है। पलिम बूंगाि के यवुाओ ूं को नि 

करने की कोलशश की जा रही है।…(व्यवधान) वहाूं व्यापक रूप से फोसष की व्यवस्था की जाए और 

सीसीटीवी कैमरा बाडषर पर िगाए जाएूं, तालक इस अत्याचारी शासन को खत्म लकया 

जाए।…(व्यवधान) ये … (Not recorded) समदुाय के िोग हैं, इनको खत्म लकया 

जाए।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : कुूं वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि को श्री अजुषन लसूंह द्वारा उठाए गए लवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री मारगनी िारत। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : लसफष  श्री मारगनी िारत की बात ररकाडष  में जाएगी। 

…(व्यवधान) 

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Hon. Speaker Sir, thank you for 

giving me the opportunity to speak.  I would like to draw your attention to the 
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road accidents happening everywhere, in fact, every second, across the 

country.  Day before yesterday, in Jammu and Kashmir valley, almost 35 

people were killed in a mishap.  In this connection, I would like to draw your 

kind attention to my constituency, Rajahmundry, which is located on the 

National Highway 5 running between Kolkata and Chennai.   

 In my constituency, there are five major accident-prone junctions, where 

the situation is really petrifying.  Out of these five major accident-prone 

junctions, only one junction was sanctioned by the hon. Minister.  The rest of 

the four junctions have to be sanctioned. …(Interruptions). I will give my 

proposalिandिcompleteिit.ि…(Interruptions).   

I request hon. Minister and the Government of India to sanction one 

single flyover, so that the traffic coming to the city comes under the flyover and 

all the major vehicles will go on the flyover.  So, you could save as many lives 

as possible, and you will be considered remarkably noble.  I would like to urge 

upon the hon. Minister to initiate the work at the earliest.   

श्री सतीश कुमार गौतम (अलीगढ़): अध्यक्ष जी, मैं अपने िोक सिा के्षत्र अिीगढ़ की तरफ 

आपका ध्यान आकलर्षषत करना चाह ूंगा, जहाूं कें द्र शालसत अिीगढ़ मलुस्िम यूनीवलसषटी है। लजस 

तरह से बीएचयू में एससी, एसटी और ओबीसी को आरक्षण लमिता है, काूंगे्रस की गिलतयों के 

कारण मेरी यूनीवलसषटी में न एससी को आरक्षण लमिता है, न ओबीसी को आरक्षण लमिता है, न 

एसटी को आरक्षण लमिता है। काूंगे्रस के रहते हुए यह आरक्षण खत्म लकया गया।…(व्यवधान) ,पूवष 

के एचआरडी लमलनस्टर ने यूनीवलसषटी को पत्र जारी लकया था। आज मेर ेके्षत्र के एससी, एसटी और 

ओबीसी के बच्चे तड़प रहे हैं, क्योंलक वे उस यूनीवलसषटी में पढ़ नहीं सकते हैं। यह काूंगे्रस की देन 

थी लक आज उस यूनीवलसषटी में आरक्षण नहीं है।…(व्यवधान) 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH(MAVELIKKARA) : Sir, he cannot make wild 

allegationsिagainstिtheिCongressिparty…(Interruptions) 

श्री सतीश कुमार गौतम (अलीगढ़): कें द्र की सरकार के पैसे से वह यूनीवलसषटी सूंचालित होती ह,ै 

िेलकन आज काूंग्रेस की बदौित वहाूं एससी, एसटी और ओबीसी के बच्चे पढ़ नहीं पा रह ेहैं। मैं िारत 

सरकार से माूंग करता ह ूं लक चूूंलक कें द्र सरकार के पैसे से यह यूनीवलसषटी चिती ह,ै इसलिए उसमें 

एससी, एसटी और ओबीसी के छात्रों को आरक्षण लमिना चालहए। 

 माननीय अध्यक्ष : कुूं वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्दिे को श्री सतीश कुमार गौतम द्वारा उठाए गए लवर्षय के 

साथ सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती ह।ै 

(1430/VB/KKD) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Thank you, Mr. Speaker, Sir. I am going to 

raise an urgent matter of public importance; and I would make it very quick. 

 Sir, Bytedance, which runs Helo  and TikTok  Appsि isि theिworld’sिmostि

valuable start-up.  Its App TikTok  has reportedly crossed one billion downloads 

worldwide, and has over 300 million users in India.  Its  applications collect 45 

per cent more information and permissions than  any other Apps granting them 

intrusive access to their users. 

 Bytedance also runs a network of paid influencers, who receive  Rs. 1 lakh 

per month.  In  2019, Facebook removed over 11,000 fake or morphed election-

related media shared by Helo  in India. 

 There was also widespread use of TikTok for campaigning by political 

parties during the recently conducted elections.  We have also seen people 

spreading fake news and  malicious content under the guise of freedom of 

speech, which is impacting our democratic process.  Under the garb of  a light-

hearted application,  TikTok  and its affiliates pose a serious threat to India. 
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 So, I would request the Government of India to take appropriate action to 

ban TikTok and other such similar Apps in the country and to direct Google, 

Apple, Antroid etc., to remove such Apps  from their platforms. 

 Thank you, Sir.    

डॉ. कनकशकांत र्बेु (गोड्डा): माननीय अध्यक्ष महोदय, इस दशे में हम िोग अिी चनुाव िड़कर 

आए हैं। लप्रूंट मीलडया और इिेक्रॉलनक मीलडया को कूं रोि करने के लिए सरकार ने कोई-न-कोई 

कानून बना रखा ह।ै िेलकन, फेसबकु के माध्यम से, जैसा लक अिी जयदवे गल्िा जी बोि रह ेथे, 

लवलिन्द्न ऐप्स या नेट के माध्यम से प्रत्येक लजिे और प्रत्येक ब्िॉक में पत्रकार खड़े हो गए हैं, जो 

आपके सामने माइक िगा दतेे हैं और आपकी प्राइवेसी पर हस्तके्षप करते हैं। इनसे तबाह होते हुए, 

अिी सार ेमेम्बर ऑफ पालिषयामेंट चनुाव िड़कर आए हैं।  

 मेरा आपके माध्यम से सरकार से आग्रह ह ैलक लजस तरह से इिेक्रॉलनक मीलडया और लप्रूंट 

मीलडया एक गाइडेड कानून के तहत दशे में काम कर रह ेहैं, उसी तरह से गगुि, फेसबकु आलद जो 

पेड न्द्यूज़ या लजस प्रकार के िी न्द्यूज़ के माध्यम हैं या सोशि मीलडया ह,ै इनको कूं रोि करने के लिए 

सरकार को एक कड़ा कानून बनाना चालहए तालक िोगों की प्राइवेसी पर हस्तके्षप न हो सके।  

माननीय अध्यक्ष: यह बहुत अच्छा लवर्षय ह ैऔर सदन की लचन्द्ता का लवर्षय ह।ै इस पर चचाष होनी 

चालहए। यलद आप लनयम 193 के तहत चचाष के लिए सूचना देंगे, तो हम इस पर चचाष कराएूंगे।  

 कुुँ वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्दिे, श्री एस.सी.उदासी, डॉ. राजदीप राय एवूं श्री दषु्यूंत लसूंह को श्री 

लनलशकाूंत दबेु द्वारा उठाए गए लवर्षय से सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती ह।ै 

श्री अनुमलुा रवंेत रड्ेडी (मल्काजकगरी): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं तीन लदनों से अपनी बात 

कहने की कोलशश कर रहा ह ुँ। आपने मझेु मौका लदया, इसके लिए thank you very much. 

 महोदय, एक बहुत गूंिीर समस्या ह।ै िगिग सौ साि से अलधक से यह समस्या िगातार बनी 

हुई ह।ै सरसािा लविेज, कागज़नगर मण्डि, कोमाराम िीम आलसफ़ाबाद लजिा, तेिूंगाना में चार 

लदनों से एक मामिा चि रहा ह।ै फॉरसे्ट में प्िाूंटेशन के लिए जो ऑलफससष जा रह ेहैं, तो वहाुँ 
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आलदवासी िोग फॉरसे्ट ऑलफससष को मार रह ेहैं। 30 तारीख को वहाुँ पर ऑलफससष गए हुए थे, तो 

पूर ेआलदवासी िोगों ने ऑलफससष को मारा, लजसके कारण ऑलफससष के हाथ टूट गये हैं।  

 Komaram Bheem, who was the first Indian Tribal Guerrilla Warier,  वे इसके 

लिए लनज़ाम सरकार के लखिाफ िड़कर शहीद हो गए। िेलकन, आज सौ साि के बाद िी यह 

समस्या वैसी ही बनी हुई ह।ै जहाुँ गोदावरी प्राूंत ह,ै वहाुँ पर राज्य सरकार चनुाव हार गई। अिी राज्य 

सरकार में जो पॉलिलटकि पाटी ह,ै वहाुँ अिी चनुाव में िाजपा को वोट लदया गया ह।ै फॉरसे्ट 

ऑलफससष को वहाुँ िेजा जा रहा ह ैऔर आलदवालसयों को कहा गया लक ये वही िोग हैं, ऐसा कहकर 

उन फॉरसे्ट ऑलफससष को मारने-पीटने के लिए सझुाव द ेरह ेहैं। …(व्यवधान) 

 इसलिए मैं आपके माध्यम से केन्द्द्र सरकार से कहना चाहता ह ुँ लक there is no 

coordination between the Forest Officers and the Revenue Officers.  

(1435/PC/RP) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आपको बोिने की इजाज़त नहीं दी गई ह।ै आप बैठ जाइए। 

…(व्यवधान) 

श्री अनुमलुा रवंेत रड्ेडी (मल्काजकगरी) : सर, रवेेन्द्य ु लडपाटषमेंट और फॉरसे्ट लडपाटषमेंट में कोई 

कोऑलडषनेशन नहीं ह।ै …(व्यवधान) वहाूं कोई िॉ एूंड ऑडषर नहीं ह।ै …(व्यवधान) कि िी जो 

सदस्य बोिे थे, उनके इिाके में और मिुकिापल्िी, िद्राचिम और खम्माम लडलस्रक्ट में कि िी 

फॉरसे्ट ऑलफसर के साथ आलदवालसयों ने मारपीट की। …(व्यवधान) इसका मतिब ह ैलक यह पाूंच 

िाख हकै्टेयर की समस्या ह।ै …(व्यवधान) ये आलदवासी जूंगिों में जी रह ेहैं। …(व्यवधान) इन िोगों 

को जूंगि से लनकािने के लिए यह सरकार कोलशश कर,े इसलिए मैं आपके माध्यम से फॉरसे्ट 

लमलनस्टर और गहृ मूंत्री जी से कहना चाहता ह ूं लक लफफ्थ शेड यूि में जो आएगा, वह                … 

(Not recorded) पूरा ठेकेदार ह।ै …(व्यवधान) आप … (Not recorded) को यह आदशे दीलजए 

लक वे इसका इलमलडएट ररव्य ु कर के इसमें जो-जो िोग शालमि हैं, उन सब को न्द्याय लमिे। 

…(व्यवधान) 
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श्रीमती लॉकेट चटजी (हुगली) : स्पीकर महोदय, नमस्ते।  

 मैं आज सदन में बूंगाि में जो हो रहा है, उसके बार ेमें बोिना चाहती ह ूं। …(व्यवधान) श्यामा 

प्रसाद मखुजी का बूंगाि आज जि रहा है। …(व्यवधान) हुगिी से, गरुाप से िेकर गायघाट और 

गूंगारामपरु से िेकर गूंगासागर, सब जगहों पर आज जय श्री राम … …(व्यवधान) 

*Sir, today from Gurap to Gaighata, Gangarampur to Ganga-sagar, whoever 

isि chantingि ‘Jaiि SriिRam’ि isि beingि gunnedिdownि likeि aि terroristि byि theि policeि andि

Trinamool … (Not recorded)  They hit Joychand Mallick and Sagar Baul Das in 

Gurap withिbulletsि today.ि ि Iिwishिtoि tellिyouिthatि ‘JaiिSriिRam’ि isि theिclarionिcallिofि

India,िSriिRamि isि theिheartfeltि chantिofि theि Indiansि ‘JaiिSriिRam’ि isि theिsymbolिofि

honesty, indicative of good governance, and justice.  It brings people together, 

irrespective of caste, creed or religion.  … (Not recorded)   gets down from her car 

andिrushesिtowardsिtheिpersonsिwhoिraiseिtheि‘JaiिSriिRam’िslogan.ििPoliceिcasesि

are filed against them.  In Ramayan, we find Hanumanji chanting the Jai Sri Ram 

slogan.  

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्द्द्र लसूंह चन्द्देि को श्रीमती िॉकेट चटजी द्वारा उठाए गए लवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती ह।ै 

कोई िी आपलत्तजनक शब्द ररकॉडष में नहीं जाएगा।  

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : सिा की कायषवाही तीन बजकर तीस लमनट तक के लिए स्थलगत की जाती है। 

1437 बजे 

तत्पिात  िोक सिा पूंद्रह बजकर तीस लमनट तक 

के लिए स्थलगत हुई। 

_______________________________________________ ___ 

*Original in Bengali.  
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(1530/SPS/RCP) 

1532 बज े

मÅयाĹ-भोजन के पĲात् लोक सभा अपराĹ तीन बजकर ब°ीस िमनट पर पनुः समवेत् हòई। 

(®ीमती रमा देवी पीठासीन हòई)ं 

 

िनयम 377 के अधीन मामल े– सभा पटल पर रखे गए 

1532 बज े

माननीय अÅय±: माननीय सदÖयगण, िनयम 377 के अधीन मामलŌ को सभा पटल पर रखा जाए। 

िजन सदÖयŌ को िनयम 377 के अधीन मामलŌ को आज उठान ेकì अनमुित दी गई ह ैव जो उÆह¤ 

सभा पटल पर रखने के इ¸छुक ह§, वे 20 िमनट के भीतर मामले के पाठ को Óयिĉगत łप स ेसभा 

पटल पर भेज द¤। केवल उÆहé मामलŌ को सभा पटल पर रखा माना जाएगा, िजनके िलए मामले का 

पाठ िनधाªåरत समय के भीतर सभा पटल पर ÿाĮ हो गया है। शेष को Óयपगत माना जाएगा। 
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Re: Regarding flood control measures in Misrikh parliamentary 

constituency, Uttar Pradesh 
 
 

®ी अशोक कुमार रावत (िमि®ख): उ°र ÿदेश के िमि®ख ससंदीय ±ेý के अंतगªत मÐलावा-ं

िबलúाम िवधान सभा ±ेý गंगा नदी स ेबाढ़ ÿभािवत इलाका है। यहां पर ÿÂयेक वषª गंगा नदी म¤ बाढ़ 

आने पर कटरी -कछद-ुपरसौला–िछबरामऊ सिहत काफì गांवŌ कì न केवल फसल बबाªद हो जाती 

ह ैबिÐक उनके मकान भी बरुी तरह ±ितúÖत हो जाते ह§ िजसके कारण वे आवास िवहीन हो जाते 

ह§। ऐसी िÖथित म¤ कृिष उपज बबाªद होने पर जहा ंउनकì जीिवका का सहारा समाĮ हो जाता ह ैवहé 

वे बेघर भी हो जाते ह§। 

मेरा सरकार से अनरुोध है िक वह उ°र ÿदेश के िमि®ख संसदीय ±ेý के अंतगªत गंगा नदी 

से बाढ़ ÿभािवत úामŌ का उ¸चीकरण कराने, पानी का फैलाव रोकने, आवास िवहीन úामीणŌ को 

आवास कì ÓयवÖथा कराए जाने तथा ÿितवषª आने वाली बाढ़ से बचाए जाने हेत ुएक बांध म¤हदीघाट 

से होते हòए राजघाट सिड़या पलु तक केÆþीय आवंटन से बनाए जाने हेतु आवÔयक कदम उठाए ंऔर 

ÿितवषª बाढ़ से ÿभािवत होने वाले ÓयिĉयŌ के िलए राहत और पनुवाªस कì। ÓयवÖथा कì जाए। 

 (इित ) 
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Re: Pending projects of Godda parliamentary constituency, Jharkhand 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): Deoghar has been included in the list of 

prominent cities and has been declared as mega tourist destination by the Ministry 

of Tourism, Government of India. Deoghar is the unique and extremely revered site 

of one of the 51 Shaktipeeths and also of Dwadash Jyotirlinga in the country. It is a 

religious and cultural capital of Eastern India which catapulted the holy place to the 

International level and is visited by over 5 crore pilgrims every year. 

 I wish to submit the following level points for your kind consideration:- 

(1) Regarding the requirement of land for the proposed Military Station, the 
area available will be approximately 400 acres to 500 acres which can 
be reduced or increased once the feasibility is done. The land will be 
near the ongoing DRDO centre project at Deoghar (Jharkhand). 

(2) DRDO Lab at Deoghar. 

(3) Ordnance Factory or any defence infrastructure project at Deoghar. 

(4) Sainik School at Godda (Jharkhand). 

(5) Defence recruitment centre at Deoghar. 

 You know well that large parts of the state are affected by Naxalism and 

terrorism. The spread of Naxalism and terrorism is an indication of the sense of 

desperation and alienation that is sweeping over large sections of Jharkhand’s 

Santhal Pargana region, which has not only been systematically marginalized but 

also cruelly exploited and dispossessed.  

 Jharkhand Government is more than willing to extend a helping hand for the 

above mentioned projects. 

(ends) 
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Re: Need to establish a Kendriya Vidyalaya in Kekri in Ajmer 

parliamentary constituency, Rajasthan 
 

®ी भगीरथ चौधरी (अजमेर): मेर ेससंदीय ±ेý अजमेर के केकड़ी िवधान सभा ±ेý म¤ केÆþ सरकार 

Ĭारा सचंािलत एक भी केÆþीय िवīालय Öथािपत नहé होने स े±ेýवािसयŌ एवं छाý-छाýाओ ंम¤ रोष 

ÓयाĮ है। इस िवधान सभा ±ेý म¤ 51 úाम पचंायत¤, 2 नगर पालिका, 2 पचंायत सिमित, 4 तहसील, 

1 उपतहसील तथा 4 पिुलस थाने Öथािपत ह§। इस ±ेý म¤ लगभग 2,55,000 मतदाता ह§। केकड़ी 

शहरी मु́ यायल पर उपखÁड अिधकारी कायाªलय, प.ंस. कायाªलय, तहसील कायाªलय, अित. 

पिुलस अधी±क कायाªलय, िजला पåरवहन अिधकारी कायाªलय, उपकोषािधकारी कायाªलय, 

सहायक िनदेशक कृिष कायाªलय, राजकìय Öनातको°र महािवīालय, 3 राजकìय उ¸च माÅयिमक 

िवīालय एवं 5 िनजी महािवīालय, 3 बीएड कॉलेज सिहत 25-30 िनजी िवīालय सचंािलत ह§। 

केकड़ी पåर±ेý म¤ भारतीय सेना के 700 पूवª व वतªमान सैिनक पåरवार भी िनवास करते ह§ लेिकन 

अजमेर िजले म¤ अजमरे शहर, िकशनगंज, नसीराबाद एवं Êयावर म¤ केÆþीय िवīालय सचंािलत होने 

स े केकड़ी पåर±ेý के वािशंदŌ, छाý-छाýाओ ं एवं सैिनक पåरवारजनŌ को उĉ Öथािपत केÆþीय 

िवīालय कì 70 स े80 िक0मी0 कì दूरी पर िÖथत होने के कारण इनम¤ िश±ा अÅययन का समú 

लाभ नहé िमल पा रहा है। वहé दूसरी ओर गत 15 वषŎ म¤ केकड़ी पåर±ेý के आसपास बीसलपरु बांध 

डूब ±ेý के स§कड़Ō गांवŌ के पåरवारजन भी बस गये 

अतः मेरा भारत सरकार से अनरुोध है िक केकड़ी (अजमेर) पåर±ेý कì उĉ वÖतुिÖथित 

िवभागीय Öतर पर अवलोकन कराकर यहां पर केÆþीय मानव संसाधन िवभाग कì िवभागीय योजना 

वषª 2019-20 म¤ एक नवीन केÆþीय िवīालय कì Öथापना को Öवीकृत करवाने का कायª कराय¤। 

(इित ) 
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Re: Drinking water problem in Jhunjhunu parliamentary constituency, 

Rajasthan 
 

®ी नरÆेþ कुमार (झÆुझुनू): झुझंनूु (राजÖथान) के िवधानसभा ±ेý उदयपरु व सूरजगढ़ के सÌपूणª 

±ेý म¤ पानी कì कमी है। शहरŌ व úामŌ म¤ िवभागीय पेयजल ÓयवÖथा ह ैजो पूणªतः भू जल पर आधाåरत 

है। जल ľोत नलकूप/ह§डपपं सूख रहे ह§। पेयजल कì समÖया के Öथाई समाधान हेतु सूरजगढ़ एवं 

उदयपरुवाटी िवधान सभ ±ेý के 85 úामŌ व ढािणयŌ हेतु कृमशः रािश łपये 718.41 करोड़ Łपए 

एवं 61 2.25 करोड़ Łपए कì योजना कì ÿशासिनक Öवीकृित िदनांक 25.04. 2016 राºय सरकार 

Ĭारा जारी कì जा चकुì है। वषª 2016-17 के बजट घोषणा म¤ इन पåरयोजनाओ ंके िøयाÆवयन हेत ु

राºय सरकार Ĭारा बहòराÕůीय िव°ीय सÖंथानŌ स ेिमले िव° पोषण के माÅयम स ेकायª ÿारभं करवाने 

कì घोषणा कì गई। िदनाकं 1 6.5.20 1 8 को भारत सरकार के जल ससंाधन मýंालय (MOWS) 

Ĭारा भारत सरकार के िव° मýंालय (DEA) कì Öवीकृित हेतु िभजवाई गई थी। जायका कì बाĻ 

िव°ीय सहायता हेतु इस सबंधं म¤ िदनाकं 22.4.2019 को भारत सरकार के िव° मýंालय म¤ 

Department of Economic Affairs के िनदेशक ®ी अिवनाश कुमार िम®ा Ĭारा जन 

Öवा.अिभ.िवभाग जयपरु राज. जायका के साथ बैठक कर िवÖतृत चचाª कì जा चकुì ह ैव िदनांक 

01.06.2019 को जायका िमशन Ĭारा जाय िव°ीय सहायता ÿदान करन ेजायका के रोिलंग Èलान 

म¤ शािमल करन ेहेतु सूरजगढ व उदयपरु वाटी िवधानसभा ±ेýŌ का दौरा भी िकया जा चकुा है। अतः 

आपस ेसाúह अनरुोध ह ैिक ±ेý म¤ पेयजल समÖया कì गंभीरता को देखते हòए इस सबंधं म¤ Âवåरत 

आवÔयक कायªवाही कर मेर ेससंदीय ±ेý कì पेयजल सकंट स ेजूझती जनता को राहत ÿदान करन े

का कĶ कर¤। 

(इित ) 
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Re: Need to establish a head post office in Kaushambi district, Uttar 

Pradesh 
 

®ी िवनोद कुमार सोनकर (कौशाÌबी): कौशाÌबी 4 अÿैल 1997 को इलाहाबाद स ेअलग होकर 

नया जनपद बना जहा ंअब तक ÿधान डाकघर नहé बन पाया ह ैिजसके कारण पýाचार म¤ काफì 

किठनाइयŌ का सामना करना पड़ता है। ÿधान डाकघर न होने के कारण पý पहòचंन ेम¤ देरी होती ह ै

एवं िवदेश मýंालय कì महÂवाका±ंी योजना ÿÂयेक जनपद म¤ पासपोटª  सेवा केÆþ कì भी शłुआत 

मेर ेयहां नहé हो पा रही ह ैएवं आधार काडª  भी बनवान ेम¤ परेशानी होती है। जनपद कौशाÌबी म¤ ÿधान 

डाकघर न होने स ेकौशाÌबी कì जनता सरकार कì कई महÂवाका±ंी योजनाओ ंके लाभ स ेभी वंिचत 

हो रही है। 

अतः म§ आपके माÅयम से माननीय मýंी दूरसंचार से आúह व मांग करता हó ँ िक जनपद 

कौशाÌबी म¤ जÐद से जÐद ÿधान डाकघर खलुवाने कì कृपा कर¤। 

 

(इित ) 
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Re: Need to implement AMRUT scheme in Jhansi parliamentary 

constituency, Uttar Pradesh 
 

®ी अनुराग शमाª (झांसी): म§ बुदेंलखंड के झॉसी ससंदीय ±ेý का ÿितिनिधÂव करता हó।ं जैसा िक 

आपको िविदत ह ैिक मेर े±ेý म¤ बहòत समय स ेवषाª नहé होने के कारण पानी कì अÂयिधक समÖया 

ह ैिजसके कारण पीने के पानी हेतु भी काफì दूर तक जाना पड़ता है। पानी कì कमी के कारण खेती 

एवं रोजमराª के जीवन म¤ मिुÔकल हो रही है। लोग अपना घर छोड़ कर पलायन को मजबूर हो गये ह§। 

कबीर साहब कì पिंĉ मेर े±ेý पर सटीक बठैती ह ै

रिहमन पानी रािखये, िबन पानी सब सून। 

पानी गये न ऊबरे, मोती, मानषु, चून।।।  

मेरा सरकार से िनवेदन है िक अटल िमशन फॉर åरजवेुशन एडं अबªन ůासफोम¥शन अमृत 

योजना को जÐद से जÐद पूणª łप से कायाªिÆवत करने कì कृपा कर¤। इस योजना से समú बÆुदेलखंड 

के िवकास को सिुनिĲत करने के िलए िसचंाई और अÆय कृिष पĦितयŌ के िलए पानी कì उपलÊधता 

सिुनिĲत हो, िजससे Öव¸छ पेयजल कì कमी कì गंभीर समÖया का हल हो सके। 

(इित ) 

 

  



03.07.2019    Sh/Rjn                      Uncorrected / Not for Publication                                              367 

 
Re: Need to construct a pucca bridge on river Ganga between Prayagraj 

and Bhadohi districts in Uttar Pradesh 
 

®ीमती रीता बहòगणुा जोशी (इलाहाबाद): ÿयागराज स ेदो निदयŌ का ÿवाह ह ै- गंगा व यमनुा 

निदया ं। इस जनपद का úामीण ±ेý दो भागŌ म¤ बंटा ह ै- गंगापार व यमनुापार। मेरा ससंदीय ±ेý 

इलाहाबाद 80 ÿितशत यमनुापार म¤ है। सगंम स ेजब गंगा नदी िमजाªपरु कì ओर बढ़ती ह ैतो 100 

िकलोमीटर तक नदी पर कोई पलु नहé ह ैिजसके कारण यमनुापार व गंगापार के बीच सÌपकª  केवल 

या तो ÿयागराज नगर अथवा िमजाªपरु स ेसड़क मागª Ĭारा ही सभंव होता है। इसम¤ लगभग 50 स े

100 िकलोमीटर का अंतर आता है। इलाहाबाद संसदीय ±ेý को गंगापार से जोड़न ेके िलए मेजा 

तहसील म¤ पीप ेका पलु बनाया जाता है। यह लगभग एक िकलोमीटर लÌबा होता है। ÿितवषª वषाª 

ऋत ुम¤ इस ेहटा िलया जाता ह ैऔर आवागमन हेत ुलोग नाव का सहारा लेते ह§। िवगत वषŎ म¤ नदी 

म¤ डूब कर कई जान¤ जा चकुì ह§। 2001 स ेलगातार पÆटून पलु बनाया जाता है, वह ÿिसĦ पयªटन 

Öथल सीतामढ़ी व बाबा महाराज को भी आपस म¤ जोड़ता है। 

अतः ÿयागराज जनपद को मेजा तहसील िÖथत मदरा व भदोही जनपद के टेला िÖथत छोर 

पर प³का पलु का बनाया जाना अित आवÔयक है। 

(इित ) 
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Re: Compensation to farmers 

 

SHRI BHAGWANTH KHUBA (BIDAR): The Karanja major irrigation project is in 

my district. Farmers who lost their land due to this project have not received any 

compensation. I would like to urge the government to take immediate action on 

this issue by providing relief to many poor farmers. 

 (ends) 

----- 

Re: Drinking water problem in Rajsamand parliamentary constituency, 
Rajasthan 

 

®ीमती िदया कुमारी (राजसमÆद): मै आपका Åयान मेर ेलोकसभा ±ेý राजसमदं कì पेयजल 

सबंधंी समÖया कì ओर आकृिषत करना चाहती हó।ं 

महोदय, मेवाड़ ±ेý म¤ सरकार Ĭारा पेयजल कì आपूितª के िलए चÌबल भीलवाड़ा पåरयोजना 

शłु कì गई। इस योजना से भीलवाड़ा व उसके आस-पास के ±ेý म¤ पेयजल कì आपूितª कì जाने 

कì योजना है। इस योजना से मेर ेसंसदीय ±ेý राजसमंद के भीम व देवगढ़ तहसील के कुछ गांवŌ को 

भी जोड़ा गया है। 

महोदय, चÌबल नदी म¤ पानी कì पयाªĮ आवक को देखते हòए उĉ पåरयोजना का सवंĦªन 

कर बाकì गांवŌ को भी पेयजल आपूितª से जोड़ा जा सकता है। 

अतः सदन के माÅयम से मेरा माननीय जल शिĉ मýंी महोदय से िनवेदन है िक चÌबल-

भीलवाड़ा पåरयोजना फेज-2 पैकेज-1 का सवंĦªन कर राजसमंद िजले कì भीम और देवगढ़ तहसील 

के शहरी व úामीण ±ेý म¤ पेयजल कì आपूितª कराने कì कृपा कर¤ । 

(इित ) 
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Re: Tribal health care in the country 

DR. KIRIT P. SOLANKI (AHMEDABAD WEST): Hon'ble speaker, I want to raise 

the pertinent issue of tribal health in the country. According to the expert 

committee report called Tribal Health in India by the health and welfare ministry, 

104 million tribal people are heavily marginalised and discriminated against who 

account for 8.6% of country's population. Not only are tribal communities socio-

economically descriminated  by the mainstream Indian populace, they also face 

a host of structural inequalities, with access to healthcare being one of the 

biggest. According to expert committee report 42% of tribal children are 

underweight, 1.5 times higher than non-tribal children. They constitute 8.6% of 

the total population but report 30% of the malaria cases. And 50% of all malaria 

related deaths are in the tribal population. I urge the parliament to release an 

annual budget equal to 2.5% GDP per capita basis for tribal healthcare.  

(ends) 
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Re: Need to expedite construction of Gulbarga - Latur new railway line 

 

®ी सुधाकर तुकाराम ®गंर े(लातूर): सड़क रेल रोड जैस े बिुनयादी ढाचंे समाज एवं ±ेý के 

आिथªक एवं सामािजक िवकास के िलए एक आवयशक एवं महßवपूणª घटक है। िकसी भी समाज एवं 

±ेý के िवकास कì पåरकÐपना िबना रोड, रेल और अÆय िकसी जड़ुाव के िबना नहé कì हो सकती। 

मेरा ससंदीय ±ेý लातुर जो कì महाराÕů के मराठवाड़ा ±ेý म¤ है। और यह सवªिविदत है कì 

मराठवाड़ा एक सूखा ÿभािवत ±ेý है। यंहा पर कृिष सूखे के कारण काफì ÿभािवत हòई है एवं रोजगार 

के भी ÿयाĮ साधन न होने से िÖथित िदन ÿितिदन िवकट होती जा रही है। 

रेल मýंालय ने इस ±ेý के लोगो कì सिुवधा के िलए एवं आिथªक तथा Óयापाåरक गितिविधयŌ 

को ÿोÂसािहत करने के उĥेÔय से गलुबगाª - लातरु रेल लाइन का ÿÖताव िदया है। यह नई रेल लाइन 

गलुबगाª - अलदं -ओमेगा - िनलंगा - िशłर अनÆतपाल - भाटांगली को जोड़ेगी एवं महाराÕů एव ं

कनाªटक के 2 िजलŌ के 4 तालकुाओ ंको लाभािÆवत करेगी। माचª म¤ हòई घोषणा के बाद भी इस नई 

लाइन का सव¥ अभीतक पूरा नहé हो पाया है। यह नयी पåरयोजना न िसफª  उ°र एवं दि±ण भारत 

को नई कनेि³टिवटी ÿदान करेगी बिÐक हम¤ इस योजना से काफì आशाए ंहै कì यह हमारे ±ेý कì 

आिथªक एवं सामािजक उÆनित म¤ बहòत ही मददगार होगी। 

माननीय रेल मंýी इस पåरयोजना को जÐद से जÐद पूरा करने का िनद¥श द¤गे एवं जÐद ही 

इसपर कायª का ÿारÌभ करवाएगंे ऐसी हमारे ±ेý के लोगो कì आशा एवं ÿाथªना है। 

(इित ) 
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Re: Closure of HMT Factory at Ranibagh in Nainital district of 

Uttarakhand 
 

®ी अजय भĘ (नैनीताल-ऊधमिसहं नगर): म§ आपका Åयान अपने ससंदीय ±ेý नैनीताल-

उधमिसहं नगर के जनपद नैनीताल के रानीबाग िÖथत एच.एम.टी. घड़ी कारखाना कì ओर िदलवाना 

चाहता हó।ं जो दभुाª µयवश ÿबधंन कì गलत नीितयŌ के कारण उĉ कारखान ेको िदनांक 22 माचª 

2019 को अवैधािनक तरीके स ेरात के अंधेर ेम¤ बदं कर िदया गया जबिक इसका मु́ य उĥेÔय ±ेý 

के िवकास के साथ-साथ बेरोजगार नवयवुकŌ को रोजगार ÿदान करना था। 

म§ आपका Åयान इस ओर भी िदलाना चाहता हó ंिक जब ®म मýंालय Ĭारा कमªचाåरयŌ के 

देयकŌ के भगुतान के िबना नीलामी न िकये जाने के ÖपĶ आदेश िदये गये थे, उसके बावजूद उĉ 

कÌपनी के कलपजुाª एवं मशीनŌ के िवकृय कì ई. टैÁडåरगं ÿिøया ÿारभं िकया जाना उĉ सयंýं के 

कमªचाåरयŌ के साथ िवĵासघात है। इस आशय से पý उप सिचव, ®म िवभाग, भारत सरकार, सिचव, 

भारी उīोग, भारत सरकार व अÅय± एवं ÿबधंन एच.एम.टी. ब¤गलłु के पास कायªवाही हेतु 

िवचाराधीन है। 

उिचत होगा िक भारत सरकार Ĭारा इस सÖंथान म¤ र±ा उपकरण बनान ेसबंधंी कारखाने कì 

Öथापना कì जाये, तािक उĉ सयंंý म¤ Öथानीय युवकŌ को रोजगार ÿदान िकये जाने के साथ ही 

एच.एम.टी. कारखाने के कमªचाåरयŌ को भी समायोिजत िकया जा सके, िजससे ±ेý के िवकास का 

भी गित िमलेगी, एवं रोजगार को बढ़ावा िमल सके। 

(इित ) 
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Re: Construction of a railway line between Chapra and Muzaffarpur, Bihar 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): For a very long time, there is a proposal 

to construct a railway line between Chapra and Muzaffarpur. Initially, the cost of 

the project was estimated to be Rs 400 crore. For acquiring land, a portion of 

the money was given to the state government. The construction works at several 

places have been initiated. Recently, I had an inspection of that place and I have 

found that at places some amount of work has been done. There are issues 

relating to the acquisition of land both in the district of Saran and Muzaffarpur. It 

has come to my notice that the budget for the project has gone up to Rs. 2600 

crore. I would like the Indian Railways to :- 

(1)  Speed up the process by enhancing the cost outlay of the project 
as put up by the Railways to Rs 2600 crore. 

(2)  Land acquisition issues as with respect to both Chapra and 
Muzaffarpur should be put up for discussions with the state 
government and involve the district administration for acquiring and 
disbursal of money.  

(3)  It is a project which is long over-due, therefore, I urge the 
Government to complete this project at the earliest which will 
provide a major relief to lakhs of people especially the people of 
Chapra and Muzaffarpur.  

(ends) 
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Re: Need to construct an airport at Dhalbhugarh in Jamshedpur 

parliamentary constituency, Jharkhand 
 

®ी िबīुत बरन महतो (जमशेदपुर): महोदय, आपका Åयान एक अित महÂवपूणª िवषय कì ओर 

आकृĶ कराना चाहता हó ंिक मेरा ससंदीय ±ेý एक ऐसा ±ेý ह ैजहा ंपर हजारŌ उīोग Öथािपत ह§ एव ं

ÿचरु माýा म¤ खिनज सÌपदा उपलÊध है। यहां पर टाटा जैस ेबड़े उīोग होने के कारण देश के िविभÆन 

भागŌ स ेलोग रोजगार हेतु यहां िनवास करते ह§ एवं उनका आना-जाना हमेशा बना रहता है। कोÐहान 

ÿमÁडल एक ऐसा ÿमÁडल ह ैजहा ंभारी माýा म¤ खिनज सÌपदा उपलÊध ह ैऔर इस ÿमÁडल का 

मु́ य केÆþ िबÆद ुजमशेदपरु होने के कारण िवकास का भारी Öकोप है। जहा ंÿचरु माýा म¤ आयरन, 

यूरेिनयम, कॉपर, मैगनीज, गोÐड, काईनाइट इÂयािद जैस ेबहòमूÐय धातु कì उपलÊधता के साथ-

साथ उīोग स ेिनिमªत उपकरणŌ का आयात िनयाªत होता है। इसस ेदेश-िवदेश के बड़े-बड़े ÓयापाåरयŌ 

का आना-जाना हमेशा बना रहता है। एयरपोटª  कì सिुवधा का अभाव होने के कारण पूर ेकोÐहान 

ÿमÁडल का िवकास łका हòआ है। यहां पर खिनज सÌपदा उपलÊध होने के कारण देश िवदेश स े

िनवेशक िनवेश हेतु आते ह§ लेिकन एयरपोटª  कì सुिवधा न होने के कारण वे वापस लौट जाते ह§। 

इसके अलावा यहां के उīोग जगत के लोगŌ को भी एयरपोटª  नहé होने स ेकाफì असिुवधा हो रही है। 

²ातÓय ह ै िक 1942 ई0 के िĬतीय िवĵयĦु के दौरान पूवê िसहंभूम के अतंगªत धालभगुढ़ एव ं

चाकुिलया म¤ दो बड़े एयरपोटª  का िनमाªण िकया गया था जो आज पूरी तरह स ेखाली ह ैऔर वह 

ÿयोग म¤ नहé है। वहा ंकì वतªमान सरकार न ेधालभुगढ़ एयरपोटª  का जनिहत म¤ सदपुयोग हेतु केÆþ 

सरकार स ेएन0ओ0सी0 लेन ेहेतु सारी ÿिøया पूरी होने के बाद लगभग 6 महीना पहले माननीय 

मु́ यमýंी, झारखंड सरकार एवं तÂकालीन नागåरक उड्डयन राºय मýंी ®ी जयंत िसÆंहा जी ने 

िशलाÆयास िकया था लेिकन अभी तक कायª ÿारभं नहé हòआ है। 

अतः महोदय, आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी जी से मांग है िक अिवलÌब धालभगुढ़ एयरपोटª  

का िनमाªण कायª ÿारभं िकया जाये।       (इित ) 
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Re: Regarding shelter homes for homeless people in Mumbai 

 

®ी मनोज कोटक (मÌुबई उ°र-पूवª): भारत सरकार न ेशहरी ±ेý बेघरŌ सिहत शहरी गरीबŌ को 

चरणबĦ łप स े आधारभूत सेवाओ ं स े यĉु शरणÖथल उपलÊध करवाने के उĥेÔय स े राÕůीय 

आजीिवका िमशन (NULM) कì शłुआत कì थी। मÌुबई शहर काफì सघन आबादी वाला शहर ह ै

और यहा ँदेश के कोन-ेकोन ेस ेलोग अपनी जीिवका अिजªत करन ेआते ह§। आज मÌुबई शहर कì 

जनसं́ या लगभग 2 करोड़ 20 लाख है। यिद हम 2011 कì जनसं́ या 1 करोड़ 25 लाख को भी 

ले तो इस शहर म¤ 125 शरणÖथल होने चािहए थे। सÿुीम कोटª  न ेभी 2010 म¤ इस सदंभª म¤ स²ंान 

लेते हòए कहा था िक महानगरपािलका इसकì ÓयवÖथा कर¤। परÆतु अब तक मÌुबई शहर म¤ बेघरŌ के 

िलए शरणÖथल कì पयाªĮ ÓयवÖथा नहé हो पाई है। महानगरपािलका अभी 6-7 शरणÖथल चला रही 

ह ैजो िवशेष łप से ब¸चŌ के िलए है। अभी बाåरश का मौसम आने वाला ह ैऔर मÌुबई म¤ अÂयिधक 

बाåरश होती है। इस मौसम म¤ बेघर लोगŌ कì समÖयाए ँकाफì बढ़ जाती ह§ इसिलए यहा ँबेघरŌ के िलए 

शरणÖथलŌ कì अÂयिधक आवÔयकता ह।ै 

अगर तरुतं इसकì Öथायी ÓयवÖथा न हो पाए ंतो मÌुबई शहर म¤ तरुतं अÖथायी शरणÖथल 

का िनमाªण करना चािहए। साथ ही Öथायी शरणÖथल के िनमाªण करने कì िदशा म¤ तुरतं ÿयास शłु 

करना चािहए। मेरा आवासीय एवं शहरी िवकास मýंी जी से िवनă मांग है िक इस कायª के िलए पयाªĮ 

फंड उपलÊध करायी जाए तािक मÌुबई शहर के सभी बेघरŌ को एक शरणÖथल उपलÊध हो सके। 

(इित ) 
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Re: Construction of a dam under Pachnada Project in Uttar Pradesh 

 

डॉ. रामशंकर कठेåरया (इटावा): महोदय, मेर ेलोक सभा ±ेý इटावा म¤ लोगŌ को िसंचाई के 

िलए पानी कì समÖयाओ ंका सामना करना पड़ता है। यमनुा-चÌबल पचनदा पåरयोजना के तहत 

उ°र ÿदेश सरकार न ेलगभग 26 करोड़ कì Öवीकृित ÿदान कì थी िजसम¤ भारत सरकार का भी 

सहयोग था। म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी महोदय को अवगत करना चाहता हó ँिक यमनुा-चÌबल 

पचनदा पåरयोजना पर एक बांध बनाया जाए िजसस ेिक इटावा, जालौन, कानपुर, औरयेा कì जनता 

को कृिष कायª हेतु िसचंाई के िलए पयाªĮ पानी िमल सके ओर इस पåरयोजना के माÅयम स ेिबजली 

उÂपादन का कायª भी िकया जा सके िजसस ेमेर ेलोक सभा ±ेý कì जनता और उसके आस-पास 

के Öथानीय लोगŌ के िलए पानी और िबजली कì समÖया का समाधान िकया जा सके। 

(इित ) 

----- 

Re : Need to construct flyover at Hanspal on NH 16 in Bhubaneswar, 
Odisha 

 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): There is a need for a 

flyover at Hanspal on NH 16 in Bhubaneswar, Odisha. Many communications 

have been sent to NH authorities in this regard. However, there has been no 

response. 

Due to highway cross traffic at Hanspal and absence of a flyover, there 

are accidents on a regular basis. I have personally visited the spot and interacted 

with all the residents there. The flyover should start from Kuakhai river bridge 

and should run up to the end of Pahala. This is a matter of urgent public 

importance.          (ends) 
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Re : Formal border trade along the Indo-Bangladesh border 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): The district of 

Murshidabad in West Bengal is recognized as a poor and backward district in 

the country. It has been included in the list of aspirational district.  Lakhs of poor 

people migrate to the other parts of the countries and also go to the gulf region. 

As it is a porous district bordering the neighbouring country Bangladesh, a 

substantial number of people are involved in illegal trade which can safely be 

called smuggling with Bangladesh. More often than not, this kind of illegal trade 

entails a conflict between BSF and common men who are involved in smuggling 

under the duress. Simply it is a way of their livelihood. However both India and 

Bangladesh government want to enhance trade and other business activities. In 

this regard my proposal to government is to facilitate formal border trade along 

the Indo - Bangladesh border by establishing “border huts” which may change 

the economic scenario and more so it will contribute to government kitty. The so 

called smugglers could be converted into traders.  

(ends) 
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Re: Construction of railway line projects from Tindivanum to Nagari and 

Tindivanum to Thiruvannamalai in Tamil Nadu 
 

DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): About 10 years back, two railway line 

projects, one relating to construction of railway line BG from Tindivanam to 

Nagari and the second one from Tindivanam to Thiruvannamalai had been 

sanctioned. Unfortunately, due to step-motherly treatment, adequate funds were 

not provided to these projects and the work is going at snail's pace. The delay 

in implementing has drastically increased the project cost from Rs.450 crore to 

Rs.600 crore.  

 All the formalities like land acquisition and detailed project reports are 

complete. The rail line construction is also going on and only a small portion of 

it is pending. However, Tindivanam to Thiruvannamalai, which is hardly 68 kms 

in length is still pending.  

 If these rail line projects are completed, the people in and around the area 

would be highly benefited leading to economic activities in our region.  

Therefore, I urge upon the Government through this august House to expedite 

the construction of these two rail line projects by allocating sufficient funds in the 

present Budget.  

 (ends) 
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Re: Road connectivity in Bilgaon and Jamuguri in Golaghat, Assam 

 

SHRI GAURAV GOGOI (KALIABOR): The areas between Bilgaon and 

Jamuguri, in Golaghat of Assam are geographically isolated. The area is having 

river on one side and a railway track on the other side, thus depriving its citizens 

of any method of surface connectivity, The inhabitants of the region depend 

upon agriculture for their livelihood, however, owing to lack of surface 

connectivity, they are unable to market their produce effectively.  

 Despite numerous requests, no measures have been taken to augment 

the surface connectivity of the region. There is an urgent need to construct a 

level crossing between Bilgaon and Jamuguri railway station to remove the 

transportation barrier currently faced by the people. In addition to this, the 

provision of an authorized stop of the Special Train at Jamuguri will largely help 

to alleviate the sufferings of the local people. I urge the government to take steps 

in this regard. 

 (ends) 

  



03.07.2019    Sh/Rjn                      Uncorrected / Not for Publication                                              379 

 
Re: Need to construct lower under subway at Kodumudi Railway Station 

in Tamil Nadu 
 

SHRI A. GANESHAMURTHI (ERODE): I would like to draw the attention of the 

Minister of Railways towards the fact that Kodumudi in Erode District is a temple 

city in western region of Tamil Nadu. Holy Cauvery river and Magudeeswarar 

Temple attracts thousands of pilgrims daily.  

 Kodumudi Railway Station is situated in the middle of the Kodumudi town. 

There is a Railway crossing near Om Kaliammam Koil and southern side of 

Kodumudi Railway station. Railway lines are electrified and enroutes the Erode 

— Trichi & Erode — Kanyakumari in which Super-Fast, Passenger & Goods 

trains are crossing round the clock. Due to this reason, the Railway crossing is 

always closed for heavy traffic. Public in Kodumudi are very much suffering to 

cross the Railway crossing to go across to Kodumudi town.  

 Hence, I request the Hon’ble Minister to look into the matter and arrange 

to construct a Lower Under Subway (LUS) near Om Kaliamman Koil, on the 

southern side of Kodumudi Railway station.  

 (ends) 
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Re: Need to complete one side Railway platform of Chandkhali Halt 

Station in West Bengal 
 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): I would like to inform the Hon'ble 

Railway Minister that during 16th Lok Sabha, I had raised the issue regarding 

incomplete one side platform of Chandkhali Halt station on Sealdah - Canning 

line on the floor of the House on four occasions, which falls under my 

parliamentary constituency Jaynagar. In this regard, I personally met both the 

then Railway Ministers and submitted letter to them. Not only that I had talked 

with the officer of Railway department on different occasions but all my efforts 

were in vain. The condition of the said pending work remains the same. 

I would like to request the Hon'ble Railway Minister to take necessary 

steps to complete the above mentioned work which would be a boom for 

thousands of local people. Kindly note that opposite side to the platform was 

constructed more than 8 years ago. Sir, action will be highly appreciated for the 

greater interest of the people. 

 (ends) 
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Re: Special Economic Status to Andhra Pradesh 

 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): The promise of Special Economic Status 

was the glimmer of hope, it was a life line for the people of divided Andhra 

Pradesh. Of course we now for the last past 5 years have realized that our hopes 

have been shattered and the promise not fulfilled. Being a new Parliamentarian, 

I want to know why the assurances made in the House have not been 

implemented although by and large, the general public believe that assurances 

made on the floor of Parliament are invariably implemented. Then why 

assurances to  grant special status to  Andhra Pradesh have become elusive so 

far. I also fail to understand that when assurances are not met then how can a 

new member be serious about the discussions/debates. or what should a 

member do to be serious on the floor. I don't mean any disrespect to the House 

but as said earlier I will fail the people of my state who believed in my leader. 

We should bring this matter to the notice of the house, to the Government and 

the people of this great country that the Parliament has a word to keep and we 

have a right to demand. 

 (ends) 
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Re: Setting up of National Investment Manufacturing Zone in Nagpur, 

Maharashtra 
 

®ी कृपाल बालाजी तुमाने (रामटेक): केÆþ सरकार Ĭारा देश म¤ 14 जगह पर NIMZ (National 

Investment Manufacturing Zone) बनान ेकì घोषणा कì थी, िजसम¤ नागपरु िजला भी शािमल 

था। यह ÿोज³ेट नागपरु म¤ 6280 ह³ेटर पर िनमाªण होने वाला था एवं इस ÿोज³ेट के कायाªिÆवत 

होने स े60,000 लोगŌ को ÿÂय± एवं दो लाख लोगŌ को अÿÂय± रोजगार उपलÊध होने वाला था। 

इस ÿोज³ेट स ेिवकास के नये राÖते खुल¤गे। 

माननीय अÅय± महोदय, आपके माÅयम से म§ सरकार से जानना चाहता हó ँिक यह ÿोज³ेट 

िफलहाल िकस िÖथित म¤ है एवं इसके पूणª łप से कायाªिÆवत होने | म¤ िकतना समय और लगेगा 

तथा सरकार ने इस ÿोज³ेट कì जÐद से कायाªिÆवत करने के िलए ³या उिचत कदम उठाये ह§। 

(इित ) 

Re: Need to develop N.H. 104 between Sitamarhi and Sursand in Bihar as 
per laid down norms 

 

®ी सुनील कुमार िपटूं (सीतामढ़ी): केÆþ सरकार Ĭारा देश म¤ 14 जगह पर NIMZ (National 

Investment Manufacturing Zone) बनान ेकì घोषणा कì थी, िजसम¤ नागपरु िजला भी शािमल 

था। यह ÿोज³ेट नागपरु म¤ 6280 ह³ेटर पर िनमाªण होने वाला था एवं इस ÿोज³ेट के कायाªिÆवत 

होने स े60,000 लोगŌ को ÿÂय± एवं दो लाख लोगŌ को अÿÂय± रोजगार उपलÊध होने वाला था। 

इस ÿोज³ेट स ेिवकास के नये राÖते खुल¤गे। 

माननीय अÅय± महोदय, आपके माÅयम से म§ सरकार से जानना चाहता हó ँिक यह ÿोज³ेट 

िफलहाल िकस िÖथित म¤ है एवं इसके पूणª łप से कायाªिÆवत होने | म¤ िकतना समय और लगेगा 

तथा सरकार ने इस ÿोज³ेट कì जÐद से कायाªिÆवत करने के िलए ³या उिचत कदम उठाये ह§। 

(इित ) 
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Re: Need for laying underground cables instead of erecting overhead 

high voltage power lines by Power Grid Corporation Ltd. in Tamil Nadu 
 

SHRI K. SUBBARAYAN (TIRUPPUR): The Power Grid Corporation of India Limited and 

the Tamil Nadu Transmission Corporation Limited have undertaken the work of erecting 

Overhead High Voltage Power lines over the farm lands in Tamil Nadu. Farm lands in 7 

districts of Tamil Nadu are included in this project. These towers are erected to facilitate 

transmission of high tension electricity. This project involves bringing electricity from 

Raigarh in Chhattisgarh to Pugalur in Tiruppur district and from there to Thrissur in Kerala. 

The farm land provides livelihood to the farmers. Erection of High voltage Power lines on 

the farm land will render the land untenable for the purpose of any farming activity. It will 

also devalue the cost of land. The farmers of 7 districts of Tamil Nadu are up in arms 

against this project ever since it started in the year 2015. Plenty of petitions have been 

submitted but no official has so far scrutinized any petition. Instead of looking into their 

complaints, they are being harassed, intimidated, threatened and thrashed by the officials 

with the help of police. The Power Grid Corporation. of India Limited should assess the 

feasibility of laying underground cabling for transmission of power. Underground cabling 

plays crucial role in power transmission with resilience in severe weather conditions. 

Though the underground cabling is expensive, nothing can be more expensive than the 

cost of lives of the people. After all, the development should aim at improving the standard 

of living of the people and it cannot be at the cost of their lives and sustenance.  

 Therefore, I urge upon the government to immediately direct the Power Grid 

Corporation and the Tamil Nadu government to stop forthwith the activity of erecting 

overhead High Voltage Power Lines in Tamil Nadu and try for underground laying of 

cables.       (ends) 
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THE DENTISTS (AMENDMENT) BILL 

1534 hours 

माननीय सभापित (®ीमती रमा देवी): आइटम न.ं 11, माननीय मýंी जी। 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE, MINISTER OF 

SCIENCE AND TECHNOLOGY AND MINISTER OF EARTH SCIENCES (DR. 

HARSH VARDHAN): I beg to move: 

“That the Bill further to amend the Dentists Act, 1948, be taken into 
consideration.” 
 

 माननीय सभापित महोदया, डेिÁटÖट ए³ट, 1948 आजादी के तुरतं बाद बनाया गया था। 

इस डेिÁटÖट िबल म¤ कुछ अमÁेडम¤ट्स करन ेके िलए म§न ेयह अमÁेडम¤ट िकया ह।ै  

(1535/KDS/SMN) 

जब ड¤िटÖट ए³ट-1948 बनाया गया था, उस समय देश म¤ केवल तीन ड¤टल कॉलेजेज़ थे 

और इस ड¤िटÖट ए³ट के माÅयम स ेही देश कì पहली ड¤टल काउंिसल ऑफ इंिडया के गठन कì 

ÿिøया ÿारभं हòई थी। इस ड¤टल काउंिसल ऑफ इंिडया कì कुछ मूलभूत िजÌमेदाåरया ंथé, जैस े

ड¤टल ÿोफेशन को रेगुलेट करना, ड¤टल एजकेुशन को रेगुलेट करना, ड¤टल एिथ³स को रेगुलेट 

करना। इसी तरह स ेड¤िटÖट कì ůेिनंग के िलए कåरकुलम को बनाना, जो ड¤टल हाइजीिनÖट्स, 

ड¤टल मैकेिन³स होते ह§, इन के िलए कåरकुलम बनाना। नए कॉलेजेज़ कì अगर जłरत ह ैतो उनको 

खोलने के िलए åरकम¤डेशÆस करना। इसी तरह स ेजो हायर कोस¥ज़ होते ह§, जैस ेúेजएुशन के कोसª  

को बी.डी.एस. कहते ह§। एम.डी.एस., िडÈलोमा कोस¥ज़ को ÿारÌभ  करन ेकì अनमुित देना और साथ 

ही साथ जो कॉलेजेज़ ह§, उनके अंदर एडिमशन कì कैपेिसटी को बढ़ाना। साथ ही साथ जो लोग 

िवदेश कì िडúी लेकर आते ह§, उनकì िडिúयŌ को भारत के अदंर ³या ड¤टल कì फìÐड म¤ åरकिµनशन 

िदया जा सकता ह ैया नहé? उस समय ये मूल िÿिंसपल थ,े िजसके ऊपर ड¤टल काउंिसल ऑफ 



03.07.2019    Sh/Rjn                      Uncorrected / Not for Publication                                              385 

 
इंिडया न ेकाम करना शłु िकया। जब ड¤टल काउंिसल ऑफ इंिडया पहली बार बनी तो उस समय 

देश के अदंर िजतने भी ड¤टल सजªÆस थ,े उनका एक रिजÖटर बनाया और उस रिजÖटर को इंिडयन 

ड¤िटÖट्स रिजÖटर कहते ह§। उसम¤ सब ÿकार कì एůंीज़ होती थé। उसके 2 पाटª  होते थ-े एक पाटª-

ए और एक पाटª-बी। उस समय देश के कुछ ³वालीफाइड ड¤िटÖट्स, जैस ेबी.डी.एस., एम.डी.एस. 

या िडÈ लोमा होÐडसª को पाटª-ए के रिजÖटर के अदंर रखा गया ³यŌिक उस समय देश म¤ केवल तीन 

ड¤टल कॉलेजेज़ थे। दातं के िचिकÂसकŌ कì कमी थी। भारत म¤ बहòत सार ेलोग पाटêशन के कारण 

आए। कुछ बाµंलादेश स ेया बाद म¤ िसलोन, बमाª स ेåरपैिůएट हòए। ऐसे बहòत सार ेलोग िजनके पास 

औपचाåरक िडúी नहé थी, लेिकन अपनी रोजी-रोटी और अपनी गजुर-बसर करने के िलए वह दंत 

िचिकÂसा कì ÿैि³टस करते थे। उनहŌन े5 साल स ेºयादा ÿैि³टस कì हòई थी। उनको भी उस समय 

ड¤िटÖट ए³ट-1948 के अंदर रिजÖटर के पाटª-बी म¤  रखा गया। जो ड¤िटÖट ए³ट-1948 बनाया गया, 

उसके तहत ड¤टल काउंिसल ऑफ इंिडया म¤ 6 नॉिमनेशÆस भारत सरकार िकया करती थी। इसी 

तरह स ेÖटेट्स कì जो काउंिसÐस होती थé, उनम¤ भी नॉिमनेशÆस होते थ ेऔर एक ऐसे ºवाइंट 

Öटेट ड¤टल काउंिसÐस कì कÐपना कì गई जहां दो Öटेट्स िमलकर अपनी ड¤टल काउंिसल बना ल¤। 

उसम¤ एक ÿोिवजन बनाया गया िक भारत सरकार जो नॉिमनेशÆस करती थé, उनम¤ रिजÖटर के 

पाटª-ए स े4 लोग और रिजÖटर के पाटª-बी स े2 ड¤टल सजªन रखे जाते थ।े  

(1540/MM/MMN) 

इसी ÿकार स ेÖटेट कì जो ड¤टल काउंिसÐस होती थé, उसम¤ पाटª-बी स ेचार लोग होते थे 

और पाटª-ए स ेदो लोग होते थे। इसी तरह स ेजॉइंट Öटेट ड¤टल काउंिसÐस होती थé, उनम¤ दो लोग 

इस पाटª-बी स ेहòआ करते थे। पाटª-बी म¤ वेÖट बगंाल, केरल, िदÐली, पजंाब, जÌमू-कÔमीर और 

पĥुचेुरी के लोग होते थे। वषª 1972 के बाद पाटª-बी म¤ कोई डॉ³टर रिजÖटर नहé हòआ है। इसम¤ 28 

माचª, 1948 के पहल ेके लोग थ,े जो उस समय रिजÖटर हòए थे। बाद म¤ जो लोग अÿैल 1957 स े

लेकर माचª, 1972 के बीच म¤ भी कुछ लोग रीपैिůएट हòए थ,े जब बाµंला देश का वॉर हòआ था। उस 

पाटª-बी म¤ वे लोग भी शािमल थे। आज िवषय यह ह ैिक रिजÖटर के पाटª-ए म¤ लगभग 2 लाख 70 
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हजार डॉ³टसª का नाम है और इसी तरह स ेपाटª-बी म¤ केवल 979 डॉ³टसª का िलÖट म¤ नाम है। 

अगर इसको परस¤टेज के िहसाब स ेदेखते ह§ तो यह केवल .4 परस¤ट के करीब होता है। वषª 1948 

म¤ उस समय कì पåरिÖथित के िहसाब स ेकानून बनाया गया था। उसम¤ पाटª-बी के जो डॉ³टसª थ,े 

उनके िलए 33 परस¤ट åरज़व¥शन म¤डेटरी था िक ए-रिजÖटर स ेचार लोग रखे जाएगें और बी-रिजÖटर 

स ेदो लोग रखे जाएगें। हमारी सरकार न ेवषª 2014 स ेकाम करना शłु िकया और मुझे Åयान ह ैिक 

हमारी पहली ही कैिबनेट मीिटंग म¤ देश के ÿधान मýंी जी न ेकहा था िक देश म¤ िजतने भी कानून ह§, 

हम उनका अÅययन कर¤। उनम¤ स ेऐसे कानून, िजनका आज के समय के िहसाब स ेरेलेव¤स खÂम हो 

गया ह,ै कम हो गया ह ैया समय न ेयह िसĦ करके िदखाया ह ैिक वे पीपल-Ā¤ डली नहé ह§, उनकì 

उपयोिगता नहé रह गयी ह ैया शायद वे कानून लोगŌ को तकलीफ देने, लोगŌ को ए³सÈलोइट करने 

म¤ सहायक होते ह§। इÖंप³ेटर राज को ÿमोट करते ह§। उस समय म¤ उÆहŌन ेपहली या दूसरी कैिबनेट 

म¤ कहा था िक आप अपने िडपाटªम¤ट्स म¤ ऐसे कानून Öटडी कìिजए और िजन कानूनŌ कì आवÔयकता 

नहé ह,ै हम इस पािलªयाम¤ट म¤ उन कानूनŌ को लाएगें। म§ समझता हó ंिक अगर आप िपछले पांच साल 

का åरकॉडª  देख¤गे तो जहा ंतक म§ जानता हó,ं लगभग डेढ़ हजार स ेºयादा कानूनŌ को एक ÿकार स े

डÖटिबन का राÖता िदखाया है। सौ-सवा सौ के करीब, सौ का आंकड़ा तो पहले ही हो चकुा ह,ै यह 

सौ-सवा सौ के करीब नये कानून और एकदम मॉडनª लेिजÖलेशÆस और परुाने कानूनŌ म¤ भी बहòत 

सार ेअम¤डम¤ट्स इन पांच सालŌ म¤ इůंोड्यूस हòए ह§। लेिजÖलेिटव ÿोसैस को िजतना रĳेलाइज़ िकया 

जा सकता था या उसम¤ जो åरड्Æड¤सी को समाĮ करन ेकì ÿिøया के तहत और उसी सोच के साथ 

आज तीन स³ैशÆस म¤ अम¤डम¤ट्स ह§। इसम¤ एक म¤डेटरी ³लॉज़ ह ैिक पाटª-बी म¤ स ेभी आपको जłर 

रखना है। पाटª-बी म¤ स े भी कोई आ सकता ह,ै लेिकन वह शायद िडसÿपोशनल ह ै और जो 

³वािलफाइड डॉ³टसª ह§, िजनकì सं́ या 2 लाख 70 हजार ह,ै वे अगर फेयरली अपने रÔेयो के 

िहसाब से åरÿेजे़टं होते ह§ तो शायद ड¤टेल काउंिसल ऑफ इंिडया का जो काम ह,ै ड¤टल एिथ³स 

और सार ेएजकेुशन को रेगलुेट करन ेका, यह बहòत ही महÂवपूणª काम ह।ै 
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(1545/SJN/VR) 

शायद वह åरÿजÆेटेशन एक बैटर åरÿजÆेटेशन हो सकता ह,ै ऐसी सरकारी कì सोच है। इसको 

िपछले समय म¤ यहां पर बनाया गया था, सभंवतः िदसÌबर 2018 म¤ इस लोक सभा म¤ इसको 

इůंोड्यूज भी िकया गया था। लेिकन यह िकसी वजह स ेउस समय टेक अप नहé हो पाया था। इसिलए 

सरकार इस ेकैिबनेट म¤ पास करन ेके बाद दोबारा यहां पर लेकर आई है। इसम¤ कोई बहòत ºयादा 

टेि³नकैलटीज़ नहé ह§। यह बहòत साधारण-सा िवषय है। यह टोटली रÔे नल िवषय है। एकदम 

ऑÊजेि³टिवटी के साथ इसको िकया गया है। मेरा सभी माननीय सदÖयŌ स ेयह अनरुोध ह ैिक आप 

इसके ऊपर जो भी अपने िवचार रखना चाह¤, उस ेरख¤। अगर आप इसको सवªसÌमित स ेपास कर¤गे, 

it will give more sense to this amendment.  

(ends) 

माननीय सभापित (®ीमती रमा देवी) : ÿÖताव ÿÖतुत हòआ: 

“िक दÆत िचिकÂसक अिधिनयम, 1948 का और सशंोधन करन ेवाले िवधेयक पर  
िवचार िकया जाए। ” 
 

  



03.07.2019    Sh/Rjn                      Uncorrected / Not for Publication                                              388 

 
 

1546 hours 

DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): Thank you, Madam. This being my 

maiden speech, I would like to thank my leader, Shri Rahul ji, Smt. Sonia ji, my 

State’s alliance leader, Thiru M.K. Stalin and the magnificent army of my people, 

who elected me and made it possible to present their views in this august House.   

 At the outset, I would like to recall certain facts. In 1960, the statistics on 

dentists to population ratio were collected, that is, how many dentists were there 

to treat the population. For 3,00,000 people, there was only one dentist in 1960. 

In 2016, similar statistics were taken and it was found that for 10,000 people, 

there was one dentist. So, this gap was narrowed by the relentless effort and 

phenomenal contribution by the Congress Party and the UPA Governments in 

the past 10 years.  

 Madam, I am going to talk on the Dentists (Amendment) Bill, 2019. As the 

hon. Minister said that there is not much of technicality in this Bill, I do agree that 

there is no scope at all but still the Government has to bring a comprehensive 

Bill because just passing this Bill is not going to solve the problem. There is a 

saying that tortures are of various kind. Some tortures are physical and some 

are mental. But if there is one with both physical and mental, then it has to be 

dental.  

 Madam, this is a very important issue. Why did this Dental Act come in 

1948? It is a very serious subject because in saliva you can find stomach ulcer 

and stomach carcinoma. So, it has come under NCDA, that is, oral care. The 
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main point is that in 1948, they thought that they should set up a Dental Council 

of India (DCI) under the Dental Act. At that time, they also thought to have a 

registry. In that registry, the State Government should register the dental 

practitioners who are either educationally qualified or are not qualified but still 

practicing for five years.  

 Here, we also have to mention about the fake doctors. I am not here to 

stop their livelihood. But, unfortunately, it is dealing with life. The tooth extraction 

leads to bleeding, some sympathetic nerve fibres shock and infection. So, this 

has to be taken care of and the Government has to take a serious note of this 

issue.  

 Madam, before 1972, the practitioner dentists who were educationally 

qualified were registered in the Part A and those who were not educationally 

qualified dentists but still practicing were registered in Part B. But after 1972, this 

registration did not take place. So, it has become redundant now.  

 Now, the point is, in the Dental Council of India, two members are taking 

part in Part B. They are dental practitioners. I want to know from the hon. Minster 

as to what will happen to these posts. Are they going to be vacant or are they 

going to be replaced by the members belonging to Part A? For example, in 

Kerala, there are 30,000 dentists practicing. Proportionally, in Tamil Nadu, it can 

be a little higher also.  

(1550/SAN/GG) 

 The hon. Minister said that around two lakh to 2.4 lakh dentists are 

registered in Part A. Yesterday, the same hon. Minister brought an amendment 
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Bill on MCI. He raised the number from seven to twelve, thereby increasing five 

members into the MCI. Similarly, does the Government have any plan to replace 

these two members who are left out in Part B with Part A members? Similarly, 

the State Dental Council and Joint Dental Council, who can be elected among 

themselves, should also be represented from Part A. Otherwise, the 

bureaucratic nominee will outnumber the dental practitioners. This is a serious 

subject because dental practitioners are in regular touch with the patients. They 

know about the latest equipment, curriculum and difficulties faced by the dental 

practitioners. So, this is my humble submission to revise this Bill and bring back 

a new Bill accommodating the members from Part A and also increase the 

number from two in the MCI and four in the Dental Council of India.  

 Moreover, the amendments in the Bill are a welcome move since it 

removes provisions which have become redundant over a period of time, thus 

also clearing any administrative roadblocks in the correct constitution of Dental 

Council of India and State level bodies.  

 Sir, it is shocking that in February, 2017, the CBI booked the Director of 

Dental Council of India and three others for alleged cheating and corruption for 

favouring a dental college in increasing seats. This highlights the urgent need 

…(Interruptions) It is not an expected thing from the hon. Member here, but still, 

I am not surprised by this reaction. This highlights the urgent need to reform the 

Dental Council of India. The Government must not restrict itself to mere removal 

of blemishes because we are talking about dentists and dentists always get to 

the root of the problem.  
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The Government must take strict measures to ensure transparency and 

formulate an anti-corruption policy to deter any instances of corruption in future. 

These members, who go for an inspection, know about the curriculum, patients’ 

inflow, infrastructure and many other things involved. So, I humbly suggest to 

the hon. Minister to re-create or re-frame the Dental Council of India which is the 

need of the hour, beyond which there are almost 88 members, out of which only 

34 are notified by the Government while they have to examine, verify and 

validate the membership of the remaining 54. Otherwise, it becomes a mess and 

we will not have any control on this body. There are, in fact, members from 

private universities also and it has to be taken into serious consideration. 

 While the Medical Council of India is on the path of a complete overhaul, 

reforms for the Dental Council of India are nowhere in sight. Members of the 

profession have demanded that a body should be formed to review its 

functioning and to scrutinise illegal membership. There is a syndicate of dental 

college owners. They have managed to establish dental colleges. There used to 

be a clause that anybody can start a dental college even if he does not have a 

dental hospital; they can affiliate with a nearby hospital within 10 or 15 kilometres 

of radius. In order to prevent coming up of any new dental college, the syndicate 

or the cartel of dental colleges has managed to get a clause stating that a new 

dental college can come up, but it should have its own hospital. This is not 

feasible. As it is, the rural-urban dentist population is highly varied. There is 

mushrooming of colleges in urban areas, but there are no takers. As you know, 

a dentist, after adopting the profession after the college, earns a maximum 
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between Rs. 15,000 and Rs. 20,000 per month. This is a sad state. In fact, for 

PGCs also, there are no takers. But in the rural areas, there are no dentists. We 

have to make a mandatory step here by appointing a dentist compulsorily in all 

the PHCs as well as train all the ASHA workers and village health workers and 

teach them about the basic oral healthcare so that they will give an adequate 

and appropriate guidance to the patients. 

(1555/GG/RBN) 

 My humble submission is that this clause of 10 km. radius should be taken 

into consideration seriously so that a lot of dental colleges can come in the rural 

areas also. We should serve our nation in a wider angle.  

 Finally, I would like to state that I am here partly to welcome the Bill. But I 

would be appreciating if the Government listens with a motherly heart and come 

back with a revised and comprehensive Bill which will take care of dental 

education and profession largely.  

 My last submission is this. I come from Arani which is a very backward 

district and a very backward constituency. So, I would like the hon. Minister to 

establish a dental college with a research centre in my Arani parliamentary 

constituency. Thank you very much. 

(ends) 
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1556 बज े

®ी िनहाल चÆद (गगंानगर): सभापित  महोदया, म§ इस िबल का समथªन करन ेके िलए खड़ा हòआ 

हूॅं। दÆत िचिकÂसक (सशंोधन) िवधेयक, 2019 पर चचाª करन ेके िलए आपने मुझे मौका िदया ह,ै 

इसके िलए म§ अपनी तरफ स ेआपका धÆयवाद करना चाहूॅगंा। म§ आदरणीय ÿधान मýंी जी और 

आदरणीय मýंी जी का धÆयवाद करना चाहóगंा, िजÆहŌन ेपहली बार इस िबल को सशंोधन के िलए 

पािलªयाम¤ट म¤ पेश िकया ह।ै सन ्1948 के बाद इस िबल को पहली बार सन ्2017 म¤ हम यहां पर  

ले कर आए ह§। सन ्1993 स ेपहल ेयह अिधकार राºय के पास हòआ करता था, लेिकन सन ्1993 

के बाद पहली बार यह अिधकार केÆþ के पास आया। म§ समझता हूॅं िक सन् 1948 म¤ जब यह िबल 

बना था, तब कॉलेजŌ कì सं́ या तीन थी और आज बढ़ कर 313 हòई है। अगर इसके पीछे म§ जाना 

चाहूॅ ंतो यह दÆत िचिकÂसक िबल, जो डेिÆटÖट ए³ट, 1949 का ह,ै इसके पीछे अगर िकसी का भला 

होने वाला ह ैतो गांव के गरीब का भला होने वाला है। अगर इसके पीछे िकसी का भला होगा तो गावं 

के अंितम छोर पर बैठे उस Óयिĉ का भला होगा जो शहर म¤ नहé पहòचं पा रहा है।  

म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी जी को धÆयवाद देना चाहóगंा िक जो िबल वे ले कर आए 

ह§, इस िबल म¤ एक पåरषद ्बनाई गई ह ैऔर उसम¤ सात सदÖय नॉिमनेट करन ेके िलए सरकार 

वचनबĦ है। म§ समझता हूॅ ंिक यह िबल उतना ही महÂवपूणª िबल ह,ै िजतना नýे िचिकÂसा का िबल 

होता ह।ै यह िबल उतना ही महÂवपूणª है।  

 सभापित महोदया, सन ्1948 के तहत यह दÆत िचिकÂसा पåरषद ्यानी डीसीए का गठन 

हòआ था। उसके बाद राºय सरकारŌ कì पåरषदŌ का गठन हòआ है। म§ समझता हूॅ ंिक इसके पीछे देश 

कì सरकार कì यह सोच ह ैिक आज दÆत िचिकÂसक úामीण ±ेýŌ म¤ बहòत कम काम कर रहे ह§, उÆह¤ 

और ºयादा आगे बढ़ने के मौके िमल¤। इस िबल म¤ Öवीकृित पåरषद ्के गठन के िलए दो या दो स े

अिधक राºय आपस म¤ समझौता कर सकते ह§। यह सबस ेबड़ी बात है। इस िबल म¤ बीडीएस या 

एमडीएस जो िडÈलोमा करन ेवाले लोग ह§, उनके िलए पांच साल स ेअिधक के िलए आजीिवका के 
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मु́ य साधन के łप म¤ इस िबल को ले कर आए ह§। म§ माननीय मýंी जी का और सरकार का धÆयवाद 

करना चाहóगंा िक उÆहŌन ेबताया ह ैिक  िजस तरह स ेए पाटª  म¤ 2 लाख 7 हज़ार और बी पाटª  म¤ माý 

979 डॉ³टसª इसस ेजड़ेु हòए ह§, उनको और आगे बढ़ान ेका काम सरकार कर रही है। म§ सरकार को 

धÆयवाद देना चाहóगँा और िसफª  यह कह सकता हूॅ ं िक दÆत िचिकÂसक और उनके सहायकŌ कì 

बड़ी कमी आज गांवŌ और शहरŌ म¤ देखी जा रही है। इसको पूणª करन ेके िलए हमारी सरकार वचनबĦ 

है। पहली बार इस िश±ा पĦित स ेजड़ेु, इस िश±ा पĦित म¤ पारदिशªता ला कर, इस देश म¤ एक नया 

काम करन ेका काम माननीय मýंी जी न ेिकया ह,ै जो इस पåरषद ्का गठन हो रहा है। म§ इसके िलए 

सरकार को धÆयवाद देना चाहूॅगंा। आज स ेपहल,े सन ्2016 स ेपहल ेनीट के माÅयम स ेÿवेश 

योµयता िमला करती थी। पहली बार यह सामाÆय परामशª के माÅयम स ेया नीट के माÅयम स ेएक 

पारदिशªता का काम करन ेका काम अगर िकसी न ेिकया ह,ै तो वह भारत सरकार न ेिकया ह।ै   

(1600/KN/SM) 

ÖवÖथ मÉुत सेवा नीित के िलए मÉुत इलाज हर शहर म¤, हर हॉिÖपटल म¤, हर úामीण ±ेý 

म¤ हो, इसके िलए सरकार काम कर रही है। म§ अपनी तरफ स ेसरकार को बधाई देना चाहóगँा। म§ यह 

कह सकता हó ँिक आज से पहल ेúामीण ±ेý के िजतने भी हॉिÖपटÐस ह§, उनम¤ डॉ³टरŌ कì बहòत 

कमी है। यह बात म§ इसिलए कह रहा हó ँिक łरल ±ेý म¤ कोई भी úामीण ±ेý म¤ िकसी भी हॉिÖपटल 

म¤ दंत िचिकÂसक नहé होने कì वजह स ेवहा ँपर ůीटम¤ट नहé हो पा रहा ह,ै ³यŌिक पेशंट को शहर 

जाना पड़ता है। शहर जाते वĉ उसका िकतना टाइम और िकतना पैसा खचª होता ह,ै यह आप 

अंदाजा लगा सकते ह§। म§ आपके माÅयम स ेसरकार स ेिनवेदन कłँगा…(Óयवधान) 

®ी राजीव ÿताप łडी (सारण): महोदया, माननीय सदÖय िफर पीछे चल ेगए। सदन कì अवहेलना 

हो रही है। उनको वापस बलुाइये। 

माननीय सभापित (®ीमती रमा देवी) : आप बाहर आइये। 

®ी राजीव ÿताप łडी (सारण): बाहर बलुाइये। सदÖय को पीछे स ेबलुाइये। 
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श्री निहाल चन्द (गगंािगर): मैं माननीय मंत्री जी से ननवेदन करंगा नक इस निल में ऐसा प्रावधान 

हो नक गााँव के प्राथनमक स्वास््य केन्द्र में भी दतं निनकत्सक हों। ऐसी सनुवधा महैुया करानी िानहए।  

1601 िजे   (डॉ. नकररट पी. सोलंकी पीठासीन हुए।) 

सभापनत महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से ननवेदन कराँ गा नक कम से कम 

नजला मखु्यालय में मैनज़िलोफेनियल सजजरी के नलए एक पोस्ट होनी िानहए। आज 

मैनज़िलोफेनियल सजजरी के नलए नजला मखु्यालय में एक भी पोस्ट नहीं है। ग्रामीण अंिल में तो दूर 

नजला मखु्यालय में भी नहीं है। अगर कोई भी एज़सीडेंट हो जाए और ऐसा कोई केस आ जाए, तो 

उस केस को नजला मखु्यालय के अलावा कैनपटल में या राजधानी में ले जाना पड़ता है। मैं 

राजस्थान प्रदेि से आता ह ाँ, उस प्रदेि में मैनज़िलोफेनियल सजजरी की एक ही पोस्ट जयपरु में है 

और जयपरु जाते वक्त उस पेिटं का ज़या होगा, अगर एज़सीडेंट पेिटं है, उसका अंदाजा हम लोग 

लगा सकते हैं। पहली िार गााँव के ग्रामीण के नलए यह फैनसनलटी िने, सरकार ने ऐसी सोि पैदा की 

है। मैं माननीय मंत्री जी से ननवेदन कराँ गा नक मैनज़िलोफेनियल सजजरी की एक पोस्ट नजला 

मखु्यालय में होनी ही िानहए, ऐसी व्यवस्था करेंगे, ज़योंनक अगर ऐसे एज़सीडेंट हो जाए तो उसको 

गवनजमेंट हॉनस्पटल में नहीं प्राइवेट हॉनस्पटल में जाना पड़ता है। प्राइवेट हॉनस्पटल की जो फीस है, 

उसका अंदाजा हम लोग लगा नहीं सकते। मैं आपके माध्यम से सरकार से नसफज  इतना ननवेदन 

कराँ गा नक एमिीिीएस का नसलैिस और िीडीएस का नसलैिस एक जैसा है। मैं माननीय मंत्री जी से 

ननवेदन कराँ गा नक िीडीएस के नलए निज कोसज अलग से हो तो आने वाले समय में, आने वाले 

भनवष्य में आने वाले िच्िों पर एक अलग से इफेज़ट पड़ेगा। इसमें निज कोसज अगर इनज़लूड होगा 

तो उसका फायदा गााँव के िच्िों को, ग्रामीण के्षत्र के अंिल में आने वाली प्रनतभा को िरर नमलेगा। 

मैं यही ननवेदन कराँ गा। 

सभापनत महोदय, मैं आपसे एक आग्रह कराँ गा नक इसकी एक िेयर होती है। दतं हॉनस्पटल 

एक ऐसा होता है, नजसकी एक िेयर होती है, उसी पर सारा काम होता है। अगर यह िेयर ग्रामीण 

के्षत्र में हो, नजला मखु्यालय में हो और वहााँ पर डेंटल डॉज़टर हो तो मैं समझता ह ाँ नक उनको एक 
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िहुत िड़ा सहयोग नमलेगा। गावं में रहने वाले लोगों को एक िहुत िड़ा इसमें सहयोग नमल सकता 

है। 

सभापनत महोदय, यहााँ पर एमिीिीएस कॉलेज या िीडीएस कॉलेज में कोई भी आरनक्षत 

सीट नहीं है। मैं समझता ह ाँ नक इसमें आरनक्षत सीट होना िहुत जररी है। ग्रामीण के्षत्र से जो िच्िे 

ननकलते हैं, राजकीय स्कूल में पढ़ते हैं, उनकी नस्थनत हम लोग जान सकते हैं। अगर िड़े िहरों में 

िच्िे पढ़े-नलखे हो, िड़े स्कूलों में हो, प्राइवेट स्कूलों में जो िच्िे पढ़ते हैं, उन िच्िों में और ग्रामीण 

के्षत्र के जो राजकीय स्कूल में िच्िे पढ़ते हैं, उनमें नदन-रात का फकज  है। राजकीय स्कूल में जो 

िच्िा पढ़ कर आता है, उसकी नस्थनत आप जान सकते हैं। मैं आपके माध्यम से यह कहना िाह ाँगा 

नक इसमें भी आरनक्षत सीट हो। ग्रामीण के्षत्र में राजकीय स्कूलों से जो िच्िे पढ़ कर आते हैं, उनके 

नलए आरनक्षत सीटों का प्रावधान हो तो मैं समझता ह ाँ नक उनको िहुत िड़ा िेनननफट नमलने वाला 

है। अगर ग्रामीण के्षत्र के िच्िों को िेनननफट नमलेगा, गााँव की प्रनतभा अगर आगे आएगी तो मैं 

समझता ह ाँ नक देि और ज़्यादा मजिूत होगा। प्रधान मंत्री जी का नारा ‘सि का साथ, सि का 

नवकास’ उसमें अगर हम लोग जोड़ें तो गााँव की प्रनतभा को और ज़्यादा मौका नमलेगा। 

(1605/CS/AK) 

मैं इस मौके पर आपसे नसफज  यह ननवेदन कराँ गा नक इसको हम लोग एनआरएिएम में भी 

जोड़ सकते हैं। एनआरएिएम एक ऐसी स्कीम है, जो गााँव के ग्रामीण और ग्रामीण अंिल तक जड़ुी 

हुई है। हम उसमें भी डेंटल डॉज़टसज की पोस्ट्स को जोड़ सकते हैं। गााँव में जो एनआरएिएम के 

डॉज़टसज हैं, िाकी अन्द्य लोग हैं, अगर हम उनके साथ इन्द्हें भी जोड़ दें तो गााँव, िहर में इसका िहुत 

िड़ा लाभ लोगों को नमलेगा और सरकार पर भी िोझ थोड़ा कम होगा। आज डेंनटस्ट की जो नस्थनत 

है, वह कहीं नकसी से निपी हुई नहीं है। दातंों के डॉज़टसज िहर के नकसी भी अस्पताल में नहीं नमल 

रहे हैं। डब्ल्यूएिओ के मुतानिक 10 हजार लोगों पर एक डॉज़टर होना िानहए, लेनकन यह नस्थनत 

कैसी है, यह मझेु िताने की जररत नहीं है। मैं देि के प्रधान मंत्री जी को धन्द्यवाद देना िाह ाँगा नक 

उन्द्होंने इस देि को ही नहीं, पूर ेनवश्व को जोड़ने के नलए एक योग थेरपेी की कोनिि की थी। इसका 
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सिसे ज्यादा िलन पैदा हुआ है। योग थेरपेी के साथ-साथ आयवेुद थेरपेी, एज़यूपे्रिर थेरपेी और 

सजुोक थेरपेी को भी हम इस सब्लजेज़ट के साथ जोड़ सकते हैं। हमारी जो प्रािीन सभ्यता थी, जो 

प्राकृनतक निनकत्सा पद्धनत थी, नजसे हम नेिर थेरपेी िोलते हैं, जो नफनजयोथेरपेी है, यह भारत की 

िहुत प्रािीन कला थी। इसे हमसे िाइना ने नलया था और आज हम लोग इसमें पीिे रह गए हैं। 

िाइना आज इस पद्धनत में हमसे आगे ननकल गया है। निहार एक ऐसा राज्य है, जहााँ प्राकृनतक 

निनकत्सा, नफनजयोथेरपेी, नेिर थेरपेी को एक डॉज़टर माना गया है। इस पद्धनत को वहााँ डॉज़टर की 

शे्रणी में नलया गया है और इसमें गवनजमेंट जॉि दी जाती है।  

महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार से ननवेदन करना िाह ाँगा नक अगर देि के सभी 

राज्यों में इस नेिर थेरपेी को हम सरकार से जोड़ दें, डॉज़टर से जोड़ दें और कॉलेजों से जोड़ दें, 

तो इसका एक िहुत िड़ा लाभ नमलने वाला है। निहार में इस नवषय को सरकार के साथ जोड़ा हुआ 

है। मैं आपके माध्यम से यह ननवेदन कराँ गा नक पूर ेदेि में इसे सरकार के साथ जोड़ना िानहए।  

महोदय, मैं इस निल का समथजन करने के नलए खड़ा हुआ ह ाँ। मैं इस निल के नलए माननीय 

मंत्री जी, माननीय प्रधान मंत्री जी को धन्द्यवाद देता ह ाँ। मैं उन्द्हें िभुकामनाए ं दूाँगा नक उन्द्होंने इस 

नवधेयक के महत्व को समझा और इसे सदन के समक्ष प्रस्ततु नकया है। मैं पूर ेसदन से आग्रह 

कराँ गा नक सभी लोग इस निल का समथजन करें।   

महोदय, आपने मझेु इस निल पर िोलने का समय नदया, इसके नलए आपका िहुत-िहुत 

धन्द्यवाद। 

(इनत) 
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1608 hours 

DR. T. R. PAARIVENDHAR (PERAMBALUR): Hon. Chairperson, Sir, I thank 

you for the time given to me to speak on the Dentists (Amendment) Bill, 2019.  

At the outset, I would like to thank my Constituency people who voted in 

large numbers to allow me to win with a thumping majority. At this juncture, I 

would also like to thank my alliance Party Leader, Thalaivar Thalapathi Thiru 

Stalin, who gave me an opportunity to contest from the Perambalur 

Parliamentary Constituency in Tamil Nadu. 

 My approach to this Bill may be a little different because I am in the field 

of education for the last 40 years as I do run medical, dentistry and so many 

other institutions. In my opinion, a dental college, dental hospital and dental 

institution should be together at one place only. I do not know when it 

happened that the hospital is elsewhere and the college is somewhere else. I 

think that it might be an old practice, but we are not talking about it now. We 

are discussing about the 2019 Bill. Those are all old cases.  

(1610/SPR/RV) 

 These are all old cases. This Dental Bill to be passed is very simple and 

clear. When there are qualified dentists – about 2 lakh and odd dentists are 

there – there is no need to have unqualified people. The idea is that we have 

got enough number of dentists and there is no need for unqualified people. 

That is the crux of the Bill. In this respect, I support the Bill. 

 Instead of criticising the Bill, I would like to talk about the problems being 

faced by the dental colleges, getting professors at the senior level and at the 
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post-graduate level. These problems are there since time immemorial. Still we 

find a number of dental colleges in many States, in general, and in Tamil Nadu, 

in particular. Tamil Nadu has a huge number of medical and dental colleges. 

Due to this, Tamil Nadu has become a hub for medical and dental education. 

My idea here is that the Dental Council has to be sure and careful about the 

selection of first four Members, and also two other Members as substitute.  

The genuineness of the Members in the Council is very important. We 

have seen enough problems in medical field. Dental Council is nothing but a 

brother of Medical Council. Both are similar in nature. Therefore, instead of 

talking more about the Bill, we have to talk about the quality of Council 

Members we are going to take. Rules, laws, etc. are there. How are they going 

to be interpreted by the Council Members? 

 Actually, running a medical or a dental college is really a torture. I used 

to say at one point of time that if parents or ancestors of somebody had 

committed a sin - I am talking about management – only that person would 

start a medical or a dental college. Apparently, people think that those who are 

running a medical or a dental college are looting money, or making money, or 

they are charging more, etc. because they are not in the seat. If they go, sit 

and run it, they would find the difficulty.  

 On the other hand, choose the right, capable and clean hand, and watch 

them.   Of course, there is a doubt or a fear among the Members. If the number 

of Members is going to be increased by two – already four Members are there 

– you should make sure whether these Members would discharge their duties 
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as per law. Our apprehension is that the remaining Members should be 

absorbed from the bureaucracy of this Government. I know that bureaucrats 

always really harm rather than do good. If Ministers carry out some difficult 

things, it is not that the Ministers were doing, but it is only on the advice of the 

bureaucrats, the Ministry are doing such things. Therefore, my suggestion is 

that pay full concentration to the selection of the initial four Members, and then 

the two Members of the Council.  

As I said, basically I am an educationist, running some universities and 

colleges. In the initial days, dental education was a part of medical education. 

A step taken in 1920 was considered as the first milestone in the progress of 

dental education as a separate entity in India.  

(1615/UB/MY) 

 The first full-ledged autonomous dental college was founded in Calcutta 

by the late Padma Bhushan Dr. Rafiuddin Ahmed, the ‘Grand Old Man of 

Dentistry’. 

 Dentistry was, unfortunately, one of the neglected subjects in earlier 

days. During that time, infrastructure was lacking. No post graduation was 

possible due to lack of infrastructure. Currently, there are 313 dental colleges 

with a total number of 26,000 seats for UG, 6,228 seats for PG and total 

number of dentists currently in our country is 2.7 lakhs. Majority of dental 

colleges are offering post-graduation courses, the number keeps on increasing 

further. The faculty position in dental colleges is not good. Today, most of the 



03-07-2019   Dir(Vp)/Hcb                    Uncorrected/Not for publication                                              401 

 

institutions have wonderful infrastructure on par with foreign institutions and 

their quality of education is outstanding. 

 We had great leaders who have contributed to the growth of the 

profession, like late Dr. B. P. Rajan who was from my State and was the 

President of the Dental Council of India. 

 The survey by Indian Dental Association sounded an alarm and 

expressed the need to affirm once again – ‘Oral health is very vital to general 

health and well-being.’ 

 Hon. Speaker, Sir, through you, I would ask the hon. Minister of Health & 

Family Welfare, Shri Harsh Vardhan ji, to consider favourably the proposal of 

the Dental Council of India and the NITI Aayog that dentists be allowed to 

study a bridge course and practise modern techniques in dental care. I strongly 

recommend the Government to take a decision on the request of Dental 

Council of India immediately. 

 Sir, the UG curriculum was revised in 2007 and has not been updated till 

date, though the proposals have already been made to the Government. The 

Government should also bring in dental insurance for all in the country. ‘Mouth 

is the mirror of the body’ instils the importance of oral health among all strata of 

population. The Government should encourage rural dental practice among the 

dentists by giving attractive incentives to dentists to practise in the rural 

regions. 

 There is an increasing evidence that oral health plays an important role 

in over2all health. Hence, the Government may consider appointing dentists at 
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the Primary Health Centres. It will also create job opportunities for young 

dentists. 

HON. CHAIRPERSON (DR. KIRIT P. SOLANKI): Kindly conclude now. Your 

time is over. 

DR. T. R. PAARIVENDHAR (PERAMBALUR): The dental equipment at 

present are costly because of high duty. The duty on the purchase of 

equipment should be at par with other equipment.  

(1620/KMR/CP) 

For more transparency and to avoid corruption, the Dental Council may 

be scraped in line with the Medical Council. Any corrections may again end up 

in corruption like in the case of Medical Council. So, you may abolish the 

Medical Council also along with this.  

 Sir, I have been in the field for the last several years. I have observed 

that whenever Inspectors come, whether for medical or dental college, they are 

from a particular State. I have researched on that. How does it happen that 

they all come from one particular State? The Inspectors coming to the 

premises or campuses for inspection, they keep in touch with somebody away 

and they expect a signal whether to allow a college to continue or to close. 

That is what is happening. Hon. Minister, please see that there is uniformity. 

Throughout the country we have got specialists in medical as well as dental 

fields. So, the Inspectors should be selected from all parts of the country, not 

from one State or one particular town which is the case now. The hon. Minister 

knows very well about it.  Thank you very much, Sir.                               (ends) 
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1621 hours 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Thank you, Sir, for giving me this 

opportunity speak on the Dentists (Amendment) Bill, 2019. 

 Sir, health is wealth, and respected doctors are the resources to make a 

society wealthier in terms of health. There are several Acts in the Constitution 

which encompass this sector. Oral health is equally crucial as any other part of 

our body. However, it is neglected by the majority of the people. Better 

awareness and Acts are required to change this notion.  

 The Dentists Act, 1948 came into existing from 29th of March 1948. Since 

then it has been modified several times subsequently. Basically, the Act provided 

for two groups of dentists classified under Indian Dentists Register. Part-A is of 

the ones possessing proper qualification and Part-B is of Indian citizens 

practising dentistry without technical education at least five years prior to the 

registration date notified. Here it is very important to note that the situation then 

was completely different. There was a dearth of proper dental institutes. There 

hardly existed any dental institution that could take care of the dental health of 

the masses. This is the major reason for provision under Part-B and as to why a 

lenient approach was opted, and persons displaced or repatriated from the 

neighbouring country, as mentioned in the Act, were given a chance to carry on 

their means of livelihood.  

The last registration that took place in Part-B was in 1972. At that point of 

time, representation in the Central Council required a certain sense of equality 

and hence the provision ensured two dentists of Part-B along with four others 

from the Government side. But today the Ratio of Part-A and Part-B is 2,07,950. 
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This certainly does not require any form of safeguard. Hence the Dentists 

(Amendment) Bill, 2019 seeks to remove from the legal framework the 

representation of dentists who do not have technical education.  

It is also to be noted that since the last registration occurred in the year 

1972, the age of those doctors will be around 70 to 75 years. Being members of 

a responsible society, it is our duty to give opportunities to the younger 

population since they will lead the country forward. Thus, the subject matter of 

the Bill is justified.  

 However, I severely oppose this Bill on the ground that the Members will 

be nominated by the Government. The essence of democracy lies in empowering 

its people by giving them the right to choose. By denying this right to the Council, 

the Government is trying to break the pillars of the democratic spirit. If members 

of the Council are nominated, transparency will be lost and the ruling party will 

always favour members related to them. This should be amended and all the 

members must be elected. 

(1625/SNT/NK) 

 The Act provides a Central Council which ensures curriculum in 

institutions, registering the pass outs of dental colleges, and very importantly, 

secures ethical code of conduct. Thus, it is the backbone of the dental health of 

our country. 

 On this note, I would like to ask the Minister through you, Sir, whether the 

Government seeks to fix a minimum qualification for the members of the Council. 

This is so because in the present scenario, the members do not have any 

minimum requirement whereas the Council being a regulatory body needs 
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experienced and highly qualified members. In the absence of a minimum 

requirement, the doctors who have not pursued MDS or highly experienced are 

also allowed to have a say in the syllabus and all other crucial matters. This simply 

cannot add value in the functions that are to be discharged by the Council. Thus, 

we see that the question of ‘whether’ does not arise rather it is an urgent 

requirement to fix a minimum criteria. 

 It is also important for us to provide support to this sector. Out of 310 dental 

colleges, only 40 are Government institutes. A major setback is the uneven 

distribution of colleges. Certain States like Jharkhand, North-Eastern States, etc., 

have very few colleges when compared to other States. 

 Again, as per World Health Organisation, the provision of oral healthcare in 

rural parts of India is negligible. Various studies have concluded that the unmet 

treatment need of the population is very high and the services present are 

inadequate. Record also shows that only 5 per cent of graduates are employed in 

the Government sector whereas the rest 95 per cent is employed in the private field 

among which very few afford the expensive latest technology. Private practice 

clinics require a heavy investment which is unavailable to the young doctors. 

 Thus, I would like to conclude by saying that the proposed amendment is a 

small step forward which requires a big leap. Our prime focus should be to spread 

awareness amongst the people, provide better job opportunities, improve the 

infrastructure of the institutions and most importantly, recruit the truly deserving 

candidates in the Central Council. 

 Thank you, Sir, for allowing me to express my views on such an important 

matter.           (ends) 
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1628 hours 

DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): Thank you, Sir, for allowing me 

to voice my views on The Dentists (Amendment) Bill, 2019. 

 This Bill seeks to make the Dental Council of India more effective. This 

amendment seeks to reduce redundancy by restructuring the Dental Council. 

The representation of the Central Government members and elected members 

would no longer be made mandatory in the Dental Council and thus it will help 

restructure the Dental Council. The representation of dentists registered in Part 

B as Central Government nominees in the DCI and the election of four or two 

members from Part B to the State or the Joint State Dental Councils under the 

respective clauses in the Act has lost its relevance now. I want to ask the hon. 

Minister what will happen to these two or four members? Will it be added to 

Part A? 

 I am glad that our beloved Prime Minister Shri Narendra Modi ji and his 

able Government has finally decided to end the autonomy enjoyed by the DCI 

in constituting its own Governing Board. Set up in the post-independence era, I 

wonder, how such a law, relevance of which does not make sense in the 

modern world could subsist and occupy a central place and nobody seems to 

be bothered about it – not for a year or two but for more than four decades. 

 There were widespread allegations on the functioning of the DCI and the 

autonomy enjoyed by it. The ‘hand in gloves’ approach of the policy-makers 

along with the power centres of the Council had a huge contribution in de-

meriting and truncating the condition of dental education in this country. 
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(1630/GM/SK) 

 Every now and then, one would hear of some scam or corruption that 

took place in some part of the country; sometimes in the name of allowing a 

non-complying institution to start operating; sometimes in the name of 

increasing the number of seats of a dental college and sometimes in the name 

of giving admission. The dental education industry acting through the Dental 

Council of India was always in the news but not for the right reasons. The 

Dentist (Amendment) Bill 2016 was also a very welcome step, the primary 

purpose of which was to introduce a uniform entrance examination for all the 

dental colleges for the undergraduates and postgraduate degree.  

As this august House is aware, the Dentists (Amendment) Bill provides 

for the constitution of the Dental Council of India to regulate permission to start 

colleges, courses or increase the number of seats, registration of dentists and 

standard of professional conduct of dentists. If you go by the existing situation 

of dentists in our country, it seems the Dental Council of India has failed 

miserably. There is acute unemployment among dentists. New dental 

graduates are going jobless. In India, we have 310 dental colleges which give 

us about 36,000 dentists every year. In 2010, there were 30,570 dentists, 

whereas in 1970, you would get to see only 8,000 dental students graduate 

annually. There is a huge disproportion between the urban and the rural areas. 

I think these dental graduates should be placed properly. New dental 

graduates have very low job prospects. Starting one’s own practice requires 

huge finances apart from the space and infrastructure. The major cause of 
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unemployment of dentists is mushrooming of dental colleges. It is a most 

urgent call of dentistry profession to streamline the dental education keeping in 

view the demand and ensure that those who pass out as dental graduates, if 

not provided with jobs, should at least be provided with conducive environment 

to practice dentistry. I also want to suggest that the dental treatment should be 

included under the cashless health insurance scheme. Hence, I urge upon the 

Government to make necessary provisions for major reforms in the Dentists 

(Amendment) Bill and bring a Bill like the Indian Medical Council (Amendment) 

Bill that we discussed yesterday. 

(ends) 
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1632 hours 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Hon. Chairperson, I 

stand here today to support this Bill. I would definitely like to congratulate the 

hon. Minister who himself is a very good doctor and has worked for years on 

polio as well as oral cancer. So, he is very sensitive to these issues, but there 

are a few facts which I would like the hon. Minister to clarify. 

 Actually, we need an intervention on two points. One is the registration 

in Part A and Part B. In clause 3 and 4 in section 21 and 23, the hon. Minister 

has talked about removing the registration. So, what will be the final number of 

representations? I will give you a case of Maharashtra. There are 39 ex-officio 

members in our Dental Council in which every college has representation. 

There are 35,000 practitioners. So, if there are four on this side and the 

number of registrations in Part B becomes zero out of Part A and Part B, how 

would the formula work? It will be completely lopsided. There will be more 

people who will run colleges as administrators vis-à-vis people who are 

practitioners. If you could kindly throw some light on that, that would really be 

of help. 

 I would not take too much time of the House but I do like to repeat a 

point which is about the insurance that is required. Nowhere in the world you 

get dental insurance. Today, probably one of the highest costs of medical 

treatment is in dental treatment. We have friends who actually go for tourism 

all over the world. They fly to India get dental treatment and go back. It is 

because globally the dental treatment is very expensive. The education is not 



03-07-2019   Dir(Vp)/Hcb                    Uncorrected/Not for publication                                              410 

 

expensive but I think an entire infrastructure is needed for a dentist. They don’t 

need too much space but I think everything is taxed because most of the 

things a dentist needs are imported from outside India. But somehow, when 

compared to global market, it is cheaper. I would also like to repeat a point that 

we need oral care. I have had the fortune of working with the hon. Minister on 

oral cancer. Oral hygiene is one of the most important aspects in oral cancer. 

Tobacco and gutka are real issues, but there is a substantial population in 

India today which is suffering with oral cancer purely because of bad oral 

hygiene.  

(1635/MK/RSG) 

 If to give you an example, about 35 per cent of people in India would die 

of cancer, 35 per cent are due to oral cancer. It is probably one of the highest 

in the world. As a part of that, I would like to draw the attention to the hon. 

Minister that of lot of young children are using dentures. If you are using 

dentures for a very long time – he is aware of all the data – and if you do not 

get good oral hygiene, it could lead to oral cancer. Every five hours, there is 

one death due to oral cancer in India and it is one of the highest in the world as 

I mentioned earlier. So, what intervention can be done? This is not just about 

making a change in the Bill but this is far more important. I come from a 

cancer-survivor’s family. I know how difficult it is. 

 The doctors are excellent, the infrastructure is excellent but it is the 

access for each human being which needs to be taken care of. There are 

many good hospitals in the country, Tata Memorial being one of them which is 



03-07-2019   Dir(Vp)/Hcb                    Uncorrected/Not for publication                                              411 

 

in my State but if you go and see, you would find that oral cancer issues are on 

the rise and we need to bring in awareness about it and the required money. 

 There is some data. Last year, on the 17th July, when Shrimati Anupriya 

Patel was a Minister, there was a programme called Oral Health Programme 

which the Government of India had started. In all the data I have received, I 

see that the money is sent but the spending shows almost zero or is minimal. 

Is the Central Government asking, if you are giving Rs. 5,000 crore or Rs. 

6,000 crore to the States, is it getting spent or not? Assam has allotted money 

but given more. Maharashtra has spent only Rs. 25 lakh. This is what the data 

is saying. I am sure it is a statistical mistake but it is very important. India does 

not take oral healthcare very seriously but today it is one of the largest causes 

of deaths and 35 per cent people die or oral cancer in this country. We need 

bring this up and speed it up with a big awareness programme. This is not just 

about a dental community to be represented. I think, we as a society need to 

rise to the occasion. These health-related Bills are not UPA vs. NDA issues. I 

do not think they think any differently from what we think about healthcare. 

 I think there should be some programmes with unanimous support in the 

interest of this country. I have full faith in this Minister that he will deliver 

superior results because he had done it in polio. I have very high expectations 

from him. There is just one disappointment. With these health-related Bills, I 

would urge the Parliamentary Minister that though you took up two Bills for 

health which is a very good step, we should have a discussion under rule 193 

on the death of 150 children who died due to whatever reason. Somebody said 
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it was because of litchi. Shri Rajiv Pratap Rudy clarified that litchi was blamed 

unnecessarily. I agree with him. It has nothing to do with litchi; it was purely 

due to malnutrition. I proudly share that I come from a State which had done 

an exceptional amount of good work on malnutrition. Let us look at health more 

holistically and practically. I think, if the Government rises to the occasion on 

any good suggestions, we would be happy to share good practices in building 

a good and healthy nation. 

 Thank you. 

(ends) 
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1638 िजे 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): सभापनत महोदय, सदन जरर सोिता होगा नक आनखर इस 

नवषय पर िोलने का मेरा ज़या औनित्य है? मैं कोई डॉज़टर नहीं, लेनकन पेिेंट जरर ह ।ं हम सभी 

कभी न कभी पेिेंट िने हैं। इसनलए यह िड़ी नितंा का नवषय है।  

 महोदय, हमार ेिरीर में िहुत सार ेअंग हैं, जो अपने आप काम करते हैं, नजनके िार ेमें 

निन्द्ता करने की कोई जररत नहीं है। हम सोए रहें या जगे रहें, वे सि काम करते रहते हैं। लेनकन, 

दातं कमाल की िीज है। हम सिुह उठकर इसकी सेवा करते हैं, रात को सोने से पहले इसकी सेवा 

करते हैं, जो सेवा नहीं करते हैं, वे द:ुख में रहते है, ज़योंनक यह सि हमें ििपन से नसखाया गया है। 

मेरी मााँ अभी 85 साल की है, वे नीम का दातनु लेकर दातं धोती हैं। उनका दातं ठीक-ठाक है। अभी 

सनुप्रया जी िोल रही थीं और जि-जि हसं रही थीं, सनु्द्दर सा दातं नदख रहा था तो मन खिु हो 

रहा था। सजंय जायसवाल जी से मझेु समय लेना था, लेनकन जि तक वे मुंह िदं नकए हुए थे ति 

तक मझेु मौका नहीं नमल रहा था। जैसे ही उन्द्होंने मुंह खोला, उनके दातं नदखे, वे खिु हुए और 

हमारा काम हो गया। भगवान ने एक ऐसी िीज िनाकर दी है, नजसकी सेवा करना िहुत जररी है 

और यह हमारी प्राथनमकता से िाहर है।  

 महोदय, डॉ.साहि यह निल लेकर आए हैं। स्वास््य नवभाग तो नपिले दो नदन से िाया 

हुआ है। कल भी आप थे, आज भी आप हैं। सरकार ने, प्रधान मंत्री जी ने िड़ा अच्िा ननणयज नकया 

है, हम धीर-ेधीर ेइस नदिा में िढ़ रहे हैं। स्वास््य का काम स्वास््य से सिंनंधत व्यनक्त को, नवदेि 

का काम नवदेि से सिंनंधत व्यनक्त को, इससे सिमिु एक अच्िा रास्ता नदख रहा है। 

(1640/YSH/RK) 

उस ज्ञान का लाभ हमार ेसदन को भी नमल सके। महोदय, यह साधारण सा निल है, पता 

नहीं ऐसी िीजो को सधुारने में इतने साल ज़यों लग जाते हैं। एक कुसी पर वह िैठा है जो 

ज़वानलफाइड एम.िी.िी.एस. है, दूसरा है, नजसको देहात में हम ज़वैक कहते हैं और उसके िाद 

उसको भी उसमें वही अनधकार नमल िकुा था। आश्चयज की िात है नक िार-पािं राज्यों ने ही इसे 
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लागू नकया था, इसमें पनश्चम िगंाल, केरल, जम्मू कश्मीर, नद्ली और पडुुिेरी इत्यानद राज्यों ने 

नकया था। िैप्टर-िी पर रनजस्रेिन पूर ेदेि में कहीं नहीं हो रहा था, िड़े राज्यों में कहीं नहीं था, 

नसफज  िोटे राज्यों में था। 

 महोदय, आज थोड़ा इनतहास में भी जाना जररी है, ज़योंनक जि से मानव जानत का 

अवतार हुआ है, डेंनटस्री लगभग 7000 िी.सी. से है। सिसे पहले डेंनटस्री के िार ेमें जानकारी ति 

नमली, जि हड़प्पन वाली नसनवलाइजेिन में िहुत सार ेऔजार नमले, नजसमें दातं ननकालने के भी 

उपकरण वगैरह थे, उस समय से डेंनटस्री की िात की जा रही है। समेुररयन सभ्यता में 5000 

िी.सी. से, दातं के िार ेमें रीटमेंट में िाइनीज ने नस्वर भरने का काम 2000 िी.सी. से िरु 

नकया और नहप्पोके्रट्स, नजनको फादर ऑफ मेनडनसन कहा जाता है, ने इसका लगभग 400 

िी.सी. में नजक्र नकया था। भारत के सशु्रतु ने 400 िी.सी. के आसपास नकस प्रकार से दातं 

ननकाला जाए, नकस प्रकार से दातं का रीटमेंट हो, यह िोध नकया तो इसका िड़ा इनतहास है और 

यह सभी को प्रभानवत करता है, पहले फ्ासं में जो नाई होते थे, वे दो कैटेगरी के होते थे। वे िाल 

काटने के साथ-साथ दातं की भी सेवा करते थे और जो फ्ासं में उच्ि शे्रणी का नाई होता था, वह 

दातं उखाड़ता था। इसका इनतहास इतना रोिक है नक अगर इसमें जाए ंतो आज समय कम पड़ 

जाएगा। आज हम इस नवषय में ननणजय करते है, लेनकन आज सखं्या की नितंा का नवषय इसके साथ 

उभकर आता है। भारत आज सवा सौ करोड़ का देि है। इतने िड़े देि में डॉज़टसज की सखं्या की 

तलुना करें, तो आज 350 नमनलयन के िीि में लगभग 2 लाख डॉज़टसज हमार ेपास हैं। जापान की 

आिादी 13 करोड़ है, जो हमसे 13 गनुा कम है, वहा ंपर 1 लाख डॉज़टसज हैं। इटली, नजसकी 

आिादी 6 करोड़ है, वहा ंलगभग 50 हजार डॉज़टसज है। फ्ासं की आिादी साढ़े ि: करोड़ है, वहा ं

43 हजार डॉज़टसज हैं। युनाइटेड नकंगडम की आिादी 7 करोड़ है, वहा ं34 हजार डॉज़टसज हैं और 

इसी प्रकार से सखं्या क्रमि: कम होती जा रही है। यहा ंतक नक कोररया की 5 करोड़ की आिादी 

है, वहा ंभी 24 हजार डेंनटस्ट हैं।  



03-07-2019   Dir(Vp)/Hcb                    Uncorrected/Not for publication                                              415 

 

महोदय, यह िहुत नितंा का नवषय है नक सवा सौ करोड़ के नलए ज़या पयाजप्त सखं्या में हमार े

पास डेंनटस्ट हैं? एक सवाल है इसके िार ेमें, जो रनजस्टडज  लगभग 1 लाख 80 हजार डेंनटस्ट हैं 

इसमें से मात्र 80 फीसदी ही डेंनटस्ट पै्रनज़टस कर रहे हैं िाकी डॉज़टसज की इसमें रुनि नहीं है। पहले 

के जमाने में अंनधकाि डेन्द्टल कॉलेजेस प्राइवेट सेज़टर के थे इस कारण िड़े घरों के िच्िों ने 

डेंनटस्री का काम नकया नजनकी इस काम में कोई रुनि नहीं है। तो यह भी एक नवषय िनता है नक 

नजतना िड़ा आाँकड़ा हमार े पास है, उतनी िड़ी सखं्या में लोग हैं भी या नहीं। भारत का जो 

इनतहास है, डॉज़टर अहमद नजनको वषज 1920 में पद्म भूषण नमला। कलकत्ता का पहला डेन्द्टल 

मेनडकल कॉलेज िना, जो िाद में कलकत्ता नवश्वनवद्यालय में आकर जड़ुा। भारत में िहुत से नमत्रों ने 

िताया नक लगभग 8000 लोगों पर िहरी के्षत्र में नसफज  एक, और देहाती के्षत्र में डेढ़ लाख से तीन 

लाख लोगों के िीि में एक डेंनटस्ट है। यह िड़ा सकंट का नवषय है, ज़योंनक यह सखं्या का नवषय है 

और कई िार उस दातं की िीमारी के कारण, मसूडों की िीमारी के कारण कई प्रकार की िीमाररया ं

और होती है, जो सामान्द्य रप से एन्द्टीिाइनटक खाकर के देहातों के लोग उसको खत्म कर लेते हैं। 

आज देखें तो पूर ेभारतवषज में प्राईवेट डेन्द्टल कॉलेज अनधक हैं। लगभग 292 के आस पास हैं और 

सरकारी 40 हैं। अि यह अनपुात नकस दृनिकोण से है? अनधकािं कनाजटक में हैं, तनमलनाडु में हैं, 

महाराष्र में हैं, कुिेक और राज्यों में भी हैं। तो यह कहीं न कहीं िड़े व्यापार का केन्द्र निन्द्द ुिना 

रहा, नजसमें एडनमिन देना, इनका ननयंत्रण करना, तो िायद इस पर भी नविार करने की 

आवश्यकता प्रतीत होती है। आजकल यह टेज़नोलॉजी िहुत जिदजस्त हो गई है। मझेु याद है नक मैं 

ििपन में स्कूल में था, तो मेर ेदातं में पेरिानी हुई। ििपन में नमठाई, िॉकलेट खाने की आदत 

िहुत थी और मैं जि पटना के पी.एम.सी.एि में गया और डॉज़टर ने मिीन मेर ेदातं में लगाई तो 

मिीन आग की तरह भभक रही थी और गोल-गोल घूम रही थी, उस नदन से मैंने तय नकया नक 

कभी दातं के डॉज़टर के पास नहीं जाऊंगा।     
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(1645/RPS/PS) 

आज जि हम नकसी डॉज़टर के पास जाते हैं, ज़या उपकरण हैं साहि, ज़या रीटमेंट का 

तरीका है। …(व्यवधान) खान माकेट नहीं, एक और अच्िा सा डॉज़टर लाजपत नगर में, न्द्य ुफ्ें ड्स 

कॉलोनी में है, मैं उसके पास जाता ह ।ं  

 महोदय, ‘कोन िीम टेज़नोलॉजी’ एक ऐसी टेज़नोलॉजी है, नजसमें एक िोटी-सी एज़स-र े

निप मुंह में डालते हैं और सामने स्क्रीन पर आपके पूर ेदातं का पोिजन नदखता है, नफर उसमें वे 

इंटरवेंिन्द्स करते हैं। आजकल पेन फ्ी डेन्द्टल केयर आ गया है, पता नहीं यह नकतने लोगों को 

नमलता होगा, नकतने लोग इसे प्राप्त कर सकते हैं। िोटे डाज़टरों के पास भी जो टेज़नोलॉजीज 

अवेलेिल हैं, नजसके िार ेमें जानकारी फैलाने की आवश्यकता है - Microscopic root canal 

therapy and all. िाकी जगह स्पेिलाइजेिन होती है, लेनकन हर डेंनटस्ट अपने आप में सजजन 

भी होता है, यह िड़ी िात है। उसे दोनों िीजें समझनी पड़ती हैं, उसे दातं ननकालना भी पड़ता है, 

उसे नस्टि भी करना पड़ता है और यह एक म्टीपल जॉि रोल है। भारत में गटुखे का प्रभाव होता 

है। जो लोग नसगरटे पीते हैं, उनके नलए िड़ा खतरा है आने वाले नदनों में। देि में माउथ कैं सर की 

यहीं से िरुुआत हो रही है, नजसके नडटेज़िन का अभाव है। अगर डेंटल सजजन्द्स और डेंनरस्टी 

केयर भारत में िढ़ता तो िायद ओरल कैं सर के नडटेज़िन का पाटज  हम आसानी से समझ पाते। मुंह 

में जो िाले पड़ते हैं, ददज होता है और एटंीिायोनटज़स और ऑफ-द-रकै दवाई खाकर हम रहते हैं। 

इसके कारण भारत में एक ग्लोिल िडजन नडिीज की एक स्टडी हुई, उसमें ओरल नडिीज, आज 

दनुनया की लगभग सात या आठ निनलयन आिादी है, it is affecting almost 3.58 billion 

people in the world. As oral dentistry, oral health is something which is 

catching up with the world. Like many other diseases, it goes mostly unnoticed.  

महोदय, आज भारत में 90 से 95 प्रनतित लोगों को मसूड़ों की तकलीफ है। हमें समझ में 

नहीं आता है जि पायररया होता है या कोई अन्द्य िीमारी हो जाए। इसकी वनृद्ध पूर ेभारतवषज में हो 

रही है। The Indian Dental Association calls it a silent epidemic which possibly we 
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may not be realising, but it is happening in a very big way, especially in rural 

areas. 

Now, I come to children’s dental care. Oral diseases like oral cancer, 

caries, periodontal diseases, and sports injury are all preventable. ये सभी 

नप्रवेंनटिल हैं। अगर हम इन पर अच्िे तरीके से इलाज उपलब्लध कराएगें तो िायद इन सभी 

िीमाररयों का समाधान ननकल सकता है। आज जि भारत में प्रत्येक साल 26 नमनलयन िच्िे आते 

हैं, स्कू्स में आंखों के िार ेमें थोड़ा-िहुत केयर भी करते हैं, लेनकन साथ ही अगर निक्षा मंत्रालय 

स्कू्स में ओरल टेस्ट्स और ओर डायग्नोनसस पर भी ध्यान द,े अगर हम प्राइमरी स्टेज पर िच्िों 

का ओरल डेंनटस्री और उसकी हाइजीन के िार ेमें जानकारी दें तो िायद इसका िड़ा लाभ नमल 

सकता है। साथ ही, आज यह एक िड़ा व्यापार भी है। आज पूरी दनुनया में ओरल हे्थ इंडस्री 4.5 

निनलयन डॉलसज की है। जैसा अभी सनुप्रया जी कह रही थीं, आज भारत में एक लाख करोड़ रुपये 

का मेनडकल टूररज्म है तो उसमें डेंटल हे्थकेयर का नहस्सा लगभग दस हजार करोड़ रुपये है। 

पूरी दनुनया में यह भारत के नलए एक िड़ा अवसर है। …(व्यवधान) 

महोदय, मेरा एक अंनतम नवषय है, नसफज  दो प्वाइंट्स हैं। भारत सरकार ने जो आयषु्मान 

योजना िरु की, दातं ऐसी िीज नहीं है नक अगर पैसे के अभाव में उसे दस नदन न नदखाए ंतो कोई 

मर नहीं जाएगा, इसनलए लोग उसे टालते रहते हैं। आयषु्मान भारत – जो दनुनया की सिसे िड़ी 

योजना है, इसके िार ेमें मैंने पहले भी ििाज की है।  जि 50 करोड़ लोगों के पास हे्थ काडज  होगा 

और भारत सरकार ने जो पैकेजेज नदए हैं, सामान्द्य रप से कोई भी गरीि जाकर आयषु्मान भारत 

में इस प्रकार का रीटमेंट कराएगा। सदन  की जानकारी के नलए मैं िताना िाह गंा नक the fixation 

of fracture of jaw with closed reduction costs Rs. 5000. The fixation of fracture 

of jaw with open reduction costs Rs. 12,000. Sequestrectomy costs Rs. 1500. 

TM Joint Ankylosis costs Rs.15,000.  
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महोदय, ये सभी ऐसे उपिार हैं, नजनके नलए देि का कोई गरीि, िाहे वह नकतना भी 

िीमार हो जाता, एटंीिायोनटक दवा खाकर, पेन नकलर खाकर अपना जीवन निता लेता, लेनकन 

कभी ये उपिार नहीं कराता। देि के प्रधान मंत्री जी की ऐसी योजना आई है नक देि के वे 50 

करोड़ लोग, इन नौ प्रकार के डेंटल रीटमेंट को भी करा सकते हैं। मैं समझता ह  ंनक यह िहुत िड़ी 

उपलनब्लध है, जो हमने कभी नहीं सोिा था। यह ‘गो्डन काडज ’ एक जादईु काडज  है। यह लोगों को 

नमल रहा है, अभी िड़ी सखं्या में इसे इश्यू नकया जाना है।  

माननीय मंत्री जी, अगर आप पूिेंगे नक ज़या इस निल से मैं खिु ह ,ं तो मैं खिु नहीं ह ,ं 

ज़योंनक एक िोटा सा पररवतजन हो रहा है। 50 साल िाद आपको मौका नमला है। 

(1650/RAJ/RC) 

नवस्तार से ओरल डेनन्द्ट स्री, ओरल इश्यूज, ओरल हाइजीन पर और इसकी देख-रखे के 

नलए नवस्तार से निल लेकर आएगें तो हम आपका स्वागत करेंगे, ज़योंनक आप पेिे से डॉज़टर हैं, 

आप जानकार हैं। आप एक िड़ा निल लेकर आइए, नजसमें हम सि आपकी तरह खूिसूरत नदखें, 

आपकी तरह स्वस्थ नदखें। आपकी स्माइल के साथ हमारी भी स्माइल, दनुनया की स्माइल, भारत 

की स्माइल से जड़ु सके। आपसे आग्रह है नक  आने वाले नदनों में नवस्तार से ओरल हे्थ केयर के 

नलए एक िड़ा नवधेयक लेकर आए,ं नजसका सदन स्वागत करगेा। इन्द्हीं िब्लदों के साथ, मैं आपके 

इस नवधेयक में सिंोधन के प्रस्ताव का समथजन करता ह ।ं  

(इनत) 
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1651 hours 

SHRI CHANDRA SEKHAR SAHU (BEHRAMPUR): Sir, the proposed Bill 

seeks to amend the Dentists Act, 1948 so as to take away the mandatory 

requirement of representation of Part B dentists in the Dental Council of India, 

State Dental Councils and Joint State Dental Councils.  On behalf of our Party, 

Biju Janata Dal, I support the proposed amendment in the Bill. 

 If I remember correctly, during my student days, I had seen Chinese 

people treating dental patients in Odisha.  They were dentists.  Mostly, people 

do not go to them because if there is any pain in tooth, they go for desi 

medicines like labanga or some oil or something else.  That used to be the 

treatment earlier.  But now things have changed.  A lot of dental colleges have 

come up.  They are mostly in private sector.  People have also become aware 

of dental care.  As most of my colleagues have said, फेस में दातं सिसे ज्यादा महत्व 

रखता है, ज़योंनक anything we take, we take through mouth.  So, dental care is 

required for everybody.  I hope this Bill will help people in coming years. 

 There are some lacunae.  Our degrees like Bachelor in Dental Surgery 

or Master in Dental Surgery are not recognised in the UK and the USA.  They 

have to study there first and have to take the whole course.  I would like to 

know whether we recognise the degrees which people get from the UK or the 

USA.    

 In Odisha, our leader, hon. Chief Minister, Shri Naveen Patnaik has 

taken steps in this regard.  In most of the Primary Health Centres, we have 

dental surgeons.  He is making provisions to have dentists in all the PHCs.  In 
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the cities, there are a lot of practising dentists but in rural areas, people do not 

get this facility.  Our leader, Shri Naveen Patnaik Ji, has taken care of 

appointing dentists in almost all the PHCs. 

(1655/SNB/IND) 

 In the present scenario when medical science is progressing and new 

researches and developments are taking place, there is no relevance of this 

provision. There has been no registration in Part B after 1972. I hope, with this 

amendment, the Dental Councils will be restructured and become more 

effective to deal with the challenges being faced by the Dental science sector, 

like severe shortage of dentists in the country. The oral statistics published by 

the World Health Organisation for the year 2017 says that India has 1,867 

dentists per 10,000 people. In absolute numbers, there are only 2,51,207 

dentists to take care of our entire population in this country. In the year 2008, 

the fees for graduate courses for dentists were Rs. 2.5 lakh per annum 

including material charges etc. In colleges like Manipal, the fees today are 

close to Rs. 5 lakh to 6 lakh per annum. For MDS, Government colleges 

charge Rs. 50,000 to Rs. 2,00,000/-, whereas in private colleges the fee 

ranges from Rs. 10 lakh to Rs. 14 lakh per annum. Why I am saying this is 

because most of the dental colleges are in the private sector. So, Government 

should take the initiative to set up more Government run dental colleges so 

that we will have more dentists in the country in the future.  

 Overall, employment of dentists is projected at 19 per cent by 2026, 

must faster than the average of all occupations. Demand for dental services 
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will increase as the population ages. The ageing population will need dental 

care.  

 Hon. Chairperson, there are approximately 950 dentists registered in 

Part B. I would like to suggest here that for the dentists registered in Part B 

there should be a crash course through which they can update themselves 

with the latest technologies, developments and researches in dentistry. Part B 

now has no relevance because so many dental colleges have come up and 

there are now a number of degree holders in the field.  

 I support this Bill. Many of my colleagues in this House are doctors and 

yesterday also when the Medical Council Bill was discussed some of our 

colleagues suggested to have representation of Members of Parliament in the 

Governing Body and Councils. So, I would like to suggest to the hon. Minister 

consider having at least 2 to 3 Dentists from amongst the Members of 

Parliament in the Dental Council of India.  

 Thank you.  

(ends) 
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1659 hours  

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Hon. Chairperson, thank you for giving me 

this opportunity to speak on the Dentist (Amendment) Bill, 2019. While we 

support the Bill, we should improve the quality of various Councils, namely, the 

Dental Council of India, the State Dental Councils and the Joint State Dental 

Councils by removing the Part B dentists which have become obsolete.  

 I cannot help but wonder why this Bill is so limited in its scope when the 

dental needs of our people, especially our brothers and sisters living in rural 

areas, are going largely unmet as many people have already mentioned and 

even my friend Rudy ji has explained in great detail.  

 Sir, since my time is so limited, I have one question to ask and two 

suggestions to make. My question is this. How will you actually increase the 

number of Part A dentists to meet the shortage especially in the rural areas? 

That is a big question and I think, this is what all of us would like to know.  

 I have two suggestions. First one is that in many countries, schools require 

-- make it mandatory -- to have annual dental check-ups and annual medical 

check-ups. One suggestion is to make it mandatory to have these medical and 

dental check-ups in the school itself so that from a young age the children not 

only are being given the care and attention but also are given the exposure and 

knowledge, and create a habit -- and exposure to create a culture -- of looking 

after their health needs and dental needs. Can we not somehow integrate dental 

care into the PHCs that we have all over the country as that will help reach the 

rural population much better?  My second suggestion is to include dental care 

also in all PHCs in the country.        (ends) 
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(1700/RU/VB) 

1700 hours 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Sir, on behalf of 

YSRCP, I welcome the Bill.  

  We are happy over the introduction of Dentists Bill and the proposed 

amendment in the Parliament.  Under the Act, the register of dentists is 

maintained in two parts, namely Part-A and Part-B.  I would not like to discuss it 

at length because the hon. Minister has explained the features of the Bill and 

many Members have also mentioned their views.  

 Using this opportunity, I would like to say a few words about my State.  In 

Andhra Pradesh, our then Chief Minister, Shri Y.S. Rajasekhara Reddy, 

introduced Arogyasri Programme for the benefit of the poor people, SCs, STs 

and other communities residing in the villages.  Under Aarogyasri Programme, 

lakhs of people have been benefitted by getting treatment. Also, the present 

Government led by Shri Y.S. Jaganmohan Reddy is continuing the YSR 

Arogyasri Programme in Andhra Pradesh.  

 I would like to request the hon. Minister on certain points.  Three Sections 

are to be amended in the Bill.  The omission of Part B is welcome but increase 

of dentists under Part-A is very much essential to fill the gap. 

 There should be an increase in the number of representatives of dentists 

in Dental Council of India and State Dental Councils as there is a huge increase 

of dentists (which is approximately 2.7 lakhs) as compared to what was passed 

in 1948. This is as regards the dentists part. 
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 Though oral health is included under non-communicable diseases, least 

priority is given to oral health awareness. The hon. Member, Shri Rudy, and 

another hon. Member also have explained in detail about oral health awareness 

and oral cancer.  

 I am very particular that oral awareness camps should be conducted in the 

villages under the National Health Mission. It is very important to conduct such 

camps. Dental surgeons need to be appointed in every PHC as oral health is very 

much important. As per the World Health Statistics, dentist population ratio is 

1:1,50,000 in rural areas.   

 In India, for the development of healthcare, the Central Government has 

initiated Ayushman Bharat Programme which is useful and beneficial to the poor 

people but allotment of funds to the Health Department should be enhanced.  

 I have read in a book that, BRICS countries, other than India, are investing 

5 to 8 per cent of their budget on health whereas India’s investment is just 1.3 per 

cent.  In India, personal investment of public on health is higher than the allotment 

of funds by the Government of India towards healthcare for its people.  

 Finally, I request the hon. Minister that all Government schemes should lay 

stress on oral health awareness and focus on prevention rather than treatment of 

diseases.  

(1705/NKL/PC) 

Already, we have more than 2,70,000 dental doctors. So, sanction of new 

dental colleges should be stopped for at least a few years because there is already 

a surplus production of dental doctors. Sir, with these words, I once again support 

the Bill. Thank you.              (ends) 
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1705 बजे 

डॉ. सुभाष सरकार (बकुंरा) : माननीय सभापति महोदय, दन्ि-तितित्सि (सशंोधन) तिधेयि, 

2019 िे समर्थन में आपने मझेु बोलने िा मौिा तदया, इसिे तलए मैं आपिो धन्यिाद ज्ञातपि िरिा 

ह ।ं िर्थ 2014 से हमार ेआदरणीय प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी िे नेितृ्ि में देश िो भ्रष्टािार से मकु्त 

िरने िा िाम शरुू हुआ है। इस िाम पर तिश्वास िर िे भारि िी जनिा ने बहुि भारी मि से नरने्र 

मोदी जी और उनिे नेितृ्ि िी टीम िो यहा ंपर दोबारा पहुिंा तदया है।  

 सभापति महोदय, दतुनया में िरप्शन िे ऊपर सजथरी िरने िाली सबसे एतससलेंट टीम नरने्र 

मोदी जी िे नेिृत्ि िी सबसे बड़ी िैतबनेट टीम है। आप देतिए ति एि एतससलेंट सजथन िी सया 

सिातलटीज़ होिी हैं। यह िहा जािा है ति उसिे पास ‘लॉयन्स हाटथ ’ होिा है, उसिे पास ‘ईगल्स 

आई’ होिी है और उसिे पास ‘लेडीज़ त ंगर’ भी होिी है। नरने्र मोदी जी िे नेितृ्ि में जो िैतबनेट 

है, उसिा तडटरतमनेशन ऐसा ही है। उसिा तडटरतमनेशन ‘लॉयन्स हाटथ ’ िे बराबर है। उसिी ‘ईगल्स 

आई’ भी है, अर्ाथि हम भ्रष्टािार िी एि छोटी सी ब ंद िो भी नहीं छोड़ेंगे। हम उससे तनपटिर देश 

िो उससे मकु्त िरेंगे। यह हमारा तििंन है। आप देतिए ति आज इस सदन में माननीय स्िास््य मंत्री 

जी ने तििने अच्छे शब्दों में यह तबल रिा है, यह लेडीज़ त ंगर’ है। 

सभापति महोदय, पाटथ-ए और पाटथ-बी िे बार ेमें माननीय मंत्री जी ने बहुि अच्छे से ििाथ िी। 

िर्थ 1948 में ज़्यादा डेंटल सजंस नहीं रे्। हम देििे हैं ति बाजार में िोई आतटथत तशयल डेंिर 

बनािा है, िोई ट र्-एससटै्रसशन िरिा है, उसिो भी हमने रतजस्टे्रशन िा मौिा तदया र्ा। आज 

साइंस बहुि आगे बढ़ गई है। इस िारण हमार ेदेश में बहुि सार ेमेतडिल िॉलेजेज़ िलेु। िर्थ 1948 

में जो िॉलेज शरुू हुआ र्ा, आज उसे 71 ईयसथ हो गए, इंतडपेंडेंस िो 72 ईयसथ हो गए। िर्थ 1972 

में उनिा रतजस्टे्रशन भी ित्म हो गया, इस बाि िो 47 ईयसथ हो गए। आपिे पास सिातल ाइड 

डेंटल सजथन िी सखं्या है।  

हमार ेपास 2.5 लाि सिातल ाइड डेंटल सजंस हैं। इसिे तहसाब से पाटथ-बी िाले िेिल 

950 हैं। अभी िि यह होिा र्ा ति डेंटल िाउंतसल में हर बार िार-पािं सदस्य इस पाटथ-बी से आ 
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जािे रे्। इसिी सया जरूरि र्ी? तजसिा िोई स्टैंडडाथईज़ेशन नहीं है, िोई सिातलत िेशन नहीं 

है, उसे िॉलेज में सया िरना है, इसिी भी जानिारी नहीं है, िो उसे इसमें रिने िा िोई िारण 

नहीं है। इससे शायद टेबल िे इस पार और टे्रज़री बेंि िे उस पार जो सदस्य हैं, िे सभी सहमि हैं, 

मझेु ऐसा लगिा है। िर्थ 2011 में मास-स्िेल पर ये िॉलेजेज़ बनिे रे्। इसिे िारण डेंटल िाउंतसल 

में भ्रष्टािार हुआ। टे्रज़री बेंि िे उस पार िे हमार े तमत्रों िो भी यह पिा है। िर्थ 2011 में डेंटल 

िाउंतसल िे ऑत स में सीबीआई िी िारथिाई हुई र्ी। 10 सालों में 264 प्राइिेट मेतडिल िॉलेजेज़ 

बने और तस थ  49 गिनथमेंट मेतडिल िॉलेजेज़ बने। यह िैसे व्यापार बन गया, यह सबिो माल म है। 

उसिे बाद आप देतिए ति 8 िर्ों में िेिल 21 प्राइिेट मेतडिल िॉलेजेज़ बने और 9 गिनथमेंट 

मेतडिल िॉलेजेज़ बने। हमने इसिे ऊपर रोि लगाई।   

(1710/SPS/KSP) 

सर, मैं अभी िन्सल ड िर रहा ह ।ं हमने यह िर तदया, लेतिन इसिो डेण्टल िाउंतसल िा, 

मेतडिल डेण्टल एजिेुशन िैसी हो, डेण्टल प्रो ेशन िैसा हो, इसमें ट्रासंपेरेंसी लाने िे तलए यह 

अमेण्डमेंट तबल है। हमारी अपील है ति सदन में तजिने भी लोग बैठे हुए हैं, सभी इसिो सपोटथ  िरें। 

माननीय राजीि प्रिाप रूडी जी ने बिाया ति डेण्टल साइंस में नौ प्रिार से पोस्ट गे्रजएुशन होिा है। 

िोई ट्रौमा में आिा है। मैतससलो ेतशयल सजथरी होिी है। डेण्टल िी स्ट्रीम में मैतससलो ेतशयल 

सजथन होिा है। गम िे अंदर पल्प से स्टेम सेल्स बनिा है।  

महोदय, आपने मझेु ज्यादा समय नहीं तदया है, दो तमनट और दे दीतजए िो मैं अपनी बाि 

िम्पप्लीट िर द ।ं डेण्टल स्ट्रीम में नौ प्रिार हैं। ओरल मेतडतसन एण्ड रतेडयोलॉजी भी है। सदन में 

इिने लोग नहीं आए हैं, लेतिन सब समझिे हैं ति डेण्टल िे बार ेमें बाि िल रही है, हमिो नहीं 

रहना है। मान लीतजए Oral cavity is the gateway of India. गेटिे ऑ  इतण्डया आप नहीं 

मानेंगे िो इसे गेटिे ऑ  हैल्र् बोलना िातहए। यह गेटिे ऑ  हैल्र् जरूर है।  

Sir, there are streams like Conservative Dentistry, Prosthetic Dentistry, 

Paediatric Dentistry, Periodontics, Orthodontics, Oral and Maxillofacial 
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Pathology etc. Lastly, there is Public Health Dentistry and diseases in this 

dentistry can be controlled by preventive and social medicines. We can prevent 

oral cancer. My friend gave the suggestion that a Dental Surgeon should be 

posted in every Primary Health Centre and I support this suggestion. 

मैं एि त र सभी तमत्रों िो अनरुोध िरिा ह  ंऔर जो टेबल िे उस पार िे तमत्र हैं, उनिो भी अनरुोध 

िरिा ह  ंति सभी सहमि होिर इस तबल िा समर्थन िरें।  

(ends) 
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1712 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Mr. Chairman, Sir, I thank you for 

affording me this opportunity to speak on this Bill and I support this Bill. This is 

a harmless Bill in which a minor amendment is being made. By this amendment, 

Dentists registered in Part B of a State Register shall be omitted. 

 Sir, when we talk about Dentistry and when we talk about the Dentists Act, 

1948, the Dentists who were practising in India five years before 1948 were 

given recognition. The Dentists who repatriated from Bangladesh, Burma and 

Ceylon from 1957 to 1971 were also given recognition. Now there is no scope 

for having Part B Dentists in our country. That is why, Sections 3, 21 and 22 

have to be amended. We are deleting these Clauses and Part B is being omitted. 

 I have submitted three amendments to the three clauses. When we delete 

these clauses, I would submit that opportunity may be given to fill up those 

vacancies by the teaching faculty. In my second amendment, I have suggested 

that the Dentists who are registered in a particular State should be given an 

opportunity so that they can be represented in the State Council. My third 

amendment is that if two States join together to form a Joint Dental Council, then 

the Dentists who are registered in those States should be given an opportunity 

so that they can be represented in that Council. So, my main suggestion is that 

the Part B may be replaced by the teaching faculty or the Dentists who are 

practising in a particular State8 may be allowed to be represented in the State 

Dental Council so that the strength of the Council may not be decreased. These 

are the three positive amendments which I have proposed. I hope the hon. 
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Minister will look into the matter and take necessary steps to accept these 

amendments. 

 Sir, almost all the hon. Members have mentioned that dental colleges are 

mushrooming like anything these days in our country. There is too much 

commercialisation of medical education in the country and it has reached an 

alarming situation. 

(1715/SRG/KDS) 

 Yesterday also, when we talked about Medical Council of India 

(Amendment) Bill, we had talked about the quality of education. Similarly, the 

same thing has happened in the case of dental medical education.  As we know, 

dentistry is a special branch of medical science and the impact of other organs 

will definitely reflect in the mouth, teeth and other areas also.  So, the dental 

protection and dental rehabilitation are required for maintaining the general 

health of a person. These two are very important as far as this area is concerned 

because dental protection, dental care as well as dental rehabilitation are highly 

essential to maintain general health of a person.  So, dentistry is a fast-

developing branch of medical science in the country.  That is why, the number 

of medical practitioners in the field of dentistry is also increasing, but the quality 

has to be maintained.  

As Supriya Sule has rightly stated that premalignant lesion and oral 

cancer are being reported like anything.  India is having the highest number of 

oral cancer patients due to smoking and due to chewing of pan parag and so 

many other things.  The number of oral cancer patients is increasing. If it is found 
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at the primary stage, it can definitely be rectified or it can be cured.  As some of 

my friends have rightly said, at least at the community health centres, I am not 

even suggesting for the primary health centre, a dentist post may be allocated, 

so that oral cancer can be identified at the primary stage and it can be cured.  

This is one of the suggestions that I would like to make. …(Interruptions) 

 Another branch in the dentistry is facial cosmetic surgery.  The facial 

cosmetic surgery comes under the purview of the dentistry.  That is also there.  

So, my suggestion to the hon. Minister is this.  When he deletes the clause of 

`B’ Class practitioners, which means those who do not possess any registered 

qualification, then let it be replaced by teaching faculty and the dentists who are 

registered in a particular State.  I would like to urge upon the hon. Minister to 

educate people and bring awareness so as to avoid the surgical incision of oral 

cancer in this country.  These are my suggestions. 

 With these suggestions, I would like to support the Bill.     

 (ends) 
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1718 hours 

श्री सतंोष पाण्डेय (राजनदंगााँव): माननीय सभापति महोदय, दिं तितित्सि सशंोधन तिधेयि, 

2019 िे पक्ष में बोलने िे तलए िड़ा हुआ ह ।ं िास्िि में, आज और िल ये दोनों तदन तितित्सा 

जगि और और प र ेभारि िे तलए बहुि गौरिमय हैं। िल भी तििार मंर्न हुआ। आज दिं तितित्सि 

सशंोधन तिधेयि पर हम सभी ििाथ िर रहे हैं। माननीय रूडी जी यहा ंसे िले गए हैं। उन्होंने बहुि 

ही अच्छी शरुूआि िी। िास्िि में-  

शरीर माध्यम िल ुधमथ साधनम्। 

 यतद यह शरीर है, िो सब प्रिार िे धमथ, िमथ, देश-दतुनया सब-िुछ है। शरीर िे सार् ये जो 

दािं हैं, जब हम िशु होिे हैं, उसिो भी तदिािे हैं और िभी-िभी दािं िे िारण बहुि-िुछ हो भी 

जािा है। हम जब गसु्सा होिे हैं या िहीं आिेश में आ जािे हैं िो दािं िो ही ििरा रहिा है। अभी 

िि इस देश में 1947 से लेिर तिभाजन िि जो भी हुआ और दिं तितित्सि अतधतनयम,1948 

में सशंोधन हेि ुतजस प्रिार से यह तिधेयि लाया गया, और प िथ में दिं तितित्सि अतधतनयम,1948 

में सशंोधन भी हुए। त र भी ििथमान में इसमें पनु: संशोधन िी पयाथप्त गुंजाइश और आिश्यििा है। 

हमार ेतिद्वान, आदरणीय डॉ. हर्थिधथन जी ने इसमें तजिने भी तबदं ुलाए हैं, िे सभी पास िरने लायि 

हैं। इसिे प िथ में एि शेर याद आिा हैं, तजसिी दो शानदार पतंक्तया ंहैं- 

छला गया र्ा माझंी पहले अपनी ही पििारों से। 

डोली लटुी राह में सहसा धोिेबाज़ िहारों से।। 

हमार ेजो दिं तितित्सि, डेंतटस्ट िाउंतसल ऑ  इंतडया िे तजिने भी पदातधिारी रे्, 

उन्होंने तजस प्रिार िा िारनामा तिया है, उससे देश िे तलए बहुि अच्छा तित्र उन्होंने प्रदतशथि नहीं 

तिया।  

(1720/MM/KKD) 

आज िाहे उनिे रतजस्ट्रार हों, उनिी टीम हो और तजस प्रिार से भी उन्होंने तिया है, प रा 

देश उससे पररतिि है। इस भ्रष्टािार िो ित्म िरने िे तलए यतद तिसी ने बीड़ा उठाया है और यह 
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िहें ति “मोदी है िो ममुतिन है।” आज भ्रष्टािार िो ित्म िरने िे तलए आदरणीय नरने्र मोदी जी 

िे आने िे बाद से यह त ज़ा बदली है। 

 महोदय, भ्रष्टािार और ररश्वि लेने िे आरोप में  ंसे तदल्ली डेंटल िाउंतसल िे रतजस्ट्रार िो 

तनलंतबि तिया गया। इसिे अलािा उनिे एडिोिेट िो भी िाउंतसल से हटाने िा  ैसला तिया 

गया। सीबीआई ने िाउंतसल िे ििील िो तगरफ्िार भी तिया। इस दौरान रतजस्ट्रार िे लॉिर से 

तदल्ली िे स्िास््य मंत्री से जड़ुी िरोड़ों िी बेनामी सम्पपति िे दस्िािेज बरामद होने िी बाि सामने 

आयी। इसी क्रम में यह ि्य भी सामने आया र्ा ति तदल्ली सरिार ने राज्यपाल द्वारा मनोनीि 

िीन सदस्यों िा मनोनयन रद्द िर अपने िास डॉसटसथ िो िाउंतसल िा सदस्य मनोनीि तिया। 

इसिे बाद तनयमों िो दरतिनार िर उन्हें रतजस्ट्रार भी बना तदया गया। िाउंतसल िी बैठि में िई 

सदस्यों ने डेंतटस्ट एसट िा हिाला देिे हुए िहा ति रतजस्ट्रार सरिारी पद है, त र भी तनजी पै्रतसटस 

िरने िाले डॉसटसथ िो यह पद तदया गया। ऐसी बहुि सारी बािें हैं। डीडीसी िी टीम प्रभातिि रही 

और अर्थ िे प्रभाि में अनर्थ तिया गया। उन पर प रा दबाि र्ा, िाहे पैसे िे माध्यम से हो, तिसी 

अन्य प्रभाि िे िारण या तिसी प िाथग्रह से ग्रतसि होने िे िारण अनेि गिनथमेंट िॉलेजेज िो जीरो 

ईयर घोतर्ि िर तदया गया। उन्हें पीजी सीट्स नहीं दी गयीं। इससे गिनथमेंट िॉलेजेज प्रभातिि हुए 

और प्राइिेट िॉलेजेज िो  ायदा पहुिंाया गया। म लभ ि बाि यह है ति िाउंतसल िे प्रति तिसी भी 

िरह से प्रभातिि न होिे हुए पारदतशथिाप णथ इस तबल िो बड़े तदल िे सार् पास तिया जाना िातहए। 

मैं यह मानिा ह  ंति िाउंतसल िा अपना इंफ्रास्ट्रसिर हो और पढ़ाने िे तलए नबंर ऑ   ैिल्टीज़ 

हों। अप्रोतप्रएट  ैिल्टी संसाधन होने िातहए, इसय पमेंट्स होने िातहए, िेल-इसय पमेंट सरंिना रहे, 

इन्हीं बािों िे सार् मैं इस तबल िा समर्थन िरिा ह ।ं      

           (इति) 

  



03-07-2019        sh/rjn             Uncorrected/Not for publication                433 

 

1722 बजे 

श्री बदरुद्दीन अजमल (धुबरी): महोदय, मैं आपिा आभारी ह  ंति आपने मझेु इस इम्पपोटेंट इश्य  पर 

बोलने िा मौिा तदया। मैं इस तबल िे पक्ष में िड़ा हुआ ह ।ं  

 सर, हमार ेमलु्ि में डेंतटस्ट्स िी बहुि जरूरि है। देश में इनिी बहुि िमी है। िल प र ेतदन 

एमबीबीएस डॉसटसथ पर बाि होिी रही। आज डेंतटस्ट्स िे बार ेमें हो रही है। मैं इसिे तलए डॉसटर 

साहब िा बहुि-बहुि शतुक्रया अदा िरिा ह ।ं आज मलु्ि में जो हालि हैं डेंतटस्ट्स िी इिनी िमी 

है ति आप एि शहर में लेंगे िो भी हजारों पर एि पड़िा है और गािंों में जाएगें िो पिासों हजार 

मरीजों पर एि डॉसटर पड़िा है। इसतलए इसिो बढ़ािा देने िी जरूरि है। अगर िहीं प्राइिेट 

डॉसटसथ हैं िो उनिे पास मशीनरी नहीं है, इसय पमेंट्स नहीं हैं। दााँि ऊपर िाले िी एि िास नेमि 

है, अगर िोई तििना भी ि बस रि हो, लेतिन उसिे पास दााँि नहीं है िो उसिी सारी ि बस रिी 

िहीं ित्म हो जािी है। आज यह दााँि िैं सर से पीतड़ि हो रहे हैं। इनमें बड़ी-बड़ी बीमाररया ंहो रही हैं। 

पानी िी िराबी िी िजह से दााँि बबाथद हो रहे हैं। हमार ेअसम में हल्दीहाटी एि जगह है, जहा ंिा 

एि प रा गािं पानी िी िजह से बबाथद हो गया है। इस तिस्म िी जगहों पर डॉसटर साहब िो िास 

ध्यान देने िी जरूरि है। हमार ेमलु्ि में इस प्रो ेशन िा बढ़ािा देने िी जरूरि है सयोंति िहा ंइनिी 

बहुि िमी है। इस मामले में बहुि लापरिाही हो ििुी है। मझेु उम्पमीद है ति डॉसटर साहब िे नेितृ्ि 

में इस पर ध्यान तदया जाएगा। प र ेमलु्ि में इस पर ध्यान तदया जाएगा और िास िौर से हमार े

भाईसाहब ने अभी एि सजैशन तदया र्ा ति गिनथमेंट हॉतस्पटल्स िे अंदर भी डेंतटस्ट्स िी  ैिल्टी 

िो लातजम िर तदया जाए। िहा ंएि-दो डॉसटसथ िम से िम रहें। उनिे पास सारी िीजें हों िाति 

गरीब आदमी, तिसान और मजद र उनिे पास आए ंिो उसिे इलाज िे तलए हर िीज उसिे पास 

महैुया हो। इन िीजों िा डॉसटर साहब ख्याल रिेंगे। इन्हीं बािों िे सार् मैं अपनी बाि समाप्त िरिा 

ह ।ं 

(इति) 
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(1725/SJN/RP) 

1725 बजे  

श्री भगवतं मान (सगंरूर) : सभापति जी, आपिा बहुि-बहुि धन्यिाद। यहां बहुि ही गंभीर तिर्य पर 

तडबेट िल रही है। मैं इस तबल िा सपोटथ िर रहा ह ।ं डॉसटर साहब जो तबल लाए हैं, मैं इसिे पक्ष में ह ।ं 

अिॉतडंग ट  लॉ ऑ  डब्ल्य  एिओ - एि हजार िे पीछ एि डॉसटर ह।ै लेतिन यहां पर बीस हजार िे 

पीछ एि डेतन्टस्ट ह,ै जो ति बहुि ही िम है। अगर ऐसा तबल लाया गया है, िो मैं इसिा सच्िे तदल से 

सपोटथ िरिा ह ।ं अगर मैं तिपक्ष में ह ,ं िो इसिा मिलब यह नहीं है ति तस थ  तनंदा ही िरनी है। अगर िोई 

अच्छी बाि होगी, िो मैं िारी  भी िरंूगा। आज मैं िारी  िरने िे तलए िड़ा हुआ ह ।ं मस डों िी बीमारी 

िे बार ेमें िोई अिेयरनेस नहीं है। उसिे इलाज िे बार ेमें भी िोई अिेयरनेस नहीं है। अगर ऐसा तबल 

लाया जा रहा ह,ै तजससे लोगों िो उनिे दांिों िी बीमारी िे बार ेमें अिेयर तिया जाएगा, उनिो अिगि 

िराया जाएगा, िो यह अच्छी बाि है।  

 महोदय, बहुि से पंजाबी अमेररिा, िनाडा और इंग्लैण्ड में बसिे हैं। िहां पर बहुि महगंा इलाज 

है। िहा ंपर जो डेतन्टस्ट्स हैं, िे बहुि महगें हैं। उनिा इंश्योरेंस भी नहीं होिा है। उनिो तटिट भी सस्िी 

पड़िी है ति िे यहां पर आिर अपने दांिों िा इलाज िरिाए ंऔर िले जाए।ं िे ररश्िेदारों से भी तमल लेंगे 

और उनिे दांिों िा इलाज भी हो जाएगा। इसिा मिलब यह है ति हमार ेयहां पर जो इलाज है, उसिी 

सिातलटी अच्छी है। मैं इस बाि िो मानिा ह ।ं मैं एि बार बंगलौर िे जेएनआई में गया र्ा, िहां पर एि 

बाि तलिी हुई र्ी। िह बाि िैन्टीन में तलिी हुई र्ी जो मझेु बड़ी अच्छी लगी र्ी ति ‘आंि िे दांि नहीं 

होिे, िबाओ, िबाने िे बाद िाओ।’ जेएनआई जो बंगलौर िा एि नेिरुोपैर्ी इंस्टीट्य ट है।  

आप लोगों िे जररए मैं यह िहना िाहिा ह  ंति अगर अमेररिा और िनाडा से लोग यहां अपना 

इलाज िरिाने िे तलए आ सििे हैं, िो हम इसिो और भी बैटर िर सििे हैं। अभी िि जो डेन्टल 

इंश्योरेंस नहीं है, िह तिया जाए। रूरल डेन्टल इंश्योरेंस िी िर  भी आपिो ध्यान देना पड़ेगा। आतिरी 

में, मैं संसद में यह िहना िाहिा ह  ंति आपिे संरक्षण में भगिंि मान भी बि जाए और हमार ेदेश िी 

मसु्िान भी बि जाए।  

(इति) 
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1728 hours 

DR. BHARTI PRAVIN PAWAR (DINDORI): Thank you so much, Sir. यह मेरी मैडन 

स्पीि है। मैं मेर ेपाटी लीडसथ और मेर ेके्षत्र िे सभी मिदािाओ ंिा आभार व्यक्त िरना िाहिी ह ं। I 

stand here to support the Dentists (Amendment) Bill, 2019.  The purpose of this 

Bill is to make the Dental Council of India more effective.  The amendment will 

help restructure the Dental Councils and the representation of Central 

Government members and elected members would no longer be made 

mandatory in the Dental Councils.  This process will reduce redundancy.   

 The objectives of this Bill are to maintain uniform standards of dental 

education, both, at under-graduate and post-graduate levels; to inspect the  

dental colleges for granting permission to start a dental college, to increase the 

number of seats and start new P.G. courses; to prescribe the standard curricula 

for training of dentists, dental hygienists, dental mechanics and condition of such 

trainings; and the overall supervision of the dental institutions to ensure that they 

maintain the prescribed standards.  

महोदय, आज अिेयरनेस बढ़ गया है। डेन्टल हाइजीन और िास्मेे़तटि डेतन्टस्ट्री िी तडमाडं 

है। डेतन्टस्ट शहरों में िो सेिा द ेरहे हैं।       

(1730/GG/RCP)  

लेतिन माननीय मंत्री जी से मेरी ररसिेस्ट है ति  हमार ेग्रामीण के्षत्रों में, जैसे ति मेरा त ं ोरी 

के्षत्र है, मैं जहा ंसे आिी ह  ,ं िहा ंपीएसी हो या आरएि हो, िहा ंपर आज भी डेंतटस्ट्स नहीं हैं। अभी 

जैसा ति सभी ने बिाया है ति  ओरल िैं सर बढ़ रहा है, जब िह लास्ट स्टेज पर डायग्नोतसस होिा 

है, िब िि समय तनिल जािा है। इसतलए मेरी ररसिेस्ट है ति डेंतटस्ट आरएि हो या पीएससी हो, 

उनमें होने िातहए। शायद पेमेंट, जो ति तसटी िी पै्रतसटस से िम्पपैयर िरिे हैं िो िह इनक्रीमेंट होना 



03-07-2019        sh/rjn             Uncorrected/Not for publication                436 

 

िातहए। ग्रामीण के्षत्रों में ज्यादािर बच्िे हों या त र सीतनयर तसटीज़सं हों, उनिो तदसिि होिी है, 

िो यह सेिा तमल नहीं पािी है। इसीतलए यह सेिा ग्रामीण के्षत्रों में भी बढ़े। िॉस्मेतटि डेतन्टस्ट्री िा 

िाम जैसे तसटी में हो रहा है, िैसे ग्रामीण के्षत्रों में भी होना िातहए। बच्िों में जो ज्यादािर डेंटल  

तड ॉमेटीज़ हैं, िह ग्रामीण के्षत्रों में भी बढ़ रही है, उसिे तलए डेतन्टस्ट्स िा होना आिश्यि है। 

अिेयरनेस िैं प्स िी जरूरि है, जो ति ओरल हैल्र्िेयर िे तलए जरूरी है और जो लास्ट स्टेज में 

ओरल िैं सर डायग्नोतसस होिे हैं, उनिे तलए अिेयरनेस िैं प्स बढ़ने िातहए। ‘आयषु्मान भारि 

योजना’ एि बहुि ही अच्छी योजना है, जो लोगों िे तलए एि िरदान बनी है, उसिे तलए मैं आपिो 

धन्यिाद देना िाहिी ह  ।ं इस माध्यम से मेरी एि ररसिेस्ट है ति  Please increase the number 

of dental colleges. हो सिे िो उसमें मेर ेनातसि तजले िा तििार हो। And increase the 

number of under-graduate and post-graduate seats.  

सर, मैं बस यही िहना िाहिी ह   ंति हमार ेमाननीय प्रधान मंत्री, मोदी साहब एि स्िस्र् 

भारि, एि मज़ब ि भारि, एि सक्षम भारि और एि हसंिा हुआ भारि िाहिे हैं। यह तिधेयि इस 

तदशा में तलया गया एि और िदम है। इसिा स्िागि िरिे हुए, मैं इस तबल िा समर्थन िरिी ह   ं

और माननीय मंत्री साहब िो धन्यिाद देिी ह  ।ं  

 धन्यिाद 

(इति) 
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1733 hours 

SHRI THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM):  

 

 

{For English translation of the speech  

made by the hon. Member,  

Shri Thol Thirumaavalavan  in Tamil,  

please see the Supplement. (PP 437-A to 437-B )} 
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(1735/SMN/KN) 

1737 hours 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, fifty per cent of 

our population in India do not even use the toothbrush and paste.  In the age of 

digital economy of five trillion, if 50 per cent of our population is not habituated 

of using brush and toothpaste, then, you can easily assume the gravity of the 

situation.  So, please do something so as to make public aware of using the 

toothbrush and paste. मैं यह िहना िाहिा ह ाँ ति एजिेुशन में िररिुलम में लाइए। बच्िों लोगों 

िो ओरल हेल्र्, ओरल हाइतजन िैसे तिया जाए। यह हमारी भतिष्य िी पीढ़ी िे तलए है। द सरा, 

यह जो फ्लोराइड प्रोडसट्स होिे हैं, ये हमार ेदााँि िो मजब ि िरिे हैं। सयों न हम यह जो तमड-डे-

मील गरीब बच्िों िो देिे हैं, उसमें फ्लोराइड  ोतटथ त िेशन सयों न तिया जाए। जैसे ति बिपन से 

लोगों िे मस ड़े, दााँि िो हम मजब ि िर सिें । 

सर, आज िे जमाने में   ड हैतबट िे िलिे हमार ेदााँि और िराब हो रहे हैं। आप तिसी 

डेंतटस्ट िे पास जाइए, दााँिों िी िाइट साइतनगं िराने िे तलए बड़ी लम्पबी ििार है। लेतिन दााँि िे 

ऊपर सयों ऐसा तस्टग्मा होिे हैं, सयों ऐसे दााँि िराब होिे हैं। ऐरटेेड तरंसस, शगुर िगैरह-िगैरह हमारी 

जो   ड हैतबट है, इस   ड हैतबट िे िलिे हमार ेदााँि िराब होिे हैं। इन दो-िीन िीज़ों िो लेिर 

आप ज़रा िारथिाई िरें, सयोंति अगली पीढ़ी िम से िम डेंटल हेल्र् िो बिाने में िे लोग स ल रहें। 

 

(ends) 
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(1740/CS/MMN) 

1740 hours 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE, MINISTER OF 

SCIENCE AND TECHNOLOGY AND MINISTER OF EARTH SCIENCES (DR. 

HARSH VARDHAN): Sir, I saw at least 18 Members participating in this debate, 

and I am very happy ति सभी लोगों ने बहुि गहरी-गहरी बािें िी हैं और सभी लोग ओरल हेल्र् 

िे प्रति बहुि ज्यादा जागरूि हैं। जो बहुि सारी बािें सामने आई ं, उसमें शायद लोगों िे मन में अभी 

भी स्पष्टिा नहीं है ति यह जो हमारा अमेंडमेंट है, इसमें िेिल एि पाटथ  ‘बी’ िा जो मैन्डेटरी प्रोतिजन 

है, हमने एि िरह से उस मैन्डेटरी शब्द िो हटा तदया है। उसमें और िोई पररििथन तिसी भी िरह 

से नहीं हुआ है। इसमें हम अपने मन में िोई िन्फ्य जन न रिें, यह तिसी िे तिला  नहीं है, यह 

तिसी िे पक्ष में नहीं है। लेतिन मैन्डेटरी होने िे िारण, जैसा मैंने शरुू में िहा र्ा ति पॉइंट 4 परसेंट 

िो 33 परसेंट ररप्रजेन्टेशन तमलिा र्ा, जैसे िहिे हैं ति समय िे सार् एि अबे्रशन हो गई र्ी, उसे 

िरसेट िरने िी िोतशश इसमें िी गई है। मैंने सभी लोगों िी बाििीि सनुी, उसमें ब्रॉडली सभी ने 

इसे सपोटथ  तिया है, इसिी तस्प्रट िो भी सपोटथ  तिया है। हमारी बहन प्रतिमा जी ने िहा ति मैं सपोटथ  

िरिी ह ाँ, लेतिन मैं अपोज भी िरिी ह ाँ और उन्होंने अपोज िरने िा िारण यह बिाया ति इसिे 

अंदर भारि सरिार जो नॉतमनेशन िर रही है, अगर िे नॉतमनेशन िरेंगे, िो िे आदतमयों िो रि 

देंगे, अपने ररश्िेदारों िो रि देंगे। मैं उनिी नॉलेज िे तलए बिाना िाह ाँगा and, I think it will 

enlighten others also ति यह जो डेंटल िाउंतसल ऑ  इंतडया है, इसिी टोटल तलस्ट में िरीब 

89 मैंबसथ हैं। अगर आप इन 89 मैंबसथ िा बे्रिअप दिेेंगे, िो जो 18 मैंबसथ हैं, 

“(i) one registered dentist possessing a recognised dental qualification 

elected by the dentists registered in Part A of each State Register.” 

 

  It has nothing to do with us. 

 “(ii) one member elected by the members of the MCI; 
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 iii) not more than four members elected by the Principals, Deans, 

Directors and Vice-Principals of dental colleges; 

 

 iv) one member from each university established by law in the States.” 

 Of course, it includes your State also. 

“‘v) one member nominated by each State from among the persons 

registered either in a medical register or a dental register.” 

 

 It is a State Government nominee और ये इसमें िरीब 27 हैं।  

“vi) One member from each university established by law in the States.” 

िे 39 हैं। इसिे बाद,  

“vii) Six members nominated by the Central Government, of whom at least 

one shall be from the UT’-- Part-A-- ‘and at least two from Part-B 

registered dentists.” 

 

तजसिे बार ेमें यह तबल है, तजसमें मैन्डेटरी प्रोतिजन िो हटाने िी बाि िी गई है। एि है the 

Director General of Health Services as an ex-officio member और ऐसे िरिे ये 89 

होिे हैं। आप अपने मन में तिसी िरह िा िोई ऐतप्रहेन्शन न रिें। पहली बाि िो यह है ति सभी 

िाउंतसल्स में, यह िो बहुि छोटा सा तहस्सा इसिा नॉतमनेटेड है and we can promise that 

हमारी जो सरिार है, िह प री ट्रासंपेरेंसी, ऑब्जेतसटतिटी िे तप्रतंसपल्स पर िाम िरिी है। हमारे 

तलए िोई भाई-भिीजािाद नहीं है, िोई अपना-पराया नहीं है, सब हमार ेहैं और हम सबिे हैं, सबिा 

सार्-सबिा तिश्वास। आप इसिे सदंभथ में अपने मन में िोई दतुिधा न रिें। मझेु सबिो धन्यिाद 

िहना है ति आप सभी ने इसे सपोटथ  तिया है। मझेु सबसे ज्यादा िशुी इस बाि पर हुई ति बहुि 

सार ेलोगों ने ओरल हेल्र् िेयर िे बार ेमें यहााँ पर तििंा व्यक्त िी है।  
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(1745/RV/VR) 

िासिर, सतुप्रया जी और िुछ लोगों ने ओरल िैन्सर िे बार ेमें तििंा व्यक्त िी है। यह तिर्य 

मेर ेतलए भी एि पैशन िा तिर्य रहा है। मैं स्िय ंएि ई.एन.टी. सजथन ह ।ं अगर मैं इसमें practice in 

life िो देि  ंिो it is almost 36 years, तजसमें िह समय िम िर द ,ं जब मैं मंत्री बन गया। शायद 

िान न ऐसा होिा है ति I cannot go to my operation theatre. उसमें मैंने 36 साल गजुार ेहैं। 

अपने मुाँह और गले िो दिेने िे तलए दााँि िे रास्िे जाना पड़िा र्ा।  

हमार ेइिने सीतनयर डॉसटर अब्दलु्ला साहब यहा ंबैठे हैं। इिने सार ेिेसेज मैंने स्ियं अपने 

जीिन में देिे हैं। तिसी िो जबुान िा िैन्सर, तिसी िो तलप िा िैन्सर, तिसी िो लैररगं्स िा 

िैन्सर, तिसी िो ओरो ैररगं्स िे िैन्सर िो मैंने देिा है। मझेु अपने हार्ों से बहुि सार ेलोगों िी 

सजथरी िरने िा मौिा तमला। बहुि सार ेऐसे मरीजों िो भी देिा, तजन्हें हम जीिन भर िहिे रहे ति 

भाई, तसगरटे पीना छोड़ दो, िम्पबाि  िाना बदं िर दो, पान-मसाला िगैरह िा इस्िेमाल िरना बदं 

िर दो, इससे सब म्पयिुस  ाइब्रोतसस हो जाएगी। बाद में िैन्सर भी हो जाएगा। िर्ों-िर्ों िि इलाज़ 

िरिे हुए मैंने ऐसे मरीजों िो देिा। बहुि सार ेमरीजों ने हमें सनु तलया िो उनिा ल्य िो प्लेतिया 

भी ररिटथ  हो गया और शायद िह एि प्रिार से रहा िो भी उन्हें िोई निुसान नहीं हुआ, िोई 

िैन्सरस िेंज नहीं हुआ। लेतिन, बहुि सखं्या में मैंने ऐसे लोगों िो देिा। मैं िो सलीतनि में उनिे 

एरेस और टेतल ोन नम्पबसथ िे सार् तलस्ट बनािर रििा र्ा और जब िोई रोगी आिा र्ा िो मैं 

उसे िहिा र्ा ति जरा, इन लोगों से तमल िर आओ, तजन्होंने हमारी बाि नहीं मानी और त र 

तिसी भी जबुान िाटनी पड़ी, तिसी िा गला िाटना पड़ा, तिसी िी लैररगं्स तनिालनी पड़ी।  

 महोदय, सदन िी जो तिंिा है, तजसे सतुप्रया जी ने तिशेर् रूप से हाइलाइट तिया और मैं 

समझिा ह  ं ति उन्होंने स्ियं इसिी पीड़ा िो नजदीि से महस स तिया है। इसिे िारण उन्होंने 

अपने जीिन में इसिे ऊपर बहुि िाम भी तिया है। इन मरीजों िो देििे-देििे मझेु भी अपने जीिन 

में ‘टोबैिो फ्री सोसायटी’ िे तलए िाम िरने िे तलए पैशन तिितसि हुआ। सौभाग्य से, मझेु िर्थ 

1998 में तिश्व स्िास््य सगंठन िे डायरसेटे्रट जनरल िे हाइएस्ट अिाडथ  िो भी ब्राजील में जािर 
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प्राप्त िरने िा मौिा तमला। मैं जानिा ह  ंति जो ओरल हेल्र् है, ओरल िेयर है, ओरल िैन्सर है, ये 

पीड़ादायि है। इसमें िेिल ओरल िैन्सर ही नहीं, बतल्ि सभी प्रिार िे िैन्सर िष्टदायि हैं, 

पीड़ादायि हैं। इसिे िारण भी हमार ेजो दााँि है, इसिी तििंा िरनी िातहए सयोंति ये सारी िीजें 

इंटर ररलेटेड हैं। हम जब गले िा ऑपरशेन िरिे हैं िो दााँिों िे ऊपर गैग लगािर मुाँह िो िोलिर 

उसिे अन्दर ऑपरशेन िरना पड़िा है। इसतलए दााँिों िा बहुि महत्ि है। इसिे सार्-सार् स्माइल 

िा जो सम्पबन्ध है, उसे भी सभी लोग जानिे हैं। आप सभी लोग पतब्लि ररपे्रजेंटेतटव्स हैं। आपिी 

िंस्टीट्यनु्सी िे लोगों िे तलए आपिी स्माइल िा तििना महत्ि है, यह आप सब भली-भााँति 

समझिे हैं। तिसी िा िाम आप नहीं िर पाएगें, लेतिन अगर अपनी मसु्िान से र्ोड़ा उससे पे्रम से 

बाि िर ली िो िह िम से िम दिुी नहीं होगा, नाराज नहीं होगा। 

 डेन्टल िाउतन्सल ऑ  इंतडया िे सन्दभथ में और उसिी ितिंग,  ंसशतनगं, िहा ंिे िरप्शन 

इत्यातद िे बार ेमें बहुि सार ेलोगों ने बहुि सारी बािें िही हैं, उन्हें हाइलाइट तिया है। अभी उसिे 

बार ेमें यहा ंपर मैं िोई बड़ा व्याख्यान नहीं िरना िाहिा, लेतिन आप सबिी भािनाओ ंिे सार् 

जड़ु िर मैं भी उसिे बार ेमें उिना ही तितन्िि ह ,ं िंसन्डथ  ह ।ं हमार ेप्रधान मंत्री जी भी उसिे बार ेमें 

सोििे हैं। िे िाहिे हैं ति जो भी इस िरह िी ससं्र्ाएाँ हैं, िे प र ेपारदशी िरीिे से, प री ईमानदारी 

से, प र ेितमटमेंट िे बाद देश तहि िे तलए, समाज तहि िे तलए, प्रो ेशन तहि िे तलए जनतहि में 

िाम िरें। 

(1750/MY/SAN) 

उस तदशा िी ओर आगे जैसे-जैसे आिश्यििा होगी, िैसे-िैसे िाम तिया जाएगा। आप 

जानिे हैं ति डेन्टल िॉलेजेज़ िे सेलेसशन िे तलए भी तपछले समय में नीट िी जो प्रतक्रया है, उसिो 

लाग  तिया गया है। उसिे अंदर तजिने भी गणुात्मि सधुार तिए जा सििे हैं, उस तदशा में सरिार 

बढ़ रही है। आप में से बहुि सार ेलोगों िी बािों से मझेु ऐसा आभास हुआ, आप में से बहुि सार े

लोगों िो इस बाि िी शायद जानिरी नहीं है ति प्राइमरी िर्ा सेिेन्डरी हैल्र् िेयर में हमार ेओरल 

हैल्र् िेयर िा जो िम्पपोनेन्ट है, उसिी भी िा ी बड़ी तसतग्नत िेन्ट मात्रा है। िर्थ 2014 में जब 
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हमारी सरिार यहा ंपर आई िो हमने भारि में िर्थ 2014-15 िे अदंर नेशनल ओरल हैल्र् प्रोग्राम 

लािं तिया र्ा।  It was to strengthen the public health facilities of the country for an 

accessible, affordable and quality oral healthcare delivery with an aim to ensure 

improvement in the determinants of oral health – its example is healthy diets – 

oral hygiene improvements etc. and to reduce disparity in oral health 

accessibility in rural as well as urban population, about which many Members 

have expressed concern in this House.  The second objective is to reduce 

morbidity from oral diseases by strengthening oral health services at sub-

district/district hospitals, to start with. The next one is to integrate oral health 

promotion and preventive services with general healthcare system and other 

sectors that influence oral health and also promotion of public-private 

partnerships for achieving public health goals. अभी बहुि लोगों ने ओरल िर्ा हाइतजन 

िगैरह िे बार ेमें बाि िी है। बहुि लोगों ने भोजन िे बार ेमें िहा। हमारा जो ए एसएसएआई है,   ड 

सेफ्टी से जड़ुा हुआ जो संस्र्ान है, अभी हम ‘ईट राइट – ईट लेस’ से संबतंधि एि प्रोग्राम सार ेदेश 

में म िमेंट िे रूप में तिितसि िरने िाले हैं। हमार ेऋतर्-मतुन भी िहा िरिे रे् – 

‘अल्प भकु्तम्  बहु भकु्तम’् 

If you eat less, you will live longer. अभी ससंार में एि स्टडी हुई र्ी तजसमें सौ-सिा 

सौ साल से ज्यादा तजिने लोग भी तजए,ं उनिे लाइ  स्टाइल िो जब असेस तिया गया िो प र े

िल्डथ  में एि ही िॉमन बाि तनिली ति िे िम िािे रे्। हमार ेऋतर्-मतुनयों ने यह बहुि पहले िहा 

र्ा। हम लोग इसिो भी एि म िमेंट िे रूप में टेिअप िर रहे हैं। 

 जैसा अभी मैंने िहा ति आप सब िो भी इसिी जानिारी लेना जरूरी है, सयोंति नेशनल 

हैल्र् तमशन िे अंदर जो िम्पपोनेन्ट्स हैं, आप यह भी जानिे हैं ति हैल्र् स्टेट सब्जेसट है, अगर 

आप अपने-अपने तजलों िर्ा इलािों से प्रपोज़ल बनिािर तभजिािे हैं, िो जो प्रोग्राम इतम्पप्लमेंटेशन 
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है, उसिे अंदर सारी मॉतनटररगं होिी है और उसमें पैसा तदया जािा है।  उसमें आप अपने-अपने 

स्र्ानों पर ओरल हैल्र् िेयर िे सार ेतसस्टम िो ठीि िर सििे हैं। उसमें आप सया-सया स्टै्रन्रे्न 

िर सििे हैं, उसिे बार ेमें मैं आपिो ऑन ररिॉडथ  बिाना िाह गंा, मझेु यह िहा जा रहा है ति जरा 

आप घड़ी िा ख्याल रिें। So, I will just run through that. There are two components 

of this programme. One is NHM component  which is for the support of health 

facilities at the district level and below of the States with the following 

components of a Dental Unit. The first one is manpower support which includes 

support for a dentist, dental hygienist and dental assistant. It also includes 

equipment, including dental chairs.  तिसी ने यहा ंिहा ति एि िेयर लगिा दीतजए, लेतिन 

यह ऑलरडेी इिना बड़ा प्रोग्राम है, It is already working. It is already there in the system. 

We had started this in 2014.  

Then, there is support for consumables for dental procedures.  The tertiary 

component includes designing IEC materials like posters, TV, radio spots, 

training modules and organising national, regional nodal officers’ training 

programme to enhance the programme management skills and review the status 

of the programme. 

(1755/RBN/CP) 

 It also includes preparing State and district level trainers by conducting 

national and regional workshops to train the para-medical health functionaries 

associated with healthcare delivery. हम इसिो सपोटथ  िरिे हैं।  It is the responsibility 

of the States and the UTs to prioritise and provide comprehensive oral 

healthcare services to its citizens, including providing braces to children in rural 

areas. अभी हमारी बहन ने बच्िों िे तलए और उन सारी िीजों िे बार ेमें बाि िही। All oral 
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healthcare services proposed by the States and UTs in their Programme 

Implementation Plan, which is popularly called as PIP, are considered in the 

Department of Health and Family Welfare here. Further, under the NHM 

component of National Oral Health Programme, States and UTs can seek 

support for setting up of dental care units, including the following components, 

equipment including dental chairs and x-rays, consumables, manpower, 

including dental surgeons, dental assistants, etc. मैंने इसिा तजक्र तस थ  इसतलए तिया 

सयोंति बहुि सार ेहमार ेनए मैंबसथ भी हैं। आप अपने-अपने इलािों में जािर अपने तसस्टम िो 

स्ट्रैंग्रे्न िरने िे तलए देतिए ति िहा ंपर इस प्रिार िी िौन-िौन सी  ैतसलटीज अगर नहीं है, िो 

आप अपनी रसे्पेतसटि स्टेट गिनथमेंट्स, िहा ंिे जो डीएम्पस हैं, द सर ेलोगों िे थ्र  प्रपोजल बनिािर 

उनिो नेशनल हेल्र् तमशन िे अंदर, भारि सरिार से उसिे बार ेमें िहें। अभी तपछले िीन-िार 

तदनों में िुछ एमपीज ने भी इसिे सदंभथ में तलििर तदया है। I can promise we will support 

and try to strengthen this aspect.  As an ENT surgeon myself, I am aware and I 

realise its importance. ओरल हेल्र् िेयर िा जो महत्ि है, िह तििना इंपोटेंट है, दािं िा 

तििना इंपोटेंट है और इसिे तलए एजिेुशन तििनी इंपोटेंट है। अगर आपिे के्षत्र में पिास प्रतिशि 

लोगों िे पास ब्रश नहीं भी है, िो भी अगर लोगों िो इिना बिा दें ति तजिनी बार िुछ िािे हैं, 

उिनी बार अच्छी िरह से िुल्ली िरें और अंगलुी से एि बार दािं िे ऊपर  ेर लें और एि बार 

जरा गम्पस िा मसाज िर दें, िो गम और दािं प री तजन्दगी स्िस्र् रह सििे हैं। हम िेिल इिना भी 

लोगों िो टीि िर दें। उसिे तलए जरूरी नहीं है ति हर एि आदमी िो ब्रश ही देना जरूरी है। सार् 

में सबिो यह बिािे ितलए ति और िुछ भी िरो, लेतिन िम से िम तसगरटे, पान, िम्पबाि , बीड़ी, 

इन सब िीजों से अगर अपने जीिन िो बिा सििे हो, िो अपनी ओरल हेल्र् िो िमु ठीि रि 

पाओगे, िैं सर िो अपने से द र पहुिंाने िी तस्र्ति में बेहिर रहोगे और से  रहोगे। मझेु लगिा है ति 

उससे िा ी िुछ बिि होगी। 
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 सरिार िा एि बहुि बड़ा एतम्पब तश यस प्रोग्राम है, तजसिे बार ेमें सबने ििाथ िी है और सबने 

िारी  भी िी है और सब ऑब्जेतसट िली िारी  िरना िाहेंगे, िो सब िारी  ही िरेंगे। हमार ेप्रधान 

मंत्री जी ने आयषु्मान योजना लाग  िी है। उसिा जो द सरा िंपोनेंट है, तजसमें हेल्र् एडं िेलनेस 

सलीतनसस िी बाि िी गई है। यह बड़ा एबंीतशयस प्रोग्राम है, तजसमें अभी 18-19 हजार िे िरीब 

हेल्र् एडं िेलनेस सलीतनसस बन ििेु हैं। िर्थ 2022 िा डेढ़ लाि िा टागेट है, जब प्रधान मंत्री जी 

िे सपनों िा नया भारि हम 130 िरोड़ लोगों िो तड लेिर िरना िाहिे हैं, जब हर एि तहदंसु्िानी 

िे िेहर ेपर मसु्िान होगी, उनिे द:ुिों िा प री िरह से तनिारण हो ििुा होगा।  

इस प्रोग्राम िे अंिगथि भी 15 हजार हेल्र् एडं िेलनेस सलीतन सस जो ऑलरडेी तक्र एट हो गए 

हैं, उनमें बीस साल से ऊपर िे व्यतक्त िा िम्पपलसरी ओरल िैं सर िे तलए, अली डायग्नोतसस िे 

तलए िेि अप हो रहा है। आने िाले समय िे अंदर तजिनी ये नॉन-िम्पयतुनिेबल तडसीजेज़ हैं, सार े

प्रोग्राम्पस िे अंदर जो तप्रिेंतट ि आस्पेसट है, प्रमोतटि आस् पेसट है, पॉतजतटि हेल्र् िा आस्पेसट है, 

हेल्र् में जो डॉसटर लोग हैं, िे सब जानिे हैं ति दिाई और अस्पिाल िा रोल 10 पसेंट है, जबति 

90 पसेंट रोल हेल्र् एजिेुशन, तप्रिेंशन, प्रमोशन, पॉतजतटि हेल्दी लाइ  स्टाइल िा है। तजिना 

ज्यादा हेल्र् िा एि पॉतजतटि सोशल म िमेंट बनाएगें, तजसमें ओरल हेल्र् भी शातमल होगी, िो मझेु 

लगिा है ति उससे हमारा देश, िह शायद दतुनया िे तलए जो हेल्र्  ॉर ऑल िा स ल मॉडल है, 

मेरा यह परम तिश्वास है ति दतुनया िो अगर िभी भी िोई हेल्र्  ॉर ऑल, तजसिो पहले िहिे रे् 

ति Health for all by the year 2000, लेतिन जब भी िभी िह स ल मॉडल अगर िोई दतुनया 

िे अंदर देश दे पाएगा, िो उसिी योग्यिा, क्षमिा और उसिा डीएनए िेिल भारि िे पास है। िेिल 

हम सबिो इसिे तलए संिल्प लेना होगा।       

(1800/NK/SM) 

मझेु िहा गया है ति छह बजे िि ित्म िरना है। आपसे त र िभी लंबी बाि िरेंगे। प्रधान 

मंत्री जी िाहिे हैं ति स्िास््य िे बार ेमें एि आंदोलन तिितसि हो। 
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HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Hon. Members, if the 

House agrees, the time of the House may be extended till the passing of this 

Bill. 

SEVERAL HON. MEMBERS: Yes. …(Interruptions) 

DR. HARSH VARDHAN: I will finish in one minute. अंि में, मैं आप सभी से अपील 

िरना िाहिा ह ।ं प्रधान मंत्री जी भी िाहिे हैं ति स्िास््य िा एि बड़ा पॉतजतटि जन-आंदोलन 

भारि में तिितसि होना िातहए। उनिी आयषु्मान योजना उसी स्िप्न िो सािार िरने िी तदशा में 

एि प्रयास है। आप सभी स्िास््य िे मैसेंजसथ बतनए, अपने-अपने के्षत्र में पॉतजतटि हैल्र् और 

पॉतजतटि हैल्र् िे अंदाज में जीने िे तलए लोगों िो पे्रररि िीतजए। मझेु लगिा है ति इससे आपिो 

पॉतलतटिल लाइ  में भी ज्यादा  ायदा होगा। मैं आप सभी से अपील िरिा ह  ंति हम जो डेतन्टस्ट 

अमेंडमेंट तबल लेिर आए हैं, उसे सभी ने स्िीिार भी तिया है। जैसा हमने िहा ति उसमें ऐसी िोई 

बड़ी बाि भी नहीं है और िोई िंट्रोिथसी भी नहीं है। अगर आप उसिो सिथसतम्पमि से पास िरेंगे िो 

मझेु बहुि िशुी होगी।  

HON. CHAIRPERSON: The question is: 

“That the Bill further to amend the Dentists Act, 1948, be taken into 

consideration.” 

 

The motion was adopted. 

----- 

HON. CHAIRPERSON: The House will now take up clause-by-clause 

consideration of the Bill. 
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Clause 2 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I beg to move: 

Page 1, lines 7 and 8,- 

for ‘the words and letter “and at least two shall be dentists registered in 

part B of a State register” shall be omitted’ 

 

substitute ‘for the words and letter “and at least two shall be dentists 

registered in Part B of a State register”, the words “and at least two 

shall be holding an appointment in an institution for the training of 

dentist as a teaching faculty under the direct control of the State 

Government” shall be substituted.’.    (1) 

 

HON. CHAIRPERSON: I shall now put amendment No.1 moved by Shri N. K. 

Premachandran to clause 2, to the vote of the House. 

The amendment was put and negatived. 

HON. CHAIRPERSON: The question is: 

 “That clause 2 stand part of the Bill.” 

The motion was adopted. 

Clause 2 was added to the Bill. 

 

Clause 3 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I beg to move: 

Page 1, line 9,- 

for “clause (b) shall be omitted” 

 

substitute “for clause (b), the following clause shall be substituted, 

namely:-‘(b) four members elected from among themselves by 

dentists in the State Register’.”.      (2) 
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HON. CHAIRPERSON: I shall now put amendment No.2 moved by Shri N. K. 

Premachandran to clause 3, to the vote of the House. 

The amendment was put and negatived. 

HON. CHAIRPERSON: The question is: 

 “That clause 3 stand part of the Bill.” 

The motion was adopted. 

Clause 3 was added to the Bill. 

 

Clause 4 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I beg to move: 

Page 1, line 10,- 

for “clause (b) shall be omitted” 

 

substitute “for clause (b), the following clause shall be substituted, 

namely:-‘(b) two members elected from among themselves by 

dentists in the State Register of each of the participating States’.”.

           (3) 

 

HON. CHAIRPERSON: I shall now put amendment No.3 moved by Shri N. K. 

Premachandran to clause 4, to the vote of the House. 

The amendment was put and negatived. 

HON. CHAIRPERSON: The question is: 

 “That clause 4 stand part of the Bill.” 

The motion was adopted. 

Clause 4 was added to the Bill. 

Clause 1, the Enacting Formula and the Title were added to the Bill. 

----- 
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DR. HARSH VARDHAN: Sir, I beg to move: 

“That the Bill be passed”. 

 

HON. CHAIRPERSON: The question is: 

“That the Bill be passed”. 

The motion was adopted. 

--- 

HON. CHAIRPERSON: The House stands adjourned to meet again on 

Thursday, the 4th July, 2019 at 11.00 a.m. 

1804 hours 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on Thursday, July 4, 

2019 / Ashadha 13, 1941 (Saka) 


